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F. BARTOLOMÉ

HÁGASE, Señor, tu reforma electoral en los bueyes
del compadre. Tal y como se preveía, el apoyo del PT
y del Partido Verde a la mal llamada reforma electoral
era nomás de dientes para afuera, de ahí que la
aprobaron en comisiones pero se están negando
a ir más allá con Morena.

EL EMBROLLO obligó al jefe de la bancada morenista,
Ignacio Mier, a meter el freno para posponer una
semana la votación que se iba a dar ayer en San
Lázaro. Y no porque realmente tenga esperanzas
de que se apruebe, sino porque sería un tremendo
oso que ni siquiera sus chiquillos lo apoyen.
NI LOS petistas ni los verdes quieren la reforma,
no porque súbitamente les haya entrado un enorme
espíritu cívico y estén defendiendo al INE. Lo que
pasa es que la propuesta, ádemás de que es ilegal,
los borraría del mapa y le daría todo el poder a Morena,
al convertirlo prácticamente en un partidoEstado.
Y AHÍ no acaba la transa: el PVEM también quiere
a cambio de su voto que los morenistas avalen la
cobranza delegada, conocida popularmente como
la cobranza a lo chino, que perjudica a los trabajadores,
pero beneficia a quienes venden en abonos chiquitos
con intereses altísimos.

POR CIERTO que la reforma electoral no es el único
pendiente de Ignacio Mier, pues el coordinador
morenista no ha podido sacar en San Lázaro la
reforma que amplía las vacaciones para los trabajadores.
LUEGO de que Ricardo Monreal logró que se aprobara
en el Senado con el apoyo de todos los partidos, resulta
curioso que los diputados de Morena no hayan podido
hacer lo propio. ¡Bien raro!

ALGUIEN debería avisarle a Yasmín Esquivel
Mossa que ya inventaron Google Maps, pues resulta
que la ministra nomás no encuentra ¡350 hectáreas!
de terrenos en la zona de La Marquesa.

CINCO MESES y medio después de su primer intento,
la jurista intentará de nuevo eximir a una constructora
del pago de la indemnización que reclaman los dueños
de parte de los predios por los que pasa la autopista.
MéxicoToluca. El asunto se remonta a 2013, cuando
se indemnizó a comuneros y ejidatarios, pero en este
caso, se trata de propiedad privada que fue afectada.
QUIENES conocen el proyecto que presentará hoy
dicen que la ministra se avienta la puntada de decir
que el reclamo no procede porque no encuentra las 350
hectáreas en los documentos. Lo extraño es que en el
expediente hay tres peritajes que dicen lo contrario.

¿QUÉ NECESITA la Selección Nacional para avanzar
en el Mundial? Casi nada: golear a Arabia, que Messi
se quede dormido ante Polonia, que lleguen aviones
al AIFA, que "Alito" deje de decir mentiras, que Layda
se decida si es gobernadora o youtuber, que Martí
Batres aprenda a contar y que los otros datos se hagan
realidad. ¡Vamos, México!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

San Virila salió de su convento
esa mañana. Iba a buscar el pan
para sus pobres. En el camino vio
a un niño que lloraba porque su pelota
había caído en las más altas ramas

de un árbol, y no podía subir a bajarla.
San Virila hizo un ademán. El árbol

se inclinó y le entregó la pelota al niño

De regreso a su convento San Virila
vio a un hombre enfurruñado porque
el balón con que jugaba con sus amigos
había ido a dar también a lo alto del

árbol. El individuo le pidió al frailecito
que repitiera el milagro que había hecho
aquella mañana. Le dijo San Virila:

Sube tú al árbol y baja él balón.
No esperes que otro haga el milagro
que tú puedes hacer.

iHasta mañana!...
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Bellezas de antaño

ÍTICA
S PEORES

yahoo.com. mx

No deben perderse las joyas
arquitectónicas que poseen
las ciudades de nuestro México.

¦ f 'i uántas veces le pidió la
w f insaciable novia a su azo

rado maridito que le cum
pliera el deber matrimonial en el cur
so de la noche de bodas? Según datos
fehacientes fueron cuatro. Amanecía
ya cuando le demandó un episodio
más, con el argumento de que no hay
quinto malo. El galán, exhausto, ma
nifestó con feble voz que necesitaba
un descanso. Ella se enfadó. Le dijo
exasperada: "12 mil pesos está cos
tando la noche en esta suite, ¿y tú
quieres gastar el tiempo en descan
sar?"... Don Cucoldo hizo un largo
viaje de negocios. Al regresar com
pró un bralete para su esposa, y con
intención de darle la sorpresa tocó el
timbre al llegar a su casa. Le abrió la
mucama, que resultó ser nueva. Le
dijo don Cucoldo: "Llévele este rega
lo a la señora, y dígale que en la puer
ta está un caballero que desea verla".
Subió a la planta alta la mucama y re
gresó a poco. "Que dice la señora que
le agradece el obsequio; que ahorita
no puede atenderlo porque no tarda
en llegar su marido, pero que le deje
el número de su teléfono para comu
nicarse luego con usted"... Alguien di
jo que la arquitectura es música con
gelada. Razón de sobra tuvo al decir
eso. Hace años visité la Fallingwater
House, obra de Frank Lloyd Wright,

y por la armonía, perfecto orden y
belleza de sus líneas sentí que es
taba dentro de una partita de Bach.
Arquitecto genial fue el norteame
ricano, y consciente de su genio. En
cierta ocasión acudió como testigo a
un tribunal de Nueva York. El secre
tario de la Corte le pidió que dijera
su nombre y profesión. Respondió:
"Soy Frank Lloyd Wright, el mejor
arquitecto del mundo". Al final un
amigo le reprochó haber dicho eso,
que sonó a vanidad o suficiencia. "¿Y
qué querías que hiciera? se defendió
él. Estaba bajo protesta de decir la
verdad". Traigo a cuento lo anterior
porque ayer el ingeniero José María
Fraustro Siller, alcalde de Saltillo, re
conoció la labor del arquitecto Arturo
Villarreal, quien ha dedicado su vida
a conservar el rico acervo arquitec
tónico de mi ciudad. En buena par
te a él se debe que ya no se cometan
los atentados en que antes incurría la
ignorancia, como la bárbara destruc
ción del Hotel Coahuila, bello edificio
que fue derruido para poner en su
lugar una especie de caja de zapatos.
Muchos años han transcurrido desde
que se llevó a cabo esa acción torpe, y
los saltillenses que conocimos aquella
preciosa joya arquitectónica segui
mos lamentando su desaparición. Yo
amo las antiguas casonas de mi solar

nativo. He restaurado un par de ellas
a fin de volverles su esplendor pasado.
Al hacerlo tuve la fortuna de contar
con las orientaciones y el consejo del
arquitecto Villarreal. Cada ciudad de
nuestro México posee bellezas anta
ñonas que no se deben perder, porque
no solamente son legado de quienes
nos precedieron en la vida, sino han
de ser herencia de los que luego vi
virán. Aplaudo y con ambas manos,
para mayor efecto al alcalde de mi
ciudad por haber rendido homena
je a quien ha ayudado a conservar el
ser de Saltillo al mismo tiempo con
sabiduría y con amor... En el cuar
to número 210 del Motel Kamawa
tuvo lugar aquel encuentro erótico
entre la joven Dulcilí, muchacha de
buenas familias, y Afrodisio Pitongo,
galán concupiscente. Al término del
pasional deliquio comentó ella: "Mis
padres me educaron a la antigua; me
formé en un colegio religioso, y todas
mis amigas son de moral estricta. Ja
más pensé que alguna vez tendría
sexo prematrimonial". Objetó Afro
disio: "Éste no es sexo prematrimo
nial". "Claro que lo es replicó ella,
No estamos casados". "Es cierto ad
mitió el tal Pitongo. Pero no es sexo
prematrimonial porque por mí no
ha pasado la idea del matrimonio"...
FIN.
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Por prudencia

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

La confusión alrededor de la iniciativa
de reforma electoral revela que hay
diferencias entre el gobierno y sus aliados.

"Las polis degeneran en democracias
y las democracias en despotismos".

Aristóteles

GUADALAJARA. Todavía ayer
por la mañana la mayoría de
los diputados pensaban que la

iniciativa de reforma electoral constitu
cional, mayoriteada por Morena y sus
aliados en comisiones de la Cámara de
Diputados, se presentaría ayer mismo
en el pleno. El presidente López Obra
dor daba por hecho en la mañanera que
sería rechazada: "El bloque conserva
dor dijo no quiete que haya menos
cargos, menos senadores, quieren se
guir manteniendo los plurinominales,
quieren seguir entregando muchísimo
dinero a los partidos, quieren que sigan
los partidos nombrando alos consejeros,
no quieren que los elija el pueblo".

Pero algo pasó en el camino. Ayer
temprano el coordinador de los dipu
tados de Morena le dijo a Ciro Gómez
Leyva en su programa radiofónico que
se pospondría el voto hasta el 6 de di
ciembre. Más tarde lanzó un tweet que
decía: "Por prudencia y dar tiempo pa
ra el análisis del dictamen de reforma
electoral, aprobado en comisiones, los
coordinadores de la Coalición Juntos
Hacemos Historia acordamos pedir a
la Mesa Directiva de la @MxJDiputa
dos que dicho proyecto sea abordado
el próximo martes".

Esto pasó mientras el Presidente
hablaba en la mañanera. Cuando un

reportero le informó que la iniciativa
no sería votada hasta el 6 de diciembre,
respondió que de todas formas lanza
ría su plan B, una reforma a las leyes
secundarias: "Por ejemplo, el que no
se compren los votos", dijo. No recor
dó, quizá, que la compra de votos ya
está prohibida.

La iniciativa constitucional no te
nía posibilidades de obtener ayer las
dos terceras partes de los votos para su
aprobación, pero tampoco las tendrá
la semana próxima. El aplazamiento
poco tiene que ver con la prudencia y
mucho menos con dar tiempo para el
análisis. Si bien la iniciativa es extraor
dinariamente larga, la mayor parte es
paja: un simple registro de iniciativas
antiguas que no habían sido dictami
nadas. El articulado de la reforma es
el mismo que el Presidente presentó
el 28 de abril y que ha sido amplia
mente discutido entre legisladores
y en medios.

La oposición ha unido filas para
impedir la aprobación de esta reforma.
Se necesitaría mucho trabajo de chan
taje o moches para que el gobierno
pudiera obtener la mayoría calificada
que necesita. Los líderes de la oposi
ción saben que esta iniciativa es dis
tinta a la que, por ejemplo, llevó a la
ampliación del plazo en que la fuerza
armada permanente podrá participar
en fruiciones de seguridad pública Es
ta es una reforma que, en caso de tener
éxito, cargará los dados en las eleccio
nes frituras para favorecer al partido

mayoritario. Votarla es abrir el camino
a la reimposición de un partido hege
mónico. Para los partidos pequeños
es tanto como votar su extinción.

Los líderes de los partidos satéli
te del gobierno están conscientes. Por
eso, tanto el Partido del Trabajo como
el Partido Verde cuestionaron esta re
forma, que les quitará recursos y po
siciones políticas, que está hecha pa
ra favorecer a Morena y no a ellos. La
decisión del Presidente de no esperar
el voto de la iniciativa antes de lanzar
su plan B es señal de que está decidido
a prescindir de sus aliados.

La confusión que ha rodeado a esta
iniciativa revela que hay diferencias no
solo entre el gobierno y la oposición, si
no también entre el gobierno y sus alia
dos. Nadie en el grupo en el poder se
atreve a contradecir al Presidente, pero
legislar al vapor está causando proble
mas en la alianza. El Presidente, sin em
bargo, quiere reglas electorales nuevas
antes de las próximas elecciones.

• EDITORIAL

El diario The Washington Post publicó
ayer un editorial que dice: "México de
be detener la última maniobra de Ló
pez Obrador". El Presidente, afirma, es
tá tratando de reestablecer el "sistema
autoritario que prevalecía bajo el PRI...
Estados Unidos tiene muchos intereses
en México, pero ninguno más impor
tante que asegurar que la democracia
florezca".
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CIRCUITO
INTERIOR

CONFORME pasan los
días va demostrándose
cuánta razón tenían

quienes suplicaban
que la Fiscalía General
de la República
(FGR) no atrajera
la investigación
del femínicidio de
Ariadna Fernanda.

PARA EMPEZAR,
porque no está
facultada para hacerlo,
lo que hace que su
experiencia en temas
de género sea poca.

PERO, sobre todo,
porque el caso no tiene
que ver con vendettas
familiares, revanchas
políticas o negocios
del Fiscal Alejandro
Gertz Mañero, lo que
significa que tiene
más probabilidades de
ser archivado, que de
ser resuelto.

¿O ALGUIEN ha
escuchado que la
indagatoria camine?
ES PREGUNTA sin

pies y mucho menos
¡interés!

• • •

MUY EXTRAÑA
resultó la verificación

que encabezó
Magdalena Contreras
al Colegio Williams,
misma que terminó
con la suspensión
de actividades.

CUENTAN que
la Alcaldía realizó

la inspección justo
cuando no había ni

personal académico
ni administrativo,
por estar en Consejo
Técnico.

OBVIAMENTE,
los vigilantes
dejaron pasar a los
verificadores, pero
por obvias razones
no tenían a mano
la documentación

que les exigían.
Y POR eso salieron a

decir que la escuela
no entregó los
documentos y que
tenían que cerrarla.

¡QUÉ TINO!, ¿qué no?
(para no decir ¡alevosía
y ventaja!).
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El beso de AMLO a Sheinbaum
::::: Pocos se percataron, pero el instante que
dó grabado en video. La mañana del domin
go, en la marcha del Ángel al Zócalo, mien
tras una marea humana mecía al presidente
Andrés Manuel López Obrador y a la jefa
de gobierno, Claudia Sheinbaum, el manda
tario escuchó algo que le hizo soltar una car

cajada, se acercó a doña
§ Claudia y la plantó un beso
§ en la mejilla Cerca de ellos,

el secretario de Goberna
ción era testigo de la esce
na. Atrás también pudo ob
servarla el coordinador de
los diputados, Ignacio Mier.
Delante de ellos iba el hijo

amlo y del Presidente, Andrés Ma
sheinbaum nuel López Beltrán. Nos

hacen ver que esta vez, el
resto de las corcholatas presidenciales no po
drán reclamar piso parejo, pues en México no
se acostumbra que los miembros del gabinete
se besen en la mejilla con el Presidente.

Los guardias del Presidente
en la marcha
::::: Nos comentan que quienes no tuvieron un
domingo tranquilo fueron los exintegrantes de
la Ayudantía del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Los funcionarios tuvieron
que regresar por un día a sus funciones de
resguardo. Bañados en sudón y visiblemente
cansados, se pudo ver a Almendra Lorena
Ortiz Genis, directora Normativa de Adminis
tración y Finanzas del ISSSTE; a Armando
Zazueta Rey, titular de la Unidad de Admi
nistración y Finanzas de la Sedatu; a Estefa
ny Correa, superdelegada de programas para
el Bienestar en la Ciudad de México, entre
otros. Literalmente, estos funcionarios se ga
nan sus altos puestos con el sudor de la fren
te, y del resto del cuerpo.

Monreal. un rompimiento costoso
::::: Nos dicen que pese al ambiente adverso
que enfrenta, el senador Ricardo Monreal no
piensa renunciar a la coordinación de la banca
da de Morena, pues siente que ha cumplido
con sus responsabilidades legislativas. Por su
parte, los duros o radicales de su grupo parla
mentario aseguran que no lo van a correr ni a
destituir, por lo que esperarán que los reaco
modos se den de forma "natural". Lo cierto es
que la salida de Monreal de la fracción de Mo
rena vendría acompañada de una desbandada
de senadores afines, lo que mermaría al grupo
oficialista Eso lo tienen claro en Morena, y
prueba de ello, es que ayer, en los pasillos del
Senado, cuando se encontró con Germán
Martínez, el vocero de los morenistas, César
Cravioto, negó que estén preparando el derro
camiento de su coordinador: "No vamos a ayu
dar a engrosar las filas del Grupo Plural ni de
Movimiento Ciudadano", le remarcó.

Los senadores de Morena que
no marcharon el domingo
::::: El vocero de la bancada de Morena en el
Senado, César Cravioto, afirmó que más de
40 senadores de su grupo parlamentario mar
charon el domingo para apoyar al presidente
López Obrador. Si esta cifra es correcta, enton
ces habría que preguntar por qué no participa
ron los otros 20 legisladores oficialistas, pues la
ftacción tiene 61. Hasta ahora solo se sabía de
Ricardo Monreal, que no asistió por viajar a
España a la Reunión Interparlamentaria Inclu
so, el presidente de la Comisión de Relaciones
Exteriores, Héctor Vasconcelos, se bajó del
periplo alegando prioridades. Es evidente que
alguien tomó nota, y pasó lista. ¿Veinte senado
res pronto serán acusados de traición?
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Montiel viajera frecuente
en la Ciudad de México
::::: Le platicamos que no hay que perder de
vista las visitas y eventos en la CDMX que ha
encabezado la secretaria del Bienestar del go
bierno federal, Ariadna Montiel, quien lleva
dos días seguidos en actos públicos junto a la

jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, para informar
sobre la renovación de tarje
tas para los adultos mayores
o becas para las personas
con discapacidad. ¿Y el mo
tivo? Dentro de Morena, nos
dicen, comienzan a ver a
Montiel como una de las
corcholatas a la Ciudad de
México para 2024. Incluso,
nos recuerdan que el propio

presidente Andrés Manuel López Obrador
la mencionó, junto con la secretaria de Segu
ridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez
—quien también tiene visitas seguidas en la
capital— y el secretario de Gobierno, Martí
Batres. La baraja crece entre morenistas.

EnlaCDH andan muy contentos
::::: En la Comisión de Derechos Humanos de
la Ciudad de México, cuya titular es Nashieli
Ramírez, nos cuentan que andan muy con
  tentos y no precisamente

porque los diputados locales
le vayan a dar más recursos
para 2023, sino porque en
estos días será sede de la 27
Asamblea General y el 26
Congreso de la Federación
Iberoamericana del Om
budsperson, donde se reu
nirán representantes de or
ganismos locales para deba
tir sobre temas que van des

de los derechos de las mujeres y de la infan
cia hasta la movilidad urbana y de las perso
nas en prisión. Veremos las conclusiones.
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¿Fumaron la pipa de la
paz en el Congreso?
,::::: Parece que este año priva la paz entre los
diputados del Congreso del Estado de México
y el gobierno mexiquense, pues el presidente
de la Junta de Coordinación Política (Jucopo)

y líder de los diputados mo
renistas, Maurilio Hernán
dez, adelantó que no ven
mayor problema con el Pa
quete Económico que pre
sentó la Secretaría de Finan
zas del Estado de México
para 2023. Adelantó que in
cluso entre el 15 y el 18 de
diciembre podría quedar
aprobado en el pleno y eso
es buen augurio para el go

bierno mexiquense, ante el año electoral para
definir al sucesor del gobernador priista Al
fredo del Mazo. Ahora, a esperar que se
cumpla y no se alargue la aprobación hasta
los primeros días de enero de 2023.
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Alejandro Frausto
vive su película
de sobresaltos

::::: Parece que los golpes duros
hacen reaccionar a la Secretaría

de Cultura encabezada por Ale
jandra Frausto, tal como se vio
hace algunos días, cuando la
Academia Mexicana de Artes y
Ciencias Cinematográficas deci
dió suspender los premios Ariel
2023 por la crisis financiera que
vive hoy la academia. Ante ta
les hechos, personajes del cine
como Guillermo del Toro han
manifestado a través de redes
sociales su preocupación por
los escasos recursos para apo
yar al cine mexicano. El golpe
fue más duro cuando el direc

tor de filmes como La forma
del agua y Pinocho se ofreció a
pagar parte del financiamiento
para que se realice la entrega
de los Arieles el próximo año.
Al ser confrontada el lunes por
diputados opositores durante
su comparecencia en la Cámara
de Diputados, Frausto le dio
vuelta a la situación y presumió
el estímulo para la Creación de
Comunidades Indígenas y Afro
déscendientes, programa vigen
te desde 2019, que ayuda a la
creación de cine independiente
y a que cineastas se abren paso
en la industria, claro, no está

mal apoyar a la gente que em
pieza, lo que se cuestiona es
que con esto se pretenda susti

¿Jmr el financiamiento para apo
^Har a los cineastas profesionales
1¡pque el fomento de la indus
tria del séptimo arte se encuen
Jre por los suelos.

% dan largas al
Museo de la Caricatura
del Metro Zapata
::::: El Museo de la Caricatura
del Metro Zapata se mantiene,
pero no saben cuándo volverá.
El director del espacio, el cano
nista Arturo Kemchs, cuenta
que el recinto que fue afectado
por la pandemia de Covid19 y
el cierre de la línea 12, tras el
desplome del Metro, sí reanu
dará actividades, pero que le
dan largas y largas, pues en un
inicio se había dicho que el
Metro reabriría en un año, lue
go se dijo que finalmente en es
te octubre y noviembre y pues
aún nada. El caricaturista espe
ra que se reanuden actividades
para 2023. Escribanos a colum
nacrimenycastigo@ginail.com
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Una Ciudad que se cae
a pedazos
La Ciudad de México

se está cayendo a
pedazos en las ma

nos del gobierno de Clau
dia Sheinbaum. Desde el
desastre de la Línea 12, el 3
de mayo de 2021, hemos
tenido una crónica que
anuncia el colapso total de
los medios de transporte
público en la capital del
país. Cada semana, el Sis
tema de Transporte Colec
tivo (STC) Metro anuncia
su incapacidad para cum
plir tramos.
Este 29 de noviembre la

Línea 3 volvió a fallar de In
dios Verdes a La Raza. La
cantidad de personas afec
tadas resulta incontable. No
hay rutas ni servicios alter
nos eficientes.
Claudia Sheinbaum tie

ne ocupaciones ahora que
tienen que ver más con su
aspiración fallida a la Pre
sidencia el 2024 sin ser
consciente de que la Ciu
dad de México se le sale de
las manos. Si está incapa
citada para sostener una
ciudad, mucho menos un
país. Pero su perspectiva

en este momento no le

permite ver la compleji
dad que viven diariamen
te los capitalinos para mo
verse en esta Ciudad.

Las paradas improvisa
das del transporte auxiliar
del Metro de Balderas a Pan
titlán son un ejemplo de lo
rebasada que está la realidad
ante las expectativas del go
bierno de Claudia.
Todos los paraderos es

tán saturados a la hora pico
de forma excesiva. Bajo la
oscuridad y algunas noches
lloviendo, los usuarios es
peran horas en colas inter
minables para poder subir a
un trolebús que los lleve a
su destino. Esa es la gente
que sostiene a la Ciudad y
que trabaja duramente pa
ra llevar comida a casa. Se
trasladan grandes distan
cias justamente porque el
primer cuadro de la Ciudad
es impagable.
Y ahora más con la

alianza que hizo Claudia
Sheinbaum con Airbnb,
fomentando, sobre todo,
la gentrificación. Olvidan
do a los que verdadera

mente más lo necesitan.
Porque justamente los
"nómadas digitales" no
tienen que enfrentarse a
estos colapsos del Metro ni
a las infinitas filas del
transporte público.
Claudia no sólo ha de

mostrado con esto lo poco
que le importa la gente, si
no que además reafirma su
despreocupación por los
intereses de los ciudada
nos. Fue justamente hace
unos días cuando anunció
su compromiso nupcial
como uno más de estos tea

tros políticos que llevaron
a cabo personas como Pe
ña Nieto. El desprecio por
la memoria histórica que
tienen nos hace ver que
son exactamente iguales.
La prioridad de Claudia

está cada vez más ensimis
mada en la campaña que in
cluso aún no es definitiva.
El domingo pasado con

centraron la marcha en fa
vor del Presidente, en la Ciu
dad de México. No parece ni
de lejos una casualidad. Los
mensajes son importantes
en sus formas.

A diferencia de la defensa
al Instituto Nacional Electo
ral (INE), donde las marchas
tuvieron una gran extensión
en muchísimas ciudades del
país, ésta fue convocada
desde la oficialía.

Una marcha desangela
da que se vio totalmente
vinculada al aparato polí
tico mucho más que a la
convicción del pueblo.
Ahí, a un lado del Presi
dente, Sheinbaum busca
ba el protagonismo que le
urge, donde precisa más el
orden político que la Ciu
dad y su gente.
¿Qué sería Sheinbaum sin

los capitalinos? ¿Por qué esa
mezquindad ante el territo
rio y la gente que sostiene es
ta Ciudad?
La respuesta es contun

dente cuando vemos en lo
que se ha convertido la ca
pital. La cantidad de femi
nicidios, falta de infraes
tructura, transporte y se
guridad. Estamos en la
Ciudad que se le cae a pe
dazos a la jefa de Gobierno.

Twitter. @alepuente100
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¿Qué sería Sheinbaum sin los capi
talinos? ¿Por qué esa mezquindad
ante el territorio y la gente que sos
tiene esta Ciudad?
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La venganza de los 300 tamales
::::: A quien no le gustó que le cobraran en
público, nos platican, es al alcalde de Pijijia
pan, Chiapas, el morenista Carlos Alberto
Albores, pues luego de confirmar que sí de
bía, desde hace más de un año, el pago de
300 tamales que ofreció durante su campaña,

Ana Gabriela Martínez, la
íj < § cocinera y quien también

¦ a. era odontóloga en el DIF,
fue despedida. Todo apun

JÍÁ, ta, nos dicen, a que el mo
"t renista no soportó que la

agraviada lo acusara en un
Wt y?* '' evento del gobernador Ru

tilio Escandón (Morena), y
Carlos Alberto no conforme con correrla y
Albores lavarse las manos diciendo

que no fue responsable del
despido, emprendió una campaña de des
prestigio contra la odontóloga, al acusar que
sólo llegaba a "dormirse"... pero al final
¿quién puede confiar en un político que no
paga ni los tamales que "regaló" en campaña?

Diferencias horarias y legislativas
::::: Entre jalones, nos narran, se la llevan las
diputadas federales chihuahuenses Andrea
Chávez (Morena) y Daniela Álvarez (PAN),
luego de que se aprobó la homologación del
horario de invierno con Estados Unidos en
los municipios fronterizos del estado. La ra
zón, nos explican, es que entre ambas se de
sató una lucha de egos para ver quién hizo
más para lograr dicha medida, siendo la más
cercana al triunfo la diputada Chávez, quien
apareció junto al titular de la Segob, Adán
Augusto López, presentando la solicitud pa
ra que fuera publicado en el DOF. ¡Qué tal!

Por fin se inicia el "Mayito Fest"
::::: En San Juan Sabinas, Coahuila, nos co
mentan, las miradas están sobre el inicio, este
miércoles, del "Mayito Fest 2022", una pa
changa de tres días con música en vivo y co
mida gratis, para celebrar el cumpleaños del
alcalde morenista Mario Alberto López,
quien es conocido por ser amigo de la fiesta y
de las copitas de más, incluso, entre semana
En este sentido, nos dicen que la razón de
tanta expectación es que se presume que el
magno festejo correrá en parte con cargo al
erario, además de que se realizará en horas
laborales, por lo que mientras el edil celebra
con unas frías, hay otros que lo mantendrán
en la mira. Pues, ¡felicidades!
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La Unión Tepito exporta asesinos
El lunes pasado se dio a co

nocer que agentes de inte
ligencia de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana habían de
tectado a una célula de la Unión
Tepito que centraba sus activida
des —fundamentalmente extor
sión a comerciantes y narcome
nudeo—en las alcaldías de Venus
tíano Carranza y Cuauhtémoc.
El líder del grupo era un sujeto

apodado El Gori. La célula se ha
llaba conformada por ocho inte
grantes. Uno de estos mantenía
comunicación con un colombia

no recluido en un penal de Quin
tana Roo.
Las autoridades determina

ron que el colombiano había so
licitado a la célula del Gori el en
vío de sicarios a Quintana Roo.
Ofrecía a cambio un pago de cin:
co mil pesos a la semana, y se
comprometía a cubrir los gastos
de traslado y alojamiento, así co
mo un "bono extra" por cada ho
micidio perpetrado.
La idea era que, después de

perpetrar los crímenes por en
cargo, los sicarios volvieran a la
capital del país, a proseguir sus
actividades.
Hace dos meses el lugar don

de encierra sus camiones una
empresa de transporte turístico
de Cancún, fue atacado por
hombres vestidos de negro y en
capuchados. Los agresores ama
rraron a los empleados y, echan
do mano de bidones de gasolina,
prendieron fuego a varias unida
des. Dejaron un mensaje: "Se los
va a cargar la madre por andar
traficando en el aeropuerto".

co mil pesos a la semana, y se
comprometía a cubrir los gastos
de traslado y alojamiento, así co
mo un "bono extra" por cada ho
micidio perpetrado.
La idea era que, después de

perpetrar los crímenes por en
cargo, los sicarios volvieran a la
capital del país, a proseguir sus
actividades.

Hace dos meses el lugar don
de encierra sus camiones una

empresa de transporte turístico
de Cancún, fue atacado por
hombres vestidos de negro y en
capuchados. Los agresores ama
rraron a los empleados y, echan
do mano de bidones de gasolina,
prendieron fuego a varias unida
des. Dejaron un mensaje: "Se los
va a cargar la madre por andar
traficando en el aeropuerto".

Labores de inteligencia realiza
das posteriormente revelaron que
integrantes de un grupo criminal
habían contactado a "personas de
Tepito para llevarlas a Cancún".
Dichas personas de Tepito ataca
ban, cobraban y regresaban a la
Ciudad de México.
En octubre de 2021, un em

presario, dueño del grupo de res
taurantes RosaNegra, ftie ataca
do a tiros desde una motocicleta,
en las inmediaciones de la Ter

minal 2 del aeropuerto de la Ciu
dad de México. El ataque corrió
a manos de sicarios de la célula
de Geovanni "N", El Alemán, li
gado a la Unión Tepito.
Dicho empresario, con nego

cios establecidos en Cancún y Tu
lum, había sufrido un atentado un
mes antes en este último destino
turístico. En el departamento de
Geovanni "N", la policía de la ciu
dad de México encontró fotogra
fías del dueño del RosaNegra, así
como papeles que contenían sus
rutas cotidianas.
En el ataque de Tulum, murie

ron dos personas. La policía co
menzó a investigar la existencia
de una posible red de lavado de
dinero que conectaba a la Unión
Tepito con Quintana Roo.
La operación de la Unión Te

pito ha estado asociada sobre to
do al Cártel de Sinaloa y se ha
centrado en los municipios de
Benito Juárez y Solidaridad.
En todo caso, hay rastros de su

presencia desde hace al menos
una década, cuando un sujeto
apodado El Quemado, que ope
raba la ruta de Cancún para Ed
gar Valdez Villarreal, La Barbie

a manos de sicarios de la célula
de Geovanni "N", El Alemán, li
gado a la Unión Tepito.
Dicho empresario, con nego

cios establecidos en Cancún y Tu
lum, había sufrido un atentado un
mes antes en este último destino
turístico. En el departamento de
Geovanni "N", la policía de la ciu
dad de México encontró fotogra
fías del dueño del RosaNegra, así
como papeles que contenían sus
rutas cotidianas.
En el ataque de Tulum, murie

ron dos personas. La policía co
menzó a investigar la existencia
de una posible red de lavado de
dinero que conectaba a la Unión
Tepito con Quintana Roo.
La operación de la Unión Te

pito ha estado asociada sobre to
do al Cártel de Sinaloa y se ha
centrado en los municipios de
Benito Juárez y Solidaridad.
En todo caso, hay rastros de su

presencia desde hace al menos
una década, cuando un sujeto
apodado El Quemado, que ope
raba la ruta de Cancún para Ed
gar Valdez Villarreal, La Barbie

(verdadero fundador de la Unión
Tepito), traficó en Quintana Roo
cargamentos procedentes de Pa
namá y Belice.
Tras la caída de La Barbie, y del

Quemado en 2012, el vínculo con
la Unión se mantuvo intacto.
En 2017, sujetos armados ingre

saron al bar BlueParrotdePlayadel
Carmen y matron a seis turistas.
Existe la versión de que los atacan
tes iban en realidad por una de las
figuras más visibles de la Unión Te
pito, Juan Iván Arenas, El Pulga,
quien legró escapar y más tarde fue
ejecutado en la zona de Tlatelolco,
al norte de la ciudad de México.
Se afirma que El Pulga opera

ba en acuerdo con Doña Lety, la
llamada Reina de la Riviera Ma

ya, representante del Cártel de
Sinaloa, quien fue aprehendida
en 2018 y acaba de ser liberada
por un juez por supuestas "insu
ficiencias probatorias".
La detención de la célula del

Gori comprueba de manera fe
haciente que otra de las activi
dades de la Unión es la exporta
ción de asesinos. •
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Dichas personas de Tepito atacaban, cobraban
y regresaban a la Ciudad de México.
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Un problema llamado
Harfuch
Ornar García Harfuch,

secretario de Seguri
dad Ciudadana de la

capital del país, está política
mente enrachado: hoy por hoy,
las encuestas lo colocan como
el mejor posicionado para la je
fatura de Gobierno de la Ciu
dad de México. Eso representa
un gráve problema para la opo
sición... pero también para
Morena.

El problema para Morena es
que García Harfúch no es de los
que ellos consideran "puros":
no es militante, no viene del
obradorismo más recalcitrante
ni estuvo años con la izquierda
en la lucha por el poder. Peor
aún: García Harfuch es un po
licía de carrera que trabajó pa
ra el gobierno de Felipe Calde
rón y escaló a posiciones del

más alto mando con Enrique
Peña Nieto. Los más radicales
morenistas lo señalan por su
puestamente ser parte de la es
cuela de Genaro García Luna y
lo han atacado porque la inves
tigación del propio gobierno
de López Obrador sobre el caso
Ayotzinapa lo involucró en el
lodazal. Quizá el primero que
ve a Harfiich con recelo es el
propio presidente de México:
cuando fue víctima de un bru
tal atentado, el presidente no lo
visitó en el hospital y se refirió
con frialdad al asunto en la
conferencia mañanera.
Está claro que los que man

dan en Morena no quieren a
quien hoy aparece como su me
jor ficha para la Ciudad de Mé
xico. Los "duros" que tienen se
cuestrado al partido oficial pre

fieren a Rosa Icela Rodríguez,
amiga íntima casi familiar del
presidente AMLO y hoy secre
taria de Seguridad federal. O a
Martí Batres o Clara Brugada.
Esos sí tienen el pedigrí. Har
fuch es funcionario consenti
do de Claudia Sheinbaum, pe
ro no me queda claro si tan
consentido como para hacerlo
su sucesor. En cualquier caso,
ella podrá opinar, pero la de
cisión es del presidente. Así
que la posición de García Har
fúch en las encuestas lo ha
metido en un aprieto.
Es obvio que Omar García

Harfuch también representa
un graveproblema para la opo
sición: trabaja en el gobierno al
que quieren vencer y va arriba
en las encuestas. Pero, además,
si llega a ser el candidato mo
renista al gobierno de la Ciu
dad de México, es capaz de ha
blarle a un sector de la socie
dad que la oposición considera

que tiene en la bolsa. García
Harfuch no se ha confrontado
con alcaldes de oposición, ha
mantenido una posición polí
tica discreta y enfocada en los
temas policiacos, no está pe
leado con las clases medias ni
mucho menos con los empre
sarios, quienes incluso po
drían apoyarlo en su campaña
pues lleva con muchos una
gran relación, a raíz de sus fun
ciones de brindar seguridad en
la ciudad donde viven algunos
de los más acaudalados hom
bres de negocios del país que
suelen pedirle ayuda.
Por su perfil, Harfuch pare

ce más un candidato de un
partido de oposición a More
na... pero trabaja en un gobier
no de Morena. Eso abre el aba
nico para él, si decide coque
tear con ambas esquinas. Pero
complica las decisiones para
los dos lados. •

El problema para Morena es que García
Harfuch no es de los que ellos consi
deran "puros": no es militante, no viene
del obradorismo más recalcitrante.
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9 preguntas que dejan la
marcha y la contramarcha
1. ¿Por qué en la marcha ciu

dadana del 13 de noviem
bre para defender al INE no

vimos filas de autobuses; metro
buses y otros vehículos llevando
a gente a participar?
2. ¿Por qué no hay fotos ni vi

deos de gente vestida con cha
lecos del gobierno dando dinero
a los que acudieron al Monu
mento a la Revolución el 13 de
noviembre?

3. ¿Por qué a diferencia de lo
ocurrido con la contramarcha,
no hay acusación de amenazas o
condicionantes de los que se vis
tieron de rosa el 13 de noviembre
y se presentaron en Reforma al
grito de "¡El INE no se toca!"?
4. ¿Por qué el 13 de noviembre

no hubo quien pasara lista y el 27
de noviembre, día de la contra
marcha, sí?

5. ¿Por qué no hay muestra de
que en la marcha en defensa del
INE se repartieran bolsas con de
sayunos y en la del 27 de noviem
bre sí?
6. ¿Por qué los canales 11,14,

21 y 22 que conforman el Siste
ma de Radiodifusión transmi
tieron la contramarcha comple
ta del 27 de noviembre, pero ig
noraron las que ocurrieron el 13
de noviembre en la CDMX y
otros puntos del país en defensa
del INE?

7. ¿Por qué decidió el presiden
te López Obrador y sus habilita'

dores mostrar sin recato y con to
tal descaro el uso de recursos pú
blicos para su contramarcha?
8. ¿A quién quiere engañar el

presidente López Obrador cuan
do paga millones de pesos del
erario para saciar su ego?
9. ¿Es realmente el presidente

un imán para sacar a ciudadanos a
tomar las calles o ya solo lo logra
mediante carretadas de dinero?
Estas son sólo nueve de las

preguntas que deja la marcha del
13 de noviembre y su compara
tivo con la contramarcha del 27,
pedida por el presidente López
Obrador y organizada por todo el
aparato del Estado.
Lo que deja en claro esta mar

cha es que el presidente está ner
vioso por las posibilidades que
tiene su proyecto de trascender el
2024. Ha querido vender la idea
de que el triunfo de Morena en las
próximas elecciones estatales y
en la presidencial es inevitable,
pero es evidente que los ríos de
personas que vio salir a las calles
a defender al INE el 13 de noviem

bre lo pusieron a la defensiva.
Su reacción ha desencadena

do el fortalecimiento de una
oposición que estaba pasmada,
mermada y casi inexistente. En
la encuesta hacia 2024 publica
da, por este diario ayer, Morena
sigue siendo fuerte, pero ya no
inalcanzable. La suma de los

porcentajes obtenidos por los
partidos de oposición se queda a

5 puntos de la obtenida por Mo
rena y sus aliados.
En el Legislativo, la insisten

cia en una reforma electoral que
quiere fortalecer solamente a
Morena a costa de todos los de
más partidos ha dado un nuevo
impulso al bloque opositor.
Una reforma que, por cierto, el

presidente parece no entender.
Ayer en su mañanera AMLO repi
tió que "el bloque conservador va a
impedir la reforma porque noquie
re que haya menos diputados, me
nos senadores, quiere seguir man
teniendo a los plurinominales".
¿Cómo es posible que diga esto si su
reforma electoral busca la reduc
ción de legisladores mediante la
desaparición de los de mayoría re
lativa (los que elegimos los ciuda
danos) para quedamos solamente
con diputados y senadores pluri
nominales (los que eligen las cúpu
las partidistas al ser los que arman
las listas con sus integrantes)?
O el presidente no entiende

su reforma o quiere engañar
con que busca un ahorro cuan
do lo que realmente persigue es
afianzar el poder de las cúpulas
partidistas. •

www.anapaulaordorica.com

Su reacción ha fortalecido a una opo
sición que estaba pasmada.
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Rayuela
Lo cambiaron de jaula
para que cante la que no
¡egusta a García Luna.
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ASTILLERO

Jaloneos por reforma electoral //
Incluso aliados de Morena // PAN:
hoy, hoy" jyOhuira exige pruebas

"Hoy,

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SE LE ENREDAN los hilos legislativos
a Morena. Ayer, el coordinador de los
diputados federales del partido en el
poder anunció que, "por prudencia" y
para dar "más tiempo" al estudio del

plan electoral A, se pospondría una semana la
votación de esa iniciativa de reformas.

¿"MÁS TIEMPO" PARA buscar votos opo
sitores que pudieran llegar a una mayoría
calificada en ese plan A? Pudiera ser, pero la
versión más extendida señalaba que en los
partidos aliados de Morena, el del Trabajo y el
Verde, había inconformidad por cuanto la pro
puesta obradorista significaría menos recursos
y privilegios para estos partidos que han ido a
remolque del mayoritario.

ADEMÁS, EL VERDE estaría inconforme
porque no se ha empujado en San Lázaro una
reforma legal para descontar directamente
de la nómina de trabajadores algunos créditos
que hubieran contratado (una especie de tien
da de raya modernizada).

LA POSPOSICIÓN ENCAMINÓ de inmedia
to la lupa pública hacia Adán Augusto López
Hernández, el secretario de Gobernación que
en ocasiones anteriores se ha aplicado a corte
jar o presionar, convencer o vencer a legislado
res propios y de oposición.

EL OTRO DESTINATARIO instantáneo de
la escrutación pública es Alejandro Moreno
Cárdenas, Alito, el siniestro diputado federal y
presidente nacional del Partido Revoluciona
rio Institucional (PRI), a quien ya se utilizó en
labores de esquirolaje de la coalición Va por
México en cuanto a la continuidad de las fuer
zas armadas en la Guardia Nacional, median
te el artificio de cambiar la fecha de vigencia
en un artículo transitorio de la Constitución.

DE INMEDIATO, EN ese cuadro de retrasos
procesales y ante la posibilidad de que le tuer
zan la mano nuevamente a Alito, los diputados
panistas, encabezados por Santiago Creel,

reditaron la más elaborada exclamación que
ha hecho Vicente Fox, "¡hoy, hoy, hoy!", para
exigir que la votación del mencionado plan A
se realizara ayer, según eso con el compromiso
inamovible de los líderes priístas de que no ce
derán ante Morena.

RECUÉRDESE QUE, A pesar de la ruidosa
traición reciente a Acción Nacional y a lo que
queda del de la Revolución Democrática, estos
partidos aceptaron a Alito de regreso al esque
ma diseñado por el gerente Claudio X. Gonzá
lez, sobre todo con la esperanza de presentar
sendas candidaturas únicas en Coahuilay el
estado de México. El PRI va con todo para que
esas postulaciones sean priístas (Manolo Jimé
nez y Alejandra del Moral, respectivamente) y
en este paréntesis de una semana sobre refor
ma electoral el mando tricolor podrá presionar
y amenazar a PAN y PRD si no le asignan tales
candidaturas.

EN OTRO TEMA: el pasado 24, el Presidente
de la República dijo en su conferencia matutina
de prensa, respecto a las protestas por la pre
tensión de construir una planta de amoniaco en
la sinaloense bahía de Ohuira: "¿Qué pensamos
que hay detrás? Como todo, hay quienes se de
dican a la comercialización de los fertilizantes y
no quieren que haya competencia" (https://bit.
ly/3gHlyTz). Este lunes, en Los Mochis, esos
opositores rechazaron el señalamiento presi
dencial y exigieron que sea probado.

LUIS CARLOS NÁJERA, del semanario
Ríodoce, reportó lo dicho por Enrique Ayala
Carrejo, de la asociación Sinaloa Despierta:
"Nosotros tenemos claro que la promoción que
se hace de la benevolencia del proyecto petro
químico es una fantasía mental, que ni abara
tarán los precios ni generarán empleos bien
pagados o remunerados, ni limpiarán la bahía,
sino que la contaminarán más; que Proman (la
trasnacional y gigante del amoniaco en países
pobres, y su fiducionaria mexicana Gas y Pe
troquímica de Occidente), utiliza mecanismos
ilegales para promocionarse y que por tanto
no es ninguna empresa de clase mundial, sino
corrupta e ilegal" (https://bit.ly/3GV6iNE).
¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

La mafiosa criptodivisa FTX arrastra a BlockFi
a su quiebra// ¿Sigue el desregulado biteóin?
ALFREDO JALIFERAHME

EL CONTAGIO PANDEMICO del
especulativo universo de las crip
todivisas alcanzó a la prestamista
de criptodivisas BlockFi debido a la
quiebra de FTX: "Quiebra de FTX,

con sede en Bahamas: blanqueo de Biden,
Partido Demócrata, Israel y Zelensky" (https://
bit.ly/3GZPlTk) y "¿Dónde quedó el dinero al
truista de la estafa de la empresa quebrada de
criptodivisas FTX?" (https://bit.ly/3imOSkz)
HASTA LA COLUMNA "Lex", del Finan
cial Times (29/11/22), admite que su "mayor
colapso sugiere que el ecosistema de las crip
todivisas es insostenible". BlockFi ya traía pro
blemas muy serios desde inicios de noviembre,
cuando Alameda Research, filial de la mafiosa
FTX, no pudo devolver 680 millones de dólares
a BlockFi que recurrió al famoso "Capítulo 11"
refugio de las empresas insolventes para reor
ganizarse, como aquí AeroméxicoDelta.
EN ESTE INEXTRICABLE enredo financie
ro/contable aparece en el Tribunal de Quiebras
(en Trenton, Nueva Jersey), que BlockFi adeu
da mil 200 millones de dólares a los 10 princi
pales acreedores, sin contar el mayor adeudo
adicional a sus clientes, donde destacan 730
millones de dólares sólo a Ankura Trust Com
pany LLC, con sede en Nueva Hampshire
(https://on.wsj.com/3ilNeOO).
ALEXANDER GLADSTONE, DEL WSJ, ex
pone que BlockFi fue fundada hace cinco años
por dos "jóvenes" emprendedores de startups
Zac Prince y Flori Márquez: apuntalados por
Valar Ventures, rama de Thiel Capital, para
"otorgar préstamos (sic) a los clientes usando
sus criptodivisas como colateral", lo cual llevó a
un negocio "expandido de más de 74 mil millo
nes de dólares". ¿Cómo pueden servir de "cola
teral", es decir, de garantía, instrumentos me
ramente especulativos como las desreguladas
criptodivisas? ¡Se trata de un "megaesquema
Ponzi" global! Resalta el apoyo irrestricto del
célebre megaempresario de Silicon Valley Peter
Thiel (PT), creador de PayPal (https://on.wsj.
com/3¡ggyFH). BlockFi venía tocada desde
hace seis meses cuando se desplomó el biteóin,
lo cual obligó a recortar 20 por ciento de sus
850 empleados (https://cnb.cx/3XIrdcr). Desde
la madeja de su pulpo empresarial, PT maneja

a Valar Ventures que poseía 19 por ciento de las
acciones de BlockFi. PT es un intratable intoxi
cado de las criptodivisas. En una conferencia el
pasado abril en Miami, expectoró que el biteóin
representa un "movimiento juvenil (sic) revolu
cionario" (https://on.wsj .com/3H0MA37).
APENAS NOS ENCONTRAMOS en la punta
del iceberg de un pandémico contagio desregu
lado que implosiona en forma dramática en los
cuatro rincones del planeta y uno de cuyos no
torios centros especulativos fue Singapur con
las hediondas insolvencias de Three Arrows
Capital y Vauld Group que a su vez llevaron al
refugio del "Capítulo 11" a las empresas de crip
todivisas Voyager Digital Ltd y Celsius Network
LLC, lo cual "revela cómo los problemas de una
sola (¡megasic!) empresa de criptodivisas puede
hacer estallar huecos en las hojas contables en
otra parte, sin contar con un prestamista de úl
tima instancia para digerir los malignos activos
y frenar el contagio", según Gladstone.
LOS TRUCULENTOS GATUPERIOS del mo
zalbete de 30 años Sam BankmanFried (SBF),
que enlodaron al Foro Económico Mundial de
Davos, intentaron arrastrar a Elon Musk y a
Binance (¡prohibida en Gran Bretaña!) con
su contradictoria sede en el paraíso fiscal
británico (sic) de las Islas Caimán, manejada
por el chino Changpeng Zhao. BlockFi acaba
de demandar a Bankman por sus acciones
en Robinhood que FTX usó indebidamente
como colateral. Si resultan ciertos los nexos
del Partido Demócrata con FTX y de PT con el
Partido Republicano, algo muy macabro, que
ignoramos los comunes ciudadanos, se estaría
desarrollando en la deep web (Internet profun
do) que escondería los caños y desagües globa
listas del sistema político/financiero/contable
high tech, quizá empapados por una etérea
"guerra de criptodivisas" entre EU y China que
no se atreve a decir su nombre.

EN MÉXICO, ¿ALGUIEN vigila el universo de
las desreguladas criptodivisas? Por cierto, fue
Binance quien destapó la fétida cloaca de FTX.

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredo
jalifeoficial • https://t.me/AJalife • https://
www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber • https://
vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/ • h ttps://twitter.
com/AlfredoJalife
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BlockFi venía tocada desde hace seis meses cuando se desplomó el biteóin. Foto Europa Press
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Que a más tardar en una se
mana habrá desfile de otro tipo
de corcholidas, ahora en pasillos
judiciales, pues comenzarán los
destapes de quienes aspiran a
relevar a Arturo Zaldívar en la
presidencia de la Corte, un pro
ceso que se iniciará con la pre
sentación de sus propuestas de
trabajo. Cuentan que entre los
aspirantes destacan Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena, Javier
Laynez Potisek y Yasmín Es
quivel Mossa. En estos días ve
remos también quién se baja de
la contienda e incluso si hay al
gún candidato de unidad.

Que el presidente de la Cá
mara de Diputados, Santiago
Creel, citó a sesión del pleno hoy
hasta las 3 de la tarde con el fin

de que legisladores, personal de
confianza y trabajadores sindi

calizados puedan seguir la trans
misión a las 13 horas del partido
MéxicoArabia Saudita, para
lo cual habrá pantallas y sillas
en la explanada del Palacio de
San Lázaro. Ya encarrilado, lla
mó "a ponerse verde" y echarle
porras al Tri con la consigna de
que todavía se puede pasar a la
siguiente fase. Hubo voto uná
nime para esta iniciativa de ur
gente y obvia resolución.

Que el ex presidente Feli
pe Calderón se estrenó como
director de la Comisión Global
de la Economía y el Clima en la
Cumbre Mundial de Turismo en
Riad, donde criticó la conectivi
dad aérea en México, "un cuello
de botella que no tiene solución
en el corto plazo", amén de que
la falta de infraestructura hará

perder al país millones de em

pleos y oportunidades de creci
miento. Cuando la prensa le qui
so dar cuerda para que hablara
de política, expresó: "mejor ahí
la dej amos". También participa
ron en distintos paneles Gloria
Guevara, Virginia Messina y
Patricia Espinosa.

Que Daniel Gutiérrez,
diputado de Morena, logró co
lar en la Comisión de Hacienda

de la Cámara Baj a una iniciati
va para aprobar fast track nue
vas regulaciones sobre créditos
de nómina. Olvida que en mar
zo pasado el presidente An
drés Manuel López Obrador
advirtió que vetaría cualquier
reforma del tema, sobre todo
en materia de cobranza dele

gada, por considerar que "em
barga" el salario de los trabaja
dores.Aver.^™
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Sánchez y
Montequién
A comienzos de los 90, Felipe González nom
bró ministro de Justicia a Tomás de la Qua
dra Salcedo, que publicó en El País el lunes
una impecable tribuna sobre los delitos con
tra la Constitución: rebelión y sedición. El
texto tenía mucho interés por varias razo
nes, servía para comparar la degeneración
que ha experimentado el cargo de ministro
de Justicia hasta los tres últimos que debe
mos a Pedro Sánchez: Dolores Delgado,
Juan Carlos Campo y Pilar Llop. Era un
mentís al argumento del sanchismo sobre la
necesidad de homologar nuestro Código Pe
nal con los europeos en materia de golpis
mo y reclamaba la recuperación del delito
de rebelión como un elemento básico para
la defensa permanente de la democracia.
Dolores Delgado fue, en tanto que minis

tra, tres veces reprobada por el Congreso, lo
cual era un mérito indiscutible para que Sán
chez la ascendiera a la FGE. Ella acompañó
al entonces juez Garzón a aquella cacería en
la que cenaron con el ministro de Justicia de
Zapatero y el comisario jefe de la Policía Ju
dicial el mismo viernes, 6 de febrero de 2009,
en que el ex juez arrancó el proceso Gürtel
contra el principal partido de la oposición. Una
pista: ella no había ido allí a cazar, aunque no
diré ni una sola palabra más sobre el asunto,
no me vayan a acusar de violencia política. El
caso Gürtel fue principio y fin del acoso gu
bernamental al PP: empezó con aquella cena
en Andújar y terminó con la sentencia tram
posa del juez amigo de Garzón, José Ricardo
de Prada. Por la misma razón comprenderán
que me abstenga de calificar a Juan Carlos
Campo de novio de Meritxell Batet, que nun
ca sabemos adonde nos puede llevar esto, aun

que tal vez sí convenga recordar que hace dos
años y medio dijo que estamos en «una crisis
sanitaria con enormes brotes económicos, pe
ro que realmente lo que determinan es una
crisis constituyente. No es fácil porque junto
a la crisis constituyente tenemos también un
debate constituyente, no podemos dejar a na
die fuera». El Ministerio negó que el ministro
quisiera decir lo que dijo, aunque no aclaró lo
que quería decir Hizo más méritos: él también
firmó los indultos a los golpistas catalanes.
Ayer, el Gobierno ascendió al Constitucio

nal a este tipo y a Laura Diez, mano dere
cha de Bolaños, no hace falta decir más. El
Gobierno considera idóneos sus nombra
mientos de acuerdo con el artículo 22.3 de

la L.O.T.C. Quizá debió recordar que el artí
culo 22 de la susodicha arranca así: «Los Ma

gistrados del Tribunal Constitucional ejer
cerán su función de acuerdo con los princi
pios de imparcialidad y dignidad inherentes
a la misma...» y la biografía de esta pareja
no permite albergar muchas esperanzas de
imparcialidad. Y de dignidad no sé qué tal.
Hubo un tiempo en que Manuel Aragón

Reyes, hoy magistrado emérito, era magistra
do de pleno derecho del Constitucional. Era
muy reconfortante saber que a pesar de su
adscripción a la izquierda su voto estaba guia
do siempre por la razón, la imparcialidad y la
dignidad que acabo de citar y el lunes publi
caba un artículo en estas páginas contra el re
parto por cuotas del TC, que era el óigano en
cargado de controlar al Poder Legislativo. Pe
ro ¿qué significa eso para un Gobierno que
ha entregado la agenda política a los herede
ros de una banda terrorista y a los golpistas
catalanes? Efectivamente, nada.
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Periodistas
en peligro de
extinción

Hubo una época esplendorosa
,m. del periodismo? Si revisamos

la historia de México, ¿encon
tramos momentos luminosos del ofi
cio? La salida de don Julio Scherer del

periódico Excelsior y la posterior fun
dación de la revista Proceso son un pa
saje emocionanteyparteaguas de la re
sistencia al antiguo régimen de partido
hegemónico del PRI.
También podrían resaltarse la libre

cobertura hecha por la prensa en gene

¿Por que ha disminuido el Ínteres en
el periodismo?, ¿porun temaeconómi
co luego de que diarios, revistas, radios
y televisoras ya 110 tienen la capacidad
de antes para ser las fuentes de empleo
que eran?, ¿inhibirá a j óvenes el hecho
de que hacer periodismo en nuestro
país implica el riesgo de ser asesinado?,
¿tendrá algo que ver la absurda idea ge
neralizada de que cualquiera puede ser
periodista solo por acceder a redes so
ciales virtuales?

No se trata de mirar con nostalgia un
oficio, sino de pregun
tarnos el ro1 que ten"
drán en la sociedad jas

 personas que buscan
 informar con respon

sabilidad en una época
en la que la mentira, la

propaganda, la precariedadylas amena
zas ensombrecenlalaborperiodística.
Tras la visita a mi alma mater me

quedé con la sensación de que el perio
dismo está infravaloradoy los periodis
tas en peligro de extinción.
Por eso hoy tiene más sentido que

nunca estudiar periodismo y ser pe
riodista.

ral durante el alzamiento del 1 de ene

ro de 1994 en Chiapas; el periodismo
de investigación surgido en el arran
que del gobierno de Fox; la dramática
inmersión de reporteros sociales en la
malhadada guerra del narco de Calde
rón, y la denuncia precisa de la corrup
ción en el sexenio de Peña Nieto.
Hace días visité la Facultad de Cien

cias de la Comunicación de la UANL.
Cuando me gradué de ahí —hace 20
años—, el periodismo era una de las
tres especialidades ofrecidas junto con
Publicidad y Relacio
nes Públicas. Aunque
éramos minoría quie
nes queríamos ser pe
riodistas en lugar de
publicistas o relacio
nistas públicos, la di
ferencia no era abismal como descubrí

que es hoy.
Pese a que la matrícula de la facultad

se ha duplicado en los últimos cinco
años, de alrededor de mil alumnos que
ingresaron el año pasado, solamente
40 se inclinaron por estudiar periodis
mo. Esta tendenciaalabajaes nacional,
me advirtieron maestros y directivos.
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Otra semana

para el entierro

17
I 1 coordinador de los diputados de More

na, Ignacio Mier, pospuso para el martes
el entierro del dictamen que su bancada,

la del PT y del Verde aprobaron para deformar las ins
tituciones y reglas electorales que iba a someterse ayer
al pleno de San Lázaro.
Lo sensato sería que apechugarala inutilidad prácti

ca del documento y lo retirara, pero le da vida artificial.
Justifica la postergación diciéndose obligado por la

congruencia frente a quienes apoyan la 4T, y afirma que
lo hace por "prudencia, para dar tiempo al análisis, a inte
riorizar, a reflexionar, aun número importante de diputa
das y diputados que no están en las Comisiones Unidas".
Muertos como están la iniciativa y el dictamen, lo

previsible es que nadie de sus aludidos lea, estudie y re
lea un mamotreto sin sentido ni destino.

"La nuestra es una decisión política y programática
de identidad electoral. Hay que cuidar el prestigio, hay
que cuidar las formas", dice, y anuncia que a partir del
mismo martes comenzarán aprocesarse las iniciativas
que enviará el Presidente para modificar leyes secun
darias en materia electoral: "Primero vamos a votar el

plan A, e inmediatamente el plan B"\
Lo de la "prudencia" tiene sustento en los alcachofas

pero no tontos compañeros de viaje del PT y el Verde,
apanicados por la intención de recortar las prerroga

tivas económicas a los partidos,
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que también abre la puerta a fi
nanciamientos oscuros, entre
otros los del crimen organizado.
A López Obrador, entretanto,

no lo distraenlos apuros de Mier.
"¿Qué es lo que queremos cui

dar en la iniciativa de ley electo
ral que queremos promover?
Pues que el voto sea libre, lim

pio; que las elecciones sean libres y limpias; que cada
quien vote por lo que le dicte su conscienciay que haya
democracia", dijo ayer, como si él, sus correligionarios
y aliados en cargos de representación hubieran llegado
al poder de alguna otra manera.
—¿Cómo le va a hacer para que no se viole la Consti

tución? —le preguntaron.
"No se viola la Constitución (...). Lo tengo bien

analizado".

—¿Hasta dónde se puede llegar a hacer una reforma
a la ley secundaria?
"Muypoco. Por ej emplo, no puedo quitar o reducir el

número de plurinominales".
E ironizó: "Aplauso para el bloque conservador (...)

por la defensa al INE, aplauso (...). Eso no va a permi
tirse. Aplauso. No se puede quitar dinero a los partidos.
Aplauso (...). Van aseguir siendo los partidos los que por
órdenes de susjefes nombrenalos consejerosy alos ma
gistrados del tribunal electoral, no los ciudadanos, no el
pueblo. Y el aplauso más fuerte: van a votar en contra de
lo que quiere el pueblo. Ese es el aplauso más fuerte...".
Banales sentimientos de rencores y venganza: este

lunes 28, la reportera de MILENIO Jannet López Pon
ce publicó su entrevista con un coautor clave de lafrus
trada iniciativa, Pablo Gómez:
"No lo piensa dos veces, ventila que el origen de fre

nar a las autoridades electorales viene déla cancelación
de candidaturas a Morena en el 2021".

Sí: aquellas de financiamientos turbios...
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La reforma
lightde AMLO

No hay advertencia que atenúe un crimen.
Florestán

rT1
¦ ras la imposibilidad de constru ir la

mayoría calificada en la Cámara de
_ML Diputados para aprobar las modi

ficaciones constitucionales de la reforma polí
ticoelectoral de López Obrador, Ignacio Mier,
tras consultárselo enla víspera vía Adán Augus
to López Hernández, anunció por la mañana que
retiraba el dictamen aprobado el lunes y anotado
para subirlo al pleno ayer mismo y que lo pospo
nía al próximo día 6, cuando queden apenas nue
ve días de este periodo.
Mier fue muy claro: no tienen los votos para

lo que quiere el Presidente, por lo que buscarán
ahora con su plan B, que no pasa por enmiendas
constitucionales, son reformas a seis leyes elec
torales secundarias.

El presidente de la Junta de Coordinación Po
lítica de los Diputados y coordinador de la ban
cada de Morena me aseguró que dicho plan pre
sidencial, al no poder cambiar la Constitución,
mantiene a los diputados plurinomínales y a los
uninominales, y alos senadores de la primera mi
noría; que no cambian los requisitos constitucio
nales de elección de consejeros ni de magistra
dos, aunque, respetando el procedimiento legal,
los primeros podrían salir de una insaculación o
de una tómbola cuatroteísta.
Lo que busca esa segunda propuesta presiden

cial en el caso del INE es reducir funciones y ope
raciones, extendidas por acuerdos de su consej o

general y no previstas en la ley, vía el ya aplicado
recorte presupuestal, atribución exclusiva de la
Cámara de Diputados que solo necesita mayoría
simple, que al oficialismo le sobra
Y en eso va la reforma políticoelectoral de

López Obrador, pero ya no como la quería, por
falta de votos para la mayoría calificada, que es
lo esencial.

RETALES

1. MENSAJE. Ayer en la mañanera a través de
uno de sus ridículos yututuberos que, sabiendo
mi nombre, no tiene el valor de mencionarlo, pa
ra que me invite allí para confrontarlo. Así las co
sas en los tiempos estelares de la 4T;
2. OTRO. Ayer le contaba de las epigmenioaven
turas: me han peinado francotiradores, me han
disparado ráfagas directas, he estado apunto de
que me fusilen, he caído en emboscadas, he es
tado apunto de volar en pedazos, me he volcado
tres veces, me salí por el parabrisas a 160 kilóme
tros por hora, y se desmayó en la marcha. Res
pondió que tiene testigos que también supera
ron, digo, sus pruebas, pero no los cita. Y que no
me vio en la calle el domingoy no, no soy el cama
rógrafo ni el productor del Presidente; y
3. PATRIA. Otra vez vuelvo a preguntar qué pa
só con la vacuna Patria del Conacyt, que esta
ría lista, engañaron al Presidente, en diciembre
del año pasado y hoy, a un año de distancia, no
hay nada más que la importación por millones
de tres vacunas cubanas sin autorización de la

OMS. Todo sea por financiar al régimen de Díaz
Canel más que inocular a los mexicanos.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El fútbol como
espejo nacional

Volvemos a escuchar en

muchas partes que el fra
caso de nuestro fútbol es

como un espejo del fracaso de Méxi
co. Que nuestro fútbol refleja lo que
es nuestro país en todos los órdenes,
incluida no sé qué disposición aními
ca ancestral a la derrota, etcétera.
Yo la verdad creo que ojalá y esto

fuera cierto y que los problemas de

México fueran del tamaño de los pro
blemas de su fútbol, porque si así fuera
tendríamos desde hace muchos años

un país de media tabla, que no mej ora
ni empeora mucho, pero está de ma
nera consistente, en todos los renglo
nes, entre los mejores dieciséis futbo
les del mundo.

Y eso en todos los órdenes, con al
guna tradición de mejores porteros,
y algunos defensas centrales, algu
nos medios y algunos
delanteros de cla

se mundial, que han
brillado en las mejo
res ligas y los mej ores
equipos del planeta.
Si eso fuera verdad,

si México estuviera en todos los órde

nes entre los mejores dieciséis países
del mundo, sería un mucho mej or país
de lo que es.
Y cuando digo todos los renglones,

digo todos: desigualdad y pobreza, cre
cimiento económico, producto interno
bruto, ingreso per cápita, corrupción,
calidad educativa, calidad del sistema
de salud, modernidad tecnológica, es

tado de derecho, gobernabilidad demo
crática, calidad de gobiernoy el resto de
los renglones en que compiten los paí
sestodos los días en el torneo de desa

rrollo y modernidad que se mide todos
los años en el mundo.
No sólo no me frustraría haberme

mantenido en esa media tabla de los

mejores dieciséis países del mundo
desde que empezaron los mundiales,
sino que casi me lo propondría como

una meta nacional.
Como una trans

formación digna de
ser buscada y alcanza
da por primera vez.
Ahora, sí es una

monserga nacional
que la selección no atine a jugar más
que como una selección de media ta
bla, aunque, como demuestran las se
lecciones exitosas, esto parece ser una
maldición propia del aspiracionismo
irredento de las aficiones nacionales

de este deporte: salvo por excepción,
no quedan contentas nunca de la for
ma como juega su equipo. Siempre pu
do estar mejor.
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Canelo, Zlalan. Margarita
y Monreal
El Caneioparece tener la misma inteligencia emo

cional que elseñorTabe delcuchillote. Conelmis
mo carácter descuadradoy patriotero, amenazó a
Messi solo porque cree que seboleabalos zapatos
conlaplayeradel equipo mexicano. Yconlaapari

ción de Zlatan Ibrahimovic defendiendo al astro argentino, la
cosa se está poniendo más emocionante que todas sus peleas
juntas. Eso me hizo llegar ala conclusión de que mientras el
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Canelo quiere ver gente muerta, yo soy como el niño de Sexto
sentida veo gente muerta, políticamente hablando.
Después de asegurar que está sentado en su banquito

como Chiflano Aureoles esperando a que López Obrador
le pida disculpas por no estar a la altura desuegoysus am
biciones, a Ricardo Monreal solo le va a quedar el Aburrido
Tour con mi Santi Creel que va a ser tan entretenido como
ver en un ring a Kahwagi. El propio Creel,
al dejarse llevar por el Monrealismofár
sico que primero se "vistimisa" y luegolinar tomándose unasvcrigüa, va a terminar tomándose
fotos navideñas como las de Sandra Ba

ticuevas, pobrecito. Su popularidad solo
es comparable con la de Yon de Luisa, el
encargado de acabar de arruinar a la Se
lección Mexicana de panbol que, pase lo que pase con Ara
bia Saudita, es un desastre. Es inexplicable que la élite del
ñitbol, pudiendo ganar mucho más dinero del que de por
sí se clavan, se conformen con mantener al equipo tricolor
en calidad de eternos ratones verdes. ¿Qué clase de capita
lismo es ese a la Claudio XXX?

Como quiera que sea, con Margarita Zavala pasalo mis
mo que lo mesmo. Y no es que tenga una carrera política
muy boyante ni nada de eso, pero ahora sí todo se derrum
bó. Para razonar su voto en contra de la reforma electoral,
la señora afirma que defenderá al INE de las malvadas ga
rras del Dictador, el mismo Dictador que según ella obligó
al INE de mi Tatankita Córdovay Murayamasamía que le

negaran su derecho a tener su propio
partido que, como bien sabemos, es
taba constituido fundamentalmente

por fotocopias. O sea, ¿por qué que
rría salvar a una institución que ya
de por sí controla el Autócrata? A lo
mejor la esposa de Jelipillo solo lee
el Washington Post donde todo indi

ca que el expresichente Fox es el que dicta los editoriales.
¡Doña Katherine Graham se va a revolcar en su tumba!

Lo más loco es que mientras el Canelo, injertado en el
señor Tabe que le quiere dar en la Tabe a Faitelson y com
pañía, Messi ni lo topa. Es como el sector opositors con
AMLO.—
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LAS ALAS DE MERCURIO*
Las hermanas Patria, Minerva y María Teresa Mirabal no fueron ultimadas por ser mujeres, sino por sus muchos años de
conspiración determinada y de activismo opositor al régimen tiránico de Rafael Leónidas Trujillo en Santo Domingo

En honor a las mariposas
RÍOS^RJAT

Siempre me ha parecido
que, en estricto sentido,
el 25 de noviembre co
mo Día Internacional
de la Eliminación de la

Violencia contra laMujer,noes un
cabal reflejo del suceso histórico
de 1960 que conmemora. La Or
ganización de las Naciones Uni
das quizá más bien optó por fusio
nar dos cosas: dar rostro a diversas

convenciones internacionales, y
hacer homenaje eterno atres ros
tros: las hermanas Mirabal.
Las convenciones en materia

de género iban surgiendo sin efe
méride, como la Convención so
bre la Eliminación de Todas las
Formas de Discriminación contra

la Mujer (1979), que propugna el
carácter indispensable de la igual
dad de derechos, de accesos y de
respeto a la dignidad de la muj er,
así como el piso parejo en la vida
política, social, económicay cul
tural; la Conferencia Mundial de
Derechos Humanos (1993), don
de la violencia contra las muj eres
equivale a violación alos derechos
humanos; la Declaración sobre la
Eliminación de la Violencia con
tra la Mujer (1993), que establece
un marco de acción en contra de

esa violencia, entre otras.
En todos estos documentos

subyacen la discriminación y la

violencia que sufren las mujeres
por el hecho de ser mujeres, pe
ro las hermanas Patria, Minerva
y María Teresa no fueron ultima
das por esa razón, sino por sus mu
chos años de conspiración deter
minada y de activismo opositor al
régimentiránico de Rafael Leóni
das Truj illo, en Santo Domingo.
No puede negarse que sufrie

ron antes de morir, pues llega
ron a ser temporalmente encar
celadas, y entonces torturadas y
violadas; y sus maridos estaban
en prisión cuando a ellas las em
boscaron para matarlas, el 25 de
noviembre de 1960. Sin embar

go, su destino y sufrimiento de
rivaron de su calidad de insu

rrectas, no de mujeres. Junto
a sus esposos, eran integran
tes del 14J (movimiento re
volucionario 14 de Junio),
cuya finalidad era derrocar al
enquistado dictador Trujillo.
De hecho, Minerva y su es
poso, Manolo Távares Jus
to, eran líderes del grupo.
Las hermanas eran co

nocidas, dentro de esta or
ganización, como "las
Mariposas", de ahí
que una novela de Ju
lia Alvarez inspirada en
ellas se llama En el tiempo
de las mariposas (1994), de la

que después se hizo una pelícu
la con Salma Hayek (2001). En
la ficcional historia, T ruj illo se
había enamorado de Minerva,
cuestión desmentida por la úni
ca hermana sobreviviente, De
dé, y por la hij a de Minerva, Mi
nou, que hace unos cinco lustros
fue vicecanciller de la República
Dominicana.

No sé qué haya de verdad en
ese toque pasional por parte del
dictador, pero parece un cliché
anticuado para adornar lo que
no se necesita: una militancia

comprometidaentodaforma. De
hecho, plenamente conscientes
del riesgo que asumían, Minerva
Mirabal respondía, a quienes le
advertían que podría morir: "Si
me matan, sacaré los brazos de la
tumba y seré más fuerte". El va
ticinio se cumplió y seis fuertes
brazos salieron de la tumba, pues
el asesinato de las tres jóvenes
madres activistas, un día que les
tocaba visitar a sus esposos en
carcelados, marcó aún más auna
sociedad que ya sentía más indig
nación que miedo, y seis meses
después Trujillo fue emboscado
en su vehículo baj o una lluvia de
metralla. Por cierto, novelado
también esto en La fiesta del chi
vo, de Vargas Llosa (2000).
El polvo que se levantó en los
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subsecuentes años de convulsio

nes políticas nunca pudo cubrir
ni desdibujarla creciente figura
de las hermanas Mirabal, quie
nes se convirtieron en estan

dartes de valentía y de libertad
política no sólo en la República
Dominicana, sino a lo largo de
Latinoamérica. Honores y ho
menajes se fueron multiplican
do, la provincia de Salcedo, de
donde eran originarias, se lla
ma Hermanas Mirabal des
de noviembre de 2007, por
ejemplo, y hay calles con su

nombre en su país y en Espa
ña. En 1981 fueron símbolos
del Primer Encuentro Femi

nista de Latinoamérica y el
Caribe, celebrado en Bogo
tá, en 1981, para denunciar
abusos y acosos que sufren
las mujeres. Fue aquí don

de se marcó el día de su
muerte como efeméri
de de la lucha feminis

ta contra la violencia, y
de ahí lo tomó la ONU en

1999, identificándolo con el
color naranja, que suele aso

ciarse con optimismo, entusias
mo, independencia y confianza
en nosotras mismas.
Es una bella coincidencia

que en esta época del año algu
nos cielos mexicanos se tiñan de

anaranjado por las alegres y con
fiadas mariposas, monarcas de
su destino, imagen que nos en
trelaza con esta historia, en re
conocimiento a quienes nos han
abierto brecha sin importar des
de dónde, y que nos recuerdan lo
altas y libres que podemos volar

siempre.^™
* MINISTRA DE LA .SÍ TfiKM A

CORTE DE JUSTICIA

Es una bella
coincidencia que
en esta época del
año algunos cielos
mexicanos se tiñan

de anaranjado
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4a Transformación; 2a
Revolución Mexicana

i^
uando, en los días mas duros de la pande

W J mía, con la cámara al hombro y caminan
.A do, entrevisté en Palacio Nacional a Andrés

Manuel López Obrador, le pregunte: "¿Transformación es
un eufemismo?' El, sin titubear, respondió: 'Toda transfor
mación es una revolución". Tenía razóny eso es lo que, en
las calles de CdMx, quedó demostrado el domingo pasado.

No fue la marcha una respuesta masiva a la manifes
tación de la derecha conservadora, un intento de "equili
brar fuerzas" y menos todavía una operación de acarreo
de masas ciegas e ignorantes. Quien esto cree no com
prende la naturaleza de lo sucedido y desprecia a este
país y a esa gente qué, como me dijo un campesino gue
rrerense en Reforma, "no vino a mostrar músculo sino a
mostrar cerebro y mucho corazón".

Cuando desde el poder se convoca al pueblo a manifes
tarse, cualquier gobierno establece para sobrevivir y salir
medianamente bien librado, controles y límites precisos;
alláellos, los manifestantes, detrás deestabarreraode este
cínturón de seguridad nosotros, los gobernantes. No ten
go memoria de un gobierno que corriera el riesgo de con
vocar, tolerar y más que eso, de sumergirse en un tsunami
ciudadano, como el del 27 de noviembre.
Que en su cuarto año de gobierno López Obrador se

atreviera a perderse, a abandonarse, por casi 6 horas y a lo
largo de 5 kilómetros, entre esaenorme multitud. Que sus
secretarias y secretarios de estado, que las y los goberna
dores de su parti do, siguieran su ej emplo y se expusieran
como él, al reclamo, al escarnio, ala indiferencia incluso
—aunque estas manifestaciones no se hicieron presentes
en ningún momento— demuestra qué, la derecha conser
vadoray sus voceros enlos medios, mienten cuando afir

man que el país está dividí do en dos mitades y al borde del
abismo. Lo sucedido enlas calles muestra, por el contrario,
que aquí puebloy gobierno caminanjuntos.

Esta fusión única, inédita e histórica es resultado, expre
siónyasuvezdetonanteyaceleradordelaRevolución—de
mocrática, radical, pacíficay enlibertad— que estáenmar
cha en Méxicoy que asombra al mundo e ilumina aAmérica
Latina. Una revolución qué, como dice Adolfo Gilly, "no su
cede enlas armas sino enlas almas".

Al enorme cúmulo de agravios, a los constantes abusos
de una oligarquía rapaz, de los gobiernos y partidos a su ser
vicio, que bienpodíanhaberlas decidido al alzamiento ar
mado —y vaya que sobraban razones para rebelarse— las
mayorías ciudadanas en este país respondieron, afortuna
damente, alzándose enurnas el 2018.

Desde entonces, de manera consciente, apasionada, amo
rosay contundente, sin vulnerar los derechos de nadie, pero
haciendo valerconfirmezalospropios,tantoenlasurnas co
mo enlas calles, esas mismas mayorías han apoyado, unay
otra vez, las ideas y propuestas de López Obradory han vota
do, en casi todos los casos, por los candidatos de Morena

Hoy por hoy, y pese a la ofensiva mediática de la dere
cha, la gente consciente sabe que no se han expropiado
empresas ni tierras, que a nadie se censura, a nadie se re
prime, a nadie se persigue por sus ideas, que el Estado ya
no es el principal violador de los derechos humanos y que
elfuegono se apaga con gasolina.

Sabe también —y por eso arropó a López Obrador— que
la presidencia ya no es, como era antes, epicentro de la co
rrupcióny que es inaplazable como di ce Verónica Velasco:
"Establecer un nuevo modelo de organización políti ca, so
cialy económica, post neoliberal, humanistae igualitario",
Lospostuladosdela4a transformación han calado tan

hondo—eso vivimos enlas calles— que esta se ha conver
tidoenla2a Revolución Mexicana.
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El triunfo de la
militarización

M omobienseñaloelCentrode
V i Derechos Humanos Miguel

.¿m AgustínPro, aún quedan por
llegar a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación varios asuntos que tienen que
ver con la militarización de la seguridad
públicaylacadavezmayorpresenciadel
Ejército enlavidapública del país.
Sin embargo, la discusión de ayer que

validó el acuerdo presidencial que man
tiene al Ejército en tales labores no da
motivos para el optimismo de que algu
nos de estos asuntos pudieran regresar a

las fuerzas armadas a los cuarteles y res
petar la Constitución y poner esas labo
res en manos del poder civil.
Varios de quienes votaron a favor del

proyecto de la ministra Ríos Faij at hicie
ron la misma lógica que no tiene susten
to en la realidad de lo que ha sucedido en
estos cuatro años: que esto es un asunto
temporal debido a la situación de emer
gencia que se vive en términos violencia
El mismo Presidente los ha desmenti

do cuando ha dicho con

toda claridad que quie
re que la Guardia Na
cional pase a ser un ór
gano dependiente de la
Secretaría de la Defen
sa Nacional. Más aún
cuando, enloshechos,laGuardiaNacional
es ya un órgano militarizadoysonlas fuer
zas armadas quienes lo integrany operan.
"El hecho de que esta Suprema Corte

valide la participación de las fuerzas ar
madas en tareas de seguridad hasta en
tanto otras instituciones de carácter ci

vil como la Guardia Nacional concluyen
su integracióny adiestramiento, de nin
guna manera significa que este tribunal

esté autorizando la militarización de la

seguridad pública", dijo el ministro pre
sidente Arturo Zaldívar, por ejemplo.
El problema es que la Guardia Na

cional no es hoy una "institución de ca
rácter civil".
Hay que decir que lo sucedido en es

tos cuatro años y la decisión de ayervie
ne de hace quince años, cuando el pre
sidente Calderón sacó al Ejército a las
calles y después cuando en el sexenio

de Enrique Peña Nieto
no solo se mantuvo a
los militares en las ca

lles> sino Que se hizo el
primer intento por "le
galizar" esa presencia
En el fondo, lo vali

dado ayer es un viej o anhelo de los princi
pales partidos frente a su incapacidad de
construir un aparato de seguridad yjusti
cia capaz de enfrentar la violencia y la de
lincuencia No que el Ejército lo sea, como
demuestran los resultados después de
quince años con Ejército en las calles, pe
ro pone, para efectos de debate público, la
responsabilidad en las fuerzas armadas. Y
los políticos se lavarán las manos.
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Oportunidades
Madre de Dios, presidente Boric, no vaya usted a seguir los pasos del presidente

mexicano en materia de salud, educación, cultura y economía porque se le incendia
la vida chilena. Ay, mis hijos, madatarios locos, convenencieros, insólitos....

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leyó
en una nota de la redacción de

su periódico El Financiero que
el presidente Gabriel Boric tu

vo tiempo parabromear este miércoles en
su conferencia de prensa con Andrés Ma
nuel López Obrador. Algo de humor nun
ca sobra, eso que ni qué (Eso Keniqué)
gran bailarín japonés, como dijera el clási
co. Liópez Obrador fue preguntado (así se
dice) por la razón de la cancelación (ción
ción) de la cumbre de la Alianza del Pací
fico: la ausencia de Pedro Castillo, manda
tario de Perú y a quien México le debe en
tregar la Presidencia del grupo. Se sabe: el
encuentro estaba programado para reali
zarse en nuestro país, pero el Congreso pe
ruano no autorizó la salida de Castillo, por
lo que el presidente mexicano (anoano)
decidió suspender el evento. Y los presi
dentes comieron pinole porque a Liópez
le dio la gana suspender el acto. Así es la co
sa y la casa.

Humor
Boric dijo: "Ya entendí por qué las confe
rencias en México duran tanto tiempo, en
tre la energía del presidente y las pregun
tas que dan para redactar una tesis de res
puestas". Deje usted las tesis, presidente
Boric, las licenciaturas que se cursan en la
universidad duran más de seis semestres
sobre los discursos de Liópez Obrador.
Por cierto, Boric adelantó que su ho

mólogo peruano estará en Chile la próxi
ma semana donde analizarán "cómo re
tomar la Alianza del Pacífico". El presi
dente chileno remarcó la importancia
de la alianza de cara al futuro pues, dijo,
"están dadas las condiciones para que
el Pacífico sea el nuevo centro del mun
do". El chileno reveló una invitación a

López Obrador para la conmemoración
de los 50 años del Golpe de Estado con
tra Salvador Allende: "Esperamos sea
un momento de reflexión no solo para la

izquierda latinoamericana, sino de todo
el mundo". Boric destacó "los consejos"
que el presidente de México le brindó en
el diálogo privado que sostuvieron en su
visita oficial.
Madre de Dios, presidente Boric, no

vaya usted a seguir los pasos del presi
dente mexicano en materia de salud,
educación, cultura, economía porque se
le incendia la vida chilena. "Provienen

de tantos años de lucha, de trabajo por
el pueblo, en donde la honesta valentía
se hace sentir en el apoyo que tiene por
parte del pueblo mexicano". Mju, sí, có
mo ño. Un grito desgarrador hizo añicos
el silencio del amplísimo estudio: ay, mis
hijos, madatarios locos, convenencieros,
insólitos.

Bajo tres palos
El torneo mundialista presenta a las selec
ciones que pasan a la siguiente ronda. Gil
arriesga: Brasil ha jugado lo necesario. Los
brasileiros hacen partidos más o menos
cumplidores, pero de pronto ocurre una
tempestad, juegan 20 minutos durante los
cuales sucede la demolición del contrin
cante y lo despedazan conjugadas genia
les que destruyen la lógica. Los brasileños,
grandes candidatos para llegar a la final.
El poder francés llegará a la final, vatici

na Gamés. Un equipo que tenga en sus filas
a Mbappé puede arrasar defensivas com
pletas. Los intervalos de Kylian vuelven
locos alos defensas y los manda al manico
mio, una locura. Francia llegará al menos y
con mala suerte a semifinales.

Los españoles se han sorprendido a sí
mismos. Un equipo joven que ha recorda
do a lo mejor de la selección del año 2010
que fue campeona del mundo. Unos niños
héroes.

Si alguien considera que la ideología ale
mana no avanzará hasta la meta final se

equivoca, los alemanes nunca se vencen y
son capaces de locuras en el último minuto.
Ahora mal sin bien, el caso México. Gil

ga empieza por el final: desde luego Gamés
quisiera que ocurriera un milagro, pero
bien visto los milagros son una forma del
fracaso, una espera de lo imposible. A es
tas horas ustedes ya saben el resultado del
encuentro contra Arabia Saudita. Para que
México avanzara a los octavos tendrían

que ocurrir tantas combinaciones que Gil
renuncia y le desea al equipo mexicano al
menos la utopía de un gol. Dios quiera, pe
ro no le digan a nadie, México hará las ma
letas y tomará el avión de regreso a casa.
Que la mano se le haga chicharrón a Gilga.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Churchill:" Un optimista ve una oportuni
dad en toda calamidad; un pesimista ve una
calamidad en toda oportunidad'.

Gils'enva
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Oídos sordos

Hace unos días participé
enunamesade exposito
ras de primer nivel, que

me hicieron sentirme honrada de for

mar parte de ella, en la Feria Interna
cional del Libro de Guadalajara, donde
yo era la única integrante de Morena.
Ya de hecho me habían informado que
había habido resistencia a presentar
me como invitada por mi filiación po
lítica. Durante mi intervención, como
siempre lo hago, acudí a conceptos aca

población que solo puede expresar
sus deseos esporádicamente a través
del voto —si acaso—; tenemos, pues,
una gran responsabilidad de incidir
en el futuro de nuestro país, por lo que
tenemos también la responsabilidad
de trabajar por intereses comunes, de
encontrar coincidencias y acuerdos. Y
esto es más cierto que nunca en la acti
vidad legislativa, donde no existe diá
logo y encuentro, sino negativas tota
les a escuchar al otro.
En las calles, en el ámbito social, los

oídos sordos necesi

tado a buscar una ma

ñera sana de dialogar
entre nosotrosEn las
tribunas, nuestros lí
deres deben buscar

puntos de coincidencia, que me cons
ta que son muchos. Con oídos sordos
pasaremos a la historia como la gene
ración que no contribuyó al acuerdo
del rumbo de México porque no hubo
espacio de propuestas, que solamen
te encuentran terreno fértil con oí

dos atentos respetuosos y sobre todo
abiertos, dispuestos.

démicos, serios, para analizar la políti
caeconómica del presente régimen. No
hice sino empezar mi disertación sobre
el tema cuando el abucheo, rechiflas e
insultos no se hicieron esperar, impi
diendo que yo continuara con mi expo
sición de manera tersa e informativa.
Salí muy consternada, porque se tra

taba de un foro académico al que traté
como tal en un discurso académ ico.
No cabe duda. El segmento que yo

llamaría con acceso al micrófono por
medio de escritura en prensa, habla
da o escrita, o redes

so en un ambiente

visceral donde ya de
cidimos no escuchar

a quien pueda pensar
de manera diferente
a nosotros.

Sin embargo, entre nosotros se en
cuentran los líderes en el ámbito po
lítico, académico o cualquier otro ám
bito que les otorga posibilidades de
convencer a través de su análisis y ex
presión de sus ideales sociales. Somos
entes activos merced al micrófono, a
diferencia de otro 70 por ciento de la
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IDe una vez por todas. Los discursos de reivindica
ción del deporte han sido una tradición. Pero nunca

como ahora se vislumbran posibles. Mari José Alcalá,
presidenta del Comité Olímpico Mexicano, impulsa la
aprobación de una nueva Ley General de Cultura Física
y Deporte que garantizará la igualdad de género y la di
versidad en el sector. Llegó el momento en que acadé
micos, deportistas, exolímpicos y medallistas se reúnan
en el Parlamento Abierto en la Cámara de Diputados
para, con debates, delinear la nueva identidad del de
porte mexicano. Términos como "reconocimiento de
los derechos de la mujer", "no discriminación", "juego
limpio" e "inclusión" serán, por fin, una realidad. Felici
dades. La era de las promesas quedó atrás.
2 Dureza necesaria. Ante la impunidad en muchos

•de los casos judicializados, los jueces están obli
gados a dictar sentencias ejemplares para evitar la re
petición de los delitos y establecer verdaderos castigos
a quienes burlen las leyes. Un juez de procesos senten
ció a 140 años de prisión a tres personas responsables
del delito de secuestro agravado. El Ministerio Públi
co obtuvo los datos de prueba suficientes para que el
juez dictará la pena en contra de Jorge Antonio Pérez
Gutiérrez, alias El Moro, para Abdiel Vidal Arda, alias
El Tijuil y Jorge Pérez Gómez, ElApá 100 años a cada
uno por ser penalmente responsables. Arturo Zaldívar,
ministro de la SCJN, encabeza la reconstrucción del Po
der judicial. Van bien.

3 Salto de obstáculos. Apenas anunció hace unas
•horas su intención de viajar a Europa en diciembre

el gobernador de Nuevo León, Samuel García, y ya se
topó con las primeras piedras en el camino. La gira que
realizará del 11 al 18 de diciembre tiene agendada visi
tar Dalmine, Roma, el Vaticano, Turín y Milán, y par
ticipará en el homenaje a la Virgen de Guadalupe, así

como la inauguración de la exposición del estado en los
Museos Vaticanos. Además, espera poder tener una au
diencia con el Papa. Ante esto, las bancadas del PRI y
del PAN presentaron una iniciativa de reforma consti
tucional que contempla que García tendría que requerir
del permiso del Congreso para ausentarse por más de
10 días del país. La burocratización legislativa, al cien.

4 Se mueven. Aunque usted no lo crea, la oposi
ción intenta desperezarse, estirar el cuerpo, y es

pecialmente extender las extremidades para sacudir la
pereza o salir del sueño. El presidente de la Cámara de
Diputados y legislador del PAN, Santiago Creel, asegu
ró que ninguno de los partidos de oposición dejará su
lugar por la candidatura en 2024, en alusión al senador
Ricardo Monreal. Es válido. Creel anunció su aspira
ción a ser el candidato del PAN y la oposición frente a
Morena y por ello sostiene que, al menos en la alianza
Va Por México, estarán en la competencia hasta el final.
¡Ojo!: no son anhelos personales, sino verdaderos capi
tales políticos. ¿Para qué tantas trabas si al final lo van a
autorizar? Reflexión para consultarla con la almohada.

5 Irresponsables. El Consejo General del INE, a
•cargo de Lorenzo Córdova, cambió su criterio

de amonestación pública a los partidos por el reporte
extemporáneo de sus operaciones económicas a una
multa económica que puede ir del 1 a 10% del monto no
reportado, luego de que, ¡por 5 años consecutivos!, los
partidos han incrementado el abuso de esta irregulari
dad, lo que obstaculiza la fiscalización. Resulta que en
los últimos cinco años el monto de lo reportado extem
poráneamente ha ido creciendo, y en el último año el
incremento fue grosero: de 5 mmdp a 11 mmdp, lo que
molestó a los consejeros, quienes votaron mayoritaria
mente por multar la actitud de los partidos, que de in
mediato comenzaron a patalear. ¿Les gustó?, ¿verdad
que no? Pues apliqúense.
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Todo hombre pagi su grandeza
con mucha: pequeñeces,

su victoria con muthas derrotas,
su riqueza con múltifles quiebras.

Gio/anni Papini
ü.

El poder de nuestras transformaciones nace
en la gravedad de nuestros quiebres. Quiebre
se define en materia de coachng como un
rompimiento, es el hecho o la irterpretación
que se interpone, que dificulta a la acción
dirigida a lograr un compromiso dado con
nosotros mismos o con los demás, es ese
punto que interrumpe nuestro presente y nos
impide alcanzar nuestro futuro deseado.
El quiebre es, en palabras simples, ese

instante donde la coherencia en re nuestro
pensar, hacer y sentir no se corresponden.
Las transformaciones más importantes de
nuestra vida surgen en ese punte donde la
realidad no es lo que deseamos, ni mucho
menos aquello a lo que aspiramos. Todos
tenemos la capacidad de sentir esa incomo
didad en algün momento de nuestras vidas,
sin embargo, son muy pocas las personas que
realmente escuchan esa insatisfacción y ac
túan en consecuencia.

Las transformaciones requieren de mucha
valentía, requieren de atreverse a arriesgar
muchas veces todo lo que fuimos, para
alcanzar ese ideal de lo que queremos ser y
cómo queremos vivir; las transformaciones
requieren deslindarse de lealtades asumidas,
de creencias arraigadas y de fuerzas conser
vadoras que rehúsan a debilitarse. Transfor
marse requiere dejar de pensar, de sentir y de
actuar como lo hicimos, y revaluar en cada
una de esas actividades su porqué y su para
qué.

Vivir el presente nos obliga a dejar de lado
nuestro pasado y renunciar a todo aquello
que sale de nuestro poder de cambio. Nos
obliga a disciplinarnos frente a nuestras prio
ridades, a entender, de una vez por todas,
que no podemos cambiar lo que nos ha su
cedido, ni cómo fue que decidimos enfrentar
aquellos tiempos; que no podemos cambiar
a los demás, que tampoco podemos cam
biar sus interpretaciones, ni mucho menos

conformarnos y resignamos a las elecciones
que hayamos hecho.

La transformación ocurre de dentro hacia
afuera, como respuesta a esa incoherencia
que se vive, como respuesta a esa lucha in
terna que despierta nuestra rebeldía, nuestra
pasión por vivir, nuestra ambición y, por su
puesto, nuestro amor propio.

Por eso transformarse no es para todos,
sólo para aquellos valientes que se han sin
cerado consigo mismos y se arriesgan a ser
y vivir diferente, con los costos materiales,
físicos y emocionales que eso representa. Por
eso, en las verdaderas transformaciones hay,
aparentemente, más pérdidas que ganancias,
sólo viviéndolo es que uno se da cuenta que
las renuncias no son pérdidas, sino ganan
cias, que no es lo que nos falta en la vida, sino
todo aquello que nos sobra. Cuando uno sabe
a dónde quiere llegar, sabe también que ese
viaje necesita premura y la premura, ligereza.

Quién sabe qué debe migrar de un lugar
a otro, de una postura a otra, de una realidad
a otra, sabe también que necesita un plan
de acción y ese plan de acción requiere no
de una intención, como casi siempre se ha
creído, sino más bien de una inquietud. La
intención es algo que hacemos a veces por
nosotros mismos, pero la mayoría de las ve
ces porque se debe y no porque se quiere. La
intención puede no pertenecemos, le perte
nece a las creencias, a la historia, a lo que nos
han dicho que somos o a lo que los demás
esperan de nosotros mismos. La inquietud,
a diferencia, es eso que nos motiva y nos
mueve a la acción porque nace Unicamente
de nuestro interior, de aquello que sólo nos
pertenece y a nadie más. de ese sentir inena
rrable que nos dice, una y otra vez, ¡tu pa
pel aquí ya terminó! Créame, la vida merece
vivirse desde ese lugar, desde la valentía, la
inquietud personal, el entusiasmo y desde la
seguridad de que no podemos cambiar nada
de lo que nos sucede pero siempre podemos
transformar aquello que somos y elegimos
ser frente a cualquier circunstancia. Su pre
sente y su futuro le están esperando... Como
siempre, usted elige.

¡Felices quiebres, felices vidas!
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No es la primera vez que el presidente López Obrador rechaza
públicamente los llamados a una posible reelección. Sucedió
el domingo pasado, después de la marcha, cuando se disponía
a comenzar su discurso. Atajó gritos reeleccionistas, dijo que
ellos estaban en contra de esta práctica y citó a Francisco I.
Madero.

Celebro que el Presidente actúe de esta manera. Es lo co
rrecto. No dudo que haya fanáticos lopezobradoristas que vean
en la reelección presidencial la fórmula para permanecer más
años en el poder.

En sus giras por la República, es frecuente que
haya llamados de este tipo. López Obrador siem
pre las objeta. Bien por él.

Pero, aunque quisiera, no podría. Por lo menos
si está dispuesto a cumplir lo que ordena nuestra
Constitución.

Recordemos que la Carta Magna de 1917 prohi
bió la reelección como resultado de la Revolución
maderista, precisamente en contra del Porfiriato.
Sin embargo, el presidente Plutarco Elias Calles
abolió la prohibición reeleccionista para permitir
que el expresidente Alvaro Obregón ocupara este
puesto de nuevo.

Obregón ganó la elección, pero lo asesinaron
antes de tomar posesión. El nuevo Partido Nacio

nal Revolucionario, formado en 1929 por Calles con el fin de
procesarlos conflictos inherentes a la sucesión, reformó de nue
vo la Constitución en 1932 para prohibir, de nuevo, la reelección.

Hoy, el artículo 83 constitucional vigente no deja duda al
guna: "El Presidente entrará a ejercer su encargo el primero de
octubre y durará en él seis años. El ciudadano que haya des
empeñado el cargo de Presidente de la República, electo po
pularmente, o con el carácter de interino o sustituto, o asuma
provisionalmente la titularidad del Ejecutivo Federal, en nin
gún caso y por ningún motivo podrá volver a desempeñar ese
puesto". /

Por ningún motivo. Punto. No hay dudas. López Obrador no
se puede reelegir.

A menos, desde luego, que se reformara la Constitución.
Sin embargo, Morena y sus aliados no tienen los votos en el

Congreso para hacerlo. Lo estamos viendo hoy con la reforma
electoral de López Obrador que, muy seguramente, no pasa
rá porque la oposición la bloqueará en la Cámara de Diputados
y/o en el Senado.

No veo razón para que los partidos opositores (PAN, PRI,

PRD y Movimiento Ciudadano) de pronto se convencieran de la
utilidad de permitir una reelección a López Obrador. No gana
rían nada. Al revés, perderían mucho.

Es más, hasta habría políticos de la actual coalición gobernan
te que estarían en contra de reformar la Constitución. Número
uno en la fila, las llamadas corcholatas que, legítimamente, am
bicionan suceder a su jefe, el presidente López Obrador. Pero
también otros que quieren presentarse en la elección de 2030.

El sistema funciona en la medida en que hay rotación de las
élites, comenzando por el puesto más importante de nuestro
régimen político que es la Presidencia.

En este sentido, por fortuna, los incentivos en México están

Fecha: 30/11/2022

Página: 13

Area cm2: 397

1 / 2

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 28,230

Página 38 de 204



alineados para rechazar la reelección presidencial.
Pero cpeo que hay algo más de índole cultural.

Los mexicanos nos hemos educado con la idea
que la reelección es una mala cosa cuando se trata
de la Presidencia. La Revolución comenzó con el
llamado de Madero a terminar con la reelección
de Porfirio Díaz, quien se perpetuó en el poder.
La reelección también acabó mal cuando Calles y
Obregón la volvieron a permitir.
No nos va bien a los mexicanos con la per

manencia de los presidentes más allá de un solo
mandato. Creo que eso está muy entrañado en
nuestra cultura política.

En la etapa del autoritarismo priistas, algunos
mandatarios coquetearon con la idea de reelegir
se. Pero no lo hicieron porque entendieron que el

costo sería altísimo para ellos y para el régimen político vigente.
Ya en la democracia, ningún Presidente ha contemplado,

que yo sepa, su reelección.
No dudo que sí haya lopezobradoristas que sueñen con esta

posibilidad. Desconozco si López Obrador lo ha considerado
alguna vez en serio. Lo cierto es que no podría. Uno, por el cos
to que pagaría frente a una opinión pública que mayoritaria
mente ve con malos ojos la reelección. Y, dos, porque tendría
que reformar la Constitución y no tiene los votos para hacerlo.
A menos, desde luego, que pretendiera quedarse rompiendo el
marco constitucional utilizando factores reales de poder como
los militares o marchas multitudinarias apoyadas por parami
litares. Pero aquí estaríamos hablando de un golpe de Estado y
eso definitivamente, es otro juego muy peligroso del que afortu
nadamente estamos lejísimos de siquiera vislumbrar.

Los mexicanos
nos hemos
educado con

la idea que
la reelección
es una mala
cosa cuando
se trata de la
Presidencia.
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¿Perpetuar al fantasma?
Lo vimos en 2006: a Andrés Manuel López Obrador no
le gustaron los resultados de la elección, desde entonces,
a pesar de haber logrado el triunfo en 2018, no ha soltado
fa teoría del "fraude". En las últimas semanas, este discurso
íia sido elemento recurrente cuando se trata de justificar
ius porqués de la reforma electoral. Recordemos: con ésta
pretende configurar un nuevo órgano, porque no sólo se
trata del cambio de nombre, también de las formas que den
ruta a su organigrama y del organigrama en sí.
j; El lunes por la tarde quedó palomeado el dictamen de la
iniciativa del Presidente en las comisiones de la Cámara de
Diputados, el paso siguiente era subirlo al pleno y votarlo,
pero la oposición —aquí sí muy contundente— sentenció
que no, no y no, que votarán en contra. Aprovechando que
Morena y sus aliados no alcanzan los votos suficientes. Lo
expresaron así con más fuerza tras la marcha del 13N: la
feforma electoral estaba muerta.
í ¦ En su conferencia de este martes, el Presidente reaccio
nó y lo reconoció: no hay forma de que su iniciativa obtenga
la mayoría calificada, necesaria para una reforma consti
tucional, así que, como lo adelantó, enviará en estos días,
tal vez el fin de semana, su propuesta para modificar leyes
¿ecundarias, pero ésta no le alcanza para reformar el apa
rato electoral como deseaba.

Así, la agenda del día en San Lázaro se modificó también
y se eliminó el debate. Ignacio Mier, coordinador de los
morenistas, escribió en Twitter: "Por prudencia y dar tiempo
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para el análisis del dictamen de
reforma electoral, aprobado en
comisiones, los coordinadores de
la coalición Juntos Hacemos His
toria acordamos pedir a la Mesa
Directiva de la @Mx_Diputados
|ue dicho proyecto sea aborda
do el próximo martes...". Minutos
después, el PRI y el PAN respon
dieron que mañana, pasado o en
Nochebuena, la votación de sus
bancadas se mantiene igual: no,
tío y no.

Una reforma electoral que tie
ne sus días contados en la agen
da legislativa, al menos tal como
la soñó el Presidente, pero está
el plan B, aunque éste tiene va
rias restricciones: no le permitirá
reducir el número de legislado
res, tampoco podría condicionar
los recursos de los partidos sólo a época electoral y me
nos cambiar la vía de elección de consejeros y magistrados
electorales.

O
Si los cambios que quiere López Obrador no son posibles,
¿por qué la insistencia?, ¿por qué la premura?, tenemos una
elección en 2023 y el 2024 está a la vuelta de la esquina. El
Presidente ha convertido este tema en su prioridad. Incluso
sin pensar que el "sí" o el "no" podrían jugarle en contra. Las
encuestas rumbo a la sucesión presidencial publicadas en
semanas recientes ponen a Morena con altas posibilidades
de mantenerse en el Ejecutivo. Lacerar el aparato electo
ral tan sólo con la mera insistencia en los cambios abre la
puerta para mantener el fantasma del "fraude" cerca. Pue
de aparecer si, aun con modificaciones, el resultado no le
gusta, como ha sucedido en otras ocasiones; pero también
si, con todo y reforma, el resultado le resulta favorecedor a
su movimiento, sería una bandera dada a la oposición para
restar legitimidad al resultado de la elección. ¿0 qué op
ciones les dejaría con un órgano electoral con otro nombre
y nueva configuración, comandado por consejeros electos
vía el voto popular y que opera elecciones con presupuestos
mínimos? Hay razón cuando se argumenta que no es tiem
po de modificaciones, que una reforma de este calado debe
ser resultado de un amplio diálogo y debate, de lo contrario,
lo que resulte irá en detrimento del objetivo: robustecer el
aparato democrático del país.
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Siempre nos quedamos con las ganas de ver
brillar a nuestros deportistas y nos hemos ido
acostumbrando a no tener grandes expecta
tivas y de "saber" que no podríamos aspirar
a más. ¿les suena?

Efectivamente, la mediocridad es una en
fermedad contagiosa que nos invade y nos
hace pensar que la realidad es que los mexi
canos, en general, no nacimos para ser los
mejores y, por lo mismo, nos conformarnos
con lo que va saliendo y como va saliendo. Si
tenemos suerte nos irá bien, es eso, ¡suerte!
Pero, ¿esto es una verdad inamovible?
Adicionalmente, hay "líderes" irrespon

sables que quieren crear un nuevo pensa
miento en que el aspirar a algo
mejor y lograr cosas grandes
está mal visto. Por una extraña

razón, este tipo de personajes
que usan incluso los medios de
comunicación masiva, además
de impulsar esta idea de que es
malo ser mejores, promueven
una división entre los mexica

nos que sí quieren ser mejores
y los que no, haciendo ver que
los que no quieren son pueblo
fiel y bueno.

Les tengo una noticia, todos los mexica
nos, en cuanto tenemos una oportunidad,
estamos deseosos de aprovecharla y llevar
al máximo nuestro potencial, y si logramos
pequeños resultados, nos motivamos más
para llegar aún más lejos. Me gusta mucho el
eslogan de nuestro mejor piloto mexicano de
la historia, Checo Pérez, que dice en español:
"Jamás te rindas".

Éste es el mensaje que quisiera dejar en
las personas que tengan la curiosidad de leer
esta columna. No nos rindamos, los mexica
nos podemos aspirar a ser los mejores, ¡así
es! Nosotros, los empresarios de Coparmex,

lo podemos atestiguar, hay muchos ejemplos
de jóvenes estudiantes en México y el extran
jero que no se rinden y que están dejando
huella, emprendedores que la están haciendo
muy bien, creando nuevos modelos de ne
gocio, empresas de alta escalabilidad y con
un impacto local y global muy ponente. No
pongo ejemplos concretos, porque realmente
son muchos.

Jóvenes microempresarios y grandes
emprendedores de todos los estratos socia
les que, además de pensar por los demás, la
están rompiendo con todo. Emociona su ca
pacidad de transmitir esa fuerza y arrojo con
el que enfrentan la vida y ver que, a pesar
de sus fracasos, siguen adelante hasta lograr
sus objetivos. Así es, existen y están ahí y nó
se van a dejar convencer por aquellos que
pretenden crear la cultura de la mediocridad
y la mentira.

No nos acostumbremos a creer que no nos
merecemos tener un país con grandes opor

tunidades de crecimiento, con
oportunidades de empleo y de
sarrollo empresarial y empren
dimiento. Con oportunidades
para todos, porque estoy segu
ro de que hay muchas personas
en todos los niveles socioeco

nómicos, que sólo necesitan un
pequeño, pero importante, im
pulso para desarrollar su capa
cidad hasta lo más alto.

En México hay grandes y
muy importantes retos que ven

cer: la polarización, la desigualdad, la pobre
za, la falta de oportunidades, la inseguridad y
la delincuencia, la salud, la falta de inclusión;
por eso estamos buscando a quienes estén
dispuestas y dispuestos a creer que ¡sí po
demos lograrlo!, que podemos dar ese paso
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adelante para emprender, para llegar lejos,
para crear una nueva forma de pensar, en un
país grande, inclusivo y de oportunidades en
donde nadie se queda atrás.
Necesitamos mexicanos que estemos

dispuestos a defender y promover esta gran
idea, ¡un México grande! ¿Le entras?

Una nota final, el verdadero humanismo

es aquel que pone en el centro a la persona
y su dignidad, sus libertades, es donde priva
la unidad y la cordialidad, donde no cabe la
polarización ni la descalificación, por el con
trario, priva el diálogo y el trabajo en equi
po. No queremos más mentiras, queremos un
México de VERDAD.

Me gusta mucho
el eslogan de
Checo Pérez,
que dice en
español: "lamas
te rindas".
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Hacia el 2024

Como los gobiernos anteriores, pero con más enjundia, el de
López Obrador echa mano de los recursos públicos como
le da la gana. A veces abierta y a veces veladamente. No im
porta. En nuestro país la ley no es la ley. Por más evidencia
que exhibimos periodistas de investigación, académicos y
organizaciones de la sociedad civil, no hay consecuencias.

El desfile, que ni qué, fue tumultuoso, pero, como dijo
[osé Antonio Crespo, la cantidad de ciudadanos que llegó
a la marcha cívica en defensa del INE sorprendió a todos (a
AMLO primero) y la afluencia del domingo a nadie sorpren
dió, porque fue una marcha de Estado.

La opacidad es tal que no nos será posible saber cuánto
le costó la marcha al gobierno federal, a los estatales y a la
CDMX. A través del INAI pediremos a las dependencias in
formación sobre el gasto erogado, pero recibiremos la res
puesta de siempre: no obra en la documentación de nuestra
dependencia la información solicitada.
Esa misma opacidad es la que reina desde el día uno

del gobierno actual en relación con los programas sociales.
Imposible saber el número de beneficiarios, el costo de los
programas, los recursos ejercidos y los desvíos de dinero de
los subejercicios en el manejo de los programas sociales.

Para este año se aprobaron 865 mil millones de pesos en
programas sociales. Casi 19% más si lo comparamos con lo
que se aprobó en 2022.0 sea, se regresa a la costumbre de
"soltar" el presupuesto en el año preelectoral. También ha
sido inútil preguntar sobre el verdadero destino de los re
cursos para los programas sociales. Imposible saber cuánto
del dinero aprobado llega a los beneficiarios.
¿Por qué enlazo el desfile con los programas sociales?

Porque los dos apuntan, para quien quiera verlo, a lo que se
perfila para el 2024: una elección de Estado de proporciones
mayores. Más grandes que las del PRI en su mejor momen
to, porque entonces no había condiciones de competencia
medianamente parejas y era más fácil y más barato ganar
la elección.
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¿Y qué es una elección de Estado? Es "la que ocurre cuan
do desde el poder público se organiza y sostiene un sistema
para la manipulación electoral a través de la operación es
tratégica de personas y grupos que se proponen conservar
el poder político. Generalmente, es una estructura operativa
clandestina y paralela a las instituciones del Estado (gobier
no, partidos/órganos electorales y judiciales) para la mani
pulación délas elecciones".

No dudo que muchos hayan asistido al desfile por convic
ción, pero las investigaciones periodísticas, videos, denun
cias de extorsión y alevosa propaganda desplegada fueron
la tónica. Se documentó, con evidencia incontrovertible, que
miles de empleados de los gobiernos federal, estatales y mu
nicipales fueron obligados y que se les facilitó el transporte,
alimentación y, para los foráneos, el alojamiento. También
hay evidencia de sobra que se condicionaron los programas
sociales, los puestos ambulantes y hasta los empleos, a la
presencia en el desfile.

No estamos en periodo electoral, así que quizá no aplique
la Ley General en Materia de Delitos Electorales, que dice
que se impondrá de 300 a 600 días de multa y prisión de 4
a 9 años a quien, utilizando bienes, fondos, servicios o bene
ficios relacionados con programas sociales, ejerza cualquier
tipo de presión (...) para participar en eventos proselitistas.
Pero, eso es lo que ocurrió. Si la organizó Morena, ¿dónde
están sus reportes de gasto al INE? Si la organizó el gobierno,
incurrió en desvío de recursos.

Nada de esto pasó en la marcha de #EUneNoseToca. Ni el
propio gobierno que la descalificó sistemáticamente inten
tó vender la idea de que había dinero detrás de la marcha
ciudadana.

A ese derroche en camiones, dádivas y alimentos hay
que agregar la transmisión ininterrumpida de las radiodi
fusoras del Sistema Público de Radiodifusión del Estado
Mexicano (canales 11,14,22,21, IMER). Los medios públicos
al servicio y en su función de instrumentos de propagan
da. Muchas radiodifusoras privadas también transmitieron
el desfile triunfal. ¿Lo hicieron por interés del público, por
el rating o acataron una instrucción? Curioso, la marcha del
13 de noviembre no recibió el mismo trato.

No vale la pena hacer cuentas cuando este gobierno se ha
caracterizado por el uso opaco y electoral de los recursos.
Quizá lo que valga la pena es hacer las cuentas políticas de
la marcha del 13 versus el desfile del 27.

La marcha en defensa del INE influyó para que la oposi
ción en su conjunto rechazara la reforma electoral que que
ría desaparecer la independencia, autonomía y eficacia de
las autoridades electorales y quizá reviva al bloque opositor.
Quizá, también, ayude a contener lo que se perfila como una
elección de Estado.

Y, ¿qué se ganó con el desfile del 27? La constatación
de que los recursos y fuerza del aparato del Estado pueden
usarse para beneficio propio: el del Presidente.
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Nueva denuncia
episcopal... ahora
contra el Congreso

Mañaneras abiertas y en libertad, sí..., pero ¡bajo llave!
Otra vez, como afortunadamente parece estarse volvien
do costumbre, la jerarquía católica decidió levantar la voz
para externar su preocupación ante la tradicional práctica
del Congreso federal de "legislar de espaldas al pueblo"
en aspectos que, a decir de la Conferencia del Episcopado
Mexicano, vulneran o restringen, y ponen en grave riesgo
el derecho a la vida, la estabilidad familiar, la libertad reli
giosa, de conciencia y de expresión...

Por la tardenoche de ayer, en efecto, el claridoso secre
tario de la CEM, Ramón Castro y Castro, obispo de Cuerna
vaca, denunció la promoción de un paquete de iniciativas
de reforma constitucional y leyes reglamentarias que, bajo
el nombre de Igualdad Sustantiva, aspira, entre otras mu
chas cosas, a legalizar la práctica criminal del aborto, limitar
el derecho de los padres de familia a educar a sus hijos y, sin
consulta ni diálogo con los directos implicados, restringir el
derecho a la libre práctica religiosa o de expresión en temas
particularmente sensibles.
Ante ello, los más de un centenar de cardenales, ar

zobispos y obispos, externan
la grave preocupación existente
porque, dicen, en medio del cli
ma de violencia e inseguridad yde la profunda crisis económica
prevaleciente que afecta y divi
de, fractura y polariza (aún más)
a una sociedad, la nuestra, urgi

da de unidad y paz, así como de
trabajo conjunto para promover
el bien común, el Legislativo —
particularmente la mayoría de
Morena y parásitos que sobre
viven bajo su sombra, así como
otros del PRI y PRD— promueva
cambios que poco o nada apor
tan a ello.

Si bien en el entorno actual
marcado por el "jaloneo" en
tre quienes alientan y rechazan
cambios regresivos cambios en
materia políticoelectoral, la de
nuncia de la jerarquía de la Iglesia mayoritaria parecería
fuera de lugar o improcedente aunque, a decir verdad, el
solo hecho de que vuelvan a levantar la voz y llamen la
atención sobre la pretensión de quienes alientan reformas
como las citadas de "meterlas por la puerta de atrás" suena,
no sólo es oportuno y trascendental, sino necesario, dada
la forma en que más de una ocasión en el pasado reciente,
diputados y senadores se han comportado en el manejo de
asuntos como los que ahora nos ocupan.

Estemos, pues, atentos a lo que suceda en los próximos
días y semanas para no llamarnos después a sorpresa...
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O
ASTERISCOS

* Inopinadamente, cuanto todo parecía estar listo para vo
tar, y desechar la inconstitucional propuesta de reforma
electoral de Andrés Manuel López Obrador, la mayoría
morena en San Lázaro decidió posponer la votación para,
dicen los malpensados, "abrir un periodo para intentar
doblar o chantajear, archivo en mano,a legisladores de la
oposición contrarios a la misma". ¿Será?...
* Luego del innegable fracaso que, por incapacidad, eviden
ció en la compra de fármacos, la UNOPS, que tanto dinero
costó al erario federal, fue contratada ahora por el gobierno
de la regenta eco Claudia Sheinbaum para apoyar la pro
moción del derecho de las mujeres a contar con un trans
porte público libre de violencia. A ver si ahora...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

El solo hecho
rf levantenue 4ue avalúen
la VOZ y llamen la
atención no sólo
OS oportuno y
trascendental
Sino necesario.

consulte más textos
del autor al escanear
el QR.
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Agricultura e ideología
Mientras México endurece su posición sobre la importa
de maíz transgénico, una larga lista de países va por la senda
contraria eliminando prohibiciones e incluso desbloqueando
el camino para la siembra de variedades de productos^
agrícolas surgidas en laboratorios.
Apenas el 3 de octubre pasado, Kenia el séptimo paí:

más poblado de África, con 55 millones de habitantes re
movió un veto contra organismos genéticamente modi
flcados (OGM), impuesto hace una década, que ya estaba,
afectando la disponibilidad de alimentos. La medida fue una'
de las primeras adoptadas por el recién ascendido presidente;
William Ruto, cuyo gobierno se dijo dispuesto a "redefini
significativamente la agricultura mediante la adopción de
cultivos resistentes a plagas y enfermedades".

Como resultado de ese decreto, semillas transgénicas dej
maíz serán sembradas a principios del próximo año en 200
mil hectáreas del país. El Ministerio de Agricultura ha dicho
que las plantas que germinen serán resistentes a la sequía, un
problema que el oriente de África ha padecido desde 2010.

Kenia había hecho eco de las preocupaciones que se h;
manifestado en diversas partes del mundo sobre las su
puestas consecuencias negativas para la salud humana por
consumir alimentos transgénicos.
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Sin embargo, dichos temores se han ido disipando pori
efecto de las investigaciones realizadas en instituciones!
académicas como la Kenyatta University. "No hay evidencia!
científica que ligue a la biotecnología con el cáncer", declaró;
a la BBC el profesor Richard O. Oduor, del Departamento dei
Bioquímica y Microbiología de esa casa de estudios. "No du
damos en usar insulina genéticamente modificada pero ¿nosi
preocupa comer alimentos transgénicos por efectos imagina
rios?", se preguntó el doctor Oduor, quien ha sido catedrático;
visitante en la Universidad de Leicester en el Reino Unido.

El maíz es el principal producto agrícola en Kenia y un
alimento básico de sus habitantes, que lo usan para prepa
rar ugali, el platillo más común del país. La adopción del
maíz en Kenia ocurrió durante la colonización británica, aj
finales del siglo XIX. El total de la superficie sembrada es
1.5 millones de hectáreas. En los últimos dos años Ja
ducción se desplomó en una quinta parte por
sequía y el aumento en el precio de los fertilizantes, lo cual
dejó a cuatro millones de personas en estado de inseguri
dad alimentaria aguda, de acuerdo con datos del Programa
Mundial de Alimentos.

"El cambio climático, la sequía severa y el surgimiento de
plagas, como el gusano cogollero y el barrenador del tállo,
y enfermedades como la necrosis letal del maíz ponen en
riesgo la producción de alimento y forraje", sostiene el doctor
EHud K. Kireger, director general de la Organización para 1;
Investigación de la Agricultura y la Ganadería.

La biotecnología ha ido desarrollando soluciones para
muchos de esos problemas. Pero no sólo eso: una investi
gación, reseñada recientemente por las revistas Science
Nature, encontró que se puede incluso aumentar la cosech;
de maíz en 10% mediante la modificación de un gen
nocido como zmm28 que permite un mayor creclmient
de la planta. La técnica, desarrollada por la empresa Cortev;
consiste en elevar la expresión de dicho gen para alterar
parámetros de desarrollo.

Es difícil de entender sin tomar en cuenta las obsesiones"
ideológicas que un gobierno se oponga a la investigación*
científica que puede generar cultivos resistentes a los efi
del cambio climático, plagas y enfermedades, además de au
mentar la producción!

El de México dice tener preocupaciones sobre los supues
tos efectos cancerígenos de los OGM, pero esos temores no se í
manifiestan de la misma manera hacia la contaminación am
biental que producen los combustibles fósiles, cuyos efectos
perniciosos sí están comprobados. Es paradójico, además,
que la alerta sobre los transgénicos sea más estridente que
la realidad de la inseguridad alimentaria y más relevante que
mantener una relación sin sobresaltos con nuestro principal
socio comercial. 3
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El hereje de Morena
Ricardo Monreal no se va a retirar "por la puerta de atrás" de
Morena. Si lo quieren fuera, tendrán que expulsarlo. Su peca
do es haber manifestado diferencias con el presidente López
Obrador.

Se distingue de las tres corcholatas porque tiene criterio
propio y se atreve a cuestionar los dogmas de Palacio. Eso lo
ha convertido en el hereje de Morena.

Su salida, sin embargo, lleva un costo significativo para el
guinda. Lo debilita en lo electoral y en lo legislativo.

No hay que olvidar que 38 senadores de Morena arroparon
al senador y firmaron un documento en el que condenan los
ataques de Layda Sansores en su contra.

Pongamos que sólo la mitad de los senadores que firmaron
siga a Monreal a donde vaya. Suficiente para que en los dos
años que le quedan al tabasqueño en Palacio Nacional no pase
ninguna ley del Ejecutivo en la Cámara alta.

En la oposición presionan ya por una definición. Lo quieren

fuera de Morena. Algún senador me dijo en corto: "Le faltan
huevos". Pero Monreal es calculador. Espera su tiempo.

Irse oficialmente de su partido le significa dejar la coordi
nación del grupo parlamentario en el Senado y la presidencia
de la Junta de Coordinación Política, órgano de gobierno en
la Cámara alta.

Sabe que hay riesgo de que en tres meses lo hagan pedazos
y luego ni quién se acuerde de él. También sabe que en Morena
no tiene futuro y que no está en el ánimo del todopoderoso.

Tiene muchos malquerientes dentro del guinda. ¿La prin
cipal? Claudia Sheinbaum. consentida de AMLO y favorita
para encabezar Morena en el 2024. Su "jauría" (el copyright
es del zacatecano) se ha encargado de agredir al senador para
desacreditarlo.

Aunque hay quien sostiene que irse al "polo opositor" le
permite a Monreal competir por la candidatura presidencial
de la alianza y no caer al vacío.
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* El coordinador parlamentario de Morena hizo declaracio
nes al respecto: "Mi futuro está en mis manos, no en quie
nes me atacan", le dijo ayer a Adela Micha, en entrevista
telefónica desde Madrid.

Preguntó: "¿Qué ganan con atacarme con odio? Dicen que
no coincido con el Presidente; que tengo mi opinión propia
sobre la reforma electoral?, ¿por eso soy traidor?".

Y más adelante: "Los que me atacan son neomorenistas
que no estuvieron en una sola manifestación en los años difíci
les. Son los que tienen el interés creciente de que una persona
sea candidata... No creo que para mí sea correcto que me salga
por la puerta de atrás. Han sido 26 años al lado del Presidente:
26 años construyendo este movimiento", subrayó.
* La alianza de Monreal con el panista Santiago Creel en la
tarea de reconciliar a México proyecta un mensaje opues
to a la polarización que llevó a López Obrador a Palacio
Nacional.

AMLO se ha encargado de alentar una especie de lucha
de clases muy estalinista: ricos vs. pobres; conservadores vs.
liberales; burgueses vs. proletarios. Tiene dividido al país.

Esa alianza por la reconciliación no implica que Creel ceda
en sus pretensiones de ser el candidato presidencial de la coa
lición opositora para dejar su lugar a Monreal. El panista fue
claro: "Veo que los partidos de oposición, cuando menos los
tres partidos que integran la alianza, ya establecieron sus as
pirantes con mucha claridad y ninguno de ellos va a ceder
su espacio. Seguramente no todos competirán hasta el final,
pero yo pienso que las y los aspirantes que somos, me incluyo,
vamos a hacer una competencia hasta el final".

Creel nos explicó posteriormente que la citada gira de re
conciliación empieza en la Ciudad de México, antes de que
termine diciembre. El objetivo es "dar voz a los mexicanos que
no están en la mañanera", dijo.

También hablamos con Luis Espinosa Cházaro, coordi
nador de la bancada del PRD en San Lázaro. Nos dijo que él
sí ve con buenos ojos que su partido postule como candidato
presidencial a Ricardo Monreal. Los dos platicaron en Madrid,
en el marco de la Interparlamentaria MéxicoEspaña. "Hay
avances" en el tema, aseguró.
* El jefe de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio
Mier, avisó de última hora que se posponía hasta el martes
próximo el debate de la desahuciada reforma electoral de
AMLO "por prudencia y dar tiempo para el análisis".

Pero la reforma electoral, que requiere una mayoría califi
cada que no tiene Morena ni con sus rémoras, lleva meses en
la mesa de discusiones.

Por instrucciones de YSQ no se le movió una coma al dic
tamen. "Los principios no se negocian", dice el Presidente. Eso
la mató. Lo que se dice en San Lázaro es que la van a empa
tar con el plan B del Presidente (leyes electorales secundarias
que sólo requieren mayoría simple) para neutralizar la carga
de la derrota.

"La reforma constitucional iba a ser derrotada y, quizá,
López Obrador no quería cargar con esa derrota hoy mar
tes", estimó Creel.

Y preguntó: "¿Por qué lo hicieron? No lo sé. Lo que sí sé
es que esa reforma no va a pasar por nosotros. A partir de allí,
todo lo que se especule puede o no ser".
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Nuevo Laredo estuvo bajo fuego, literalmente, en la madru
gada del lunes por la detención de un personaje apodado El
Negrolo, jefe de plaza del Cártel del Noreste (sucesores de los
Zetas) y de su brazo criminal, la llamada Tropa del Infierno, en
esa ciudad, en principal centro de operaciones de ese grupo
criminal. No es un criminal más. La Tropa del Infierno es una
de las organizaciones delincuenciales más sanguinarias que
operan en México. El del Negrolo es uno de los más duros gol
pes que ha recibido desde la caída de su líder más importante,
apodado El Huevo.

De acuerdo con información de las autoridades federales,
Heriberto "N", alias El Negrolo, tiene 27 años de edad, y es
considerado como uno de los más brutales delincuentes y el
principal generador de violencia en el norte del
país. Está relacionado con casos muy delicados
de seguridad, entre ellos el secuestro y asesinato
en Nuevo Laredo del ciudadano estadunidense
Robert Tyler Fryer, de 27 años de edad, el 27 de
octubre del 2021. El Negrolo fue también el res
ponsable de ordenar el secuestro de 26 militares
y sus familias, entre ellos, mujeres y niños, así
como de los ataques a instalaciones militares y
al consulado de los Estados Unidos en Nuevo La

redo, después de la detención de Juan Gerardo
Treviño Chávez, El Huevo, el 14 de marzo 2022.

Pero hay muchos otros delitos muy graves en
los que ha participado este personaje. A mediados de septiem
bre del 2022, El Negrolo ordenó la detención de un elemento
del Ejército mexicano, a quien en una emboscada le poncha
ron las llantas de su vehículo y lo hicieron descender de él para
hacerle pintas en la cara y humillarlo frente a su familia, en
represalia por el aseguramiento de seis vehículos con blindaje
artesanal por parte del personal militar.

Poco después, el 14 de octubre de 2022, El Negrolo ordenó
el secuestro de Mario Cedillo Infante, alcalde del municipio
de Guerrero, Coahuila, y ocho personas más, entre ellas un
menor de edad, en Nuevo Laredo, por lo cual el Ejército mexi
cano en coordinación con autoridades federales realizaron un
amplio despliegue operativo logrando la liberación de todas
las personas al día siguiente. El alcalde fue secuestrado cuan
do venía con su familia y algunos colaboradores de una feria

turística en Oaxaca. No tenían relación alguna con el crimen
organizado, fueron secuestrados porque se trasladaban en la
noche en dos camionetas.

El Negrolo es el jefe, como decíamos, de la Tropa del Infier
no, con fuerte presencia en Laredo y en Ciudad Mier, donde
mantiene una fuerte disputa con el Cártel del Golfo. Este grupo
se ha destacado por las provocaciones y ataques a todo tipo
de autoridades, mexicanas y estadunidenses; es el que más
ataques ha perpetrado en contra de personal militar y poli
cías locales, pero también se destaca por la crueldad y por el
alto grado de violencia con que realiza estas acciones. Son los
herederos de lo que queda de los Zetas. Usan equipo militar,
vehículos blindados y armamento de alta gama. Entre sus prin
cipales actividades están no sólo el tráfico de drogas, sino cada
vez más el de indocumentados (una actividad clave para éste y
otros grupos criminales), lo que ha generado innumerables ca
sos, incluso investigados al otro lado de la frontera por el FBI,
de secuestros, extorsiones, incursiones forzadas de mujeres
en la prostitución y de hombres como sicarios, pero también
participan activamente en el tráfico de armamento, vehículos

y equipo táctico desde la Unión Americana; son
responsables de homicidios, robos, secuestros y
extorsiones de empresarios, comerciantes y agen
tes aduanales. Participan en la venta de hidrocar
buro robado, el famoso huachicol, con negocios
operando a ambos lados de la frontera, entre mu
chas otras actividades criminales. Todo ello en el
contexto, además, de una violenta disputa con el
Cártel del Golfo, con secuestros y asesinatos re
cíprocos entre ambos grupos.

Entre el 2020 y el 2022 se ha logrado desarti
cular buena parte de la estructura del Cártel del
Noreste, con la detención de seis personajes cla

ves de esa organización criminal: Edén Guadalupe Villarreal
Gómez, apodada La Teniente, operadora financiera del grupo,
detenida el 4 de junio de 2020; Eider Heriberto Marroquín
Lorenzana, El Canelo, jefe regional, el 16 de mayo de 2021.
Luego fue detenido Fernando de Jesús Hernández Adame,
el Werko, antecesor del Negrolo como jefe de la Tropa del
Infierno, el 9 de agosto de 2021. Poco después cayó Martín
Rodríguez Barbosa, Ei Cadete, que era el segundo al mando
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del Cártel del Noreste y jefe de plaza en Nuevo Laredo, en los
primeros días de septiembre del 2021 y, finalmente, fue la caí
da de Juan Gerardo Treviño Chávez, El Huevo, principal líder
de esa organización criminal en marzo pasado. Por eso, ahora,
la captura de El Negrolo es un golpe durísimo para el CDN.

Después de la detención de El Negrolo, en Nuevo Laredo
se registraron veinte agresiones armadas en siete diferentes
puntos de la ciudad, tanto contra personal del Ejército mexi
cano como de la Fiscalía General de la República, cinco mi
litares resultaron heridos y dos vehículos militares dañados.
Heriberto "N" fue trasladado a la Ciudad de México y puesto a
disposición de las autoridades, mediante un fuerte dispositivo

de seguridad, con elementos de la Sedeña y la Guardia Na
cional. También está reclamado por la justicia estadunidense.

Este grupo es el
que más ataques
ha perpetrado
en contra de

personal militar
y policías locales.
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Las personas con VIHsida pertenecen a otro
de los sectores que más se vieron afectados
durante la pandemia de covid19. A cuatro dé
cadas de distancia, quienes padecen esta enfer
medad, que desde 1998 se convirtió en un mal
crónico manejable, se enfrentan a nuevos retos,
como la viruela símica, una caída en la preven
ción y problemas en la detección, acceso y me
joramiento de la atención médica en general.

Previo al Día Mundial Contra el Sida 2022,
que se celebra este jueves, uno de los exper
tos que más conoce del tema, Carlos Magis
Rodríguez, afirma, categórico, que, al no tener
un programa de prevención que disminuya el
50% de las infecciones anuales de esta enfer
medad, "quiere decir que somos responsables
de 2 mil 500 nuevas infecciones por año que
no evitamos". Alethse de la Torre, directora del
Centro Nacional para la Prevención y Control
del VIHsida (Censida), considera que, a causa
de la pandemia, se redujeron en un tercio las
pruebas de detección de VIH.

En el marco del Primer Congreso Interna
cional de Actualización en la Atención del IMSS
a Personas que Viven con VIH, Luis Adrián
Quiroz, coordinador general de DWIMSS,
señaló que las personas con VIH difícilmente
han estado en el centro de la atención médica,
por lo que es importante generar acciones vin
culantes con el primer nivel de atención.

Eso, pese a que algunos de los logros de
esta administración son haber mantenido el
acceso gratuito y universal a los tratamientos

antirretrovirales y, en el caso del IMSS, que se
haya promovido la aplicación de la Profilaxis
Preexposición, que ha mostrado una eficacia
del 90 al 99% en la prevención del VIH; así
como la optimización de las terapias, pues, de
tomar varias pastillas al día, ahora los enfer
mos sólo toman una.

En México, hasta el 31 de octubre de 2022,
se tiene el dato de 360 mil personas con VIH,
de los cuales 292 mil son hombres, 74 mil son
mujeres y 3 mil 400 son menores de 15 años.

Para David Alvarado, presidente de Fun
dasida, actualmente son más las organizacio
nes que buscan dar visibilidad y sensibilidad
al tema del VIH, pero reconoce que hablar de
éste sigue siendo un tabú, porque las personas

generalmente muestran miedo, causado por la
desinformación y el estigma, así como los ca
sos de discriminación hacía la población que
vive con este virus. "Si se tuviera conciencia de

lo fácil que es prevenir este virus, a través de
la información adecuada, así como el uso del
condón como primera barrera al momento de
tener relaciones sexuales o bien un chequeo
médico constante basado en pruebas de detec
ción, la situación sería otra" subrayó Alvarado.
ABATELENGUAS
El Instituto Nacional de Geriatría tiene nueva
directora para el periodo 20222027. Se trata
de Sara Gloria Aguilar Navarro, una médica
internista, geriatra e investigadora formada
en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas

y Nutrición Salvador Zubirán, que tiene entre
sus metas convertir el instituto en el máximo

órgano que promueva el envejecimiento salu
dable de los mexicanos.

Con su nombramiento, Gloria Aguilar se
convierte en la segunda directora de este ins
tituto, creado en el 2012 y que ha sido dirigido
desde ese entonces por Luis Miguel Gutiérrez
Robledo, reconocido médico internista y ge
riatra, quien abrió brecha en el tema y logró
fundar el INGER. Gloria Aguilar asegura que
fortalecerá las actividades de investigación y
enseñanza ya desarrolladas. Pero también que
generará acciones innovadoras dirigidas a la
mejora en la atención de las personas mayo
res. Esperemos que así sea y que cuente con
el apoyo y los recursos humanos y materiales,
que últimamente escasean en los institutos
nacionales.
BAJO EL MICROSCOPIO

La pandemia por covid19 generó un retroce
so de tres décadas en la vacunación de niños
menores de cinco años, en donde hay riesgo
de resurgimiento de enfermedades, como la
poliomielitis, entre otras, advierte Eduardo
Arias de Garza, infectólogo pediatra del Ins
tituto Nacional de Pediatría. Cuestión de ver,
diría el director médico de vacunas del labo
ratorio Sanofi, Daniel Gregory López, en una
conferencia, que, conforme a los datos de la
Encuesta Nacional de Nutrición 20212022,
apenas se tiene una cobertura del 70% de la
vacuna Hexavalent# acelular.
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Se suelta Ariadna
en la CDMX
En un acto que pasó casi desapercibido, el lunes pasado,
Ariadna Montiel Reyes anunció —junto con la jefa de Go
bierno— un programa para reponer más de 800 mil tarjetas
correspondientes a los programas sociales de la capital, por
lo que recorrerá las 16 alcaldías.

El anuncio podría haber sido uno más de la 4T, pero es
el banderazo de salida de la secretaria federal del Bienestar,
quien busca posicionarse en la pelea por la candidatura de
Morena para suceder a Claudia Sheinbaum en 2024.

Y quienes piensen que la funcionaría es una más de las
que levantan la mano, a ver si pega, tendrán que pensarlo
muy bien antes de descartarla. Por lo pronto, se tendrán que
ir acostumbrando a verla en las calles de la capital.
Ariadna no tomaría un carril si no tuviera la bendición

del mismísimo Presidente, para el que representa una pieza
fundamental en la aplicación de los programas sociales en
favor de la población.

Tan tiene el visto bueno presidencial, que la renovación de
las tarjetas en las que se depositan los apoyos del Bienestar
la anunció en la sede del Antiguo Ayuntamiento, acompa
ñada por la jefa de Gobierno, como para que todo el mundo

entienda.
Los recorridos de Montiel

Reyes por la capital estaban pro
gramados para arrancar hace un
par de semanas, pero se atravesó
la ocurrencia presidencial de la
contramarcha y se pausó todo.
Ahora, la funcionaría retoma

su idea de estrechar lazos con los
ciudadanos de a pie y que éstos
le ayuden a consolidar su can
didatura. Claro que la bendición
presidencial para correr no quiere decir que vaya a ser la
candidata, pero sí que se une a la lista de tiradores.

Junto con Ariadna están ya la secretaria federal de Segu

ridad Pública, Rosa Icela Rodríguez, y la alcaldesa de Izta
palapa. Clara Brugada; todas de la absoluta confianza del
Presidente.

Aunque no es la figura más reconocida en la capital, hay
tiempo de sobra para posicionarse y, así, cuando llegue la
encuesta interna en Morena, pueda ser competitiva.

Por eso la conferencia con Sheinbaum para el tema de
las tarjetas no se debe ver como un acto más, sino como la
irrupción de otra competidora en la carrera por la CDMX.

La funcionaría tiene ya a sus operadores políticos hablan
do con líderes sociales y políticos de la capital del país, para
ir armando el proyecto con el que competirá en las próximas
internas del partido.

Si ya estaba buena la lucha entre los morenos por la capi
tal, ahora se pone mejor, pues la nueva contendiente viene
con el manejo de todos los programas estrella de la 4T.

O
CENTAVITOS

Una fotografía difundida ayer por la jefa de Gobierno en sus
redes sociales deja muchas lecturas, pues aparece con el di
putado perredista Jorge Gaviño presumiendo una repentina
cercanía que, hasta hace poco, no existía. Claudia dice que
recibió al diputado —como si éste hubiera pedido la cita
para hablar "de la historia y del porvenir". A otro perro con ese
hueso, pues el diputado Gaviño fue el director del Metro que
reforzó en su momento la Línea 12 y antes había presidido la
comisión legislativa que analizó los chanchullos encontrados
en la construcción de esa obra. En su momento, las indaga
torias apuntaron no sólo a Marcelo Ebrard, sino también a
Mario Delgado, encargado de las finanzas. Qué bueno que
Claudia se reúna con la oposición, pero, sobre todo, con al
guien con mucha información de la obra estrella de Marcelo
y que ha dejado ver que el canciller no le simpatiza. ¿Así o
más claro que Claudia irá por Ebrard para descarrilarlo?

Ariadna no
tomaría un carril
si no tuviera
la bendición
del mismísimo
Presidente.
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LA GRAN MURALLA
Tres preguntas acerca de la Gran Muralla
de China: ¿en dónde empieza?, ¿en dónde
termina?, y, ¿cruza algún río?
R. La Gran Muralla se extiende unos 7 nnlBOO
kilómetros desde el paso de Shanghái, en la
costa este, hasta el paso de jiayu en la mo
derna provincia de Gansü.
Zigzagueando a lo largo de la orilla del río
Amarillo, una sección de la Gran Muralla de
la dinastía Ming, mide 100 kilómetros de lar
go. Oíd Ox Bay es su extremo norte y el paso
de Shiti, en el condado de Hequ, provincia
de Shanxi, es su término sur.

LOS GATOS
¿Se ha fijado que los gatos tienen unos pelitos
detrás de las patas, ahí por donde debe andar
el equivalente a la pantorrílla, qué son?
R. Estos pelitos que usted menciona, más
bien como bigotes, se llaman en sí, bigotes
carpales. Los bigotes carpianos, ubicados en
la parte inferior de la muñeca del gato, son
muy útiles en la caza. Cuando el gato tiene
una presa capturada en sus patas, los bigotes
carpianos ayudan a determinar si hay algún
movimiento. Dado que los gatos no pueden
ver tan de cerca, los bigotes carpianos tam
bién ayudan a determinar la posición de la
presa.

MAGISTRADO
¿Se puede usar la palabra "magistrado"
como verbo?
R. Sí, la palabra "magistrado" se puede usar
como verbo, tanto el magistrado como el
maestro derivan del verbo latino magistra
re, que significa gobernar. Probablemente
basado en eso, en tiempos pasados, el ma
gistrado se usaba como un verbo que sig
nifica dominar o comportarse de manera
dominante.

LA PESADA

¿Cuál es la mejor hora del día para pesarse
uno?
R. La recomendación de los expertos es que
debe subirse a la báscula a primera hora de
la mañana. Ahí es cuando obtendrá su peso

más preciso porque su cuerpo ha tenido las
horas nocturnas para digerir y procesar lo
que comió y bebió el día anterior.
Además, debería intentar convertir ese paso
en una parte habitual de su rutina. Por un
lado, es menos probable que se olvide de
hacerlo. Por otro lado, es la forma más fácil
de ver las tendencias a lo largo del tiempo.
El peso fluctúa, por lo que un kilo arriba o
abajo no es el problema; son los dos o más
adicionales que se quedan durante varios
días a los que debe poner atención.

REBECCA
¿Sabe usted cuál es el significado del nom
bre propio Rebeca, cuál es su origen?
R. El nombre proviene del verbo pn (rbq),
que significa "atar firmemente"; el Diccio
nario de Nombres Propios del Antiguo Tes
tamento de Jones y la Lista de Nombres de
la Biblia del Estudio NOBS sugieren que el
nombre significa "belleza cautivadora", o
"atar".

Significado: "Moderador", para atar, nudo,
cautivador, fuerte combatiente, abundante.
Nombres relacionados; Becca, Becky, Reba,
Rifka.
Apodo(s): Becks, Becca, Bec, Beck, Bex, Bees,
Reba, Riva, Rebby, Reb, Rebs, B...

CORRER O PESAS
¿Cómo podemos quemar más calorías, co
rriendo o levantando pesas?
R. Si mira los números, correr es un entrena
miento más efectivo que el levantamiento de
pesas cuando se trata de calorías quemadas
por minuto. Sin embargo, es importante te
ner en cuenta que mientras correr le ayuda
a quemar más calorías en el acto que hacer
pesas, obtendrá diferentes beneficios a lar
go plazo.
Puede mezclar y combinar cada semana,
incluso poner algo de cardio y pesas en la
misma sesión, pero no descarte ninguno
teniendo en cuenta el nivel de disfrute que
obtenga de cada uno. Si odia a uno u otro
y no es tan probable que lo haga, entonces
haga el otro, hacer algo es mejor que no ha
cer nada.
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Decepción con el general Vallin
A tan sólo unas semanas de la llegada del general Enrique Vallin
como nuevo titular de la AFAC, se han descubierto diversos intere
ses personales, y todo parece indicar que el cambio no benefició a
la aviación, empezando porque el actual director está relacionado
con Alberto Aguirre, quien está catalogado por cobrar de manera
irregular diversos seguros de aeronaves y ahora tiene total apoyo
por parte de la agencia. Hace apenas unos días, Aguirre y Elic Jacob,
conjuntamente, visitaron los principales aeropuertos del país para
advertir que son ellos quienes llevan de primera mano los negocios
al general. No pasó mucho tiempo para que el general Vallin cediera
ante su debilidad más fuerte, que son las mujeres, y es por eso que
ahora se ha unido al grupo que controla los aeropuertos del país, di
rigido por Maricruz Hernández y Martha León, con la finalidad de
sacar el mayor negocio de cada área. Tal es la forma de actuar del
nuevo director que, en las fiestas en Monterrey y Guadalajara, que se
llevaron a cabo con participantes de la industria, contaron con buena
comida, grandes vinos y... excelente compañía.

Decretan diputados
"90 minutos de porras"
Con su idea de que "todavía se puede", el presidente de la Cámara de
Diputados, Santiago Creel, del PAN, ordenó la instalación de pan
tallas gigantes en explanadas y pasillos del Palacio Legislativo, para
ver el partido MéxicoArabia Saudita del Mundial en Qatar. Autorizó
que todo el personal que labora en el Palacio Legislativo tenga el per
miso para dejar sus actividades y dedicar "90 minutos de porras" a la
selección mexicana "¡para que ganemos!", exclamó Creel.

Cabildeo de Buenrostro en EU
Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, se va muy esperan
zada a Estados Unidos durante estos días, con el fin de destrabar dos
de los cuatr o bloques de las consultas del TMEC. Quizá quiere me
terle celeridad antes de que se le junte un nuevo proceso, ahora por
el maíz transgénico, ante el que el Presidente casi casi repite aquella
frase de "uy, qué miedo".

Encuentro sospechosista
Quien fuera director del Metro en la administración de Miguel Án
gel Mancera, Jorge Gaviño, uno de los diputados más críticos de
la oposición en el Congreso capitalino, ayer se reunió nada menos
que con Claudia Sheinbaum. Recordemos que tras el desplome de la
Línea 12, la jefa de Gobierno señaló con su dedo flamígero a sus ante
cesores como responsables de lo sucedido. Pero ayer la corcholata del
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Palacio del Ayuntamiento publicó en sus redes sociales una fotografía
donde posa sonriente con Gaviño, a quien dice recibió "con gusto" y
comentó que hablaron "de la historia y del porvenir". O sea, el tema
del Metro no se habría tocado. ¿Será pura civilidad política o será que
Gaviño saltará a Morena?

Qué dirá Ñapo
Grande la expectación que hay en el sector laboral, ante el freno de
la iniciativa de vacaciones dignas en la Comisión de Trabajo de la
Cámara de Diputados, que está lejos de que vaya a ser discutida en
el pleno en lo que queda de este año. Pero nos dicen que el interés
va más allá de que se haga realidad lo que ya se aprobó en el Senado
que lidera Ricardo Monreal, de aumentar de seis a 12 días de va
caciones desde el primer año de trabajo, pues la duda en el gremio
es cuál será ahora la postura de los radicales de Morena, como el
senador Napoleón Gómez Urrutia, quien llegó a culpar a su
coordinador de bancada de retrasar la discusión, pues resulta que es
su mismo partido el que ha roto el proceso legislativo en la Cámara
baja, sin que haya indicios de que sea retomado en breve.

Deber sery realidad
Dice López Obrador que "si somos gobierno, tenemos que ga
rantizar el derecho a disentir, (pues) la libertad de expresión es una
obligación de cualquier gobierno". Claro que una cosa es el deber
ser y otra la realidad, porque un día sí y el otro también se lanza con
tra la prensa crítica, contra los que piensan diferente a él y contra los
que se atreven a opinar algo con lo que no está de acuerdo.
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El terror
de las Sofomes

LFAXA ES UNA empresa de Jair
Enoc Libni Alfaro Rosa

les y Cynthia Jael Díaz Ose
guera. La compañía ocasionó unA;desfalco a cuando menos nueve

sociedades financieras de objeto múltiple
(Sofomes).
Jair y Cynthia se valieron del mismo me

canismo defraudador en el que involucraron
a la Secretaría de la Defensa Nacional (Se
deña), algunos de cuyos miembros han sido
llamados a declarar ante jueces civiles.
Alfaxa suministraba y suministra equi

pos médicos para realizar procedimientos de
imagenología, principalmente radiografías
y tomografías, en algunos hospitales de la
Sedeña.

Jair se inventaba facturas, contratos firma
dos incluso por generales al mando de Luis
Cresencio Sandoval, y se las enviaba a las
Sofomes, que a su vez se las regresaba con mi
llonarios financiamientos.

Fecha: 30/11/2022

Página: 6

Area cm2: 629

1 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 140,141

Página 58 de 204



Lo que las dispensadoras del capital de trabajo no sabían, es que el mismo equipo
se vendía mediante engaños, pedimentos de importación apócrifos y con esos contra
tos falsos se volteaban con la milicia.

El modus operandi de Alfaxa consistía en simular tener contratos por los que co
braría a diversos hospitales por el uso de los equipos médicos, y con el producto de
tales contratos, pagar el arrendamiento.
El esquema se habría podido sostener por mucho más tiempo funcionando, si no

se hubieran vendido los mismos tomógrafos, ultrasonidos y equipos de radiología a
las arrendadoras a las que ya no se les pagó.
El monto del desfalco y la falta de garantías podría superar fácilmente los 80

millones de dólares, según se ha podido cruzar de la información de las Sofomes
engañadas.
Apunte primeramente a Unifin de Rodrigo Lebois, seguida de Exitus Capital

de Carlos Rahmane, Mexarrend que dirige Alejandro Monzó y Libertad Servicios
Financieros, que preside Silvia Lavalle.
Pero también a Promotora de Inversión, Analistas de Recursos Globales, MFM

OPM, Sentir Común México, Promotora Sku, Credicam y Lage Landen.
La mayoría, si no es que todas, buscan recuperar algo de lo perdido.
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EL ANUNCIO, AYER, de la venta de
sus operaciones de banca de me
nudeo y cor
porativa del
HSBC en Ca

nadá, no pasó
inadvertido en

Citi. Y es que
tras su salida

del país de la
hoja de ma
ple la siguien
te parada del
gigante inglés que preside Noel
Quinn podría ser México, lo que
significaría una presión adicio
nal para Citibanamex, que diri
ge Manuel Romo, en su intento
de dejar el mercado de retail local.
Si las huestes de Jane Fraser no

logran desincorporar su negocio
de banca de menudeo, seguros y
afore este año, 2023 lucirá todavía
más cuesta arriba, si es que opta
por colocarlo en bolsa. No es un
secreto que el grupo que preside
aquí Jorge Arce eventualmente
saldrá de nuestro país. De hecho,
está siguiendo la misma estrategia
de Citi. HSBC enfrenta la premura
de su principal accionista, el gru
po chino Ping An Insurance, para
retirarse de los mercados que no
son de Asia. El valor en libros del
HSBC México ronda los tres mil
700 millones de dólares. Si se ven
diera 1.5 veces sería un mínimo
de cinco mil 600 millones. Santan

der, que dirige Héctor Grisi, ofre
ció seis mil millones de dólares

por Citibanamex y fue rechazado.

EL MAGNATE GERMÁN La
rrea Mota Velasco recién se
reunió con el se
cretario de
Gobernación.
Más allá del
llamado a la

sorpresa que
expresó An
drés Manuel

López Obra
dor cuando

se enteró que
Grupo México y Grupo Acciona
demandaron al gobierno fede
ral, la verdad es que la realidad es
otra. Fue el propio Adán Augus
to López el que le pidió a Larrea
demandarlo. "Demándame para
calcular el finiquito y poderte pa
gar", le dijo mucho antes de este
último encuentro. Y era lógico que
se procediera así para tener un pri
mer cálculo del daño que reclama
el consorcio. El grupo estima en
unos siete mil millones de pesos la

indemnización por la cancelación
del contrato de construcción del

Tramo 5 del Tren Maya. Pero el Fo
natur, que dirige Javier May, dice
que son cuando mucho 840 millo
nes. El otro tema que Larrea le lle
vó a Adán Augusto fue la compra
de Banamex, misma que no quiere
que se le escape.
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CHRISTIAN MARTINOLI Y Luis
García volvieron a llevarse el ra
ting para TV
Azteca. Se

gún Nielsen
IBOPE, que
dirige Fede
rico Baum

gartner, en
la cobertu

ra del partido
México con

tra Argentina
el canal Azteca 7 marcó un rating
de 4.75 millones de personas. Ese
dato significa que la televisora del
Ajusco que comanda Benjamín
Salinas superó a los dos cana
les de TelevisaUnivision: tanto los
3.11 millones del Canal 5 como
los 2.51 millones del Canal 2. Ade
más del rating, la televisión mide
el alcance o "reach", en el que la
transmisión de Azteca 7 del parti
do llegó a más de 19 millones de
personas, mientras que el Canal
5 llegó a menos de 12 millones de
personas y el Canal 2 quedó deba
jo de los 10.5 millones. En "share",
que es la distribución porcentual
de la audiencia, la señal de Azteca
conquistó el 46% de todas las te
levisiones que veían el partido en
televisión abierta, contra 28% del
Canal 5 y 22% del Canal 2.

EN PLENA ECONOMÍA postpande
mia hasta el 30% de las pequeñas
y medianas empresas en el país
ha tenido que recurrir a la rene
gociación de sus deudas, o a apla
zar sus compromisos de pago por
falta de flujo. De hecho, casi la
mitad de esta proporción observa
a los esquemas de financiamien
to como su única oportunidad
para sobrevivir. En este marco, en
el que la oferta de crédito sigue
siendo insuficiente, la financie
ra digital Kapital, de René Farro,
puso en el mercado su esquema
de financiamiento Kapital Flex,
especializado en compañías que,
como consecuencia del Covid19,
empezaron a diferir las facturas
de sus negocios y ahora buscan
programar finalmente sus pagos
a proveedores.
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REPENSAR

¡Peligro mortal!
Alejandro Gil
Recasens

Los lectores de mayor edad
seguramente recuerdan
cuando aparecieron los

carritos de supermercado en los
que se podía sentar a un niño pe
queño. Pero quizá no advirtieron
en qué momento dejaron de ver
cunas en las que se abatían las re
jillas laterales.
El carrito se modificó porque

al empujarlo y al mismo tiempo
buscar un producto en los ana
queles, el adulto golpeaba en la
cabeza o atrepellaba involunta
riamente al niño que llevaba de
la mano.
El diseño de las cunas se alteró

debido a que era muy frecuente
que los bebés cayeran al suelo
cuando se recargaban en las reji
llas laterales o soltaban el cerrojo
Más recientemente hemos

visto transformarse los juegos
infantiles en los parques. Ya no
tienen un duro piso de cemento,
sino uno más flexible hecho con
llantas recicladas. Así las caídas

son menos graves. Los columpios
y resbaladizas ahora son de plás
tico y no de metal, porque con el
sol intenso se calentaban mucho.

Esos cambios fueron promo
vidos por la Consumer Product
Safety Commission (CPSC), un
organismo autónomo del go
bierno de Estados Unidos, creado
en la administración de Richard

Nixon, que en estos días cumple
50 años de haber empezado a
funcionar.
La comisión tiene autoridad so

bre 15 mil tipos de productos. No
cubre alimentos o medicamen

tos, responsabilidad de la Admi
nistración de Alimentos y Drogas
(FDA), ni automóviles, a cargo
de la Administración Nacio

nal de Seguridad en Carreteras
(NHTSA). Tampoco armas, cuya
supervisión recae en la Oficina de
Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego
y Explosivos (ATF), aunque sí vi
gila la pirotecnia de consumo.
Es pequeño. Cinco comisiona

dos (nominados por el presidente
y confirmados por el Senado)
dirigen a 500 empleados y admi
nistran un presupuesto de 127
millones de dólares (año fiscal
2019).
BUENOS RESULTADOS

Al principio enfrentaron mu
cha oposición de la industria.
Alegaba que cuando alguien se
quejaba de que un producto lo
había dañado, ellos lo modifica
ban sin chistar para conservar
su prestigio y evitar un pro
blema legal.
No siempre pasaba eso. En los

70, docenas de niños murieron
porque se metieron a un refri
gerador y no pudieron salir.

Fue hasta que intervino la CPSC
que se hizo obligatorio que los
frigoríficos se abran fácilmente
desde adentro. Algo similar
pasó con las puertas automá
ticas de las cocheras, que ya a
casi nadie perjudican.
Si bien la comisión ha promo

vido importantes leyes y hace
campañas educativas, su tra
bajo más fructífero es ponerse
de acuerdo con las empresas
para que, después de identi
ficar riesgos y hacer pruebas
científicas rigurosas, se adop
ten estándares voluntarios para
abatirlos.

El mejor ejemplo de ello son
los fabricantes de aparatos eléc
tricos. Si usted ve las letras UL
(United Laboratories) dentro de
un círculo en la etiqueta de una
televisión, una licuadora o un
ventilador, tiene certeza de que
ese producto ha sido probado
en alguno de los laboratorios
autorizados. Por eso, a lo largo
de estas cinco décadas, el nú
mero de incendios en viviendas
se ha reducido casi a la mitad.
De la misma forma se han

vuelto más seguras las alber
cas, las caminadoras y, sobre
todo, los juguetes. El compra
dor siempre sabe para qué edad
son apropiados, cuenta con un
instructivo con advertencias

para su uso y con una tarjeta
con porte pagado para reportar
cualquier incidente.
Cuando es necesario, la CPSC

impone multas, decomisa pro
ductos, ordena recogerlos de las
tiendas o canjear los vendidos
y, en última instancia, inicia
procesos en los tribunales. Ac
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tualmente está dando batallas

legales en contra de los mue
bles Ikea (bonitos, pero inesta
bles), los juguetes importados
con alto contenido de plomo,
los pequeños imanes (que pue
den ser tragados por los niños),
los generadores portátiles (que
provocan intoxicaciones por
monóxido de carbón) y las
baterías defectuosas para te
léfonos inteligentes y computa
doras laptop (que explotan o se

incendian).
La CPSC tiene muy identifi

cados los peligros de las fiestas
de fin de año. Lo más delicado

son los incendios, causados
por velas encendidas cerca de
materiales combustibles (como
manteles, cortinas, guirnaldas o
árboles de navidad muy secos),
o por enchufes sobrecargados y
series de luces no certificadas,
que fácilmente se sobrecalien
tan si se dejan prendidas toda la

noche.
También son comunes las

quemaduras al hornear el pavo
o cocinar mayores volúmenes
de lo acostumbrado.

Es la época en la que el entu
siasmo por estrenar patines, pa
tinetas y bicicletas incrementa
la chamba de los ortopedistas.
El producto sólo es 100% se
guro cuando el usuario es 100%
prudente.
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TRÓPICOS

Las dos marchas
Ornar

Cepeda

De manera inédita se ce
lebraron dos marchas
multitudinarias e ideo

lógicamente contrarias en Mé
xico con tan sólo dos semanas

de diferencia. La politización de
la sociedad es un logro sin lugar
a dudas de López Obrador, aun
que un amplio porcentaje de la
sociedad esté en contra de su

gobierno.
Como nunca se había visto,

se reunieron cientos de miles

de personas en la convocato
ria contra de la reforma electo

ral propuesta por el presidente
López Obrador el pasado 13 de
noviembre, y por supuesto, en
la organizada por el gobierno
federal y el partido Morena, el
pasado 27 de noviembre.
En ambas marcharon cerca

de 2.5 millones de personas
congregadas en todo el país. En
la primera, lo hicieron desde
diversos estados; en la segunda,
llegaron al corazón político
desde todo el país. Entre aca
rreados y por convicción, llena
ron Paseo de la Reforma, hasta

el Zócalo.

En la primera, la del 13 de
noviembre, la oposición frag
mentada y urgida de una nueva
reconfiguración para poder
competir a nivel nacional, fue
desbordada por la ciudadanía,
que al mismo tiempo opacó y
marginó a los partidos convo
cantes. La clase media tomó las

calles, en protesta por los resul
tados del gobierno de la 4T,
En la segunda, la del 27 de

noviembre, el híperpresidencia
lismo se impuso y logró mos
trar nuevamente un músculo

que se movió entre la coerción
y la simpatía, a través de la red
nacional que está construyendo
Morena y que ya alcanza 22
estados formalmente. Fue un

excelente ejercicio, previo a la
promoción y organización del
voto en 2024. Esta guerra en
desarrollo pretenderá movili
zar el voto como nunca, y por
supuesto el presidente ya está
en campaña abierta, nueva
mente. No será necesaria la

reelección, si sabe colocar a su
incondicional.

AMLO ya se dio cuenta que
durante este sexenio no pa
sará la mitad de las reformas

constitucionales que requiere
su tan presumida "transforma
ción", por lo que buscará que
el próximo presidente o presi
denta las concrete, pero para
ello necesita obtener mayorías
en el Congreso de la Unión.
Sin lugar a dudas, los recur

sos económicos que se movie
ron fueron evidentes: cientos

de transportes, comida, agua,

y para otros tantos, hospedaje.
Nadie es tan ingenuo como para
pensar que todos y todas pusie
ron de su bolsa para llegar a la
capital a marchar durante más
de seis horas.

Por ello, la inevitable pre
gunta que nos debemos hacer
es: ¿desde dónde se financió la
movilización? Nada justificaría
si los recursos provinieron del
erario de los gobiernos mu
nicipales, estatales o federal.
Además de incurrir en actos

ilegales, la tan mencionada
transformación dejaría claro
que nada ha cambiado, pues
justamente es lo que hacía el
viejo PRI.
También sería ingenuo pen

sar que el presidente no tiene
seguidores dignos que con
tinuarán apoyándolo en las
plazas públicas, gracias a su
liderazgo, forma de gobierno y
esperanzas que sigue desper
tando entre sus fieles seguido
res. Su apuesta en los apoyos
económicos directos y en su
diario discurso incendiario, le
han retribuido una gran sim
patía en un sector amplio de la
sociedad.

Por supuesto, otro importante
número de la selva política que
incluye a diputados, senado
res, gobernadores, alcaldes y
presidentes municipales, así
como líderes sindicales hicieron

su agosto, en pleno noviembre,
para mostrar sus musculitos
y así quedar bien con los altos
mandos de Morena, el acarreo
por parte de ellos fue como
siempre. Ya piensan hacia
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dónde quieren ascender, qué
sigue para ellos en el escalafón
político y presupuestario, pero
para eso, hay que demostrar y
financiar.

Además, fue un termómetro
para las 'corcholatas' presi
denciales. Sin lugar a dudas,
Claudia Sheinbaum se llevó los
reflectores al saber marchar

mejor al lado del presidente.
Marcelo Ebrard recibió agre
siones por seguidores radicales
que apoyan a la jefa capitalina,
y Adán Augusto López cumplió
bien el papel de telonero y som
bra de su jefe, y de quien quiere
que sea su próxima jefa.

No obstante, Sheinbaum no
logró generar condiciones de
seguridad para quienes mar
charon, se puso en peligro al
presidente López Obrador y a
los asistentes. También se perju
dicó el correcto desplazamiento
porque no hubo nadie capaz de
coordinar a las personas prove
nientes de diversos estados, lo
que a la larga influyó en que no
se llenara el Zócalo al momento

del discurso final, simplemente
la gente harta decidió abando
nar la plaza pública y resguar
darse en sus camiones. Vamos

a ver cómo juzga el presidente
esta mala organización.

Ambas marchas siguen la
tentes. Las del 13 y las del 27
de noviembre. Y todo apunta
que la campaña electoral del
2024, ya en marcha, desper
tará las ansias de volver a salir

a las calles, tanto de la clase
media mexicana, como del
presidente López Obrador, que
desde que inició su gobierno ha
sostenido una batalla directa

con este sector de la población
que ha llamado/i/í, aspiracio
nista, neoliberales, conserva
dores, entre muchos adjetivos
más, y que ahora, le están
perjudicando por no saber go
bernar para toda la sociedad
mexicana.
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DESDE SAN LAZARO

La fuerza del Estado ya no alcanza
Alejo
Sánchez
Cano
Solo algún ingenuo pensaría

que la marcha proAMLQ fue
una manifestación real de

apoyo al presidente; al contrario,
el saldo fue de hartazgo, decep
ción y cansancio, que aunado a los
malos resultados que está dando
el gobierno, pues las cosas em
peoraron para la instauración del
proyecto hegemónico del actual
régimen.
El proyecto de transformación

de la 4T está prendido con alfile
res con base en la simulación y la
demagogia.
Cierto, algunos sectores de la

población apoyan al presidente,
como los adultos mayores que han
sido beneficiados por los apoyos
económicos que reciben de su be
nefactor, sin embargo, la mayoría
de los asistentes a la marcha del

'ego', no necesariamente apoyan a
su promotor y menos que se con
viertan en la base del voto duro

que tiene AMLO.
Si en 2018 ganó por más de 30

millones de votos, en el 2024 el
candidato de Morena y aliados di
fícilmente alcanzaría la mitad, por
eso están prendidas las alarmas
en la oficina del presidente, ya
que la inercia de la debacle está en
marcha y al paso que van, podrían
perder las elecciones del 2024 y
la capital del país, sin importar
quién abandere su candidatura.
Por ello, la terquedad de im

pulsar la reforma electoral ya no
como una reforma constitucional,
porque no tiene la mayoría cali
ficada en el Congreso, sino por la
puerta de atrás en la modificación

de leyes secundarias que permi
tan tener el control del INE y res
tarle posibilidades a la oposición
de acceder al poder.
Sin el control del INE y de los

magistrados del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Fede

ración, López Obrador no tiene
posibilidades de encumbrar su
consentido o consentida a la Presi

dencia de la República.
La obstinación de controlar a

las instancias electorales ciudada

nas no es gratis; al contrario, sin
la última pieza del rompecabezas
no podrá instaurar su Maximato y
menos gozar de la carta de inmu
nidad para el próximo sexenio.
Son tantas las agravantes al or

den constitucional que han hecho
AMLO y su camarilla que lo acom
paña, que difícilmente podrán
librarse del peso de la ley después
del 2024.
Por supervivencia propia y de

sus allegados, el presidente re
quiere tener todo el control que le
permita no perder las elecciones
presidenciales.
Como no es seguro que gane

la elección y en virtud de que en
estos momentos no tiene el con

trol de los tribunales electorales,
requiere acomodar todo el anda
miaje electoral a su modo para
desde allí controlar los resultados

de los comicios, tal como lo hiciera
Manuel Bartlett cuando fue secre

tario de Gobernación en tiempos
de Miguel de la Madrid, que in
ventó el triunfo de Carlos Salinas

de Gortari, merced a "la caída del
sistema", cuando el verdadero

vencedor fue el ingeniero Cuau
htémoc Cárdenas.
En ese entonces la autoridad

electoral dependía de la Segob,
tal como pretende hacerlo López
Obrador con su reforma electoral.
La marcha del 'ego' no dio los

resultados esperados, ya que el
número de acarreados fue mucho

menor a lo que se esperaba y a lo
gastado, que de acuerdo a cálculos
conservadores costó más de dos

mil millones de pesos.
Ese fue el costo del fracaso,

2 mil millones de pesos tirados
a la basura, cientos de miles de
mexicanos que participaron en la
marcha de AMLO decepcionados
e incluso han optado por repu
diarlo. Si no me cree, estimado
lector, solo hay que preguntarles
a los burócratas, soldados y maes
tros que acudieron 'a güevo', sobre
su opinión en torno a su participa
ción forzada.

AMLO está consciente que su
marcha fue una derrota, tanto por
el nivel de aceptación ciudadana,
como porque constató que la ma
quinaria del Estado está fallando.
Si la 4T está confiada en que con

la fuerza del Estado será suficiente

para ganar la elección del 2024,
pues está totalmente errada, ya
que el poder de convocatoria a
base de cash e intimidación no ha

resultado; ni en la revocación de
mandato y menos en la marcha
proAMLO.
Lo único que se la ha ocurrido

al presidente para mantener el
poder es seguir con la demagogia
y con las mentiras cotidianas ema
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nadas de las mañaneras, en lugar
de gobernar para todos y en dar
resultados.

Mientras que la inflación se
sigue comiendo las pocas mone
das que llegan a los bolsillos de

la mayoría de los mexicanos, el
gobierno se la pasa elucubrando
cómo controlar a las instancias

electorales para mantener el
poder.
Vemos a un jefe del Ejecutivo

federal descompuesto, enojado,
enfermo y obstinado en asirse a
un clavo que está al rojo vivo y a
punto de zafarse del anclaje del
poder.
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SOBREMESA

Saqueo, corrupción
y crimen en CFE

Lourdes
Mendoza

Trabajadores de la CFE me busca
ron para dejar constancia de que
la empresa enfrenta una de sus

peores crisis económicas, y que ellos,
los que se atreven alzar la voz, son aco
sados, intimidados y hasta han enfren
tado... asesinatos.

Baste decir que, para el tercer trimes
tre del año, la paraestatal reportó pérdi
das netas por 50,671 mdp, 243% mayor
a la registrada en igual periodo de 2021.
Los costos de operación de la empresa
que dirige el impresentable dinosau
rio de Manuel Bartlett, magnate inmo
biliario, alcanzaron los 473,531 mdp,
12% más que el tercer trimestre del año
pasado. Y, por si esto no fuera suficien
temente escandaloso, el 31 de octubre
se dio a conocer que la ASF detectó una
serie de anomalías que se reflejan en un
probable daño al erario por aproxima
damente 1,634 mdp.
La grave situación que enfrenta la

institución, me dicen, no se entendería
sin el lastre que significa el Sindicato
Único de Trabajadores Electricistas de

la República Mexicana, encabezado por
Víctor Fuentes del Villar, quien acce
dió al cargo en 2005 sin pasar por el
engorroso trámite de ser electo por sus
representados, sino que simplemente
maniobró cupularmente para hacerse
del control de 80,000 trabajadores y,
sobre todo, de sus cuotas y el dinero pú
blico que ingresa a raudales al sindicato,
sin rendir cuentas a nadie.
"Fuentes del Villar ha convertido

el SUTERM en un auténtico sindi

cato patronal: poco a poco los dere
chos históricos de los trabajadores
han sido mutilados del contrato co
lectivo de trabajo".
Esta relación simbiótica y perversa

entre empresa y sindicato no es casual
ni es gratuita; "Fuentes mantiene un
control a sangre y fuego del sindicato y
sus 'representados' y la empresa le per
miten llevarse hasta 10% del total de los
contratos firmados a través de la figura
de 'desplazamiento de mano de obra'.
Cada contrato que firma CFE tiene que
pasar por las manos de Fuentes, quien
da su 'VoBo' para que puedan trabajar".

Cómo es imposible mover esas can
tidades multimillonarias sin ser de

tectado: Fuentes utiliza a gente de su
círculo íntimo para que, por una comi
sión, presten sus cuentas bancarias para
lavar las extorsiones.

El control del sindicato es la nega
ción de la política y la afirmación de
la represión: Fuentes del Villar es el
último superviviente de los dirigentes
sindicales faraónicos verticales del pa
sado: Joaquín Hernández Galicia, la
Quina; Carlos Romero Deschamps
y Elba Esther Gordillo Morales, que
no corrieron con la misma suerte.

La gran "virtud" de Fuentes del Villar

Fecha: 30/11/2022

Página: 43

Area cm2: 796

1 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 208,711

Página 70 de 204



pareciera que es el ser obsequioso con el
poder hasta la ignominia y permanecer
invisible ante sus agremiados, medios y
sociedad.

"En 17 años no ha visitado ni un

centro de trabajo, división, zona o dele
gación; sólo un puñado de trabajadores
lo ha llegado a ver físicamente en todo
su mandato. Es tal el deseo de Fuentes
de pasar desapercibido que ha recha
zado ser diputado federal o senador y
se niega a hacer apariciones públicas
incluso si es con el presidente en turno o
con cualquier director general. Bendita
pandemia: Fuentes encontró la fór
mula perfecta para realizar congresos y
consejos nacionales por videoconferen
cia; ya pasada la pandemia, con el terror
que tiene de enfrentar a sus "repre
sentados", el pasado 10 de noviembre
realizó su vigésimo congreso extraordi
nario encerrado en su búnker en Gua
dalquivir 106, a puerta cerrada y con sus
inseparables pistoleros custodiando el
inmueble".

En los últimos años, ante la inmi
nente sucesión, Fuentes del Villar, quien
tiene 93 años y es reincidente de cáncer,
aumentó la represión dentro del SU
TERM. "El brazo ejecutor de las desver
güenzas de Fuentes es Víctor García
Trujeque (un oscuro personaje pro

veedor de mujeres, autos de súper lujo y
dólares), quien a través de procesos ile
gales, ilegítimos y totalmente dirigidos
por la Comisión Nacional de Justicia,
que preside, injustamente "suspende de
derechos sindicales" a los enemigos de
Fuentes.

"Cuando el castigo no surte los
efectos deseados porque los aludidos
acuden a los tribunales, se recurre a la
CFE, quien ejerce una persecución des
piadada para lograr el abandono de la
lucha, sin importar que algunos de los
perseguidos sean incluso fundadores
del sindicato".

Los focos rojos de inconformi
dad dentro de las filas del SUTERM

ya se extendieron por todo el país
por la desatención a los asuntos de los
trabajadores, las violaciones de los de
rechos de compañeras, la falta de he
rramienta, material y vehículos y, sobre
todo, por la mutilación de derechos his
tóricos del contrato colectivo.

"Es tal la represión que miembros
del CEN, coordinadores, secretarios ge
nerales y liderazgos locales del SUTERM
han llegado incluso a pedir a las repre
sentaciones diplomáticas internaciona
les su protección, incluso por la vía del
asilo político, por haber sido víctimas de
amenazas de muerte por parte de Fuen

tes y cómplices".
"Entre las víctimas de la persecución

están: Víctor Manuel Carreto y Fernán
dez de Lar a, Vinicio Limón Rivera, Ale
jandro Chávez Anguiano, José Domingo
Vázquez Márquez, Gustavo Remellón
Rodríguez, Víctor Manuel Carreto Pa
checo, Vicente García Trujeque, Noemí
Plasencia y Wendy Herrera, de quien ya
leyeron en este espacio su historia como
víctima de acoso laboral, sexual y viola
ción en grado de tentativa por parte de
Fuentes del Villar".
EN RESUMEN

La situación laboral, administra

tiva, sindical, económica y de
servicio de la CFE y su sindicato

muestra claros signos de fatiga y de cri
sis extrema. De no corregirse, alcanzará
un punto de no retorno tomando como
rehenes a la sociedad, a los usuarios, a
los inversores y al gobierno e impactará
en el corto plazo a la economía del país,
por la percepción que tienen los merca
dos internacionales de México.

Así pues, es urgente la renovación
de ambas cabezas, CFE y sindicato, que
sólo representan lo peor del pasado, del
saqueo al erario, del chantaje y del sin
dicalismo trasnochado, corrupto, patro
nal y entreguista.
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COLABORADOR
INVITADO

Los 3 chiflados en agrolandia

Manuel J.
Molano

Hugo LópezGatell tiene
una obsesión: su agenda
en contra de la obesi

dad. No es que eso sea malo;
creo que tiene razón en pensar
que la triada de obesidad, hiper
tensión y diabetes complican la
salud de los mexicanos. Llega
mos al hospital con complica
ciones serias derivadas de ellas.

Ahí está la agenda del radical
número uno.
La obsesa número dos es Elena

Álvarez Buylla. Antes del Cona
cyt, la doctora era detractora del
uso de semillas genéticamente
modificadas en México, posi
ción que nos ha detenido en un
campo científico muy impor
tante. No tiene sentido prohibir
la investigación en bioingenie
ría y en ciencias de la vida; pero
la vida de Elena está enfocada a

eso. La chinampa no era produc
tiva, y por eso el Impero Azteca
era un cártel de extorsión caní

bal de los pueblos circundan
tes. Elena añora que volvamos
al "conocimiento ancestral" de

esas épocas. Estamos en el peor
de los mundos: no aprovecha
mos comercialmente nuestra po
sición privilegiada como centro
de origen del maíz, pero tam

poco podemos producir maíz
eficientemente.
El ideático extremista número

tres es Víctor Suárez, subsecre
tario de Agricultura, cuyo TOC
está en la comercialización de
maíz en México. Con su acti
vismo extorsionó a los gobiernos
de México desde finales del siglo
pasado y hasta su nombramiento
en 2018. Su fórmula es simple.
Si la productividad por hectárea
del maíz en México se mantiene

baja, y las importaciones del
grano están controladas, enton
ces el maíz local se mantiene en

buen precio para el comerciali
zador. A la vez, la baja producti
vidad es una trampa de pobreza

para los agricultores, quienes
siempre están ahorcados finan
cieramente y pueden aceptar
precios bajos.
La realidad es que ninguno de

los tres funcionarios está real

mente loco. Castigan enemigos y
detractores con rudeza innece

saria e irracional para mostrar
músculo y avanzar sus creen
cias. Los tres tienen objetivos
distintos, pero sus incentivos
están alineados para destruir un
sistema alimentario construido

con base en el comercio que fun
cionaba bien. Están prohibiendo
el uso de pesticidas como el gli
fosato de potasio, la producción
de maíces genéticamente modi
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ficados en México, y han obsta
culizado la importación de maíz.
Los mexicanos empezamos

a ser obesos, y menos escuá
lidos desnutridos, gracias al
TLCAN. Vivimos junto al país
más productivo del planeta en
la producción de maíz amarillo,
clave para alimentar a los ani
males fuente de proteína. Con
el comercio, la proteína se hizo
barata en México, y nos volvi
mos competitivos para producir
leche y huevo. Salimos buenos
para exportar carne gracias al
granero norteamericano. Los
niños desnutridos dejaron de
serlo y comenzaron a ser gordos.
Otras cosas nos complicaron la
vida, como la falta de seguridad
pública, que nos dejó encerrados
en casa con la tele y los video
juegos, y la falta de tiempo de
las familias para practicar algún
deporte. Si Hugo quiere que no
torturemos a la báscula, tiene
que enfocarse en que comamos
mejor y hagamos más ejercicio.
Encarecernos la proteína es una
forma cruel de regresarnos a la
pobreza alimentaria de la era
precomercial.
La producción con semillas

más eficientes en el uso de tie

rra, que nos dieran 8 a 14 tone
ladas de maíz por hectárea, y no
31 como la hectárea promedio,
o 0.51 como la hectárea típica,
podría liberar un montón de

tierra para usarse en fines más
productivos, entre ellos la con
servación ambiental. Las áreas

naturales protegidas tienen que
convertirse en fuente de ingreso
para las comunidades foresta
les. Los subsidios agrícolas, en
lugar de mutar en subsidios ur
banos clientelares, tendrían que
haberse convertido en pagos de
servicios ambientales a los ejidos
y comunidades que mantienen
los bosques. Conacyt y Medio
Ambiente podrían invertir más
en preservar los genomas nati
vos de maíz, con esos recursos.
Elena Buylla no estaría contenta,
pero habría un equilibrio entre
la conservación y la producción.
A Suárez no lo tendremos

contento si el maíz se vuelve

abundante y barato, y si sus mi
nifundistas eternamente paupe
rizados no dependen de él. No
importa. Mientras, ayudemos
a esos agricultores a encontrar
mercados que les permitan vivir
mejor.
Estos tres funcionarios son

parte de un gobierno profundo
que parece empeñado en que
las cuentas de comida de los

mexicanos se vuelvan impaga
bles. Uno ama la salud; la otra,
la pureza racial del maíz; el otro,
el dinero y el poder. Los legis
ladores, la oposición, el mismo
gobierno, ¿harán algo para
limitarlos?
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AUTONOMÍA RELATIVA

Humanismo mexicano

Juan Ignacio
Zavala

Como no bastaba con un

desfile multitudinario,
sus ganas de entrar al

Zócalo como si fuera Jesús de
Nazaret en Domingo de Ramos,
el presidente López Obrador
tuvo que sacar algo de su mente
afiebrada y delirante para creer
que aporta algo a la ciencia po
lítica del mundo: el humanismo

mexicano. Así llamó él a su pro
grama de gobierno, que otros
vemos como un gran proyecto
de destrucción nacional.

El hombre que insulta todos
los días, que agrede a sus gober
nados, que desprecia y detesta
a quien piensa diferente, se
siente un humanista. A la mejor
en eso consiste lo "mexicano"

de su humanismo: que le vale
madre y él dice lo que quiere, a
la hora que quiere y sobre quien
quiere y su palabra es la ley.
Los que piensan de esta manera
son hipócritas, los que no están
conmigo son ladrones, los que
están en mi contra son espu
rios, los que no aplauden están

vendidos. Así el humanismo

mexicano: harta mentada, pura
descalificación del contrario.

Nadie sabe bien a bien a qué
se refiere el Presidente con
este nuevo desvarío de su nar
cisismo. Habló de los héroes

patrios y sus sacrificios, de su
particular relación con la his
toria, del cura Hidalgo que no
fue muy humanista cunado se
trataba de masacrar españo
les, del bonachón de Madero y
de que los pobres son el centro
de su proyecto, lo cual puede
ser cierto, porque han aumen
tado en gran número. Si el des
file fue una muestra clara de su

músculo, popularidad y hasta
devoción, su discurso fue una
más de sus ocurrencias, la con
firmación de que es una lengua
suelta conectada a una cabeza
llena de aserrín.
El humanismo mexicano na

ció ese domingo para morir ese
mismo día por la noche. Eso no
descarta que en el desfile haya
mos visto rasgos de humanismo
notables entre los asistentes.

Esto es, actos verdaderamente
humanos que puede uno en
contrar en pasajes históricos.

Fecha: 30/11/2022

Página: 39

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 79,971

Página 75 de 204



Por ejemplo, ese noble hombre
producto del salinismo como
dijo Sheinbaum que es Mar
celo Ebrard. Él se encontraba
muy contento en el desfile, se
guramente pensando en el gran
número de videos para TikTok
que tendría para difundir,
cuando algo le cayó en la parte
de arriba del rostro. Se trababa

ni más ni menos que de un escu
pitajo que, lanzado con fuerza
sorprendente, voló hasta caer
en la cara de quien es una de las
corcholatas presidenciales. Sin
duda fue obra de un profesio
nal del gargajo. Pobre Marcelo.
Pero no pasa nada. Así como al
Presidente le gusta compararse
con Jesucristo, Marcelo puede
encontrar en las escrituras que
seguramente leyó de niño en
el colegio católico en que cursó

primaria, secundaria y prepa
que al hombre de Nazaret tam
bién le escupieron en el rostro
los que le iban a crucificar, muy
probablemente conservadores
romanos. El camino del huma
nista no está exento de insultos

y agresiones y, a veces, hay que
poner la otra mejilla.
Otra muestra de humanismo

fue el desvanecimiento, des
plome, ataque de pánico, de
angustia, connato de infarto o
lo que fuera de ese hombre de
hierro que es el señor Epigme
nio Ibarra. Este individuo que
alardea de correr más peligros
que Chuck Norris, un sujeto
que presume de casi casi comer
balas, desayunar granadas y
jugar con misiles tierraaire,
simple y sencillamente no pudo
con tanto pueblo, con tanto ca
lor o de a tiro le urgía un shot
de pólvora. Nadie sabe sin son
ciertas las epiaventuras de las
que se envanece este Rambo
versión chaira, lo cierto es que
todos lo vimos flaquear, perder
el aire, apoyarse en un coche,
acabar en el suelo. Un verda
dero drama de humanismo
mexicano.

Naclie sabe bien a

bien a qué se refiere
el Presidente con
este nuevo desvarío
de su narcisismo
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USO ||l'l|| DE RAZON

En ruta para destruir el MEC

Pablo
Hiriart

Si creíamos que la cance
lación del Nuevo Aero

puerto Internacional de
la Ciudad de México había sido
la decisión que mayor daño pa
trimonial había causado al país
desde que Santa Anna vendió
La Mesilla a Estados Unidos,
nos equivocamos. Aún hay más.
Dos grandes pleitos con nues

tros socios comerciales vienen

con el arranque del próximo
año, por maíz y energía, que
pondrán a México en la ruta de
destrucción del TMEC.
Vamos a perder con Estados

Unidos y Canadá el diferendo
por la nueva legislación eléc
trica, porque es violatoria del
capítulo de energía del TMEC,
al dar prioridad al monopo
lio estatal (CFE) para despa
char primero la electricidad
cara que produce, y relegar
al último lugar de la fila a las
limpias y más económicas que
produce el sector privado.
También vamos a perder la

disputa por el maíz amarillo,
para consumo animal, que es
genéticamente modificado
(OGM), porque prohibir su
importación viola el capítulo
de acceso a mercados del T

MEC, dado que no hay eviden
cia científica que pruebe algún
daño a la salud.

El canciller Ebrard advirtió,
al inicio de las quejas de nues
tros socios por la violación al
acuerdo trilateral que impli
caba la legislación eléctrica,

que era indispensable evi
tar el panel de resolución de
controversias.

Ir a un panel implica sancio
nes al país.
El mismo día de la visita del

secretario de Agricultura de
Estados Unidos, Tom Vilsack,
quien advirtió del riesgo que
significa "interrumpir sustan
cialmente el comercio" con el

decreto que prohibe la impor

tación del maíz OGM, el Presi
dente de México respondió que
"no cederemos ante Estados

Unidos. Si no hay acuerdo, pue
den ir a un panel".
Con las sanciones derivadas

de cada panel, más las indem
nizaciones a quienes gastaron
su dinero para producir energía
en México, y a los productores
de maíz de Iowa, sería una ca
tástrofe económica.

De perder, como evidente
mente ocurriría, hay que pagar
a los inversionistas todo lo

que proyectaban ingresar con
sus inversiones hechas al am

paro de un acuerdo trilateral
firmado y ratificado por el go
bierno mexicano.

Se trata, obviamente, del fin
del TLCAN, ahora modificado
como TMEC.

Los que ven con mirada crí
tica estas decisiones del go
bierno mexicano sostienen que
se trata de un tema ideológico,
que permea en la acción de
nuestros dirigentes.
Son muy generosos al obser

var contenido ideológico donde
sólo hay insensatez.
¿Qué ideología hay en gritar

"sin maíz no hay país"? Es una
consigna hueca que no dice ab
solutamente nada.

Insensatez, como explicó en
la edición on Une del sábado
el director de Economía de El.

Financiero, Víctor Piz: México
importa al año 16 millones de
toneladas de maíz amarillo,
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que Estados Unidos vende a
precio subsidiado, y en nues
tro país se usa para engorda
de ganado cuya carne se ex
porta a precios de mercado
internacional.

Un negocio redondo para
México, que vamos a dejar ir a
partir de 2024 cuando se pro
hiba la importación, porque
"sin maíz no hay país".
Como cita Piz en su texto sa

batino, Mary Ng, la ministra de
Comercio Exterior de Canadá,
le recordó a nuestra secretaria

Raquel Buenrostro "la impor
tancia de seguir los enfoques
regulatorios basados en la
ciencia para la aprobación de
la biotecnología".
Es decir, gobierno de Mé

xico: ¿cuáles son tus bases
científicas para poner barreras
al maíz OGM?

Si las hay, adelante. Pero la
respuesta es "sin maíz no hay
país". Una consigna a la que
sólo falta agregar "unga unga".
Chuck Grassley y Joni Ernst,

senadores por Iowa, hicieron
la solicitud formal para iniciar
el proceso de controversia con
México sobre este tema. Y allá
los asuntos comerciales son

responsabilidad del Congreso.
El pleito por el despacho de

electricidad es aún más pe
noso. México abrió a la inver

sión privada la generación de
energía eléctrica. Electricidad
limpia, más barata que la tradi
cional. Se plasmó en el tratado
trilateral, con el respaldo del
actual gobierno.
Vienen las inversiones en

energías, y también de indus
trias que así tenían garanti

zado el acceso a electricidad

a menor costo y limpia, como
exigen ahora muchos estánda
res internacionales de empre
sas y bancos de desarrollo para
sus préstamos.
Una vez en el poder, el

nuevo gobierno mexicano,
que había ratificado con elo
gios el capítulo energético
del TMEC, cambió las reglas
del juego para obstaculizar la
inversión privada en energías
limpias. Todo para abajo.
¿El motivo? "Ya no somos

rehenes de los neoliberales".
Si eso piensan nuestros go

bernantes, adelante, tienen el
poder, pero no firmen acuer
dos internacionales que no van
a cumplir, pues hay conse
cuencias y sanciones.
La economía mexicana, re

zagada respecto de nuestros
pares, se sostiene en tres pila
res: exportaciones, remesas y
turismo.
Turismo es obra de la natu

raleza y de los gobiernos que
invirtieron en desarrollarlo y
promoverlo.
Exportaciones es pro

ducto del Tratado con Esta

dos Unidos y Canadá, que fue
hecho por un gobierno "neo
liberal" encabezado por un
"innombrable".

Remesas, mérito del go
bierno actual, que rápida
mente revirtió lo alcanzado

dos sexenios atrás por otro
mandatario "innombrable":

más mexicanos regresaban a
México que los que emigraban.
De perseverar en la ruta que

vamos, lo que sigue es el fin
del TMEC.
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LA FERIA

¿Más revolución,
posrevolución o
contrarrevolución?
Salvador
Camarería

Van tres escenarios po
líticos y sociales luego
de las elecciones de

2024: a) seguirá profundizán
dose el desmantelamiento de

lo que existía antes de 2018;
b) de alguna forma se mode
rará ese desmonte e incluso se

reformularán órganos regula
dores o políticas públicas del
actual Ejecutivo, o c) de ganar
la oposición, se iniciará un pro
ceso de reversa no sin rispidas
resistencias hacia algo pare
cido a las instituciones de la
transición.

Desde hace tiempo el presi
dente López Obrador ha dicho
que tiene ya cumplidos prác
ticamente la totalidad de los

100 compromisos que hizo
con la nación antes de ganar
las elecciones de hace cuatro

años. De hecho, el domingo

en el discurso que coronó
la multitudinaria marcha,
AMLO dio cuenta de los que
él considera sus 110 logros
gubernamentales.
Y el lunes, extasiado por la

triunfal caminata, en Palacio
Nacional Andrés Manuel dijo
que parte de lo que lo tiene
contento es que cualquiera de
sus tres corcholatas "garantiza
la continuidad con cambio (...)
porque no es la persona, no es
el candidato, la candidata, es el
proyecto".
El Presidente menciona cam

bio, pero también proyecto. Y
dijo que tras su salida del go
bierno podrían llegar funciona
rios nuevos porque, subrayó,
durante este tiempo se han
gestado nuevos cuadros; y se
congratuló, como lo hizo el do
mingo en el Zócalo, de que hay
jóvenes integrándose al movi
miento, ya que agregó antier
se necesita gente honesta en la
administración.
El banderazo electoral está

dado y conviene hacer algunas
proyecciones de lo que podría
suceder tras la cita donde se re
novará la Presidencia de la Re

pública, el Congreso de la Unión
y prácticamente una decena
de gubernaturas, entre ellas
la capital de la República. Ello
incluye, por más que el oficia
lismo pretenda instalar la idea
de invencibilidad, no obviar el
escenario de que Morena pierda

el gobierno federal.
En el caso de que Movimiento

Regeneración Nacional gane de
nuevo el Poder Ejecutivo, pudie
ran ocurrir dos cosas.

Que las fuerzas que pugnan
por seguir cambios radicales se
sientan empoderadas, que vean
en la victoria el llamado para
ejecutar un lopezobradorismo
recargado.
Es el escenario de "más re

volución". Supondría que el o
la presidenta quedan encap
sulados en medio de muchas

"compañeras y compañeros del
movimiento" que retienen o
capturan posiciones en el Eje
cutivo, en el Legislativo o en los
estados, y que obligan (en caso
de que el o la ganadora quisiera
matizar) a una deriva donde
el árbitro electoral, el Poder
Judicial, la oposición, lo que
queda de órganos reguladores,
y sin duda la prensa crítica, son
nuevamente objetivo a cooptar
o anular. En ese gobierno, la
sombra de AMLO, sus exégetas
y su familia dominan sin coto.
Hay otro escenario. Con

forme a la regla sexenal que se
instaló en los tiempos priis
tas, en efecto López Obrador
se porta a la altura del general
Cárdenas y usa su imagen de
reformador para agendas inter
nacionales o de autoridad mo

ral sin mayor injerencia. Aquí
sí, conforme a lo que algunos
piensan, el nuevo o la nueva
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presidenta de Morena tiene
capacidad de imprimir su estilo
personal, de interpretar que la
revolución lopezobradorista ha
terminado y que toca construir
instituciones que le den viabi
lidad y sin duda también em
prender algunas correciones a

lo que se pretendió hacer entre
20182024. Quien lleve el go
bierno tendría dentro de casa,
más que afuera, nada menores
resistencias.

La tercera opción implicaría
una crisis durante varios años.

Un opositor en la Presidencia

tendría dos terceras partes de
gobernadores resistiéndosele,
parte del Congreso y a AMLO
en la calle.

Adelantada la sucesión, hay
que calcular los escenarios
postAMLO.
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COLABORADORA
INVITADA

La reconfiguración
económica mundial empieza
a beneficiar a México
Janneth
Quiroz Zamora

Si bien buscar aprovechar
las ventajas comparati
vas que tiene cada país

ha sido la principal motivación
para establecer cadenas de pro
ducción fragmentadas interna
cionalmente, factores como las
medidas heterogéneas imple
mentadas por los países para
mitigar la pandemia, los desas
tres naturales, la guerra entre
Rusia y Ucrania y las represa
lias económicas por conflictos
geopolíticos, han evidenciado la
necesidad de reconfigurar el ac
tual sistema de la manufactura
mundial.
Las causas de los desastrosos

efectos económicos de las recien

tes disrupciones en las cadenas
de producción se asocian con la
nula diversificación y especiali

zación de estas, que han incre
mentado la dependencia a los
centros manufactureros estable

cidos principalmente en Asia.
Así como con las implicaciones
negativas de la lejanía geográ
fica que existe entre los sitios
de producción y los de consumo
que, ante choques adversos de
logística que evitan el libre trán
sito de las mercancías, generan
escasez e incrementos sustancia
les de los costos.

Ante esta experiencia, las
empresas trasnacionales están
diseñando estrategias para mi
tigar dichos riesgos y fortalecer
la resiliencia de su producción,
mediante: i) la contratación
de proveedores de insumos en
distintas áreas geográficas; ii)
la acumulación de inventarios,
principalmente de insumos; y,
iii) la reubicación de la produc
ción, regresando la operación de
las fábricas a su lugar de origen
(reshoring) o localizándola en
países más cercanos al lugar de
consumo (nearshoring) y que
sean confiables y compatibles
políticamente (friendshoring).
México tiene una gran opor

tunidad de beneficiarse de esta

última estrategia, gracias a la
cercanía territorial que tiene con
Estados Unidos, que es la eco
nomía más grande el mundo, y
a su integración en el TMEC. No

obstante, trasladar la infraes
tructura y relocalizar la capaci
dad instalada implicará elevados
costos y mucho tiempo. Por ello,
de concretarse, sus efectos en la
economía serán graduales.
Hasta el momento, existen al

gunos indicios que alimentan las
esperanzas de que nuestro país
podría convertirse en uno de los
destinos a los que se muden las
cadenas de producción. Hace al
gunos días, la Secretaría de Eco
nomía publicó la cifra preliminar
de Inversión Extranjera Directa
(IED) del tercer trimestre del
año, la cual muestra un monto
acumulado de 32,147.4 millones
de dólares de enero a septiembre
del presente año.
Con ello, se tiene un creci

miento de 29.5% respecto al
mismo periodo del 2021 y el se
gundo mayor monto acumulado
para un tercer trimestre desde
que inicia la serie histórica en
1980. Al interior, se observa que
el 45.2% corresponde a nuevas
inversiones, el 43.7% a reinver
sión de utilidades y el 11.1% a
cuentas entre compañías. Mien
tras que, el 55.7% de la IED pro
vino de 3 países: Estados Unidos
(39.1% del total), Canadá (9.5%)
y España (7.1%).
Entre los principales destinos

de inversión se encuentran la
Ciudad de México (32.0% del
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total), Nuevo León (8.7%), Ja
lisco (7.5%), Chihuahua (5.25)
y Guanajuato (5.2%). Mientras
que los sectores que han captu
rado el 85.8% de la IED son el de
manufacturas (36.3% del total),
transporte (14.5%), información
en medios masivos (13.6%), ser
vicios financieros y de seguros
(11.6%), comercio (5.8%) y mi
nería (4.0%).
Aunque es difícil medir cuál

ha sido el impacto del nearsho
ring dentro de estas cifras, una
encuesta realizada por el Banco
de México a diversas empresas
muestra que se han comenzado
a observar beneficios en la pro
ducción e inversión de nuestro

país a consecuencia de la reubi
cación de las empresas que busca
acercar su producción a EU, lo
que es consistente con el incre
mento de la IED.

Hacia adelante, será indispen
sable promover un ambiente que
atraiga la inversión, al fortalecer
el Estado de derecho, facilitar los
procesos para establecer nuevos
negocios, combatir la inseguri
dad, ampliar la infraestructura
de carreteras y electricidad. De
tal manera, que México pueda
aprovechar la coyuntura y posi
cionarse como un nuevo centro

de producción de América del
Norte.
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EQUILIBRISTA.
La senadora de Mo
vimiento Ciudadano,
Patricia Mercado,
presentó una inicia
tiva que busca regu
larizar el trabajo en
plataformas digita
les, y reconocer los
derechos laborales
de las personas que
reparten productos
p trgvés de aplica
ciones para qtsggy
rarles condiciones
dignas dé trabajo y
de igualdad. La pro
puesta muestra un
modelo dejSQúIa
ción qué elimina la
ncertidumbre jurídi
ca que sufren los re
pa rti dores tte plata
formas digitales. La
senadora comentó
quilas nuevas for
mas de empleo no
pueden venir acorrr
pañadas efe perdí1
da de derechos en
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Primero evitar
la inflación,
después la recesión
Las recesiones detienen la generación de

riqueza, empleos y crecimiento, lo hacen
temporalmente y suelen ser seguidas de pe
riodos de crecimiento. La inflación en cam

bio destruye la riqueza que se ha logrado,
desaparece el valor del dinero y de nuestras per
tenencias; su daño llega a ser permanente. Hoy
nos enfrentamos a la posibilidad de experimen
tar estos dos fenómenos. Por inflación entende

mos el aumento generalizado del nivel de pre
cios en un periodo determinado mediante un
índice. Por su parte, recesión es una fase del ci
clo económico en la que la actividad económica
se reduce o cae, disminuye el consumo y la in
versión y, aumenta el desempleo. Por principio
general, las economías recesivas no detonan in
crementos de precios. La inflación, normalmente
tiene origen en la demanda (gasto de gobierno,
consumo privado, inversión y demanda exterior)
aunque puede ocurrir por el lado de la oferta
(bienes y servicios disponibles para su venta).
Un ejemplo de lo delicado que es vivir con infla
ción lo podemos apreciar cuando pese a la bue

na cifra de crecimiento del Q3, creció en núme
ros de mexicanos en pobreza laboral, ello como
resultado precisamente de la inflación.
Así, la recesión es producto del ciclo econó

mico que es natural en todas las economías,
quienes experimentan lo que coloquialmente se
conoce como altas y bajas. Los ciclos son, por
tanto, inherentes a la actividad propia de la eco
nomía. Son difíciles de prever por lo que la úni
ca certeza es que siempre ocurre el ciclo alto se
guido por el bajo. En este sentido, es común que
lo que se llegue a perder en los ciclos bajos sea
recuperado por el subsecuente ciclo alto lo que
es todavía más evidente, cuando las economías
son flexibles, con marcos regulatorios que pro
muevan la inversión y el crecimiento e implemen
taron medidas fiscales y monetarias expansivas
para salir del bache económico recesivo. Lamen
tablemente, a largo de la historia económica de
México no hemos desarrollado la suficiente ca

pacidad para salir de los ciclos recesivos ade
cuadamente. La inflación no, necesariamente,
es parte de los ciclos, pero tiene tal impacto que
afecta los salarios, empleo, inversión, perdida
del valor de la moneda, y notoriamente aumenta
el número de personas en pobreza. Es en efec
to, un fenómeno devastador que siempre afecta
mayoritariamente a las personas que están más
debajo de la pirámide social. Ante el surgimien
to de los dos fenómenos al mismo tiempo, que,
dijimos, no suele suceder normalmente, hemos
comenzado a tener en claro que los gobiernos
están plena y totalmente enfocados a contener
la inflación aún a costa de que ello desemboque
en una reces ion.
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La defensa del maíz nativo
Hace mucho que los sembradíos de Tehuacán es

tán poblados por semillas "híbridas". La matriz del
maíz nativo ahora está en Tlaxcala. En Ixtenco, los
pobladores comenzaron esta semana con la pizca
de más de una veintena de granos originales, libres

de pesticidasyagrotóxicos.
El maíz ajo es el cultivo más extendido en ese agroecosiste

ma del Altiplano. El Zapalote chico en La VentaLa Ventosa, en el
sureste. Y el Jala, en los campos de Santiago Ixcuintla. Pero una
cosa es la agricultura de subsistencia y otra muy distinta, la pro
ducción comercial. Y, por lo mismo, los productores del noroeste
usan semillas híbridas, sin dejar de considerar la disponibilidad
de agua y el costo de los fertilizantes.

En los últimos dos años, la baja disponibilidad de agua hizo
que alrededor de 58,000 hectáreas —principalmente de maíz y
songo— se dejaran de sembrar. Ambos granos, no obstante, se pre
sentan como los cultivos con mayores perspectivas de rentabilidad.

Ese periodo coincidió con la transición del modelo de produc
ción. El uso de "agrotóxicos" —decretó el gobierno federal
quedó proscrito y ahora debe surgir un sistema agroecológico.
El desarrollo de nuevas técnicasy la identificación de semillas na
tivas es una tarea que la subsecretaría de autosuficiencia alimen
taria y el Conacyt han cumplido parcialmente.

El impacto promedio del incremento de los insumos en el costo
de producción de los granos se calcula en 35%, aunque los au
mentos superan 85% en el rubro de fertilizantes, en comparación
con el ciclo otoñoinvierno 20212022.Tan soben el presupues

to de egresos de la federación 2023, la variación en el rubro de
fertilizantes es del 220%...

Ante Tom Vilsack, secretario de Agricultura de la administra
ción Biden, quedó de manifiesto la política agropecuaria de la
Cuarta Transformación. La apuesta oficial es rescatar el campo
para los pequeños productores, crear conciencia y movilizar las
energías productivas para la autosuficiencia. El nuevo rumbo de
la política agrícola tiene una clara orientación del gasto hacia los
pequeños productores, a través de apoyos directos, y al consu
mo. ¿Y los productores pecuarios? Prohibido el uso de glifosatoy
también la importación de maíz forrajero —con semillas modifi
cadas genéticamente—, el conflicto era inevitable.

Segalmex, con los precios de garantía; Sader, con la prohibi
ción de glifosato; Bienestar, con los nuevos esquemas de financia
miento... La autosuficiencia en la producción de granos es una
promesa cumplida, pero muy cara, por sus costos económicos,
ambientales y sociales. Y ni siquiera la expectativa de un incre
mento en el preciogenerada por el conflicto armado en el Mar
Negro—representa una mejoría para los industriales del ramo.

¿Regular o prohibir el uso de los pesticidas y los agrotóxicos?
Mientras los legisladores definen, los productores del campo en
frentan una situación apremiante.

Efectos secundarios
URGENCIA. En la recta final del periodo ordinario de sesionesy
con un ambiente de franca polarización, Olga Sánchez Corde
ro, alertó a los diputados y senadores que integran las comisio
nes de justicia en ambas cámaras del Congreso de la Unión so
bre la urgencia de alcanzar consensos que permitan dictaminar
la iniciativa de reforma al Código Nacional de Procedimientos
Civiles y Familiares que buscaría homologar y la tramitación de
adopciones, divorcios, intentados y actas de nacimiento en todo
el país; además de eliminar las barreras burocráticas. Y es que la
senadora morenista, los operadores jurídicos están impacientes
por conocer este nuevo ordenamiento.
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¿En quién
depositamos
nuestra esperanza?
Confieso que descubrí la filoso

fía de Byung Chul Han (Seúl,
1959) recientemente, a finales
del 2020, durante la pande
mia. Los libros de este acadé

mico de la Universidad de Berlín son cortos,
profundos, disruptivos y estimulantes. Entre
ellos destacan tres que en mi opinión sinteti
zan la amplitud de su pensamiento: La socie
dad del cansancio, La expulsión de lo distinto
y La agonía del eros. En el centro de sus ar
gumentos está una fuerte crítica al neolibera
lismo, "Nos explotamos voluntaria y apasio
nadamente, figurándonos que nos estamos
realizando", señala.
En un artículo reciente, Han afirma: "Hoy

vivimos en una sociedad de la superviven
cia. Avanzamos colgándonos de una crisis
a la siguiente, de un apocalipsis al siguien
te, de un problema al siguiente. Así la vi
da se atrofia y se reduce a resolver proble
mas. Hemos renunciado a las esperanzas.
La vida es sacrificada en el altar de la an
gustia. Nos hemos resignado a sobrevivir.
La jadeante sociedad de la supervivencia se
parece a un enfermo que ya sólo abriga el
débil deseo que el dolor cese pronto. La es
peranza es lo único que nos permitirá recu
perar aquella vida que es más que una míse
ra supervivencia".
Cito a Han y la importancia de la esperan
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za en el contexto de la cada vez más agu
da confrontación que estamos viviendo en el
país a raíz de las marchas del 13 y del 27 de
noviembre. En el corazón de ambas movili
zaciones está la contienda electoral rumbo

al 2024. Semana a semana, hay más pola
rización y crece la estridente cancelación de
unes y otres. Estamos asfixiando el espacio
político para entendernos. Se dice fácil, pero
este contexto tiene graves implicaciones pa
ra el funcionamiento de nuestra democracia.

Cada uno de los bandos deposita esa "es
peranza" que nos permitiría recuperar otra
atmósfera en el país, en propuestas radical
mente distintas. Para los millones de personas
que apoyan al presidente López Obrador, él
representa esa esperanza. De ahí que su pa
pel en Morena sea insustituible. En cambio,
en el lado de los opositores no hay en el es
cenario, al menos hoy, nadie que aglutine
ese ánimo. Nadie que, siguiendo a Han, nos
muestre un modelo de país que vaya más
allá de la "mísera supervivencia". Mientras
los líderes de la oposición continúen hacien
do política al estilo pre201 8, no será posible
que lo logren. En ese sentido, se equivocan
quienes afirman que el programa es lo pri
mero: antes y más urgente, es el proceso. Ne
cesitan un mecanismo genuino, innovador,
transparente y democrático para seleccionar
sus candidaturas. ¿Pero serán capaces de ha
cer algo cuyo desenlace no controlen los pre
sidentes de los partidos políticos? ¿Están a la
altura de un nuevo paradigma? Sin un proce
so de esta naturaleza no serán capaces de
generar la atención y el entusiasmo de la ciu
dadanía que requieren cuando todas las en
cuestas le dan una ventaja de 30 puntos a
cualquier candidatura de Morena.
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La farsa
Nicolás Maduro apostaría por

participar en 30, 60 o 100
mesas de negociación con
la oposición, con tal de per
manecer atornillado en la si

lla presidencial por 30 o 60 años, pero lo
ocurrido en México el pasado viernes po
dría ser un fragmento de un guión de teatro
del absurdo.
Maduro envió a México como miembro

de su equipo a Camila Fabri, esposa de su
testaferro Alex Saab, preso en Estados Uni
dos. No conforme con ser señalado por ha
ber cometido posibles delitos de lesa hu
manidad, Maduro describe a Camila Fabri
como "defensora de derechos humanos".

Hasta aquí y entre paréntesis, la oposi
ción no cuenta simplemente por la anemia
que sufre desde el día en que Juan Guaidó
firmó un contrato con una empresa de segu
ridad estadounidense para que asesinaran
a Nicolás Maduro. La empresa envió a 30
individuos en pequeñas lanchas para cum
plir la misión. Obviamente no es necesario
describir el final de dicho operativo.
La "defensora de derechos humanos",

Camila Fabri, es buscada por la Justicia
italiana por posibles delitos de lavado de
dinero y corrupción. Fabri tiene nacionali
dad italiana y en 2019 la Justicia le incau
tó bienes valorados en 10 millones de eu
ros en medio de movimientos anómalos de
su cuenta bancaria.
Nacida cerca de Roma en 1994, Cami

la reportaba a Hacienda sueldos de vende
dora de tiempo parcial, pero pagaba una
renta mensual de 5,800 euros y manejaba

un coche Range Rover.
En 201 8 reportó la compra de un depar

tamento en el número 9 de Via Condotti,
una de las calles más lujosas de Roma. La
policía también le incautó obras de arte del
artista Edward Spitz y dinero de sus cuentas
que le llegaba desde Reino Unido, donde
era transferido por Kinlock Investment, una
empresa encabezada por Lorenzo Antone
lli, novio de su hermana y prófugo de la Jus
ticia italiana.

Familiares de la "defensora de derechos

humanos" fueron arrestados en Roma por
participar en la red de lavado de dinero di
rigida por Alex Saab.
Molly de la Sotta logró estar presente en

la conferencia de prensa el pasado sába
do en el hotel Sofitel de la Ciudad de Mé
xico en la que participaron integrantes de
la mesa de negociación entre Maduro y la
oposición. De la Sota es presidenta de Fa
miliares Presos Políticos Militares en Vene

zuela. Su hermano, el capitán de Navio
Luis de la Sotta, permanece en un calabo
zo en Caracas.

Molly de la Sotta criticó que el tema de
los presos políticos no fue abordado la se
mana pasada en México.
Al finalizar el evento charlé con ella. Me

asegura que Camila Fabri tuvo que haber
sido entregada por autoridades mexicanas
a la Justicia italiana por la investigación
que tiene por lavado de dinero.
¿Conocían las autoridades mexicanas

que la "defensora de derechos humanos",
según Maduro, tiene expedientes judiciales
abiertos en Italia?
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Rozones
Le reviran a Corral
Y fue el fiscal de Chihuahua, Roberto Javier Fierro, quien salió a desmentir los dichos de
Javier Corral en el sentido de que el caso Duarte pudiera estar en riesgo de caerse. Con
sus aclaraciones, nos hacen ver, el funcionario exhibió cómo Corral trata de confundir a la
gente al relacionar éste con la detención de su exfiscal de Derechos Humanos, Francisco
González, por el delito de tortura. "Hay que decirlo, se dieron hechos de tortura, se dieron
torturas psicológicas, se dio un tema de amenazas, de exhibición ante la ciudadanía de
personas y se violaron los debidos procesos", refirió. Por cierto que en las audiencias contra
el exfuncionario corralista se han presentado duros testimonios de víctimas, las cuales
aseguran que de lo que les ocurría tenía conocimiento el exgobernador. Uf.

Golpe relevante en Nuevo Laredo
Importante golpe al crimen organizado el que dieron la Secretaría de la Defensa Nacional,
en conjunto con la Guardia Nacional y la Fiscalía Especializada en materia Delincuencia
Organizada de la FGR en Tamaulipas. Y es que en una acción coordinada consiguieron
en Nuevo Laredo, Tamaulipas, la captura de Heriberto N" un generador de la violencia
implicado en delitos como tráfico de drogas, de armas y personas, extorsión, secuestro
y homicidios. Además, está señalado en el caso de la privación ilegal de la libertad de mi
litares y sus familias y de la agresión a instalaciones militares y al consulado de Estados
Unidos. También del secuestro del alcalde del municipio de Guerrero, Coahuila, y ocho
personas más incluido el de un menor de edad. La detención abonará a la paz en la entidad
y en toda esa región del país.

Frontal contra "el moreirato"
Y el que sigue en plan frontal contra el gobierno del priista Miguel Riquelme y contra
"el moreirato", es Ricardo Mejía, subsecretario de Seguridad y aspirante a ser candidato
de Morena al gobierno de Coahuila. Y para muestra, nos comentan, un video en el que
arremete contra una campaña de anuncios espectaculares en la entidad que rezan: "Yo
sí me acuerdo de las balaceras, por favor que no vuelvan", y a la que algunos ven como
destinatario a Morena. Bueno, pues resulta que Mejía Berdeja revira: "Yo sí me acuerdo que
antes de 'el moreirato', que tiene 18 años gobernando Coahuila, no había deuda pública y
los coahuilenses no debíamos un solo centavo" y hoy se deben 41 mil millones de pesos. Y
agregó: "Yo sí me acuerdo que quien trajo a Los Zetas, al grupo criminal que hizo tanto daño
a la seguridad de Coahuila, fueron los Moreira por sus acuerdos oscuros y su corrupción".

Sheinbaum, el 24 y la prensa internacional

Con la novedad de que los pulsos periodísticos que ponen a Claudia Sheinbaum en una
ruta clara hacia la Presidencia en el 2024 no sólo se registran en medios del país, sino que ya
están teniendo cabida en los internacionales. Y es que, nos cuentan, el periódico holandés
Het Financieele Dagblad, con sede en Ámsterdam, acaba de publicar un artículo, firmado
por la periodista Hilda Boulma, que lleva por título "Claudia Sheinbaum para presiden
ta", el cual da cuenta de los pasos de la Jefa de Gobierno rumbo a la sucesión: acciones en
materia ambiental, sobre su vida y su ideología de izquierda, y el dato de que "dentro de su
partido Morena, lleva mucho tiempo en lo más alto de las encuestas de posibles sucesores.
Y aunque el propio presidente aún no la ha señalado como su favorita, parece gustarle,
según los líderes de opinión". Ahí el dato.

Respaldos en Guerrero
Mensajes de apoyo recíproco, nos comentan, los que se dieron ayer el Presidente López
Obrador y la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado. Esto ocurrió durante la gira del
mandatario en la entidad en la que llevó a cabo la supervisión del Plan de Salud IMSS
Bienestar. "En Guerrero no lo dudamos ni por un segundo, respaldamos este modelo, así
como lo hemos hecho con todos los esfuerzos transformadores del Gobierno de México.
Gracias a eso, ya se están interviniendo 42 hospitales y 983 unidades de primer nivel. Con
este nuevo modelo vamos a estar atendiendo el rezago histórico en el Sector Salud", dijo
la mandataria estatal. El Presidente, por su parte, refirió en su intervención que los guerre
renses tienen en Evelyn Salgado "una gobernadora de primera", y la visita le sirvió para
plantear el compromiso de su gobierno de buscar que haya en el país servicios de salud
como los mejores del mundo.

El proyecto de RíosFarjat
Amplio consenso logró en la Corte la propuesta de la ministra Margarita RíosFarjat de
validar el acuerdo que faculta a las Fuerzas Armadas para llevar a cabo tareas de seguri
dad, pues se ajusta a lo que ordena la Constitución. Esto es, que mientras se cuenta con
una Guardia Nacional en forma, se pueda disponer de la fuerza armada permanente en
tareas de seguridad pública. Destacado también que la ministra enfatizara que la decisión
de ninguna manera significa que el tribunal estuviera autorizando la militarización ni una
participación ilimitada, total, directa y expansiva en funciones que en principio y por regla
general corresponden a las autoridades civiles. "Podemos tener preferencias personales,
podemos tener posiciones y valoraciones distintas, pero no debemos politizar un tema
sumamente delicado", aclaró. Ocho ministros de 11 respaldaron al final su visión.
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BABYBOOMERS: BIENESTAR

Y CIBERSEGURIDAD
POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

El envejecimiento demográ
fico es parte de una de las

transformaciones más importan
tes del siglo. En su convergencia
ciudadana, en su involucramien
to de todos los sectores socioe

conómicos y todas las regiones
el país, el desafío se agudizará en
esta década.
Será el grupo etario de mayor crecimiento, pues
pasará de 12.3% del total de población que re
presentaba en 2015, a 16.4% para ese año. Con
polarización política, así sea básicamente re
tórica, o con los equilibrios institucionales co
rrespondientes, la comunidad nacional está en
oportunidad de decidir lo que hará en la medida
en que se introduzca en el debate programático
que inicia el próximo año hacia el 2024.

El proceso de envejecimiento será tan rápido,
que en 2037 la proporción de personas adultas
mayores sobrepasará a los menores de 15 años.
¿Quiénes cuidarán a quiénes?

El aumento en la cohorte de los baby boo
mers la generación de personas nacidas entre
1946 y 1964 estará dominado por la desigual
dad en el empleo y el acceso a las tecnologías
de la información, por donde se despliega gran

parte de la cotidianeidad.
Un estudio del IFT concluye que el 28% de la

población, del grupo de personas mayores de 55
años, tiene menor probabilidad de usar Internet;
17.5%, redes sociales; 15%, recibir capacitación o
educación en línea, y solamente 4.2% realiza
operaciones bancarias digitales. La pandemia
no disolvió, en su emergencia de conexión co
munitaria y global, la brecha digital generacional.

El proceso de aprendizaje, entre otros aspec
tos, debe incluir formación en ciberseguridad.

Este año, el 5.4% de las atenciones del Con
sejo Ciudadano de la CDMX, relacionadas con
ciberdelitos como montadeudas, robo de iden
tidad, phishing o robo de contactos, ha sido para
personas adultas mayores de todo el país. Hoy se
conmemora el Día Internacional de la Seguridad
Informática, una oportunidad para reforzar la in
serción de ellas y ellos, también, en la sociedad
digital.

En ese contexto, la Pensión para el Bienestar,
otorgada por el Gobierno federal, representa la
probabilidad de empoderarles desde la dimen
sión financiera y preventiva de algunas amena
zas materiales a su patrimonio. Los cambios de
las tarjetas bancarias, donde reciben el apoyo 
presentado por la secretaria de Bienestar, Ariad
na Montiel, junto con la Jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum permite redefinir
redes de apoyo que incluyen herramientas co
tidianas de prevención de fraude, extorsión o
despojo.
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90 ANOS DEL HOLODOMOR
POR HORACIO VIVES SEGL

Coincidiendo con el noveno mes de

la actual invasión rusa en Ucrania, se
cumplen 90 años del Holodomor (muer
te masiva por hambre), uno de los aconte
cimientos más trágicos de la historia del
siglo XX, por el que el dictador José Stalin
ordenó el genocidio de la población ucra
niana, entre 1932 y 1933, costando la vida
de al menos 4 millones de personas, en
un estimado conservador.
Qué duda cabe que las tensiones entre Kie v y Moscú han tenido
importantes episodios de conflicto a lo largo del último siglo. El
justificado recelo y resentimiento ucraniano hacia el Kremlin
tiene petrificadas razones históricas. Al término de la Primera
Guerra Mundial, los levantamientos campesinos en Ucrania
entre 1918 y 1921 evidenciaron la vocación de una nación dis
puesta a pelear por su soberanía y alejarse de la influencia de
Rusia para estrechar afinidades con Europa. La proclamación
de la República Popular de Ucrania, durante ese breve lapso,
resultó una afrenta insostenible para el gobierno bolchevique,
cuya superioridad militar se impuso para controlar a la región
más próspera económicamente del dominio soviético.

La crisis mundial de 1929, entre otros factores, fue un ante
cedente para detonar la saña con la que Stalin planeó desqui
tarse con Ucrania. La insuficiente producción alimentaria que
se debía generar para abastecer lo proyectado por Moscú, sirvió
como pretexto para castigar severamente al pueblo ucraniano.
En agosto de 1932 se aprobó la denominada Ley de Espigas, que

estableció severos castigos para los campesinos que se opusie
ran a la confiscación de granos y en general de todo alimento. La
medida tuvo consecuencias terroríficas: envío de opositores a
los gulags en Siberia, penas de muerte, ejecuciones sumarias y
el dantesco sometimiento de la población, sitiada y condenada
a morir de hambre. Todo ello, para evitar cualquier atisbo inde
pendentista o europeizante.

Fue, además, una muy cruel paradoja por parte del tiránico
gobierno bolchevique de Stalin: crear ficticiamente una crisis
para matar de hambre a la población de una de las regiones pro
ductoras más importantes de alimentos. Hay que recordar que,
mientras el mundo gire y la crisis medioambiental no genere
catástrofes irreversibles, Ucrania, junto con Kansas y la pampa
argentina, es uno de los tres mayores graneros del mundo.

Junto con el exterminio armenio, el holocausto judío, las dos
bombas atómicas y los millones de vidas perdidas en las dos
guerras mundiales, el Holodomor tiene su lugar dentro de las
más relevantes tragedias humanitarias del siglo XX. Por supues
to, durante el periodo de dominación soviética, los hechos se tra
taron de negar u ocultar a toda costa. Hoy, su conmemoración es
de recalcada importancia, dado el contexto de una nueva agre
sión por parte de otro tirano ruso, Vladimir Putin, contra Ucrania.
Una guena devastadora que, al entrar en la temporada invernal,
castigará a la población ucrania con más muerte, oscuridad y frío,
como lo señaló el heroico presidente Volodímir Zelensky en el
acto conmemorativo que encabezó, acompañado por el primer
ministro de Bélgica, Alexander De Croo.

En medio de la actual pesadilla, Zelensky tuvo un gesto
político que, más allá del recuerdo del espeluznante genocidio
estalinista, en mucho enaltece la hercúlea resistencia que está li
derando y que sirve a la vez como potente ejercicio de memoria
activa: el anuncio de la iniciativa Grano desde Ucrania, coordina
da con las Naciones Unidas, para enviar desde ese país alimen
tos a algunas de las regiones más pobres del mundo y, en esa
medida, contribuir a mitigar el grave problema de la hambruna.
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Cierta matriz de opinión, amplifica
da por algunas hegemonías me

diáticas en América Latina y el Caribe,
atribuyen la vocación y la voluntad de
integrar toda la región a las izquierdas.
Sin embargo, las experiencias de inte
gración en la primera década del siglo
XXI, que lograron la creación de foros
como Unasur, la Alianza del Pacífico o
la Celac, muestran que aquellas con
certaciones fueron posibles por acuer
dos alcanzados entre gobiernos de iz
quierda, centro y derecha.
El desplazamiento mayoritario de los gobiernos latinoa
mericanos hacia la izquierda, en el arranque de la ter
cera década del siglo XXI, no necesariamente implica
una aceleración de los procesos de integración. Acaba
de verificarse en la disputa entre varios gobiernos, ideo
lógicamente aliados, como el mexicano, el argentino, el
chileno y el electo de Lula da Silva en Brasil, en torno
a la elección del presidente del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID) y la suspensión de la cumbre de la
Alianza del Pacífico en la Ciudad de México.

Como bien dijera el presidente chileno Gabriel Boric,
la Alianza del Pacífico es uno de los foros de mayor po
tencial de crecimiento en el nuevo regionalismo lati
noamericano. China y el Sudeste asiático conforman
la región que, económicamente, crece a mayor ritmo a
nivel global. Sus relaciones con África y América Latina
se están relanzando paralelamente, en una articulación
transversal desde el sur global que acapara los pronós
ticos más prometedores del mercado mundial en las
próximas décadas.

capacidad de vertebración hemisférica, desde Canadá
hasta Chile, que aprovecha una tendencia al libre co
mercio interoceánico, que se refuerza desde fines del
siglo pasado. La suspensión de la cumbre en México,
bajo el argumento de que el presidente peruano Pedro
Castillo no podía asistir, por no recibir el permiso del
congreso de su país, desaprovechó una buena oportu
nidad para relanzar ese foro desde la región de América
del Norte.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador hizo
una solicitud pública de buenos oficios a su homólogo
chileno, Gabriel Boric, para que intentara facilitar la rea
lización de la cumbre en Lima a principios de diciem
bre. Las tensiones entre Castillo y el congreso peruano
siguen escalando y, aunque no se ve fácil, tampoco sería
imposible una reunión del foro antes de que culmine el
año, en la que México traspase a Perú la presidencia pro
tempore del organismo.

La forma en que el gobierno mexicano, más protagó
nicamente la presidencia que la cancillería, ha conduci
do este pequeño desencuentro, desde un inicio dejó ver
algunas tensiones entre regionalismo e integración. La
idea de invitar al presidente Alberto Fernández y a Lula
da Silva, en los mismos días de la cumbre, sugirió un in
tento de superponer el integracionismo más completo
y simbólico de la Celac, al regionalismo eminentemente
pragmático de la plataforma del Pacífico.

rafael. rojas@razon. com. mx

VIÑ ETAS LATI NOAM E RIC AN AS
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QUEBRADERO

EL 2024 Y EL TIGRE EN LA RIFA
Guadalajara. Llevamos un buen tiempo en

medio de referencias presidenciales en que
muestra una forma de ver al país, la cual a menudo
llega a ser muy diferente a la terca realidad.

La multicitada expresión "tengo otros datos" se ha venido
convirtiendo en referencia y salida ante la crítica e investigacio
nes, acaba siendo en algunos casos un mecanismo de defensa.

Al Presidente este tipo de estrategias le sirve para desacre
ditar a quienes preguntan o plantean críticas al gobierno y tam
bién para mostrar la forma en que él ve las cosas más que como
en muchos casos la terca realidad termina por evidenciarlas.

Estamos atrapados y entrampados, porque mientras no
tengamos un diagnóstico preciso de lo que pasa las políticas
públicas terminarán por no resolver las raíces de los problemas.

A esto se suma que a menudo López Obrador hace críticas
a medios y portales señalándolos por no haber sido críticos en
otros tiempos, como sucedió ayer con los feminicidios. El pro
blema es que se va creando en el imaginario colectivo la idea
de que efectivamente antes no se hacía nada y que todo vino a
cambiar a partir de su llegada a la Presidencia.

El futuro inmediato va a obligar, gane quien gane la Presi
dencia, a atender el diagnóstico país, no en función de dichos
o críticas, sino de una realidad concreta que va a convertirse
seguramente en un problema para la gobernabilidad.

López Obrador es el personaje político de los últimos tiem

pos. Cada vez sus seguidores le son más leales y presumen en
tenderlo mejor, pero también va dando la idea de que se sigue
aprovechando de ello tomándole distancia a la autocrítica. No
todo lo que dice el Presidente es como lo dice, afuera existe una
realidad que coloca a los ciudadanos en muchos casos bajo una
dimensión distinta de lo que el Presidente plantea en un buen
número de sus mañaneras.

El tono optimista de su informe del domingo tiene su razón
de ser en función de mostrarle a los ciudadanos los avances

de su gobierno, particularmente tratando de contrastarlo con
gobiernos anteriores. El Presidente sabe lo que significa su pa
labra entre un gran número de ciudadanos y por ello indepen
dientemente de que tenga la razón o no sabe que lo que diga
va trascender y que sus furibundos seguidores le van a creer.

En más de una ocasión a lo largo del sexenio se han hecho
promesas que no se han cumplido las cuales entran en el terre
no de una cotidianidad que al paso de los días se van olvidan
do y como no hay seguimiento de lo que se ofrece no se logra
mantener una continuidad en temas de primera importancia.

La danza de los dineros con los presupuestos entra en estos
terrenos. Los costos originales de las obras emblemáticas
pasan a segundo plano, porque el Presidente mueve las cosas
hacia lo que presume es un bien mayor, que es el beneficio que
pueden tener los ciudadanos con las obras, sin que haya un
seguimiento del costo de las mismas: la pregunta es de dónde
sale el dinero y a dónde no llega el dinero.

Lo que ha hecho López Obrador ha sido importante y de
seguro algunas de sus políticas van a trascender. No somos de
la idea de que se esté gestando un cambio tan radical como el
que plantea, lo que sí es inédito es cómo hemos entrado en
nuevas formas de hacer la política desde el poder presidencial,
independientemente de que se compartan.

Es importante y estratégico pensar cuál es el futuro para
quien gane en 2024. No perdamos de vista que en más de una
ocasión la terca realidad rebasa al discurso presidencial.

La o el sucesor va a enfrentar un país que no necesariamen
te es como nos lo están pintando.

RESQUICIOS.
Las cosas pintan para que el Tri sea el equipo mediocre de la
cuestionada Concacaf. Canadá brilló y emocionó por momen
tos, EU ya está en la siguiente ronda, Costa Rica se levantó de
un brutal 70 en tanto que México juega a que no le metan
goles más que a meterlos; día de curso intensivo de sufrimiento.
ES IMPORTAN

TE y estratégico
pensar cuál es el
futuro para quien

gane en 2024.
No perdamos de
vista que en más
de una ocasión

la terca realidad

rebasa al discurso

presidencial
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ESTRUENDO SILENCIOSO

POR VALERIA LÓPEZ VELA

En los últimos tiempos, han llamado
mi atención ciertas manifestacio

nes de activistas para llamar nuestro
interés. Lo hacen vandalizando monu
mentos como las feministas en Ciu
dad de México, obras de arte como
los ecologistas de Just Stop Oil en los
museos de Europa o interrumpiendo
en los partidos de fútbol como los de
rechos humanos en Qatar
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Lejos de censurar o reclamar dichas irrupciones, lo
que noto es que el mensaje no termina de llegar a la so
ciedad pues, en lugar de tomar acciones para detener
los feminicidios o el cambio climático, la discusión pú
blica deriva en palabrerías sin oportunidad alguna de
mejora o cambio.

Sospecho que la estridencia de los medios de co
municación y las redes sociales lograron trivializar las
discusiones sociales importantes, envolviéndolas en la
inmediatez y en la superficialidad del momento. Con
suerte, encontramos en las redes sociales fotografías
instantáneas, de baja calidad, de la peculiaridad de
una irrelevancia notoria. Pero no mucho más; el públi
co también se ha acostumbrado a esto y no quiere ni
puede pedir más.

En ese ecosistema, la protesta, el disenso o la bata
lla por las mejores ideas se asfixia pues no hay discurso
que resista el golpe de un slogan, la frivolidad de una
mentira o la sorna de una descalificación.

Por ello, en un intento desesperado por detenernos
a reflexionar sobre los problemas sociales, los activistas
han abandonado el discurso y han optado por la actua
ción. Desafortunadamente, sus irrupciones tampoco
han encontrado eco pues se enfrentaron a un público
aturdido por la palabrería mediática.

Las recientes expresiones activistas aprovechan el
foco de atención de los monumentos, las obras de arte o
el deporte para visibilizar problemas sociales importan
tes; sin embargo, a la audiencia le ha parecido que son
la estética y el entretenimiento más importantes que la
agenda de las mujeres o el calentamiento global.

Martin Heidegger había adelantado este escenario.
En Ser y Tiempo, el filósofo había escrito que los hom
bres que no van "al fondo de las cosas", que son insensi
bles a todas las diferencias de nivel, confunden el habla
con la publicidad el artilugio del habla que oscurece
todas las cosas y presenta lo así encubierto como cosa
sabida y accesible a cualquiera; de este modo, los
hombres viven una existencia inauténtica, que consis
te en actitud errante que se conforma por la novedad,
las opiniones anónimas, la ambigüedad y la avidez de
novedades.

Más allá de las consideraciones éticas, las im
plicaciones políticas son riesgosas pues en lugar de
componer una sinfonía pública con acuerdos bajo un
horizonte de racionalidad y excelencia, tenemos una
desbandada polifónica que no respeta orden, partitura
ni pauta. Esto, como es de esperarse, impide la cons
trucción de un espacio público guiado por la razón y
por la razonabilidad humana y nos deja a merced de la
barbarie. Y no, los activistas no son los bárbaros sino los
heraldos de los tiempos que vienen.
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Con Reforma Electoral o sin

ella, los cambios en el Ins
tituto Nacional Electoral (INE)
son seguros. La pregunta es,
¿cuáles serán los cambios y có
mo se harán?

De lo que sí tenemos certeza es que en abril del
2023 concluirán su encargo cuatro de los once con
sejeros del INE: Lorenzo Córdova Vianello, Adriana
Margarita Favela Herrera, José Roberto Ruiz Saldaña
y Ciro Murayama Rendón.

Ellos, al igual que sus pares Claudia Zavala, Dania
Paola Ravel, Jaime Rivera, Carla Humphrey, Norma
de la Cruz, UucKib Espadas y Martín Faz, fueron
electos por las dos terceras partes de la Cámara de
Diputados para un periodo de nueve años.

Córdova, Favela, Ruiz y Murayama para el pe
riodo comprendido del 3 de abril del 2014 al 4 de
abril del 2023: Ravel, Zavala y Rivera, del 5 de abril
de 2017 al 4 de abril de 2026, y Humphrey, De la
Cruz, Espadas y Faz, del 27 de julio de 2020 al 26
de julio de 2029.

Al término de cada periodo, compete a la Cámara
de Diputados emitir una convocatoria pública para
cubrir las vacantes y dos terceras partes tendrán que
aprobar a los nuevos consejeros.

Ahí es donde seguro se tendrán los cambios al
INE, y se tendrán que renovar a estos consejeros.
¿Qué perfil tendrán los nuevos consejeros que pudie
ran llegar al INE?

Mientras tanto y desde hace tiempo, el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador ha dicho que la
Reforma Electoral que proponía y que finalmente
no va a pasar era para "limpiar" tanto al INE como al
Tribunal Electora] del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF), para garantizar que no haya jueces, magis
trados o consejeros sin "vocación democrática y de
inobjetable honestidad".

Para la aprobación de la Reforma Electoral, en
viada por el Ejecutivo federal, ayer el dictamen pasó
al pleno de la Cámara de Diputados para ser aproba
do. Para que pasara se necesitaba una mayoría cali
ficada, que consiste en los votos de las dos terceras
partes de los legisladores presentes en el salón de
sesiones, lo que no alcanzó porque le faltaron los
votos de la oposición.

De acuerdo con varios legisladores, este pro
yecto sólo contiene los deseos del mandatario sin
tomar en cuenta las propuestas de ciudadanos o de
los partidos políticos, a pesar del parlamento abierto

que se hizo.
En Palacio ya tenían previsto que este dictamen

así no pasaría y el mismo López Obrador anunció
hace semanas que irá por un plan "B", que consiste en
modificar siete leyes secundarias, sin tocar la Cons
titución, buscando la mayoría simple con la que en
estos momentos cuenta.

Se trata de cambios a: la Ley General de Institu
ciones y Procedimientos Electorales (Legipe), la Ley
Genera] de Partidos Políticos, la Ley General del Siste

ma de Medios de Impugnación en Materia Electoral,
la Ley General en Materia de Delitos Electorales, la
Ley Federal de Consulta Popular y la Ley General de
Comunicación Social.

Esta estrategia de hacer cambios sin tocar la Carta
Magna ya la implemento cuando hubo negativa de la
oposición para negociar reformas al sistema eléctrico
y a la Guardia Nacional, para que ésta formara parte
de las fuerzas castrenses exactamente en los térmi

nos en que el Presidente quería.
Con el terna electoral, Morena busca hacer modi

ficaciones que podría realizar por la vía de las leyes
secundarias, entre ellas está la reducción en la estruc
tura del INE anivel nacional, bajar el gasto operativo
del organismo, así como el establecimiento de órga
nos desconcentrados, llamados consejos estatales no
permanentes.

Por lo pronto, la reducción al presupuesto del
INE ha sido ya de millones de pesos. Reducirá el
porcentaje de participación para que las consultas
ciudadanas sean vinculantes con 35% y no el 40%
que actualmente tiene, así como obligar a la instala
ción del mismo número de casillas que en un proceso
ordinario. Busca quitar al INE la facultad de sancionar
a legisladores que promuevan campañas electorales.

Conforme al reglamento de la Cámara de Dipu
tados, el nuevo dictamen deberá circular cinco días
antes de sesionar. Las comisiones unidas de Puntos

Constitucionales, Gobernación y de Reforma Política
Electoral, se estima, volverán a ser citadas el martes
29 de noviembre para la aprobación del dictamen y
su envío a la mesa directiva, con la finalidad de pro
gramar su presentación al pleno, que se estima po
dría ser el miércoles 30 de noviembre o jueves 1 de

Fecha: 30/11/2022

Página: 16

Area cm2: 466

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 66,241

Página 96 de 204



diciembre. Después pasará al Senado de la República,
para su análisis y aprobación.

Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados, señaló que, de aprobar
se el plan "B", tanto los diputados como los senado
res de oposición, promoverán recursos de inconsti
tucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) para invalidarlo. Incluso llamó a los
ciudadanos a realizar la misma acción, en caso de

que vean vulnerados sus derechos constitucionales
en materia electoral.

Recordemos que la propuesta original del man
datario consiste en reducir el número de consejeros

a siete de los 11 que actualmente hay, y que tengan
menos tiempo en el cargo de los nueve años que ac
tualmente tienen, pasarlos a seis, además disminuir
la asignación de los recursos al organismo, cambiar
el nombre para pasar a ser el Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas (INEC).

El Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado
coordinaría las acciones de desincorporación y trans
ferencia de activos del INE al INEC, desaparecerían
los organismos públicos locales electorales de los es
tados y los tribunales locales conocidos como Oples.

También buscaba la reducción de la Cámara de

Diputados de 500 a 300 integrantes, quienes serán
electos mediante listas estatales. Asimismo, el Sena
do pasaría de 28 a 96 integrantes, de tres por entidad
federativa, bajo el mismo esquema de listas. Los con
gresos locales tendrían como tope hasta 45 diputa

dos y en las alcaldías hasta 9 regidores.
Actualmente, el proceso para renovar a los con

sejeros consta de un registro abierto, que debe ini
ciar el 15 de diciembre y termina en enero de 2023,
para que cualquier ciudadano que aspire a ser con
sejero se inscriba.

Después, se constituye un Comité Técnico de
Evaluación (CTE), designado por los organismos
autónomos, el cual enviará cuatro quintetas a la Cá
mara de Diputados.

Serán elegidos aquellos que sean votados por dos
terceras partes del pleno de la Cámara de Diputados;
sin embargo, de no haber consenso, se recurriría a
una insaculación, es decir, una tómbola.

Este último paso es el que Morena quiere dejar
como único método para elegir a los nuevos conseje
ros, propone que sean los ciudadanos quienes elijan
a los nuevos consejeros y magistrados electorales,
pese a no tener experiencia en la materia, y que se
adelante para febrero del 2023. ¿Usted tiene alguna
duda que en caso de pasar esta propuesta, estos "ciu
dadanos" serán afines a Morena?

Imagine la propuesta que busca que los candida
tos salgan de una lista de 20 postulados por el Ejecuti
vo federal, 20 por el Congreso de la Unión, que actual
mente lidera Morena, y otros 20 por el Poder Judicial,
los elegidos sustituirían al actual Consejo General del
INE y a la Sala Superior del Tribunal Electoral.

Y así están las cosas, pero de lo que sí se tiene cer
teza es que en abril cambiarán los equilibrios del INE.
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Ricardo Peralta va por la CDMX

alberto.gonzalez@24 horas.mx @[himalhuacano

Ha tejido relaciones dentro de la
4T y con algunos empresarios,
ahora, frente a la elección de
2024 en la Ciudad de México,

Ricardo Per alta juega con la posibilidad de
lograr la candidatura morenista a jefe de
Gobierno ante aspirantes como la secretaria
de Seguridad Ciudadana feder al, Rosa Icela
Rodríguez y el de seguridad ciudadana de la
Ciudad de México, Ornar García Harfuch.
Al secretario de Gobierno Martí Batres ya

lo vislumbran como jefe de Gobierno sustitu
to, cuando Claudia Sheinbaum deje el cargo
para buscar la candidatura presidencial y en
su caso, para irse a la campaña.
Mientras la denominada cuarta transfor

mación se esfuerza por alejar de sus filas
al menos en el papel a políticos ligados a
personajes cuestionados, Peralta, señalado
por algunos de sus compañer os de favorecer
al finado Sergio Carmona, también conocido
como El Rey del Huachicol, busca gobernar
la capital del país.
Durante el periodo de Ricardo Per alta

como titular de las Aduanas, Sergio Carmo
na logró el control de hasta el 70% del corre
dor fronterizo. Posteriormente, ya como fun
cionario de Gobernación, habría acercado al
extinto empresario a personajes del primer
nivel de Gobierno, incluido el vocero de la
Presidencia, Jesús Ramírez.
Asimismo, se le señaló de irregularidades

dur ante su encargo como subsecretario, re
lacionadas con los casinos. Presuntamente
habría llevado a cabo autorizaciones ilícitas

para abrir nuevos establecimientos, cobro de
cuotas para no clausurar centr os de apuestas

e incluso existen denuncias de empresar ios
que señalar on una suerte de cobro de dere
cho de piso por parte de funcionarios que
llegaban a su nombr e a establecimientos en
el interior del país.
En ese escenario, Peralta Saucedo decidió

anunciar apenas su intención de competir
por la capital del país ganando "el corazón de
los chilangos". Aunque existe confianza del
autodenominado apóstol de la 4T de que las
investigaciones en el lado m exicano no avan
zarán por su actual cer canía con el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, y el sub
secretario de Seguridady candidato morenista
al Gobierno de Coahuüa, Ricar do Mejía, las
sorpr esas podrían llegar desde el extr anjer o.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
1.LAPRIMERAPIEDRA

Tradicionalmente, cuando se coloca la pri
mera piedra es para construir ; al ver lo que
sucede en la CNDH, la colocación de la pri
mera Piedra por parte del Gobierno de la 4T
fue para ir en sentido contrario y derr umbar
lo que se había construido. Ayer, la prestigio
sa académica Gloria Ramírez Hernández

renunció al cargo de consejer a de la CNDH;
la sapiencia ha sido marginada de las decisio
nes de ese órgano autónomo.

2. METEN EL ACELERADOR

La pr esidenta de la Comisión de Justicia del
Senado, Olga Sánchez Cordero, propuso
avanz ar en los consensos rumbo a una refor

ma al Código Nacional de Procedimientos
Civiles y Familiares, con sus pares de San
Láz aro. La idea es homologar y agiliz ar el trá
mite de adopciones, divorcios, intestados y
actas de nacimiento en todo el país; eliminar
las bañ eras burocráticas y llevar tranquili
dady alegría a las familias involucradas. Será
una prioridad durante el próximo periodo
ordinario de sesiones en el Congreso.
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Verde: definirla elección en Edomexo derrumbarse

joseurena2001@yahoo.com.mx

Un factor puede decidir la elección
en el Estado de México.
Se llama Partido Verde Ecolo

gista de México (PVEM) y allá lo
preside José Alberto Couttolenc Buentello,
quien parece jugar con independencia.
Habla de democracia interna y en conso

nancia impulsa convenciones de delegados
para decidir qué hacer hacia la elección del
año próximo.
Una consulta donde deben participar "30

mil militantes que luego se desdoblarán en
300 mil familias", a las cuales estamos obliga
dos a escuchar.

La primera pregunta es clave porque puede
advertir e scenarios:

¿Quieres ir en alianza?
Si la respuesta es favorable, viene la defi

nición:

¿Con la alianza PRI, PAN y PRD o con la
otra?

Si los 30 mil delegados se inclinan por al
guna de ellas, de inmediato decantarían las
encuestas hacia una contienda previsible
mente pareja.
¿Y si la dirigencia nacional (Karen Castre

jón Trujillo, identificada como operadora de
Jorge Emilio González, más conocido como
EINiño Verde) impone su decisión contra esa
votación?

Si la dirigencia nacional no toma en cuenta
a las bases, el Verde se va a derrumbar... No se
vale que luego saquen una encuesta chilera y
traten de imponer responde sin buscar frases
evasivas.

DELMAZO NO HA ENTREGADO
José Alberto Couttolenc cultiva los 125 mu

nicipios mexiquenses para 2023.
Hoy el Verde representa, según sus cálculos,

entre 8 y 10% de las preferencias, suficien
tes para inclinar la elección o de hacer ruta

propia.
M partido le va muy bien cuando va solo

y ya somos la cuarta fuerza a nivel general,
pero en la mayoría de los municipios somos
primera (en seis), segundaytercera en otros.
NovealapriistaAnaLUiaHerreracomosu

candidata a gobernadora y habla muy bien de
Alejandra del Moral y en general de la alian
za Vapor México.
En todos lados se ve cómo operan las redes

del PRI y cómo lo apoyan el PAN y el PRD. No
olvidemos que han repartido 400 mil tarjetas
rosas, por hablar de un programa social.
Pero el Gobierno federal va a usar el apa

rato de Estado, eufemismo de usar todos los
recursos públicos a favor de su candidata
Delfina Gómez...

Escucha la pregunta y aclara:
Hay muchos morenas en el Estado de Méxi

co y todavía está por verse muchísimo... y no
son nada más los partidos, sino también los
candidatos y las propuestas.
Otro riesgo es la entrega del estado...
No. No creo que Alfredo del Mazo haya

entregado el estado dilucida José Alberto
Couttolenc, y en su tono entreluce cierta
simpatía por la Vapor México.
DOS RETOS DE TERE JIMÉNEZ
María Teresa Jiménez vive momentos de
definición.
Alamuerte del secretario de Seguridad de

Aguascalientes, Porfirio Sánchez Mendoza,
han seguido las especulaciones.
Fue un accidente dice la información ofi

cial.

No, varios testigos vieron a motociclistas
disparar y derribar el helicóptero dicen otras
versiones y se reproducen enredes sociales.
El tema debe aclararse para no debilitar

su Gobierno, pero lamentablemente para
Tere Jiménez no es la única sombra sobre su
administración.

Recién contrajo matrimonio con otro políti
co, Luis Alberto Villarreal, a quien persigue
su mala fama desde coordinador de diputa
dos federales panistas.
Ella hace política y él negocios, dice la ver

sión pública, y ella sabrá si la escucha.
Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg vígfsle 24 HORAS.
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La Gaviota ya no le defenderá
Ornar Fayad Meneses no tenía

los méritos para ser gobernador.
Sus antecesores, y muy en par
ticular el entonces secretario de

Gobernación, MiguelÁngel Osorio Chong,
se opusieron a la designación que se hizo en
Los Pinos. Los excolaboradores del Palacio

de Cobian, decían en la época de Enrique
Peña Nieto, que la decisión se tomó porque
la esposa del Presidente y la del aspirante,
eran amigas.
El gallo del priismo hidalguense era

David Penchyna. Su trabajo para sacar
adelante la reforma energética, desde la
perspectiva de los tricolores, lo hacían me
recedor de la candidaturay la gubernatura
de Hidalgo.
La Gaviota tuvo la culpa y desde 2016

están enojados los priistas con Omar Fayad.
Pero ahora están enardecidos por los resul
tados de su Gobierno, de cómo entregó el
poder a Morenay las investigaciones que ya
existen sobre su administración.

Julio Menchaca, desde el 5 de septiem
bre pasado tiene una exigencia ciudadana.
Y no únicamente de los morenistas, sino
también una presión de los militantes de
la desarticulada coalición Va por México:
llegar hasta las últimas consecuencias del
manejo de los recursos por parte de Fayad
y los suyos.
Avanzados van en el nuevo Gobierno con

las auditorías, sobre todo en las áreas de
comunicación social, que operaba Luis En
rique Cruz.

Para que usted tenga una idea, respetado
lector, de la ineficiencia de la administra
ción de Fayad Meneses, por su omisión y
desorganización, desde ayer se perdieron
diez estaciones de radio, tras no renovarse
las concesiones.

Después de 40 años de historia dejarán

sin radiodifusión pública a los hidalguenses
porque un grupo de burócratas incumplió
con el trámite de renovación ante el Institu
to Federal de Telecomunicaciones.

Cristian Guerrero Barragán, gente de
Luis Enrique Cruz, tenía como límite el 25
de octubre y 7 de diciembre de 2021, para
entregar la documentación, trámites que
no realizaron.
Las frecuencias asignadas en Actopan,

San Bartolo Tutotepec, Tula de Allende
y Pachuca cerraron los micrófonos, y des
conectaron los transmisores, por culpa de
los cercanos a Fayad. El 31 de octubre de
2023, pasará lo mismo con la estación de
Tepeapulco.
Julio Menchaca ya tomó cartas en el

asunto, y hace gestiones ante el IFT, pero
lo más importante es que no quede impune
este delito. La radiodifusión es de interés

público, y no está al "contentillo" de po
líticos que incumplen las disposiciones
legales.
La Procuraduría General de Justicia de

Hidalgo inició una denuncia contra quien
resulte responsable de la omisión criminal
y pronto habrá detenidos, y sentenciados en
el aparato judicial.
"Son muchas décadas de trabajo y sacri

ficio las que ahora quedan atrás porque un
grupo de burócratas irresponsables deci
dieron no hacer su trabajo sin pensar que
cientos de familias se quedarán sin susten
to", escribió en las redes Andrés Torres,
director de Radio Hidalgo.
Que nadie se extrañe que muchos vayan

a la cárcel, y en particular en medio de se
veros problemas el ex gobernador Omar
Fayad. La Gaviota ya no lo defenderá.
IjSbpinionáL&^resatfisjSSf tos
KjIumnísísssQn ¡ndepand ¡entes
y rio reflejan necesariamente
el nurmfeBviMMI 24 HORAS.
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[ ¿SERÁ?
Alargan agonía
Hay cada malpensado en la Cámara de Diputados, que
aseguran que eso de que varios legisladores del oficialismo
querían "interiorizar" la reforma electoral y no votarla
ayer, es en realidad una forma rebuscada de Morena de
decir que no querían perder la votación, incluso con algu
nos integrantes de la coalición Juntos Hacemos Historia
en contra. Tanto calaron las versiones de división en el

bloque oficial, que la instrucción a los coordinadores fue
que salieran a refrendar su respaldo; bueno, hasta una foto
junto con Gerardo Fernández, del PT, y Carlos Puente,
del PVEM, tuiteó Ignacio Mier para que no quedara duda
de que la conveniencia, perdón, la convicción sigue vigen
te. ¿Será?

Licencia en San Lázaro

Para los que realmente están convencidos de que la espe
ranza muere al último, hoy en la explanada de la Cámara
de Diputados se instalarán pantallas y colocarán sillas
para que personaly visitantes puedan ver el ¿último? par
tido de la selección mexicana en el Mundial de fútbol.

Ayer, el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel,
anunció que haría la solicitud a la S ecretaría General e in
cluso, que se diera permiso a los trabajadores para que los
90 minutos que dure el encuentro, se les permita suspen
der labores. A ver si la licencia no se la toman también los

legisladores. ¿Será?

El papel de la academia
Nos dicen que para evitar más Guacamaya leaks, en el
Gobierno federal deberían voltear a ver el trabajo que
desde el Laboratorio de Tecnologías Cuánticas del Cin
vestav Querétaro impulsa el grupo de investigación del
Dr. Mauricio López Romero, donde se desarrollan llaves
cuánticas contra el hackeo de comunicaciones de alta

seguridad, tecnología de punta hecha en México que será
de utilidad a nivel internacional. ¿Será?

¿Y las alcaldías?
Aunque la atención en la CDMX está centrada en las can
didaturas por el Gobierno de la ciudad, a nivel alcaldías
comienza la disputa dentro de cada partido... Nos dicen
que en Iztapalapa, una vez terminado el periodo por el
que fue reelecta Clara Brugada, quien ya se apuntó fue
el exvicepresidente de la Cámara de Diputados, Arturo
Santana Alfaro. Comentan que se ha posicionado tanto al
interior del morenismo que fue de los pocos que consi
guió cuatro congresistas nacionales al interior de partido
guinda... de todas formas Iztapalapa no es fácil dentro de
Morena. ¿Será?
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Humanismo mexicano
Según Andrés Manuel López Obrador,

su modelo político es "elhumanismo
mexicano", inspirado en los frailes
Bartolomé de las Casas y Alonso de

la Veracruz, quienes tenían como fundamen
tos : el respeto a la dignidad de todos los seres
humanos sin distinción, la compasión y el
amor al prójimo. ¿Podemos considerar como
valores humanistas la polarización social, la
descalificación, el autoritarismo o el aplasta
miento de los adversarios?

El viernes pasado, una vez conocida la re
solución de la Suprema Corte a la eliminación
de la cárcel por ciertos delitos fiscales, AMLO

que sólo acéptalo que él ordena en claro des
acato llamó a no obedecer a la máxima auto

ridad judicial del país, y argumentó: 'Yo tengo
otros datos". Presidente, mentir exprofeso,
¿es un valor de.su humanismo mexicano?
En la marcha del orgullo obradorista vimos

lo que ya suponíamos: incontables acarrea
dos, mil 700 autobuses por todo el centro de
la CDMX, propaganda proAMLO en el trans
porte público, el Gobierno federal trabajando
a favor de la marcha proAMLO. ¿Presidente,
pueden estos actos de propaganda personal
ser considerados afines al humanismo mexi
cano?

Lamarcha de AMLO para AMLO, solamente
duró cinco horas, miles de personas tuvieron
que salir desde el día anterior y después estar
al rayo del sol durante horas, para que López
Obrador pudiera mostrar su "capacidad de
movilización", que no necesariamente se tra
ducirá en votos. ¿Le parece Presidente que
utilizar a la gente así corresponde al humanis
mo mexicano?

Según lajefa de Gobierno, la autoridad que
desacreditó la marcha ciudadana en defensa
delINE, es la misma autoridad que ahora nos
dice que asistieron 1.2 millones de personas
a la marcha proAMLO. Las fotos publicadas
parecerían contradecirla.
Cuando el Presidente llegó al Zócalo, mu

chísimas personas cansadas y hartas ya se
habían marchado, lo importante era pasar Es
tay ¡vámonos! Previo a su IVInforme, AMLO
se tomó todas las "selfies" posibles muy al
estilo Peña Nieto y finalmente, su larguísimo
discurso de autoalabanzas sin pudor alguno.
Evadió el problema de la inseguridad y el

sufrimiento de las víctimas de la violencia; no
habló de la inflación creciente que maltrata
a los mexicanos más pobres. De su pésima
gestión económica, ni una sola palabra. No
existen los autócratas autocríticos.

Lo que pudo ser visto como un acto de for
taleza electoral de cara a la sucesión presiden
cial, se reveló como una debilidad estructural;
esa naturalidad que tenía AMLO para con
vocar a sus leales y llenar plazas públicas se
perdió para convertirse en un acto de la más
pura tradición priista.
¿Qué vimos? Que Claudia va sí o sí. Que

Marcelo con escupitajo incluido no tiene
con qué y que Adán es el plan B. Sabemos
también que Ricardo Monreal será expulsa
do de Morena al quedar al "descubierto" su
acercamiento con la Alianza Va por México,
a la espera de que Movimiento Ciudadano
dé su visto bueno y se adhiera a la alianza. Al
parecer los primeros precandidatos serían
Santiago Creel y Ricardo Monreal. El PR1 no
se ha pronunciado, antes necesitan sacar de
la jugada al inefable Alito y ganar en elEstado
de México.
La línea discursiva de la coalición será la in

clusiónylareconciliación entre todoslosmexi
canos, pero, ¿serán capaces de conformar algo
más que una simple alianza electoral que dé
certeza alos millones de electores que hoy han
perdido lafe enlospartidospolíticos? ¿Podrán
ser incluyentes y no volver al mismo esquema
de venganza política que tanto daño ha causa
do a México? Si Monreal no es el candidato de

la alianza, ¿cederá sin dividir? Veremos.
La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí I os tüfirn riSSÉSSn

independientes^ no reflejannecesariamenteal puntode
vista efe 24HORAS.
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AVANZADA GUINDA PARA

COAHUILA Y UN LLAMADO

SIN EFECTO
Un importante número de
simpatizantes de Morena en
Nuevo León han conformado

una avanzada para apoyar la
precandidatura de Ricardo
Mejía Berdeja, subsecretario
de Seguridad Pública Federal, al
Gobierno de Coahuila

Nos dicen que los morenistas
buscan fortalecer a Mejía Berdeja
en un intento de arrebatarle al

PRI esta entidad, que por cierto
es un bastión tricolor en el cual

el partido ha dominado por
años y que no ha conocido la
alternancia.

La presencia de Aarón del
Bosque, operador de Ana
Guevara en lo relativo a la política
del deporte en Tamaulipas, en
los eventos del precandidato no
ha pasado desapercibida, pues
se menciona que una de sus
funciones sería la movilización

de la estructura morenista de

los municipios de Juárez y
Guadalupe, en busca del voto en
tierra.

Del Bosque ha andado
muy activo y unido con el
precandidato de Morena, de
quien se dice que es el preferido
del presidente Andrés
Manuel López Obrador y
que, muy probablemente, será
oficialmente elegido el próximo
12 de diciembre, para encabezar
la candidatura al Gobierno de

Coahuila.

También, quien anda
trabajando mucho en tierra es
Waldo Fernández, diputado
de Morena, pues, nos aseguran,
continúa operando en varios
distritos en Coahuila. Veremos

cómo les va en la elección que se
avecina.

UN LLAMADO SIN EFECTO

El llamado del gobernador
Samuel García, quien pidió
unión a diputados y alcaldes para

Un importante número de
simpatizantes de Morena en
Nuevo León han conformado

una avanzada para apoyar la
precandidatura de Ricardo
Mejía Berdeja, subsecretario
de Seguridad Pública Federal, al
Gobierno de Coahuila

Nos dicen que los morenistas
buscan fortalecer a Mejía Berdeja
en un intento de arrebatarle al

PRI esta entidad, que por cierto
es un bastión tricolor en el cual

el partido ha dominado por
años y que no ha conocido la
alternancia.

La presencia de Aarón del
Bosque, operador de Ana
Guevara en lo relativo a la política
del deporte en Tamaulipas, en
los eventos del precandidato no
ha pasado desapercibida, pues
se menciona que una de sus
funciones sería la movilización

de la estructura morenista de

los municipios de Juárez y
Guadalupe, en busca del voto en
tierra.

Del Bosque ha andado
muy activo y unido con el
precandidato de Morena, de
quien se dice que es el preferido
del presidente Andrés
Manuel López Obrador y
que, muy probablemente, será
oficialmente elegido el próximo
12 de diciembre, para encabezar
la candidatura al Gobierno de

Coahuila.

También, quien anda
trabajando mucho en tierra es
Waldo Fernández, diputado
de Morena, pues, nos aseguran,
continúa operando en varios
distritos en Coahuila. Veremos

cómo les va en la elección que se
avecina.

UN LLAMADO SIN EFECTO

El llamado del gobernador
Samuel García, quien pidió
unión a diputados y alcaldes para

Pese al llamados la unidad de Samuel

García, legisladores d§ oposición píogi
dieron con et desafuero/de Javier Navarro

llevar adelante el presupuesto del
próximo año, parece llegar muy
tarde, por lo que parece muy poco
viable que se concrete.

La convocatoria la hizo durante

la inauguración de una nueva ruta
de Transmetro en el municipio de
Guadalupe, el cual se encuentra a
cargo de Cristina Díaz.

García ha tenido un

comportamiento contradictorio
en las últimas semanas, pues un
día puede enviar un mensaje,
y al otro afirmar otra cosa muy
distinta, lo que solo ha generado
desconfianza en las otras fuerzas

políticas del estado.
Tan no existe confianza y hay

desacuerdos, que los legisladores
de oposición hicieron caso omiso
a su llamado, pues horas más tarde
procedieron con el desafuero del
secretario de Gobierno, Javier
Navarro, con el objetivo de que
enfrente un proceso penal.

Además, los diputados
presentaron una iniciativa de
reforma constitucional para que
el mandatario requiera permiso
para salir fuera del país, y que este
sea aprobado por el Congreso. Sin
duda, García tendría que tener
mayor tacto y manejo de tiempos
políticos.
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Quieren trámite abreviado
Mucha especulación se ha
generado después de que
Morena difiriera la discusión del

dictamen de reforma electoral

y, aunque se siguen manejando
muchas versiones, fuentes

legislativas nos aseguran que,
al parecer, la estrategia guinda
iría en el sentido de que el mar
tes próximo se vote la reforma
constitucional en materia elec

toral y, como va a ser rechaza
da, presentar ese mismo día, con
dispensa de trámites, la reforma

a las leyes secundarias, es
decir, ya tendrían todo apunta
lado para llevar en fast track la
aprobación en los reglamentos
y "mayoritear" a la oposición y
cumplir los deseos del presiden
te López Obrador. Eso sí, prime
ro se requeriría que se ingrese el
paquete de iniciativas.

Primero lo primero

Por cierto, habría que recordar
que, además de la reforma
electoral, los diputados tienen
que desahogar algunos otros
pendientes legislativos de gran

relevancia como, por ejemplo,
la reforma para ampliar de seis
a 12 días el periodo mínimo de
vacaciones, que tampoco ha
estado exento de polémica. Pero
hay prioridades, pues aunque el
día de hoy se tenía proyectado
sesionar en el horario habitual

para sacar algunos temas antes
de que el debate se centre en la
reforma electoral, finalmente
se estará citando a sesión hasta

las 15:00 horas, cóincidente
mente en el horario en que ya
terminó el partido definitorio
de México contra Arabia Saudi

ta, en Qatar.

Sucesión abierta

Con la validación de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación del

acuerdo que permite la participa
ción de las Fuerzas Armadas en

tareas de Seguridad Pública, en el
máximo tribunal ya se percibe el pe
riodo en que lo que va a dominar al
interior será el proceso de sucesión
del presidente Arturo Zaldívar. Y
es que, aunque son en teoría pocos
y pocas quienes han levantado
la mano, al día de hoy aún no hay
consenso, pero seguramente en
los próximos días se comenzaiáa
aclarar el panorama. Atentos.
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> Viajó a Washington la se
cretaria de Economía, Ra
quel Buenrostro. a peti
ción del presidente López
Obrador, para destrabar el
diálogo en las consultas de
Estados Unidos y Canadá
sobre presuntas violacio
nes de México al TMEC,

y evitar que el tema del
maíz amarillo llegue a los
tribunales. Serán tres días

los que la funcionaría es
té allá y nos explican que
hay confianza en que logre
acuerdos antes de enero,
cuando prevén la vista de
Joe Biden a nuestro país.

MUESTRA EL

> Quien puso un ejemplo del "hu
manismo mexicano" con el que el
presidente López Obrador cali
fica a su gobierno, fue la secretaria
del Bienestar, Ariadna Montiel.
Ayer, con la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, entregó 73 mil tar
jetas del Bienestar, en Iztacalco, y
dijo que de eso se trata el ideal que
encabeza el mandatario federal.

PVEM
PIDE BUSCAR
CONSENSO

> Evitaron PVEM y PT, los aliados
de Morena, que el dictamen de re
forma electoral se subiera ayer al
pleno. El líder de la bancada verde,
Carlos Puente, argumentó que
"nada va a ir a rajatabla", incluidas
las reformas a leyes secundarias
que prevé el Plan B. Pide consen
sos y "una redacción que beneficie
a todas las fuerzas políticas".
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AHI VA
DE NUEVO
CRAVIOTO

> Listo está el se
nador de Morena
César Cravioto

para buscar, ooo
tra vez, quitarle la
coordinación de la

bancada a Ricar
do Monreal. Nos

cuentan que se pre
tende aprovechar el
diálogo sostenido
por el zacatecano
con otras fuerzas

políticas para acu

sarlo de traición a la

4T y hacerlo renun
ciar al partido. Pero
eso mismo lo han

intentado antes y
no les ha resultado.

> El senador y as
pirante a candi

dato de More
na al gobierno de
Coahuila, Arman
do Guadiana, sin
mostrar pruebas,
dice que la FGR
no lo indaga por
lavado de dinero
y delincuencia or
ganizada. Subió
un video a sus re
des, pero le salió
contraproducen
te, pues lo grabó

desde Qatar y to
do mundo se dio
cuenta de cómo
se ¡as gasta.
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DEFINICIONES

México es tan plural y diverso como ¡a opinión de
sus ciudadanos. Todas las voces caben. Nutren la

discusión y son síntoma de pluralidad del país

=" Igunos se asustan, a otros incomoda. Hay
A quienes, acostumbrados a la corrección

política y el cuidado de las "formas" no
conciben que haya debate público. No en
tienden que se critique duro al presiclentey

= que el presidente responda. No consideran
positivo que ciudadanos salgan a las calles

a manifestarsusicleasy las defiendan desde el espacio público.
En una democracia, en un ambiente de libertades, la parti

cipación ciudadana debe ser bienvenida siempre. Marchas y
protestas, mítines y manifestaciones nutren la discusión y son
síntoma de pluralidad. Escuchar voces distintas en causas
distintas, alimenta la construcción de ciudadanía. Las voces
únicas, por el contrario, son reflejo de autoritarismo.

En el último mes, dos movimientos diametralmente opues
tos tomaron lascalles. Ambos, lograron copiosas concentra
ciones. El primero —dijeron quienes participaron— en defensa
del INE. El segundo, en apoyo al presidente López Obrador, en
el marco de su cuarto ano de gobierno.

Unos y otros, sobra decirlo, tienen el mismo derecho a
tomarla calle, caminar, y expresarse. Más, si como ocurrió en
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  ambos casos, las marchasy mítines
se desarrollan de manera pacífica.
También eso es de celebrarse. En

un régimen autoritario, donde se
limitaran las libertades, eso sería
impensable e imposible. Es, pues,
plausible que cada quien pueda salir
a defender en lo que crea, como lo
crea y cuando quiera hacerlo.

Es natural que unos digan que
su marcha fue más potente y concentró a mayor número
de personas. También es de esperarse que quienes asistie
ron a una vean mayor fuerza en la suya y ataquen —y hasta
estigmaticen— la otra. Un punto medio no nos vendría mal,
para no perder perspectiva y reconocer que en este país hay
diversidad de opiniones y voces. Qué bueno.

También sería sano llamar a las cosas por su nombre. La
marcha en defensa del INE, bajo la premisa #EllNENoSeToca,
fue en realidad un airado reclamo a un gobierno, y fue una
protesta contra una persona: el Presidente. Esa fue la causa
que movió a decenas de miles —mucho de los cuales no
habían asistido a una movilización política antes— a salir a
manifestarse. De igual forma, la marcha del pasado domingo,
no fue para conmemorar el cuarto año de un gobierno, sino
para cerrar filas y mostrar respaldo absoluto— y casi pleite
sía a un hombre: López Obrador. Ambas cosas están bien;
caben en el México plural que somos, encajan en lo diversa
de nuestra sociedad.

Lo que no es ni constructivo ni sano es que ambos polos no
puedan escucharse entre sí, que sus diferencias trasciendan
el terreno de la divergencia pública para estacionarse en el
pleito personal.

Ojalá superemos eso, a todos convieney toca. Por supuesto
que quien más poder concentra, tiene mayor responsabilidad
en zanjar diferencias irreconciliables, y tender puentes de
diálogo. Pero el país es uno, lo es antes de este gobierno y lo
será cuando termine.
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sesábaclofatíclico

en que nuestra se
lección cayó ante
la de Argentina,
más mexicanos

que nunca, 40.5
millones, estaban

al borde de la silla. Consumada la de

rrota, la pregunta dominó el ambiente;
¿llegará el día en que la Selección deje
de ser una decepción? Si México será
el primer país en la historia en sersede
de una tercera Copa del Mundo en
2026,junto con Canadá y EU, tendría
que sertambién la gran oportunidad
para el tan anhelado cambio radical.

Es cuestión de amplitud de mi
ras. El fútbol como deporte inspira, c!a
estructura, fomenta la competencia
sana y la búsqueda c!e triunfo. Esa
mentalidad de disciplina y esfuer
zo debe cultivarse desde la escuela.

En una educación de excelencia, la
práctica deportiva es fundamental,

"ener instalaciones

dignas para entrenar

y competir aleja a los
jóvenes c!e las drogas
y la delincuencia. Si los
esfuerzos se enfocan

en ello, no sólo tendría
mos mejoresjugadores
el sino miles y millones
de mejores ciudadanos.

La Selección Mexicana no nos

cuesta económicamente porque es
un negocio privado, pero sí porta los
colores nacionalesy nos representa
como país, así que su nivel deporti
vo nos incumbe a todos. Su valor en

dinero, de acuerdo con la plataforma
especializada Transfermarkt, es de
244.5 millones de euros. Si bien está

lejos de los 764.5 millones de euros
que vale la selección argentina o los
1,350 millones de la inglesa, también
lo es que detrás hay todo un plan de
país para generar fuerzas básicas y
talentos que alimentan su valory aspi
raciones reales cleganarun mundial.

Justo por la pasión que desenca
dena, el fútbol es una herramienta
de promoción inigualable para atraer
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inversiones a un país y esa ventana de
grandes oportunidades la tendremos
abierta dentro de cuatro años. En la

Copa del Mundo 2026, en vez de 32
serán 48 países disputando ya no 64
sino 80 partidos, 10 de los cuales se
jugarán en Ciudad de México, Cuada
lajara y Monterrey. ¿Estamos listosy
somos capaces ele no dejar pasar la
ocasión para atraer capitales interna
cionales que generen aquí empleos,
progreso y bienestar?

Lo que todos esos inversionistas
siempre buscan es un Estado de
Derecho sólido; seguridad jurídica;
certidumbre de una política econó
mica e industrial con un enfoque bien
definido; eliminar regulaciones ab
surdas y excesivas; reglas claras en
los temas fiscales y comerciales e
infraestructura para desplazar mer
cancías eficazmente.

¿Estamos aplicados en ello? Pre
guntémonos muy en serio: ¿Como

vamos a recibirá tantos

  visitantes del mundo sin

resolvernuestra proble
mática de inseguridad
públicaysinoaca barrios
con la violencia contra

las mujeres?México
tiene prestigio ele buen
anfitrión. Cada año aquí
se realiza un partido de la

NFL, de la NBAy Fórmula 1 con mucho
éxito. Pero el fútbol es el fútbol: tiene

las grandes masas de aficionados.
Ese es el valor del arraigo del fútbol

entre los mexicanos y en el planeta
que como país no estamos apro
vechando. Aquí, la gran mayoría de
quienes disfrutan los partidos lo hace,
por televisión abierta que continúa
superando a la audiencia de la TV de
paga y de las plataformas digitales.

Que no nos llegue el mundial de
2026 sin estar preparados para apro
vechartoclo su potencial para nuestro
país. Esperemos que hoy los pronós
ticos hayan cambiado, y que México
pase a octavos de final. Que nuestra

selección nos demuestre pasión, en
trega y coraje por el triunfo.
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«OPINIÓN

DESDE
AFUERA

¿CAMBIOS
HACIA
AMÉRICA
LATINA?

Lo pasada elección legislativa estadounidense
abrió la puerta a lo que podría ser una nueva
formulación en sus tratos con Cuba y Venezuela

as recientes elecciones legislativas esta
dounidenses tuvieron un resultado mixto,
al dejar a los demócratas en su poder el
Senado y a los republicanos, con una es
trecha mayoría, la Cámara baja.

Pero como toda elección de orden na

cional en Estados Unidos, tiene consecuen
cias en su política exterior y en esta ocasión abrió la puerta
a lo que podría ser una nueva formulación en sus tratos con
Cuba y Venezuela.

Esta vez, el impacto es simple: los republicanos literalmente
se levantaron con Florida, al grado que ganaron 20 de las 28
curules que componen su delegación a la Cámara baja, el
senador Marco Rubio fue cómodamente reelecto y el gober
nador del estado, Ron DeSantis, fue tan abrumadoramente
reconfirmaclo que ahora se le considera un contendiente
muy serio a la candidatura presidencial republicana de 2024.

En otras palabras, por su poblacióny economía es un estado
importante, pero al igual que Texas para los republicanos y
California para los demócratas, todo señala que dejó c!e ser
un estado competitivo en las elecciones presidenciales.

Y más aún, en un estado donde la
política es dominada por exiliados e
hijos de exiliados latinoamericanos,
en especial cubanos, venezolanos
y centroamericanos, 54% del voto
latino favoreció a los republicanos.

De acuerdo con las encuestas,
los hispanos de Florida favorecen

en general una posición de dureza
hacia Cubay Venezuela.

Los hispanos componen 27 por ciento (5.8 millones) de los
casi 22 millones de habitantes de Florida, y con tendencias
distintas en una población nacional donde 60 por ciento son
de origen mexicano y favorables a los demócratas.

Pero al mismo tiempo, la influencia política de Florida dis
minuyó al favorecerían abiertamente al Partido Republicano
y de hecho el ahora presidente Joe Biclen perdió la votación
estatal en noviembre de 2020.

Sin el aliciente de competir por Florida, que tiene 29 votos
en la elección presidencial, los demócratas tienen mayor
libertad para intentar políticas diferentes.

Es en esesentido.se especula con loque pueda pasaren
las causas latinoamericanas favoritas de los republicanos.

Por un laclo, se recuerda que Biden fue vicepresidente
cuando Barack Obama restableció relaciones diplomáticas
formales con Cuba que pudo haber afectado a los demócra
tas en ese estado, y más recientemente, presionado por los
problemas de suministro de petróleo creados por la invasión
rusa de Ucrania, permitió que una empresa estadounidense
reanude sus trabajos en Venezuela, en lo que se interpreta
como un cambio político.

Los demócratas tienen oposición interna, como la que
pueda representar el poderoso senador Robert Menendez,
un cubanoestadounidense que representa Nueva Jersey y
preside el Comité de Relaciones Exteriores de la Cámara alta.

Pero el hecho es que la política doméstica abrió la puerta
a nuevas posibilidades.
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La influencia
política de
Florida

disminuyó
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#OPiNIÓN

MONREAL:
DICIEMBRE ME GUSTÓ
PA' QUE TE VAYAS

Con un futuro incierto, se convirtió Ricardo
Monrecil en objeto de reclamos y reproches
por parte del Presidente y Mario Delgado

Coincidencia, preo
cupación o presión?
Es la interrogante que
surge después de es
cuchar al presidente
Andrés Manuel López
Obrador y a Mario

Delgado refiriéndose al papel que en este
momento está jugando Ricardo Monreal.

Ambos han hablado con vehemencia

sobre el zacatecanodespuésde la marcha
enapoyoal4olnformedeGobiernodela4T.

Mario se dijo sorprendido por las voces
que repudian al senadory le pido enmen
darse para entrar a la carrera presidencial
sin reclamos ni estridencias.

Mientras el mandatario, sin mencio
narlo por su nombre, le pidió
que no provoque una divi
sión, si no resulta favoreci
do en ¡as encuestas rumbo
a la elección del candidato

para 2024. Monreal mien
tras tanto ancla de gira por
España, aunque en con
versaciones recientes ha

dicho que está dispuesto
a dejar Morena si no hay piso parejo en
la contienda interna

Eso quiere decir entonces que está
con un pie fuera del partido guinda. Lo que
no se sabe aún es cuál será su destino.

El escenario ideal es que los princi
pales partidos ele oposición (PRI, PAN
y PRD} le ofrezcan la candidatura junto
con Movimiento Ciudadano, pero es
algo difícil de pensar por los intereses
cruzados que hay en todas partes.

Eso plantea un escenario poco favo
rable para Monreal, porque por un laclo el
partido de Dante Delgado le ofrecióya la
candidatura, pero él no ha dicho que si.

Y en la Alianza Va Por México, las
cúpulas no toman aún decisiones, con
todo y que ya existe un movimiento de

diputados y senadores ele varios colores
promoviendo la designación de Monreal.

Lo cierto es que en la oposición no
hay un personaje que logre articular una
propuesta clara para enfrentara Morena
en la elección presidencial. La pelea real
de este proceso electoral está, en este
momento, entre las corcho/atas del Presi
dente, por eso al propio AMLOy a Delgado
les preocupan los amagos de Monreal.

Tienen medido que síva solo con MC, el
senador no gana la elección presidencial,
pero les generaría un boquete importante
que podría fortalecer al abanderado de
la alianza opositora. Él mismo lo sabe y
por eso administra el tiempo para ver
dónde gana más, dónde pierde menos

y hasta dónde estira la liga
en su partido. No tiene plan
B, como ta mpoco Marcelo
Ebrard. Monreal quisiera
jugársela con Morena, pero
cada vez le complican más
elcamino.Yya lo dijo él: di
ciembre me gustó pa'que
te vayas. De hecho, e! titular
de Segob. Adán Augus

to López, y el propio Mario Delgado le
ofrecieron la candidatura de la CDMX. La

rechazó porque lo bajan a una contienda
que le resta fuerza: lo pueden pulverizar.

Es un animal política que sabe lo que
trae y que no está dispuesto a perclertan
fácilmente. Lo que sí es que entró a un
camino sin retorno. Lo saben él, AMLO y
Delgado, poreso lo llamaron a entrar al re
dil tras de la marcha del 27, aunque lo ex
cluyeron desde el inicio de la "contienda''

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:
"Una buena reputación es más segura
que el dinero".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXiCO.COM /
@ALFREDOLEZ
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«OPINIÓN

ESTADO
POR ESTADO

ENCUBRE ALFARO
CORRUPCIÓN EN SALUD
• Aguakart (GMD) cabildea con Morena
¦ Chihuahua: Corral confiesa torturas
¦ Erick Cisneros cimbra Veracruz

asmosos los niveles de co

Prrupclón en el gobierno de
Enrique Alfaro en Jalisco
Jesús Méndez de Lira, jefe
del OPD de los servicios de

Salud, que encabeza Fer
nando Petersen, maneja

57% del gasto del sector. Omite en todos los
152 contratos, por decenas de millones de
pesos, información de los proveedores como
el RFC. Es un delito que encubre Alfaro (MC).
La impunidad harta a losjaliscienses.

QUINTANA ROO: La consulta popular para
retirarle la concesión por50 años para distribuir
agua a Aguakan, de GMD, de Jorge Balles
teros, resultó vinculante en Benito Juárez,
Puerto Morelos e Isla Mujeres. Pero legis
ladores de Morena no cumplirán con la orden
del pueblo. Resulta sospechosa la decisión de

diputados como José Aldana, que dice que
podría ser muy caro aplicar la orden popular.
Más cara es la antidemocracia. ¿Qué dirá AMLO
al dar la espalda a la sociedad
que votó por ellos?

CHIHUAHUA: Comprobado.
El exgobernador Javier Corral
reconoce con cinismo que en la
casa de gobierno se realizaban
interrogatorios con torturas fí

sicasypsicológicas.Peronoha
sido tocado por la justicia.

VERACRUZ: El titular de Gobierno, Erick
Cisneros, recibió una cascada de alabanzas
en su comparecencia en el Congreso local. Fue
tal la cantidad de elogios que el gobernador
Cuitláhuac García salió a decir que el acto
no era un "culto a la personalidad". Pero se
vieron ceños fruncidos de otros aspirantes
para 2024: Rocío Nahle, titular de Energía;
Ricardo Ahued, alca lele de Xalapa; y, de refilón,
el diputado Sergio Gutiérrez.

HIDALGO: Desde el lunes, el sistema de
Radio y Televisión estatal perdió 11 estacio
nes, luego de que Cristian Guerrero, direc
tor del gobierno de Ornar Fayad, no renovó
¡as concesiones. Cristian vio la crisis que se
avecinaba y le renunció a Ornar, pero no se ¡a
aceptó. El actual gobernador Julio Menchaca
estudia fincar responsabilidades penales. Para
las concesiones, sólo queda un amparo para
mantener las frecuencias. Complicada labor.

ACAPULCO: El municipio que preside Abe
lina López, de Morena, tiene adeudos por 500
millones de pesos con el SAT; logró pagar 80
millones para salir de la lista negra. Pero le
debe al ISSSPEG, 61 millones, y a Fonacot,
55 millones, que no tiene la menor idea de
cuándo pagar. Pero lo grave son las deudas
por tres mil millones de pesos con la IP,c¡ueya

no quiere hacerle obras. Acusó
de corrupción a alcaldes como
Zeferino Torreblanca, Evodio
Velázquez y Adela Román

GUANAJUATO: Vaya pleito
que llenó las gradas de la are
na política entre la alcaldesa de
León, Alejandra Gutiérrez, y la
regidora de Morena, Gabriela
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Echeverría. La edil acusa a la regidora ele
violencia política porclescalificara la contralora
municipal Viridiana Márquez. Estos zipizapes
no pasan de ser simples reyertas callejeras.

Acapulco tiene
grandes deudas
con el SAT y el
sector privado
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• Montado en una

ola de nostalgia, Mike
Love, integrante de The
Beach Boys, lanzará una
recopilación de vinilos y
CD llamada Sail on Sailor

1972, con los mejores
temas de la época.

• Los reggaetoneros
Jowell &. Randy fue
ron criticados luego de
que invitaran a subir al
escenario a un grupo de
mujeres y pedirles que
mostraran su pecho des
nudo ante los asistentes

• El multimillonario Elon

Musk comenzó a utilizar

Twitter para amenazar a
otras empresas: ahora le
tocó a Apple, a la que re
clama tratar de intimidar

con quitar dicha red social
de su appstore.
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Diputados de Morena frenaron ¡a ley que las
cúpulas empresariales no pudieron detener en el
Senado para ampliar vacaciones de trabajadores

a presencia del domingo en el informe de
López Obrador del Consejo Coordinador
Empresarial (CCEj y del Consejo Mexicano
de Negocios [CMN] tuvo su recompensa
inmediatas la mañana siguiente, el Presi
dente elogió a las cúpulas, a las que declaró
la guerra política desde el arranque de su

gobierno, y unas horas más tarde, Morena frenó en Cámara
de Diputados la reforma de ley para elevar de seis a 12 días el
periodo vacacional de los trabajadores en el país.

Un día después deque Francisco Cervantes, presidente clel
CCE, y Antonio clel Valle, presidente clel CMN, estuvieran en el
Zócaloy saludaran gustosos al Presidente, fueron distinguidos
en la mañanera por el mandatario, y después Ignacio Mier, coor
dinador de diputados de Morena, terminó cediendo a su exigen
cia ignorada en el Senado para congelareI proyecto sobre los
nuevos beneficios de los empleados, a pesarcle ser México uno
de los países con menos días de descanso por año laborado.
Bajo el pretexto deque la ley debe revisarse con calma, Mier

detuvo la propuesta, aun cuando una parte clel sector patronal,
dijo no estar en contra de ampliar el periodo vacacional, pues

sólo pidieron que no se duplicaran de
tajo los días de descanso, sino que se

llevara el proceso de manera paula
tina, para no afectar a las empresas
ni la cadena productiva que apenas
se repone de la crisis por el COVID19.

Ayer en San Lázaro, después de
que también se pospuso la Reforma
Electoral para ser discutida, Movi
miento Ciudadano intentó en la Ju

copo que fuera retomada la reforma al periodo vacacional.
—Decía el diputado Mier que estaba en análisis porque

había problemas con la pequeña y mediana empresa.
—¿Hay riesgo de que se pueda trabar esta situación?— Se

le preguntó a Jorge Álvarez Máynez, coordinador de MC,
—Como nosotros lo denunciamos, a lo mejora Paco Cervan

tes no le dieron frutsi y torta, pero sí le dieron su congelada de
dictámenes. Él fue a pedir con sus cabilderos que se retrasara
esto,y la verdad lo hace por razones equivocadas, lo hace por
ignorancia. Piensa que defiende a los empresarios haciendo
eso, pero nosotros hemos recurrido a la evidencia y está proba
do que la productividad de los trabajadores aumenta, está pro
bado que no le impacta a las empresas negativamente— dijo.
"Le pedimos al CCE que, en lugar de negociaren los oscurlto

esos acuerdos con el gobierno, se abra al debate. Nosotros
los invitamos a ellos al debate, a la Coparmex. Se aceptaron
sus observaciones. Pero que no anclen negociando su frutsi el
CCE, que se abra a los derechos de los trabajadores", agregó.

Esta vez volvieron a ser primero los derechos de los patrones
y empresarios que los de los pobres y trabajadores de México.

• ••

UPPERCUT: No entienden nada. Le dan la razón con

cada acto a López Obrador, aún estando contra las cuer
das se quieren dar su vida de reyes en el INE. Costarán 4
millones 460 mil 200 pesos en el informe de rendición de
cuentas de Lorenzo Córdova, quien dejará la presidencia

del organismo en abril de 2023.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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EL HUMANISMO ,
MEXICANO EN NÚMEROS

=1 0VID19:700 mil muertes; más de seis mi
Cllones de contagios, oficialmente; nueve

millones de vacunas compradas a Cuba,
no aprobadas aún por autoridad alguna
en el planeta, salvo por Hugo LópezGatell,

= los venezolanos, los nicaragüensesy... los
cubanos.

Nuevos pobres acumulados en el sexenio: cuatro millones.
Asesinatos: 122 mil hasta julio, récord histórico, incluidos más
de 13 mil feminicidios. Be/s: 1,335 millones, incluidos 89 millones
para el estadio de las Guacamayas de Palenque, propiedad
del hermano del Presidente.

?os Bocas: 18 mil millones de dólares, o sea 10 mil millones
más de lo planeado; cero barriles de petróleo refinado; cuatro
Inundaciones sólo en octubre de 2022. Tren Maya: 299 mil
millones de pesos, contra los 120 mil millones calculados
originalmente; 20 mil árboles talados por error. AIFA: 116 mil
millones de pesos, 30 por ciento más que la inversión planea
da originalmente; un vuelo internacional, desde Venezuela,
con salidas cada varias semanas; cero vuelos tomados por

el Presidente. Epigmenio Ibarra: 150
millones ele préstamo; 7.5 millones
de exención fiscal; dos ozotones en
actos oficiales. La Jornada¡ 770 mi

llones de pesos en publicidad oficial
entre 2019 y 2021.

?esfile del 27 ele noviembre: 1,500
millones de pesos en camiones, ho
teles, cash, frutsis, tortas y los panes

que repartieron la jefa deGobiernoy
la secretaria de Cultura. Sistema de salud pública: 15 millones
de personas que han dejado de tener acceso al mismo; cero
pesos gastados en vacunas contra la viruela símica; 30% de
la caída de vacunación para sarampión, polio, difteria, tétano
y tuberculosis, en 2019; 0.5% de cobertura de la vacuna contra
el Virus del Papiloma Humano, 2022; cuatro hospitales de 13
que no han recibido el dinero que les tocó en la rifa del avión,
verificada en 2020, un año después; 255 millones de pesos en
médicos cubanos, o sea, 140 mil por mes, por galeno.

CFE: pérdidas en 2020,78 mil millones; pérdidas en 2021,
106 mil millones; pérdidas en el tercer semestre de 2022,50
mil millones; 700 millones de pesos en tarjetas de Liverpool
para los empleados. Pemex: un billón más 53 mil millones ele
pérdidas en cuatro años.

Cancelación del aeropuerto de Texcoco: 332 mil millones de
pesos gastados en la cancelación; cero casos comprobados
de corrupción. Sembrando Vida: 900 millones de pesos en
"irregularidades".

Gas Bienestar: 98 rutas cubiertas de un total de mil; menos
de cuatro mil cilindros en ventas diarias, contra los 10 mil del
proyecto; precios más altos que los de 10 gaseras privadas;
un añocleoperaciones hasta su cancelación.Segalmex:algo
más de nueve mil millones de pesos desaparecidos; cero
investigaciones sobre el desfalco. Mentiras pronunciadas
por el Presidente en el sexenio, en las mañaneras¦ algo más
ele 22 mil.

Horas diarias de trabajo: tres.
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Pepe Grillo

Idea de la derecha

La propuesta de eliminar a los legisladores
plurínominales es una idea de la derecha
adoptada por la 4T en su afán por contro
lar el Congreso.

Lo ha dicho con claridad Gerardo Fer

nández Noroña, que visualiza daño para
partidos como el PT o el PVEM, que son
parte de la alianza gobernante.

En el diseño de su propuesta de refor
ma electoral, el presidente pensó que eli
minar a los legisladores plurinominales era
una buena forma de arrasar con la oposi
ción, y la lanzó sin pensar que entre de los
daños colaterales de esa medida estarían

los diputados plurinominales de los parti
dos aliados.
Otras propuestas presidenciales

también les pegan, como reducir su fi
nanciamiento, ya que PT o el Verde no
cuentan con los recursos casi sin fin del
partido en el gobierno.

Se ha intentado que los desacuerdos
entre los partidos aliados a Morena no sal
gan a flote, pero a la larga todo se sabe y
eso explica el nulo entusiasmo mostrado
para sacar adelante la reforma.
Ya casi es diciembre
Lo que sea de cada quien esta vez el se

nador César Cravioto tiene razón. No hay
manera de que los dirigentes, militantes
y simpatizantes de Morena vean con bue
nos ojos el coqueteo del senador Ricardo
Monreal con la oposición.

Y tampoco la oposición ve bien que al
guien que podría abanderarlos a estas al

turas todavía aparezca en medios recono
ciendo la popularidad de López Obrador.

Menos mal que ya casi es diciembre,
el mes elegido por Monreal para tomar
la decisión de seguir en Morena o salir
se para cargar los peregrinos sin atadu
ras partidistas.

Cada día que pasa está más lejos de Mo
rena, pero curiosamente no más cerca de
la oposición. Lo que sea, que suene, pe
ro ya.

CDMX, elección abierta
El electorado capitalino es sofisticado, in
formado y empoderado.

Si alguien tiene alguna duda que revise
los resultados de la elección del 2021, du
rante la cual los votantes chilangos repar
tieron premios y castigos que conformaron
un nuevo mapa político en la CDMX.
Viene algo similar para el 2024 y esa

incertidumbre por el resultado final hace
que muchos actores políticos, de partidos
diferentes, participen con entusiasmo por
que, dicen, nada está escrito.
La panista Lía Limón, alcaldesa de

Alvaro Obregón, ya levantó la mano
desde hace tiempo con la idea de enca
bezar una alianza que genere un cam
bio político en el Palacio del Ayunta

miento.

Llama la atención que a diferencia de
lo que ocurre a nivel federal donde la
candidatura presidencial parece decida,
en la CDMX Morena no haya dado seña
les claras de quién es el preferido de Pa
lacio Nacional.

Omar García Harfuch encabeza los son
deos, pero el secretario de Seguridad ya di
jo que él se irá con Claudia a su eventual
campaña presidencial.
De modo que están lejos las defini

ciones.

El emperador Cuauhtémoc
La comunicación entre el gobernador de
Morelos, Cuauhtémoc Blanco, y el Congre
so de su estado se rompió y nada más no
se entienden.

Los jaloneos por el presupuesto son el
mejor ejemplo. Blanco dice una cosa y el
Congreso una diferente. Como no hay tra
bajo político sino fallidos intentos de inti
midación las posiciones en lugar de acer
carse se alejan.
Dicen allá que el gobernador se im

pacienta y en lugar de negociar va por
un pleito hasta la SCJN para dirimir
una controversia constitucional.

Los que conocen la grilla morelense di
ce que Blanco no tiene el apoyo real de los
legisladores de Morena y sus aliados que le
regatean cualquier decisión. El problema
se acentuará conforme se acerque el mo
mento de elegir al candidato a gobernador
para el 2024*
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SUBE Y BAJA

Roger BartraO Antropólogo

El antropó
logo y pen
sador pre
senta un in

teresante

análisis re
flexivo acer

ca de su trayecto intelectual y
los problemas de México en el li
bro "Mutaciones".

Alejandro Murat
Gobernador de Oaxaca

El todavía
mandatario
fue denuncia

do por la saxo
fonista Elena
Ríos, atacada
con ácido, por

amenazas en contra de ella y su fa
milia, como violencia institucional
y de género.
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CRATOLOGIA

Cinismo político y normalización social
Joaquín Narro Lobo /*

Apenas el domingo pasado
el presidente López Obra
dor encabezó la que proba
blemente sea la marcha más
numerosa en la historia de

nuestro país. El pretexto de la concentra
ción multitudinaria fue celebrar cuatro
años del actual gobierno y de la llama
da transformación nacional. Su origen,
sin embargo, se encuentra en otra mar
cha: la del 13 de noviembre que fue con
vocada desde la sociedad civil organizada
para impedir una reforma constitucional
que alteraría de fondo al sistema político
y electoral de cara al próximo proceso su
cesorio con la clara intención de buscar las

mejores condiciones posibles para Morena
y su candidata o candidato presidencial.
No obstante, más allá de la defensa

de la democracia o la celebración por la
transformación, lo que llama mi aten

ción y debería movernos a la reflexión
es el contexto político y social en el que
nos encontramos gobierno y sociedad.
Por un lado, un gobierno que abierta
mente ha desafiado a la democracia y
frente a lo que una parte de la sociedad
—grande por lo que representó, pero in
significante cuantitativamente frente a
los más de 130 millones que somos—
ha tenido que salir a las calles a defen
der algo que muchos consideraban evi
dente. Por el otro,
una sociedad —mu
cho mayor en tama
ño a la que acompa
ñó la marcha por la
democracia— que ha
normalizado el abuso

del poder, la corrup
ción, la violencia, la
injusticia y la desinstitucionalización, al
punto en que ya nada es "suficientemen
te grave" como para hacernos luchar por
nuestros derechos y libertades.
En los días previos a la marcha con

vocada desde Palacio Nacional, el propio
presidente López Obrador aceptó que
buena parte de quienes ahí estarían se
rían acarreados. A cambio de una torta,
un refresco y algunos cientos de pesos, la
madrugada del domingo 27 de noviem
bre miles de personas procedentes de dis

tintas entidades del país arribaron a la
Ciudad de México, El objetivo era claro:
aplastar el ánimo ciudadano que dos se
manas antes había inundado las calles re

afirmando la importancia de conservar
la democracia como sistema de gobierno
y como forma de vida colectiva.

El gobierno, en voz de su más alto re
presentante, anunció que apabullaría la
participación ciudadana de los días pre
vios mediante una marcha comprada

con nuestros impues
tos. En un acto de ci
nismo casi natural,
López Obrador, ser
vidores públicos, in
telectuales orgánicos,
comunicadores a mo

do y seguidores fieles
y genuinos, defendie

ron el acarreo como mecanismo de inti
midación política. Cientos de miles que
hemos insistido en la defensa de la demo
cracia nos sentimos ofendidos y agravia
dos. Millones, en cambio, permanecieron
callados o de plano ni se enteran de lo
que estaba pasando, generando una sen
sación de que todo lo que sucede en nues
tro país es "normal".

La pandemia tuvo un exceso de muer
tes por la falta de estrategia guberna
mental y desde el gobierno solo atinaron

En muchas charlas de café
escucho a las personas

afirmar que México ya no
aguanta más, que aquí
algo se va a desbordar
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a decir que ello era culpa del neolibera
lismo, mientras que a la sociedad le pare
ció "normal". Cada mañana se acumulan

decenas de homicidios en el que es ya el
sexenio más violento de la historia y las
instancias de seguridad afirman que se
trata de ajustes de cuentas entre crimina
les, mientras que a la sociedad le parece
"normal". El gobierno afirma que más de
un millón de personas participaron en la
marcha del 27 de noviembre, aunque re
conoce que muchos de ellos fueron aca
rreados, mientras que a la sociedad le pa
rece "normal".

En muchas charlas de café escucho a
las personas afirmar que México ya no
aguanta más, que aquí algo se va a des
bordar, que estamos llegando al límite,
que esto va a explotar y entonces todo se
saldrá de control. El asunto es que, fren
te a cada acontecimiento que tendría que
provocar indignación en la sociedad y pu
dor en los políticos, son la normalización
y el cinismo las actitudes que se imponen.
El gobierno encuentra la manera de justi
ficar lo peor y a nosotros todo eso nos pa
rece "normal"»
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EL CRISTALAZO

La gran oportunidad
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

El coordinador del Movimien

to de Regeneración Nacional
en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier, da el ejemplo.
Les tira plancha a los parla

mentarios españoles, anfitriones de la
reunión de legisladores de ambas na
ciones, cuya relación de por sí ya viene
tocada por las frecuentes broncas del
Ejército Mexicano contra los ibéricos
y deja todo en manos del presidente
de la mesa directiva, Santiago Creel,
quien gustoso se marcha a Madrid a
cumplir el compromiso.

—¿Por qué Mier da con la puerta
en las narices a los españoles?

Porque necesita el día para acu
dir presuroso, gustoso, gozoso, feliz y
contento a operar los grupos de legis
ladores en la marcha del Humanismo
Democrático con la cual el presidente
López Obrador ha celebrado y hecho
celebrar, su cuarto aniversario en el
poder nacional. Y de paso dejarse ver
en el cumplimiento de la docilidad y
la obediencia.

Mier da la impresión de ser un em
pleado obsecuente, diligente y hasta

cierto punto eficiente, del señor pre
sidente. Y por eso miente. No es —co
mo dice— un diputado; es decir, un
representante del grupo ciudadano cu

yos votos le dieron espacio en el legis
lativo, así haya sido por la indirecta
fórmula de la plurinominalidad.

Hasta para los espacios pluri se ne
cesitan votos, porque son fórmulas de
proporción. No es como antes, cuan
do el PRI inventó a los diputados de
partido. Hoy, con la perversión de la
representatividad, todos —hasta quie
nes ganaron por mayoría—, terminan
siendo diputados (o al menos defenso
res) de los intereses de sus partidos.
Por eso, porque el trabajo de los di

putados de Morena es servirle al pre
sidente y ofrecerle los votos necesarios
para avanzar sus iniciativas, se han
sometido al juego humillantes de no
cambiar ni una coma en dichas pro
puestas. Son gestores —coyotes—, de
trámite automático; no legisladores,
son oficialía de partes, promotores de
la dispensa de espaldas a prácticas tan
engorrosos como debatir los temas de
las iniciativas.

En ese sentido han llegado al ex
tremo absurdo: continuar en temas cu

yo avance de antemano saben de im
posible aprobación, como es el caso
de la Reforma Electoral. A sabiendas
del bloqueo de los opositores y el am
plio rechazo social (nunca una incita
tiva había sacado a la calle 250 o 300

mil opositores airados y furiosos), han
preferido la ruta de la ceguera, en vez
de buscar la formación de consensos o
el aplazamiento de dichos cambios al
Instituto Nacional Electoral y el siste
ma comicial en su conjunto, para me
jor oportunidad.

No buscan sacar adelante una ley a

sabiendas de su inconstitucionalidad;
quieren exhibir a quienes no se lo van
a permitir, para colocarlos en el mu
ro de la denuncia, en el patíbulo de
la mañanera, convertida de púlpito en
horca.

Si las reformas constitucionales no
van a avanzar, los cambios a las se
cundarias, reglamentarias de las nor
mas mayores vigentes, no guardan el
debido orden constitucional y si llega
ran a ser aprobadas se caerían en un

debate judicial en la Suprema Corte de
Justicia.

Todo este afán guarda una para
doja: la Reforma Electoral fue frena
da, entre otras cosas, por una marcha
ciudadana despreciada por el gobier
no, pero la otra movilización, organi
zada desde su partido, con todos sus
recursos y todas sus capacidades, no
logró mover el rechazo en las cáma
ras. Hasta ahora.

Y mientras tanto el diputado San
tiago Creel, presidente de la mesa, se
deja ver en España con Ricardo Mon
real, presidente de la Junta senatorial,
quien ha advertido la imposibilidad de
los cambios constitucionales y se ha
instalado en una especie de desobe
diencia partidaria, al negarse a mar
char por la Reforma y asistir, nostálgi
co, quizá, al Zócalo de otros tiempos.
Obviamente Monreal pudo seguir la

conducta de Mier. Daría otra imagen.
Pero prefirió la congruencia.
¿Cuál será la consecuencia? Como

dijo Sabines, yo no lo sé de cierto; lo
supongo: la hoguera, la excomunión.

Quizá de eso haya hablado con Creel •
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No todo fue miel sobre hojuelas
en la marcha del domingo
convocada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Uno de sus
saldos más preocupantes fue la
¡dea reforzada por el mandatario en
su mañanera posterior de que la
Ciudad de México, que gobierna la
precandidata CLAUDIA SHEINBAUM,
se está "derechizando" o, dicho
de otra forma, que Morena no
ha recuperado lo que perdió
de electorado en 2021

En el partido oficial saben que las movi
lizaciones clientelares desde los estados

de la República funcionaron, pero que,
por sf sola, la CdMx hubiera pasado pro
blemas para juntar tanta gente. Dicen
los que saben que se revisa ya, desde
esta semana, en el Ayuntamiento capi
talino, la estrategia de trabajo social, sa
bedores que además del padrón de pro
gramas sociales que ya tienen seguro,
tienen que ir por los no convencidos,
clases medias ilustradas que no se tra
gan cuentos tan fácil, indecisos, y aque
líos que perdieron en el camino, como
los trabajadores del sector cultural. Se
viene la batalla por la capital.

#*#

La noche del lunes el país se enteró que
la turística isla de Holbox no tiene bom

beros. Este municipio de Quintana Roo,
estado que recién gobierna la morenista
Mara Lezama, combatió con cubetas de
agua el incendio de tres hoteles, entre
ellos Casa Tortugas y Mawimbi. Llega
ron bomberos de Kantunilkín, pero
cuando ya eran cenizas. En visita de la
emergencia, la gobernadora prometió,
además de bomberos propios, una am
bulancia acuática, un consultorio de
medicina familiar, aumentar la capaci
dad policiaca y mejora de servicios pú
blicos, a una isla históricamente olvida
da. Los pobladores, enojados, le toman

la palabra, pero desconfían... hasta no
ver, dicen, porque ya les han prometido
mucho en el pasado.

Con el invierno se detectan de nuevo ca

sos de Covid19 en el país, con incre
mentos "progresivos pero no acelera
dos", como dijo el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, quien de paso
anunció la llegada de nueve millones de
vacunas cubanas Abdala, para usarse
como refuerzo en adultos.

A todo esto: ¿y la vacuna mexicana
Patria, que con tanto bombo anunciara
el Conacyt de María Elena Álvarez Buy
lla? A mediados de año estaba buscando

voluntarios para la segunda fase del pro
tocolo de desarrollo y después, nada.
¿Esta inversión de recursos públicos
tendrá el mismo destino de los respira
dores artificiales que nunca sirvieron?
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Ayer sucedió lo impensable: el Congre
so de la Ciudad de México voto de ma

nera unánime un dictamen. Sí, con el
voto de todas las bancadas se aprobó el
reconocimiento por ley de la violencia
vicaria, un tipo de agresión de género en
la que se utiliza a los hijos e hijas como
un medio para dañar o producir sufri
miento a las mujeres.
Con vítores y porras por parte de

activistas y legisladoras tan disímiles
como Ana Francis López, de Morena,
o Gabriela Salido, del PAN, se incor
poró esa forma de violencia en la
fracción X del artículo 6 de la Ley de
Acceso de las Mujeres a una Vida Li
bre de Violencia de la Ciudad de Mé

xico. Un avance más, que ahora falta
que quienes tengan que aplicar la
justicia lo sepan ejercer.
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Christindelsmarik,
feria medieval con
sentido solidario

"£[ recuerdo, como una vela,
brilla más en Navidad".

Dickens

El pasado viernes 24
de noviembre a las 19 horas, los
habitantes y visitantes de Es
trasburgo pudieron volver a
reunirse en una de las romerías

más entrañables de la historia

de esta otrora Ciudad Imperial,
la cual desde 1570 consagró una
feria anual en honor al naci

miento de Jesucristo.
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Tras dos años de suspensión
forzada por la Covid19 y a
cuatro del terrible recuerdo

del ataque terrorista perpe
trado el II de diciembre de

2018 con el resultado de cinco

muertos y decenas de heridos, los estras
burgueses vivieron extraordinarios mo
mentos con el festival de luces que ante
cede el encendido del árbol de Navidad:

un pino de 27 metros de altura alumbrado
con más de 60 mil focos de leds ecológi
cos que se abmentarán con la luz solar
para animar la concentración que provo
can los múltiples locales temporales que
lo mismo albergan alimentos tradiciona
les de la región que artes populares
ancestrales o modernos.

Todas las plazas de la Isla Grande, es
decir, de la vieja Argentarum (primer
nombre de la ciudad) se visten de fiesta y
luces y en todas ellas miles de personas
deambulan entre las diferentes "ferias"

ubicadas en esos espacios abiertos, pun
tos de concentración de los antiguos
pobladores de esta bimilenaria ciudad.

La recurrencia de la tradición es una

enorme oportunidad para que cronistas e
historiadores de este singular y relevante
centro urbano recuperen para la sociedad
fiestas y tradiciones cuyos orígenes se re
montan a fines del siglo XVI, pero que a
pesar de interminables guerras y disputas
se han mantenido firmes en una sociedad

orgullosa de su singularidad, misma que
se demuestra en la trascendencia de su

nombre: Christindelsmarik, 'Mercado de
Jesús Niño' en alsaciano, lengua original
de la región que está vigente entre los he
rederos de esta sociedad que forjó un es
pacio de libertades, integrador de razas y
religiones a lo largo de su historia.

En sus orígenes, el mercado navideño
comenzaba con la fiesta de San Andrés

{noviembre 30) en la que todos los niños y

adolescentes jugaban cartas, y quienes
perdían tenían que adivinar el futuro de
sus compañeros de juego; muchas de las
hipótesis giraban en torno a noviazgos y
matrimonios, conjeturas que eran motivo
de risas y alegrías de las familias congre
gadas en torno a esos juegos infantiles.

Aquellas doncellas que deseaban que
una predicción se cumpliera, acudían a
siete fuentes públicas para beber un sor
bo de agua helada para que San Andrés
efectuara el milagro; y en los casos de los
más pequeños, sus padres colocaban una
cruz en sus corrales, graneros o negocios
para que el santo les bendij era con un año
venturoso para la familia.

Como desde el primer domingo de Ad
viento del año 1571, las familias acuden a
los templos a bendecir la corona de pino y
las cuatro velas que serán encendidas a lo
largo de los cuatro domingos siguientes;
de igual forma en cada tienda se coloca un
adorno exterior con pino y elementos pro
pios de la época invernal, a fin de atraer la
bendición que para los comerciantes se
traduce en dientela.

Parte fundamental de las festividades

estriba en la elección y traslado de un pino
monumental del cercano bosque de Los
Vosgos, su encendido marcaba el inicio
del mercado, cuya característica comuni
taria radica en que durante épocas de
hambrunas era en tomo a esta actividad

comercial que se repartían a la población
la "sopa de estrellas" y el "vino caliente"
tradicional, bebida característica de esta
feria navideña.

Hoy, en nuestro tiempo, el apoyo soli
dario se hace presente con los espacios
destinados a las diversas organizaciones
de apoyo humanitario que realizan labo
res en la ciudad y sus alrededores, en los
cuales se reciben donaciones y se ofrecen
productos cuyos beneficios se destinan al
apoyo social; son "velas de esperanza" en

una difícil época de inflación, empobre
cimiento acelerado, exilios forzados por
guerras y violencias, que están siendo
atendidas por estas organizaciones y que,
con tales acciones, honran la tradición
dickeniana cuando el recuerdo medieval

de las fiestas ilumina el espíritu solidario
de la Navidad.

Hoy, en nuestro
tiempo, el apoyo soli
dario se hace presen
te con los espacios
destinados a las di

versas organizaciones
de apoyo humanita
rio que realizan labo
res en la ciudad y sus
alrededores, en los
cuales se reciben

donaciones y se ofre
cen productos cuyos
beneficios se desti

nan al apoyo social;
son "velas de espe
ranza" en una difícil

época de inflación,
empobrecimiento
acelerado, exilios
forzados por guerras
y violencias.
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Los derechos como genialidad
En la pasada administración del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico se instrumentó un programa de apoyo a niñas y niños con
9 y 10 de promedio, por $3,300 por ciclo escolar. En la presente,
ese apoyo especial fue reemplazado por un mecanismo gene
ral de subsidio mensual a todos los estudiantes de escuelas

públicas. Como idea, como propuesta de política pública, no es
nada oíala: en vez de apoyar a unos cuantos, se apoya a más
niños y de hecho con más recurso $S,500 por año.

No obstante, podríamos seguir con la discusión: ¿por qué
apoyar a niños talento? más allá de una doble lotería (la
suerte de contar con más capacidades escolares y la suerte
de recibir una beca), suponemos que hay una razón adicio
nal. Los niños con cualidades especiales podrían tener una
productividad superior en el futuro, sea por sus capacidades
intelectuales, deportivas o artísticas, o al menos es más pro
bable que la tengan que niños con bajas notas.

Me parece que la ciudad no tuvo la reflexión específica
sobre los apoyos a los niños. De la noche a la mañana descu
brimos que una luz nos iluminó y había que volver derecho
constitucional Mi beca para empezar, el programa que for
muló esta administración como un mecanismo de igualdad,
pero que también politizó como programa de la jefa de go
bierno, no de la ciudad.

Puede que si sea bueno, puede que no, o puede que sea
insuficiente. Esa no es la discusión. Lo importante, hace
unos días, era convertir el programa en un derecho de la
Constitución Política de la Ciudad de México. De esta forma,
la muy probable candidata presidencial de Morena tendrá
un argumento más en su narrativa de continuidad de la 4T.
Sheinbaum volvió "derecho", un subsidio directo a todos los
alumnos de escuelas públicas.

A los chicos se les apoya con $550 pesos mensuales du

rante 10 meses. ¿Por qué no con $549 o $551? Suponemos
que se identificó el recurso que podía destinarse a ese pro
grama y el número de beneficiarios, se hizo la división, se
redondeó la cifra y se empezó a entregar el recurso. En los
primeros eventos, los funcionarios acudían a presumir "la
tarjeta de Claudia™. El recurso público como combustible de
campaña. El acto noble y el acto corrupto, fusionados.

La semana pasada se votó la propuesta de volver constitu
cional Mi beca para empezar. El apoyo fue amplio. Todas las
bancadas, salvo Acción Nacional, votaron a favor. El PAN no
votó en contra, sólo se abstuvo. Desde las cuentas asociadas a
Morena surgieron cuesüonamientos a los integrantes de esa
bancada. Para algunos, era simple rendición de cuentas; si vo
tas de una manera, al menos debes justificarlo. Para mí, es una
acción de acoso: hemos pasado de la reflexión de los derechos
y las políticas públicas, a un voto automático a todo lo que
suene a egreso a favor de algún sector de la población.

La historia se repite. Hace 20 años ocurrió lo mismo con
la pensión para los adultos mayores. El voto debía ser auto
mático o enfrentar más que un escrutinio político, un juicio
sumario quasi religioso. En la misma lógica, hoy el Partido
de la Revolución Democrática ha llenado la ciudad de espec
taculares en los que propone que el kilo de tortilla se venda a
10 pesos. ¿Por qué no 9 o por qué no II? ¿Vamos a subsidiar a
los productores con la diferencia o cómo vamos a evitar la
escasez fijando un precio demagógico?

Tal vez yo sea un bicho raro, pero esperaría que en el siglo
XXI tuviéramos la capacidad de una discusión más profun
da, que los derechos no tuvieran una generación espontánea
sino una construcción más profunda y fueran acompañados
por estrategias de combate a la pobreza y la desigualdad, en
un marco de equilibrio presupuestal.
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HACIENDO FUTURISMO
•Gransorpresa causóel encuentro .déla Jefa^
Shciiibauiii.con el diputado del .PRD¡ Joi^
l?orgue ambos^hablaron.deÜuiuro ensus

^Ll.spicacias. 'ÍLU IUi^ 1 >jt 1!a
.^1 ?. .1..^ j7>n .11.

sido parle de la Ciudad de México desde su fundación. Los ideales
de libertad, igualdad y fraternidad vienen desde la antigüedad y
?.11 A1.11.'1 iíVM'íi j>a reí l ! l. 'A1! .1.°?.». 4

r^A.r. Al _ lA^lArAr' s fÁ» ' Ál^Á <rAAD iíVl^ArA ?_ ^ 1_ cJUAULíACIA _>.
í,,<A.J. ^AI^ÍAÍAAA^. A!A'.!^A.!1 i.^ArA AA«A>. Ale"! PfA A WAlij"
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RECONOCEN VIOLENCIA
•Con 43 votos a favor, el Congreso de la Ciudad aprobó la
incorporación dela. violencia vicaria como un
A?A' AÍAAAAÍÍAA c(AAAA'A:!Ás.UA.AAA IvA A^AA"?5. aJAA ].cA 0AA1Í A^A AS. C > >n esta AAriÍA'AATA«A
a]artígalo.6>de la Ley de.Acceso de las Mujeres
deYiQlcncia.de la.CDMX, se buscai."ey[iar manipy
lcriyyÍ(A'AA^ñALc'LA[1A:yk^AÍc^kl\íAd^AysJ'MA^.]l!¡^^A,A)A!?<.)1iA^.
AÚi™lf1^!A^y|eAÜ\Aíy^DAcyA'!!A^^yyyjy^dfyAyAA^Á(yAi1I"A!Año
psicoemqcionalj jisico,;.patrimpnial q de c
mismo que puede cometerse por familiares, parejas o ex parejas".
Mlynd^entar el diclamen la.diputada^
SAlc.se tratai de;"hacer justicia a las mijeres qtie la 1^
cl.pa.sado>_v que, por no«estar considerada ai m
PudqcastigarseA

INTEGRACION DE ORGANOS
*! A.sjón de Adminislración y Pn teuración de J.u si ida
del Congreso de la Ciudad concluyó con el procedimiento de
ratificación de las y los magistrados, propuestas por el Consejo
de la .Judicatura de la CDMX. Durante la sesión de la comisión

13S.A(.los.legisladores,.aprobaron,Ltambién la convoca
:d "proceso de renovación delas y los integrantes del Consejo
Ciudadano de la Fiscalía General de Justicia de la CDMX. Entre

los.acuerdosp lomados se[.establece.gueí.a parUr ^
Pf(Míyy..]y^/yiy'^'D..tk^)A1liPÁ^UAllrÍ(í!A^I)y.)(yirAc;!óyA!cAy sucia
rcci W ra [as pos t u jaciones ele aquellas pers()nas que deseen.!()AA0AA
parte del Consejo Ciudadano. En el proceso podrán participar la
•ciudadanía en general y a las organizaciones de la sociedad civil
paraproponer aj>ersqnas.que se .consideren.agtaspara |oimar_
parte del..Consejo Ciudadano de b
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La Paradoja
de Xi Jinpfng
Lo inaudito está ocurriendo en China, donde

en decenas fie ciudades se han verificado

protestas contra, las draconianas medidas
aniieoronavirus. Centenares de valientes
(se necesita serlo para protestar en China)
han tomado las calles para exhibir su har
tazgo y pedir el fin fie las restricciones al

grito fie "¡Queremos libertad!" "¡Abran Chinar y "Le
vántense quienes se nieguen a ser esclavos".

Incluso los más osados exigen la dimisión fiel presi
dente Xi Jinping. El detonante de estas movilizaciones
lia sido una serie fie graves incidentes, desde el trágico
vuelco de un autobús hasta el grave incendio de un
bloque fie viviendas. Todas estasmanifestaciones son
muy raras en un país donde las muestras de disenso
públicas suelen pagarse caro. Solo recuérdese la ma
tanza en 'lienanmen de 1989. De hecho, ya se ha ini
ciado una feroz represión y las protestas, seguramente»
se extinguirán muy pronto.
Xi apostó un enorme capital político en la llamada

estrategia de. "Covid cero" porque quería, evitar aver
gonzar a su orgulloso gobierno ante el mundo, pero
tanta, intransigencia y vanidad han tenido un costo cre
ciente. El dictador se niega a permitirle a la población
convivir con la pandemia tal y como lo ha hecho casi
todo el resto fiel mundo. Quizá es porque no puede.
China, presume de ser una gran potencia, pero su sist e
ma de salud es aún feble. La efectividad de las vacunas

chinasestá por debajo del 50 por cielito y son todavía
más ineficaces frente a variantes como la ómicron. Por

eso sé verifican récords fie contagio a diario.
Las protestas suponen un duro golpe a la autoridad

fteXi cuando apenas hace unas semanas había renovado
por cinco años más su mandato. Se trata ele una ina
pelable advertencia contra la arrogancia con la cual ha
guiado sus últimas decisiones. Es cierto, mientras tenga
a la élite del l'an id o Comunista y ai ejército fie su lado
el presidente no enfrentará ningún riesgo significativo.
Pero para implemenlar exitosamente su proyecto ideo
lógico de "socialismo con características chinas" y para
asegurar un mayor y más estable crecimiento económico
requerirá de la cooperación fie cientos de millones de
trabajadores, empresarios y profesionales cuya motiva
ción es el interés propio, no la lealtad al líder o al pan ido.
Xi merece enfrentar en su nuevo mandato la para

doja fie ser el líder chino con más poder desde Mao,
pero ser incapaz de aplicar sus políticas pretendida
mente desuñadas a convertir a China en la principal
potencia mundial. La creciente desconfianza y des
contento público podrían contener las semillas de
una, ful lira transformación política.. Si el presidente Se
niega a cambiar de rumbo sólo conseguirá enfrentar
una grave crisis fie legitimidad. Su popularidad va a
la baja niieiil.ras, en las sombras, aumenta el resenti
miento entre las élites del Partido Comunista,
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Un hombre
de nación

Lo ha dicho yo creo que desde siem
pre, pero la verdad es que no lie
visto que nadie se haya detenido en
ello. Esperar que lo hagan y lo com
prendan sus enemigos, ya sea políti
cos (como el repúgname analfabeto
fie Vicente Fox, que no e$ capaz fie

redactar un iuil. sin cometer una faltó de orlo

grafía), ya sea.en los medios (como lodos los que
están inundados con la amargura y frustración
de cuanto comentarista anti4T existe por ahí),es
algo sencillamente imposible, pues el encefalo
grama reducido de su inteligencia no les da más
que. para fastidiar todo el tiempo con la bobada
de saber si hubo o no acarreados en la marcha

del 27 de noviembre pasado convocada por el
presidente López .Obrador, cosa que desde cual
quier punto de vista histórico, social o estric
tamente político es por completo irrelevante.
En todo caso, a mí siempre me pareció fun

damental el hecho de que el hoy presidente
Andrés Manuel haya sido enfático en afirmar
iodo el tiempo que él es, ante todo, un hombre
de nación.

Lo que es más común es oír hablar de los
'"hombres de Estado", de la "visión de Estado"
pero lo es menos hacerlo respeclo de alguien
que se califica como "(le nación". Por cierto que
el priísta Colosista disfrazado de progre y de in
leleclual de izquierda blanda» Agustín Basave,

publicó también un artículo en Milenio sobre
la marcha calificándola de "marcha de Estado®,
con la solemnidad pazguata desde la que, quería
dar la impresión de algo severo y i remen fio Cuál
si se tratara de un "crimen de Estado" de la más

alta gravedad,cosa a todas luces exagerada^cursi
y ridicula.
Pero hay que definir conceptos. ¿Qué es el

Estarlo?: es una arquiteclura de instituciones de
poder y autoridad que envuelve a las familias de
una sociedad histórica en función de un sisiema
complejo de lealtad que les confiere coherencia,
consistencia y regularidad. ¿Y qué es entonces un
estadista?: es el hombre que construye institucio
nes y leyes viendo más allá de sí mismo, de su
tiempo y de su generación, razón por la cual dijo
Churchill que un estadista es, ante lodo, un hom
bre. muerto,en el sentido de que la dimensión de
tal calificativo solamente puede advertirse, luego
de que hayan pasado muchos años, tantos que
tal vez la figura en cuestión ya ni siquiera vive.
Ahora bien, ¿qué es en correspondencia la na

Eión?:esel conjunto de ciudadanos armados el
pueblo soberano en armas mediante él que se
eslabonan dramáticamente las generaciones fiel
pasado, del presente y del futuro.
¿Y qué es entonces, ahora sí, un hombre de

nación?: es un hombre político que encarna dra
mática. y apasionadamente, y a ras de suelo, a la
nación en su conjunto para señalarle un destino,
un horizonte y una causa por la que luchar y
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mantenerse en pie,
La marcha del 27 de noviembre no fue ni una

marcha fie Estado ni la manifestación de una fac
ción y de su líder: fue la puesta en escena en la
que un hombre le manifestó a la nación, como
tal vez nunca en nuestra historia haya ocurrido,
que hay proyecto, hay horizonte, hayclaridad,
hay destino y hay determinación para que la ca
beza de todo sea visible, además de haber sido
también una muestra magistral de hacer política
que, en definitiva, quedará para la posteridad en
nuestro recuerdo.

¿A quién le puede interesar
hoyf por ejemplosi imbo
o no acarreados en las

manifestaciones masivas
ocurridas cuando el
presidente Lázaro Cárdenas
decreté la nacionalización
de la industria petrolera
en marzo de 1938, o a
quién le puede interesar

hoy, también, si hubo o no
acarreados en los eventos
de campaña de Vicente Fox,
para seguir con el mismo
cretino como ejemplo? Es
irrelevante de todo punto,
pues lo que importa es el
hecho político en cuanto tal,
como hecho consumado y
como manifestación de la
capacidad de organización
y convocatoria, de una
estructura política, para
hacer visible su potencia y su
capacidad de arrastre. Pero
ya digo que no les da para más.
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CONCLAVE PORTUARIO
••>DeI 28 al 30 de noviembre Brasil

será sede: de la.30va edición
del Congreso Latinoamericano
de Puertos de la Asociación
Americana de Autoridades
Portuarias (AÁPÁ Latino 2022),
considerado el punto de reunión
del liderazgo portuario de América
Latina, donde los
actores del sector, entre ellos más
de 600 ejecutivos, funcionarios,
proveedores y profesionales,
exponen y debaten los proyectos
actuales, inyecciones y tendencias
del ramo a nivel mundial. En el
evento, México fue representado
por la coordinadora General de
Puertos.IAna
Laura López Bautista, así como
por Francisco Javier Orozco
Mendoza, director Comercial de
Hutchison Ports México; quien
llamó la. atención al formar parte
de. distintos paneles .enfocados en
los próximos planes de inversión de
capital en la región, donde también
puso sobre la mesa los retos a jos

que se enfrentará nuestro país en
la materia.

EN PUEBLA, VA LA MARCHA A
FAVOR DE LA 4T
•>En Puebla sigue en pie la
convocatoria a la movilización
en apoyo a la 4T y la democracia
convocada para este domingo 4
de diciembre, la cual, aseguró
.e.Lgpbernador, Miguel. Barbosa
Huerta,.será una fiesta cívica,
ciudadana y sin fines electorales.
El mandat ari.o recalcó que Ja
entidad refrendará que está con
el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador. y qiie

calles no han dejado de ser de
la izquierda ni del movimiento
que encabeza el titular del
Eiecutivo federal. El ejecutivo
local reiteróJ?L..i.5yi.t^cjón_a_ todas _
y todos los poblanos que creen
en Ja democracia, la
Y..lo?..derechos humanos Y que.
comparten la visión del actual,
gobierno ..federal ,de_combatir_la_
desigualdad, pobreza y corrupción.
La movilización, que encabezará
el propio gobernador, iniciará a
las 11:00 lioras er; el reloj de "El
Gallito" y finalizará en el zócalo de
)j. ..capital poblana.
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¡Ya páguenles!
Dice el dicho popular que músico pagado loca mal son, pero para

todas las empresas que han trabajado para la Procuraduría Social
(Prosoc) de la Ciudad de México, donde es liiular Claudia Galaviz
Sánchez, este dicho popular va en muido contrario porque para
esta institución al músico que toca buen son no le paga.

Sí así de simple, no les pagan a las empresas que participaron
para trabajar en diferentes programas y que concluyeron satis

factoriamente.

Primero, argumentando que desconocían la deuda, porque la actual titular
llegó en el mes de mayo y después intentaron que firmaran un documento con la
promesa de pago con cláusulas que nos les daban certidumbre de pago, ni fecha
para recibirlo.

Díás y días perdidos para los tit ularesde las empresas que han trabajado parala
Prosoc sin respuesta positiva alguna, lo que los llevó a que el día 10 de noviembre
del presente año, se manifestaran ante las oficinas de la Procuraduría, con mantas
demandando entre otros puntos el "Cumplimiento de Pagos", "La credibilidad de
la. Prosoc comenzará con el pago de sus adeudos' "Exigimos que se nos paguen
las obras realizadas en las Unidades Habitacionales en los ejercicios 2019,2020 y
2021,611 donde impera la corrupción, el nepotismo y compadrazgo".

Los representantes de las empresas que se manifestaron argumentan queAdeben
más dé 40 millones de pesos, que son muchas empresas y personas físicas, que no
hemos recibido pago por nuestro trabajo, quienes estamos aquí solo representamos
a mucha gente que hoy no tienen para comer porque no nos pagan®.
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La semana pasada, ante la nula respuesta nuevamente.se manifestaron, aunque
lodos los días han estado presentes en las oficinas de la Prosoc,, para ver si hay
respuesta, y por fin, Claudia Galaviz Sánchez, reconoció el adeudo de 16 millones
de pesos, no los 40 millones que dicen los proveedores de servicios.

Aunque informó que se han hecho mesas de trabajo para revisar esta sil nación,
no comentó bajoquécondicioneslo han hecho, condiciones que según los provee
dores vulneran las cláusulas originales de prestación fie servicios.

Galaviz Sánchez, para justificar su inacción en este rubro comentó que cuando
llegó a la Procuraduría no fue informada, por la administración saliente de los
contratos y, al hacer una revisión, encontró que algunos son desde 2019 y en otros
casos hay documentos incompletos, hecho muy difícil de creer porque para estas
empresas, como a los ciudadanos que solicitan los programas y servicios de la Pro
soc,, les piden una serie fie requisitos que, si no los cumplen, simplemente no entran.

En dado caso, si falla algo o hay omisiones, por qué no llamar a la anterior t il ular
Patricia Ruiz Anchondo, y queentregue lodo comose debe? Por qué ensañarse con
quienes ya concluyeron trabajos que benefician a la ciudadanía?.

Trabajos que van desde pint ura para dignificar los edificios, hasta los sistemas
de videovigilancia que son de tanta utilidad para la Seguridad de quienes vivimos
en esta Ciudad. Trabajos que al ser concluidos y entregados, ameritan que hoy solo
digamos ¡YA l'U.llMiS!.

«Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.
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Los derechos humanos
en las empresas

La reputación de una empresa o grupo empresarial podría
verse seriamenie aleñada por acciones relacionaelas con
el atropello a los elerechos ele sus empleaelo.s o sustancial
inente beneficiada cuando garantizan elidios derechos o,
incluso, los llegan a promover.

Un punto importante és qué los grupos empresariales
que llegan a recaudar consielerables niveles ele rique

za deben crear un equipo profesional en materia del respeto a los
elerechos humanos para generar un clima laboral al interior ele la
organización óptimo.
Hoy en día, empresarios de varias partes del mundo permeán, al

interior ele las empresas, políticas en materia ele respeto a las garan
tías individuales porque incielen ele manera directa en la producción,
calielael, elistribución y venta ele sus productos o servicios.
Al contratar buenos asesores en materia del respeto a los elerechos

humanos, como se hace para los tenias jurídicos, administrativos,
mercadeo o ventas los empleadores fortalecen la confianza ele con
sumidores, colaboradores, accionistas o socios y se traduce como una
inversión, no como un gasto.

Y esto, és j unt o lo que les pasa a empresas como Valores Mexicanas Casa
ele Bolsa (Yalmex), que, a pesar de mantener, por lo menos, en su página
ele internet, un catálogo de buenas intenciones agluiinaelos en un "Manual
ele ética y conducta", en su interior, pasa todo lo contrario.

En ios hechos,esta empresa que integra Grupo BAL, invierte millones de
pesos para hacer frente, a las denuncias que sus exempleaetos interponen
ante la Junta Feeteral ele Conciliación y Arbitraje, por tratos elegraelanies y
violación a sus derechos humanos y laborales ele las personas que man
tienen puestos directivos.

Si bien V'a.lmex presume una óptima aelministra.ción de portafolios,
asesoría e intermediación, así como fondos ele inversión; su negocio está
en vías ele colapsar, porque se evidencia que en su interior hay tratos
inhumanos, acoso laboral, sexual y un gran catálogo ele violaciones a los
derechos humanos.

Por si fuera poco, las firmas Inelu sirias Peñoles, Palacio ele Hierro, Gru
po Nacional Provincial. 11 A\l. Pelrobal, entré muchas más, que preside
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Alejandro Bailléres Gual, hijo ele Alberto Bailléres Gonzales, ya finado,
saldrán raspadas ante estos graves atropellos qué Su empresa hermana
Vainiex comete, según se aprecian en sendas denuncias fundadas con la
a ii i oí ¡dad la boral.

PUNTO CERO
El Grupo Financiero Banorte anunció el lanzamiento de "Maya", una
asistente ele inteligencia artificial, que estará detrás ele su banca móvil.
Afirmó que se trata ele la única asistente ele Su tipo capaz ele realizar 17
operaciones financieras. Además, pueeie atender 300 consultas sobre,
productos y Servicios a través de chai y continuará sumando funciona
lidades a su servicio a través del aprendizaje inteligente. El lanzamiento
esláen línea con la visión elel balice haciendo banca en un mundo eligital.
El anuncio se incorpora a la lista de implemenlaciones de inteligencia
artificial y tecnología que Banorté ha desarrollado en los últimos años.

•Periodista.

@JoseV1ctor_Rdz

Caso contrario, hará que el ambiente
laboral cplapse tarde o temprano. Un nivel
de denuncias en materia laboral, penal o
administrativo, genera» gastos innecesarios,
o por lo menos, mal invertidos; no será
una inversión que se pudo enfocar para
prevenir, disminuir o mitigar el riesgo,
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Confrontación y profunda
división entre los mexicanos, el
legado de AMLO
Me queda claro qué en Méxi

co toelos leñemos derecho

a marchar para, defender
nuestras causas y convic
ciones, y eso siempre leñe
mos que defenderlo sobre
iodo si lo hacemos de ma

nera libre, sin presiones ni chantajes, pero
cuando se hace utilizanelo lorio el aparato del
Estado para iratar de callar las críticas a. la He
forma Electoral promovida por el presidente,
este movimiento seconvierte en un ejercicio
peligroso para la vida democrática del país.
¿Cuál fue la verdadera ¡mención del An

drés Manuel López Obrador al convocar a
esa caminal a y exponer su integridad física,
cuando es evidente que su estado de salud se
lia deteriorado?¿Con esta convocatoria quiso
imponer un nuevo récord histórico? ¿Euepor
el miedo a que su pan ido pierda el poder y
se quede sin los privilegios de los que ahora
goza? ¿Realmente se traló de la marcha riel
aeliós, o pensó que ésta era la última oporiu
nidael que tenía para riemoslrar a los fifís que
a cuatro años ele gobierno sigue contando con
el apoyo riel pueblo bueno?
Por años, el eterno eaiuliriam se ha espe

cializado en manipular a la ciudadanía y hoy
como presidente, désele él gobierno, ofrece
lo que ya no podrá cumplir, porque el i iempo
se le está agotanrio y se concentrará en sus
grandes proyectos, para que queden listos
antes fie que concluya su sexenio.
Como sabemos, a lo largo de su carrera

política, López Obrador se lia especializado
en movilizar a. sus seguidores y en ese terre
no no hay quien le gane. No podemos negar
que entre los adultos mayores, la gran base
de su masa clienlelar, goza de una enorme
popularidad, pero esta vez sé calcula que siete
de cada 10 personas que asistieron a la mo
vilización riel pasado domingo, lo hicieron
obligados, forzados además a escuchar un
mensaje cansino, con molivo de sus cuatro
años de gobierno.
Analistas políticos coincidieron qué fue

una torpeza de su parle haber arruinado la
impresionante jornada —en la cual estiman
participaron 1.2 millones ele personas, con
un discurso demagogo, largo y repetilivo en
el Zócalo capitaliño.

Y en este senlido por la arbitraria forma
en que fue organizada, llama la atención el
comentario que hizo el expresirlenle Felipe
Calderón, en el senlido de que el domingo
terminó la presidencia de López Obrador,
porque renunció a ser presidente de lodos
los mexicanos para convenirse meramente
en jefe ele una facción.

La polilóloga Denise Dresser comentó que,
para AMLO, la marcha es del pueblo, el Zócalo
es del pueblo, y él represen la al pueblo. Pero
de acuerdo con la Constitución lorlos somos

pueblo; ciudadanos con derecho a discrepar
o defender al 1KE, sin que por ello, desde el
poder, senos excluya o denoste.
Sin duda, la reacción de López (tinador

para convocar a la marcha, fue para mostrar
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musculo y sentirse arropado, pero lo hizo sin
respetarlas leyeselectorales,porque no lolera
las criticas ni la disidencia, ele la misma forma
en que lo hacen los regímenes totalitarios.
El temaelectoral y su afán por destruir al

1NE, es la piedra en el zapato presidencial y se
ha converlielo en su obsesión. A pocas horas
ele que se presente en el pleno ele la. Cámara
de Diputados la reforma electoral, estructura
ela con la propuesta ele López ( Mirador quede
antemano ha sido rechazada por la mayoría ele
la oposición, este escenario nos muestra que
estamos a la víspera ele. una profunda polari
zación política, que va a elivielir más a nuestro
país, urgielo ele reformas profundas de otro tipo.
Al parecer, al inquilino de Palacio y a sus

aeüá.teres, poco importa, que siga creciendo el
número ele leminicielios y de personas desa
parecidas; que: no se hayan mejorado los ser
vicios de salud y educación o que la economía
no eslé en Su mejor momento. AMLO prometió
en campaña un crecimiento anual del 6 por
ciento y una reducción impórtame ele la vio
lencia, lo cual no ha cumplielo. Por el contrario,
la delincuencia y el crimen organizaelo siguen
avanzando en iodo el país, con tolal impunielad.

De igual forma, tal parece queen este gobier
no elonde existe una concentración excesiva

del poder, no se aceptan las críticas y se hace
hasta, lo imposible para acallarlas, nos esta
mos acostumbrando a que la incompetencia
y corrupción sé jusi¡liquen o incluso se esti
mulen, como es el caso ele varios aspirantes a
gobernar algunas ent ielades, siempre y cuando
pertenezcan al selecto grupo ele quienes apoyan
ciegamente a López Obrador y se cumpla su
máxima de 90 por ciento ele honestielael y 10
por ciento experiencia. I n panorama oscuro
para el país.

Lo único cierto, real y tangible, es que hasta
el momento a menos ele sos años ele termi

nar Su perioelo ele gobierno, que finalizará el 1
de octubre ele 2024, no sabemos si el escuelo
protector ele López Obraelor le será suficiente
para hacerle frente al escenario ele confronta
ción y profunda elivisión entre los mexicanos
dé tóelas clases sociales, que dejará al concluir
su manelato, no importa cuántas otras marchas
se le ocurra encabezar.

•Ex diputada federal, asesora de AC
Impulsa y colaboradora del STUNAM.
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Incendio
1 gobierno del estado de Quintana
Roo, encabezado por Mara l.r/.a
ma, promovió la instalación de
una mesa con representantes de:
la Secretaría de Relaciones Exte

riores para agilizar la entrega de:
sus documentos y que retornen a

su país fie origen a los turistas que resultaron
afectados por el incendio del Hotel Tortuga
en Holbox.

Ayer, fueron trasladadas 19 personas desde
Holbox a Cancún para darle seguimiento y aten
ción en el trámite de estancia y documentación
para evitar que pierdan sus vuelos de regreso.
El subsecretario de iurismo en la entidad

Andrés Aguilar Becerril, informó que por ins
trucciones de la gobernadora Mara Lezama los
visitantes contarán con asistencia, hospedaje,
alimentación, apoyo y vinculación con sus dife
rentes consulados.

Aquí lo lamentable y que deja ver la falta de:
planeación en materia de protección civil es que
el siniestro dejará pérdidas di recias por más de
100 millones de pesos, estimó el presidente de
la Asociación de Hoteles en la isla, Alejandro Ca
ñedo ( ¡miú.

De acuerdo con las autoridades locales, el lue
go habría sido provocado por un corlo circuito
en el lioiel Casa Ion uga.pero al no poderse con
trolar, este se propagó a. la. propiedad contigua,el
holel Mavvimbi, arrasando con 80 habitaciones.
Por la falta fie una estación de bomberos, los

habitantes tuvieron que esperar más fie seis ho

ras para que llegaran unidades fie Cancún a.sofo
car las llamas, dejando un saldo de una persona
lesionada y 100 turistas afectados.
Mara Eezama Espinosa, gobernadora fiel es

tado, llegó tardé a la atención, fie nada le sirvió
vestirse con un uniforme ele bombero y estar
acompañada por cuerpos de rescate, tarde y la
m e n t a b le m o men to.

Ea tragedia pudo ser peor, afortunadamente
todo quedó en pérdidas materiales, se apoyará
extranjeros para reponer los documentos que
perdieron, y logren regresar a sus países en las
fechas programadas; asimismo, hoteleros fie la
isla les ofrecieron hospedaje sin costo.
Sin embargo, las autoridades deben estar

preocupadas por las repercusiones que puedan
tener entre los viajeros las noticias sobre el in
cendio y la falta de servicios de emergencia en
la isla, esto en vísperas de la temporada alta de
invierno, para la que se esperaban ocupaciones
por arriba del 90%.

En una mesa de trabajo en
la que participaron
representantes del Gobierno
Estatal y la cancillería,
representantes de los distintos
consulados y los huéspedes
afectados,, se orientó a los
involucrados para agilizar los
trámites necesarios y garantizar el
retorno seguro a su país de origen.
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Claudia y Beatriz
Hasta ahora lian sido Claudia Sheinbauni y Bea

triz Paredes las mujeres más activas con miras
al 2024. Am bas interesadas en competir por la
presidencia de la República, aunque primero
tendrán que ganar la candidai uní, una por Mo
rena y la otra por el PRI.

Ninguna podría dar por hecho su nomina
ción, porque, hay más jugadores en la cancha de juego que
también quieren y suman acciones para conseguir el gol,
si fuera ful bol, o pegarle fie lleno a la pelota para mandarla
fuera del parque, jonrón, si fuera béisbol, llamado rey de los
deportes.
Ambas con trayectoria y experiencia. Claudia empezó

a. ser considerada favorita en su partido desde que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador dio el saque inicial
de la carrera, presidencial. Beatriz levantó la. mano por su
cuenta, por iniciativa propia, en un partido que pareciera ir
contracorriente por el defegastea que se ha visio sometida
su dirigencia.

Claudia está.entre los primeros lugares de las encuestas
que diversos medios difunden de manera periódica. Beatriz
ya est á en ese camino, dedicada a sumar. Hay piedras campe
chanas en su Irayeclo que tarde o temprano deberá esquivar
o remontar.

Tampoco se. podría decir coloquialmente que Claudia va
en "caballo de hacienda", porque no solo hay dos más del ga
binete que le compiten (Adán Augusto López Hernández y
Marcelo Ebrard), también el senador Ricardo Monreal no cede
en su empeño de aparecer en la boleta y hasta se queja, de
que la jefa de gobierno de la Ciudad de México le promueve
campan a nega.t iva.

Claudia tiene una posición que le permite estar en el apa
rador mediático todos los días, gobierna la principal ciudad

de nuestro país y una de las más grandes del mundo en po
blación. Se da t iempo los fines de semana para, recorrer y
posicionar su imagen en los estados.

Beatriz gobernó una de las entidades más pequeñas (flax
cala) y presidió a.1 Partido Revolucionario Inslil ucional. Tiene,
origen campesino y su estilo de vestir es inconfundible:,; así lia
sido desde que empezó su carrera, expresión de sus raíces y
costumbres tradicionales. Una de sus huellas legislativas fue
detener el reloj fie la Cámara de Diputados como presidenta
de la mesa directiva, para que no se agotara el t iempo destina
do por ley a la aprobación fiel presupuesto de egresos.

Cíaudia es científica y escritora, especialista en medio am
biente...Maestra en ingeniería. energética y don ora en ingenie
ría ambienla!. Participó en el Grupo Inrergubernamental fie
Expertos de la ONU sobre el Cambio Climático, que ganó el
Premio Nobel de la Paz.

Beatriz es soeióloga egresada de la: UNAM, con posgrado en
literal ura hispanoamericana por la Universidad de Barcelona.
Subsecrel aria dé Gobernación en tres ocasiones y embajadora
de México en Cuba. Reconocida inteligencia y capacidad de
oratoria. Actual senadora.

Las dos lian logrado crecer en política a pesar del dominio
ejercido por varones en muchos años.

Hasta ahora ninguna mujer ha llegado a la presidencia fie la
República y no hay garanda de que alguna lo logreen el 2024.

Lo quees un hecho es que tanto Claudia como Beatriz están
en la competencia por su tálenlo, no por razones fie género.

I'.sián en el juego, en el campo de fútbol o en el parque
fie béisbol, como se quiera ver; cualquiera de las dos, con la
habilidad para, anotar gol o la fortaleza, para fiar el batazo de
vuelta entera.
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RED
COMPARTIDA
EL REGAÑO PRESIDENCIAL

Pues resulta que la mega mar
cha, desfile, mitin o lo que sea
que se haya hecho con el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador no fue un éxito como

se esperaba, en serio, lo que nos cuentan es
que después de la asoleada se hizo una revi
sión completa de los alcances del festq'o y
resulta que a pesar de la movilización pío
movida con ayudas en la logística y la ali
mentación por los alcaldes de la CDMX, los
gobernadores, el gabinete en pleno, te pre
sidentes municipales y te nuevos sindicatos
los huecos en buena parte de Pasco de la
Reforma y de la plancha del Zócalo capita
lino fueron muy visibles. El entorno cercano
al presidente se volvió demasiado violento y
por eso fueron retirados de ahí tanto la Jefe
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, como su
heredero, Andy López Reí Irán.
Lo que las fuentes nos cuentan es

que en la tarde noche del domin
go hubo, por decirlo de alguna
manera, manotazos en la mesa y
regaños con ideas como la si
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guiente, Los que vinieron son los que ya
traía yo, dónde quedaron las aportaciones
de los gobernadores que hemos puesto, los
senadores, te diputados. Otro reclamo fue
la consistencia, la gente no se quedó en el
informe, la mayoría se empezó a retirar
apenas había pasado pet ftseo de la Refor
ma. El pasa) dominical no habría cumplido,
desde la perspectiva de Palacio Nacional,
con lo esperado. Hubo regaño, nos cuentan,
a los gobernadores y un tema muy impor
tante, no se notaron como deberían en la
defensa del proyecto, dicho de otia manera,
quedaron lejos de la meta.
Por cierto, como detalle del eno

jo presidencial, hubo molestia
porque en los estados no hubo
las suficientes réplicas del
ejercicio capitalino, lo que es

petaba, nos dicen, es que en estados como
Puehla, Edomex, Hidalgo, Guerrero y Ta
maulipas las marchas fueran enormes y no
fue asi, de hecho, te más criticados fueron
Américo Villarreal y Evelyn Salgado.
Menudo revés le dieron a los

alcaldes de Hidalgo, al de
jarte encerrados en pri
sión por cinco meses por su
presunta participación en

la estafe maestra local Los imputados esta
ban al frente de las alcaldías de Huautla,
Epazoyucan y Tfohualica y utilizaban los re
cursos para favorecer a personajes o institu
ciones y de esa forma rebasar sus atribucio
nes. Este caso Involucra a más ex ediles de

te ya detenidos, pero cuyo proceso tiene
otro tiempo y velocidad, quiere ser muestra
de que hay cero tolerancia a la impunidad
en el estado, pero nos cuentan que organiza
ciones civiles de aquella entidad van a soli
citar se investigue al ex gobernador Ornar
Ikyad por los excesos que cometió en suad
ministiación
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VALLE DE MEXICO

TLALNE, LA INSEGURIDAD

RUBÉN PÉREZ

A casi un año de haber
entrado en funciones las

administraciones muni

cipales del Estado de
México, la mayoría de

ayuntamientos ratifica abiertamente
su vocación burocrática de solo "ca
lentar la silla". El caso más notorio lo

representa Halnepantla, cuyo alcal
de, Marco Antonio Rodríguez Hurta
do, apesar de que en ocasiones ante
riores se desempeñó en el mismo
cargo, muestra rezagos y déficit en
obras y servicios, así como falta de
acciones en temas de alto perjuicio
en la sociedad, como la inseguridad
pública. La organización Semáforo
Delictivo del Estado de México man

tiene a Halnepantla en la lista de
municipios con focos rojos, con la
advertencia de que los delitos de alto
impacto siguen devorando a esa lo
calidad del Valle de México, donde
residen millones de familias que es
peraban un cambio. En ese munici
pio los homicidios, la extorsión, el

robo a negocios, los femlnicidlos, las
violaciones y las agresiones en cír
culos familiares van en aumento, en
medio de un escenario en el que el
gobierno local parece tolerar las con
ductas antisociales. En los temas de

la agenda municipal siguen siendo
graves y hasta elevados los índices
delictivos, pues en zonas como Pren
sa Nacional, El Tenayo, Tabla Honda,
Chalmita y El Temoluco persiste el
control de grupos criminales. Lo mis
mo sucede en las colonias Jorge Ji
ménez Cantú, Lázaro Cárdenas y Lo
mas de San Juan Ixhuatepec. En el
otro extremo, El Olivo, La Blanca,
Tlayacampa, Lomas del Calvario, Isi
dro Fabela, San Pedro Barrientes y
Unidad Habitacional Barrientes

también existe el flagelo de la inse
guridad. Las familias que residen en
fraccionamientos medios y residen
ciales están a merced de malandros,
quienes incluso hacen de las suyas
en unidad como la de Tequexqui
nahuac, en las partes altas y bajas.
De todo ello da fe Semáforo Delicti

vo, cuya información refleja la falta
de programas y acciones en TTalne
panüa para enfrentar uno de los pro
blemas más crudos que padece la

sociedad, ávida de un cambio que
tríenlo tras trienio nomás no llega.

A RENGLÓN SEGUIDO
FIRME con el léxico del patriarca de
la 4T, Horacio Duarte, hombre clave
en el "proyecto maestro" que enca
beza Delfina Gómez Álvarez, para
fraseó aquello de que la hipocresía y
el cinismo son características de los
conservadores. En una rueda de

prensa, comentó que le dijo a Alejan
dra del Moral, la adversaria a vencer,
que no fuera cínica, pues por un lado
ataca a la maestra y por otro hasta
abrazo y beso le quiere dar. ¡Y aún no
empiezan las trompadas!... A PRO
PÓSITO de personajes ñnos, el ex ti
tular de Aduanas aseguró que More
na üene garantizada la unidad, pues
tras el proceso interno "democráti
co" para ver quién estaría en la bole
ta electoral el 4 de junio, rápido se
habló con los no favorecidos para
que cerraran filas, algo que no ha
ocurrido en la tienda de enfrente,
donde no han sido capaces de mos
trar cohesión con Ana T.iHa Herrera

Anzaldo, incluso ni siquiera han in
vitado a Enrique Vargas del Villar a
ciertos evento.
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SIN PROTOCOLO
EL HUMANISTA

JOELSAUCEDO

El modelo denominado "cuarta transforma

ción" Impulsado por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador no funcionó.

Lo cambió por "humanismo mexicano"
que entra en contradicciones con los hechos y

la realidad del país.
La organización civil "Signos Vitales", presentó un

minucioso y alarmante análisis que tituló: "Diagnóstico
de México: Oscuras Perspectivas".

De acuerdo a lo divulgado, López Obrador ha refor
mado 55 ocasiones la Constitución como ningún presi
dentelo habíahecho. Le ha dejado alas Fuerzas Armadas
controlar los sectores estratégicos del Estado, lo que se
traduce en un grave y creciente poder político castrense.

Entre 2018 y 2022, al menos 163 cargos de civiles los
ocuparon militares. El Presidente ha concentrado el po
der en su persona, con el consecuente debilitamiento de
los órganos autónomos y eliminación de contrapesos.

Entre 2021 y 2022 redujo al INE el 31% de su presu
puesto; a la Cofece 4%, al IFT 4% y a la CNDH 4%.

La Mta de vacunas a la niñez ha propiciado el regreso
de enfermedades eliminadas o controladas, como el cán
cer cervicouterino.

En 2021 sólo uno de cada tres niños de un año de edad,
contaron con el esquema completo de vacunación.

El 54% de la población se quedó sin derecho ala salud
con la desaparición del Seguro Popular por el modelo In
sabi y hoy IMSS Bienestar. Actualmente, la esperanza de
vida en México, disminuyó 41 años respecto a 2019.

La población de menores ingresos aumentó en 8.76
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millones de personas, que equivalen a 2.5 millones de
hogares. México ocupa el lugar 124 de 180 en el Indice de
Percepción de la Corrupción de Transparencia Interna
cional. La probabilidad de que un delito que se denuncie
y esclarezca en México es de apenas el 1%.

Se necesitarán 132 años para que la equidad de género
sea una realidad, es decir, para cerrar la brecha entre
hombre y mujer.

Al menos siete de cada 10 mexicanos que vive con
diabetes, no logra el control de su enfermedad por falta
de medicamentos.

El 20% de la población más pobre del país obtiene el
7% de los recursos de la Pensión para Adultos Mayores.
El 20% más rico se queda con el 20.9% de esos recursos.

El Tren Maya ha provocado la deforestación de 2 mil
500 hectáreas de selvas húmedas y secas.

Cerca de 48 mil personas mueren cada año a causa de
problemas de salud por la contaminación del aire.

Todo lo anterior sin contar el cierre de estancias in

fantiles, refugios para mujeres maltratadas, falla de me
dicamentos para niños con cáncer, ataques a periodistas
y opositores al actual régimen.

Ese es el autoproclamado gobierno "humanista" de
López Obrador.

PROSPECCION... Un ex militar irrumpió sorpresiva
mente en la conferencia de Palacio Nacional. Ingresó sin
ser visto por la guardia militar y la seguridad personal del
mandatario. El año pasado otra persona vulneró la segu
ridad del inmueble. Son otros tiempos. En el pasado el
Estado Mayor Presidencial era impenetrable.

Twitter: (pJoelSaucedo
saucedos|(syahoo.com.mx
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#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• AM LO y el Washington Post tendrán un desencuentro
este miércoles. Resulta que el diario de mayor influen
cia en Estados Unidos publicó un editorial donde le
pide a Joe Biden, presidente de Estados Unidos, no
perder de vista riesgos de retrocesos en democracia en
México por la reforma electoral que va contra el INE.
El mensaje de la considerada gran prensa estadouni
dense es claro: es la lectura de las élites.

• Ignacio Mier no solo se puso intenso, como les
dijimos aquí, al lanzar una especie de amenaza a la
oposición por negarse a aprobar la reforma electoral
de AMLO. Todo se le complicó porque hay visos de
fractura con sus aliados, del PVEM, y hasta del PT,
por este tema. Por más que digan que todo es amor y
paz entre ellos, la verdad es que el nuevo frenazo al
ritmo que traían solo deja ver que falla la operación
en San Lázaro y cada vez se les complica todo a la
autodenominada 4T.

• Rosario Piedra se empeña en demoler a la CNDH. Un
organismo que sin ser perfecto logró alcanzar momen
tos de dignidad en la defensa de los derechos humanos,
hoy es víctima de un corrimiento total hacia el poder
en turno. Ahora toca el turno de Gloria Ramírez Her
nández, feminista congruente, quien deja el Consejo
Consultivo de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos. Y si usted voltea a ver a Rosario Piedra, muy
seguramente encontrará la respuesta a esta medida.
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Avala la Corle la militarización

que AMLO juró no continuar
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCfN) avaló
la militarización del país que ha hecho, como nunca. Andrés
Manuel López Obrador.

Aunque viole la Constitución.
El poder que el tabasqueño, que prometió en campaña devolver a los

cuarteles al Ejército y retirarlo de las calles de las labores de seguridad
pública, le ha dado no tiene antecedente.

Un acuerdo por encima del Poder Legislativo y de la Constitución.
No hay que buscar mucho para encontrar una causa:
López Obrador tiene a cuatro ministros becados por él en la Corte 

Juan Luis González Alcántara Carrancá, Yasmín Esquivel Mossa, Loretto
Ortiz Ahlf, y Ana Margarita RíosFarjat, además del aún presidente, que
es su porrista y admirador, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

De estos, sólo González Alcántara votó en contra, junto a Luis María
Aguilar y Alberto Pérez Dayán parcialmente en contra, pero que se
contabiliza como tal.

Asi, cuatro votos a favor de los protegidos de López Obrador incluida
la ponente o autora del proyecto, RíosFarjat, amiga de Beatriz Gutiérrez
Müller, esposa del éste, y cuatro del resto, impuestos por otros presiden
tes.

Los que dieron el si fueron Jorge Pardo Rebolledo, Norma Piña, Alfre
do Gutiérrez Ortiz Mena, favier Laynez Potiselí, Yasmin Esquivel Mossa,
Loretta Ortiz Ahlf y, obviamente, Arturo Zaldívar.
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Son tan sus incondicionales, que hasta el ocupante de Palacio Nacio
nal lo reconoció cuando les reclamó su voto en el caso de la prisión
preventiva oficiosa.

Me equivoqué, porque hice propuestas, pero ya una vez que propu
se, ya por el cargo, o porque cambiaron de parecer, ya no están pensando
en el proyecto de transformación y en hacer justicia, dijo en mía maña
nera de septiembre pasado.

Lo aprobado ayer confirma que el Ejército es el máximo poder en
México. Es una violación flagrante de la Constitución, porque el articulo
129 lo señala tajante y claramente:

En tiempo de paz, ninguna autoridad militar puede ejercer más fun
ciones que las que tengan exacta conexión con la disciplina militar.

Y México vive en régimen de permanente excepción, no sólo con
López Obrador sino desde 2006 cuando Felipe Calderón Hinojosa, acé
rrimo adversario de López Obrador y a quien no deja de mencionar un
día sí y otro también, inició la guerra contra el crimen, en diciembre.

Ejemplo de esa violación a las leyes es la Guardia Nacional que, en
principio, sería un agrupamiento civil, dirigido no por militares.

Hasta sus Integrantes son de la milicia.
De paso, tiene a los agentes de la desaparecida Policía Federal que

creó el hoy preso exsecretario de Seguridad, Genaro García Luna.
En 2019, cuando se creó la GN, se dejó en las calles al Ejército hasta

2024, lo que se acaba de prorrogar hasta 2028.
Los ministros, que discutieron una controversia de la Cámara de Di

putados de la era Laura Rojas como presidenta, argumentaron que el
acuerdo es un acto administrativo y no invade la actividad legislativa.

Vamonos: Morena sabía que no sólo no pasaría la reforma electoral
por el rechazo del PRI. PAN. PRD y MC, sino porque hasta el Verde y el
PT están en contra. Obvio, le pega a sus intereses al reducir el número de
becados. Perdón, de legisladores.

Alej andró Moreno, líder del PRI, reitera:
Así sea un día, fres días, una semana, vamos a votar en contra.

amontoyafiüova.com.mx @albermontmex
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Amor con amor

se paga

¿4 ANOS DE LOGROS PARA LOS
MEXICANOS?

El pasado domingo 13 de noviembre,
caminé calles de la Cuauhtémoc, acu
dí a una tienda departamental y me
percaté qué el estacionamiento es
taba lleno y no recibían más coches,
me sorprendí al ver la tienda vacía,
le pregunte al personal y me comen
tó que la gente había estacionado su
coche para poder ir cómodamente a
la marcha "a favor del INE" me cau

só mucha curiosidad, por lo que re
presenta.
La gente de lujos y comodidades

queriendo defender a un INE que se
gún querían desaparecer,pero que en
realidad encubre los intereses más en

quistados de los grupos de más poder.

Una marcha qué tuvo buena con
vocatoria y acarreados, pero cre
yeron los opositores mandaría un
mensaje de fuerza.
Sin embargo, AMLO quien mar

ca hoy por hoy la agenda día con día,
habría llevado de la mano a la oposi
ción a su "tumba" políticamente ha
blando y es que la reforma propone
cosas qué cambiarían radicalmente
al país, en mi opinión, para bien. Pe
ro la oposición se niega, curioso que
ahora el INE sería de Morena, ya qué
son mayoría y les corresponde pro
porcionalmente proponer consejeros
electorales.

Este domingo caminé las mismas
calles qué hace unas semanas, y esta
ban abarrotadas, gente de diferentes
estados clamando AMLO, la fuerza
qué continúa desplegado es impresio
nante, algo que hace, a la perfección,
convocar a las masas.

Quedó muy claro, porque continúa
con esos niveles de popularidad, la
realidad objetiva es que podrían pa
sar décadas sin qué se vuelva a ver
un líder como este, qué responde a la
gente, a la gente de a pie, a los que son
mayoría en este país, a los que fueron
olvidados y hoy muestran qué tienen
memoria y que se manifiestan cada
que este líder convoca.
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I tolox no es igual
al voto popular...
ALITO DIDO QUE EN COALICION, LA OPOSICION
GANARIA LA PRESIDENCIA EN 2024...

Moreno Cárdenas está como operado del cerebro y
délas mejillas también. El podrá conseguir todo eibo
tox por botox que pueda pagar, pero el voto mayoritario,
el popular, ese ya no se paga con dinero, frutsis o tortas,
sino con hechos.

Marko Cortés demandará a AMLO, "porque el hu
manismo es un postulado que el PAN ha defendido
siempre".
La doctrina panista cita un "humanismo político", no
"Mexicano", que fue deshumanismo y cuyo costo inhu
mano fue de más de 100 mil levantados, ejecutados y des
aparecidos tras una guerra ordenada por un felipirium
tremens para favorecer al Cártel de Sinaloa.
La empresa bancaria JP Morgan citó que ante una
frágil alianza opositora, Morena ganará en 2024.
Y en 2023 también, el músculo mostrado el domingo pa

sado fue revelador.

Córdova afirmó que concluyendo su periodo como
consejero, no buscará ningún otro cargo.
Para qué, si ya se enriqueció durante casi 9 años con
ese sueldazo, aguinaldazos y demás prestaciones, y via
jes aéreos de súper lujo; sólo le falta pedir el avión pre
sidencial.

Lorenzo agregó que es obvio que los sueldos se lle
ven todo el presupuesto del INE, igual que en otros
lados.

Pero en muy pocos sitios hay esos increíbles salarios y
gastos que ya resultan una groseríay una vejación al pue
blo.

Gurú, ¿el balompoema de hoy?
Tú no sabes amar, de Julio Flores, dedicado al Tata Mar
tino: "Tú no sabes chutar: ¿acaso intentas meter un gol
con tu estilo triste?.. El fútbol nada vale sin tormentas, sin
tempestades... el fútbol no existe".
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De CDMX,
para Cancán
Las acciones policiales recientes contra
grupos criminales en la Ciudad de México
tienen efecto nacional. Un impacto favorable
estará situado en Cancún.

La Secretaría de Seguridad Ciudadana de la
CDMX desarticuló un grupo de extorsionadores
a comerciantes, el cual operaba en las alcaldías
Venustiano Carranza y Cuauhtémoc, a quienes
exigían hasta 100 mil pesos.
Esta organización criminal, de acuerdo

con los datos expuestos por el secretario,
Ornar García Harfuch, reclutaba personas
para perpetrar homicidios en Quintana Roo, a
quienes les pagaban gastos de hospedaje.
Fortalecer las labores de inteligencia y

dotar de facultades para transformar a la
policía preventiva en una de investigación,
son elementos clave en la identificación,
persecución y captura de generadores de
violencia. Varias entidades, especialmente
las mayoritariamente cercanas a Morena,
observan los operativos y la integridad de la
política pública de seguridad.

La coordinación entre la Fiscalía General

de Justicia, encabezada por Ernestina Godoy,
y la SSC, genera resultados que en la CDMX
impactan en una reducción en delitos como
el homicidio doloso, las extorsiones u otros
relacionados con la operación de grupos
delictivos de alto impacto o el robo de autos.
Cancún resultará beneficiado de la

estrategia de seguridad pública impulsada
en la capital nacional por la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, un efecto que incluso
podría extenderse más allá.
Reconocer la labor de los cuerpos policiales

es central. Lo es también el conocimiento de

la cooperación. El alcalde en Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, lo dijo así: "La seguridad debe
ir más allá de los colores". Celebró este martes

el trabaj o de 48 policías para reducir en 59%
los delitos de alto impacto. Inteligencia,
investigación y coordinación son elementos
que tendrán un efecto desde la CDMX y todas
sus alcaldías, para el país.
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Margarita Zavala
y su singular lógica
Durante su participación en la
Feria internacional del libro de

Guadalajara, la diputada Margarita
Zavala, quien fuera candidata a la
presidencia de la República en 2018,
aseguró que el Instituto Nacional
Electoral (INE), la "aplastó" cuando
intentó, junto con su esposo, el ex
presidente Felipe Calderón, cumplir
con los requisitos para registrar un
partido político (el no nacido México
Libre).
En la misma intervención, Zavala

anunció que votará en contra de la
Reforma Electoral que propuso el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, pues si esta se aprueba, el
INE perderá autonomía, caerá en
manos de AMLO y la democracia
fenecerá en México.

La señora Zavala se contradice,

pues afirma que fue AMLO, quien
vía el INE, ía aplastó, pero votará
en contra de AMLO para que el INE
continúe siendo independiente.
Esta declaración puede parecer

cantinflesca, pero no lo es del todo.
En realidad evidencia las profundas
contradicciones de quienes afirman
defender al INE.

La supuesta defensa del INE
en realidad es un ataque al actual
gobierno. A los defensores no les
interesa profundizar la democracia, ni
evitar fraudes electorales, solo buscan
impedir que se consolide un modelo
de Estado donde sea el pueblo quien
mande y no unos cuantos potentados.
Así pues, aunque parezcan ilógicas

las declaraciones de Margarita, en
realidad reflejan lo que la oposición
es: golpismo a como dé lugar, aunque
se caiga en el más grotesco, ridículo.
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Mujeres
En estos f 6 días de acti

vismo por la Eliminación de
la Violencia contra la Mujer,
hay varias noticias para cele
bras, pues con 43 votos a fa
vor y cero en contra, fue apro
bada en el pleno del Congreso
de la Ciudad de México la in

corporación de la Violencia
Vicaria en la Ley de Acceso de
las Mujeres auna Vida Libre
de Violencia en la capital. Es
decir, a partir de este año los
agresores por esta tipología
tendrán un castigo.
Es importante destacar

que este tipo de violencia es
aquella que ejercen los proge
nitores cuando utilizan a los

hijos con el objetivo de causar
dolor a la madre.

Y mientras en el Congreso
hay avances, el STC y la Ofi
cina de las Naciones Unidas

de Servicios para Proyectos
(UNOPS) iniciaron ima cam
paña en redes sociales y en el
Metro Ll y L2, para promo
ver el derecho de las mujeres
a contar con un transporte
público libre de violencia.

Con el slogan "Mujeres en
movimiento. Metro a metro,
construimos un transpor
te público seguro para to
dos y todas", el objetivo de la
campaña será compartir con
usuarios del Metro CDMX, la
importancia de que las muje
res viajen seguras y libres de
cualquier acto que pudiera
amenazar su integridad.

Con carteles y videos den
tro del Metro, se promoverá
la seguridad de las mujeres y
lacero tolerancia, ante actos
de violencia en el transporte
público.
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Ceguera
Hoy le llaman "disonancia cognitiva" a aquello
que ves y los otros no; te preguntas ¿por qué no
pueden mirar lo obvio?, por qué en medio del odio
y el desprecio no logran ceder ni un milímetro
de terreno a la duda... ¿y si sí?, ¿y si investigo, si
averiguo?

t

Este, como todos, es un gobierno perfectible, no
cabe duda, sin embargo, da pena hablar con gente
que solo repite lo que dicen los medios masivos,
sin dudar, sin chistar; el adoctrinamiento al que
es sometido una parte del pueblo aún permanece
vigente y tristemente, crea una legión de odio.
Imposible contrastar noticias, impensable
dudar de quien, peinado, maquillado y leyendo el
teleprompter con la línea editorial, despotrica a
su antojo. Es cierto que estamos en un país libre
y no solo de dicho, como sucedía en anteriores
mandatos, sino de real libertad en donde los medios
masivos y grandes periódicos, subvencionados
por los gobiernos anteriores, pueden decir
verdades a medias y hasta mentiras tácitas sin que
Gobernación los llame a cuentas como hacía antes
y de ello se aprovechan para seguir adormeciendo,
engañando, traicionando al pueblo al que quieren

ver nuevamente dormido.

"La prensa se regula con la prensa" ha repetido
mil veces el Presidente y sin embargo, el poder
avasallador que todavía tienen algunos medios
hace que la lucha sea desigual y en muchas
ocasiones, frustrante. Y los argumentos de los
ciegos que vimos en la marcha del INE son los
mismos, repetidos, cansados, huecos, sin sentido
y lo peor, sin una argumentación clara que pruebe
sus dichos, defienden a priori lo indefendible y
justifican masacres, represión, el absurdo saqueo
de regímenes anteriores con la misma cantaleta:
"nos está convirtiendo en Venezuela". Si creíste
que dejaron ese tema, fallaste. Un artículo de Bret
Stephens en el Washington Post lo vuelve a retomar
a raíz de una llamada de Luis Rubio, presidente de
México Evalúa y ase sor de Jesús Silva Herzog entre
1981 y 82, cuando era titular de Hacienda durante la
presidencia de López Portillo (ese que con lágrimas
de cocodrilo dijo que "defendió al peso como perro"),
así, de oídas, Stephens habla de un presidente que
no conoce y de un país que ni siquiera vive, pero
habla, eso sí, aunque sea de oídas.
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Tercero Interesado

Carlos Tercero

3ro.interesado@gmail.com

Inteligencias múltiples
La ciudadanía espera de sus líderes, de

sus representantes, que cuenten con
una inteligencia, si no superior, que al

menos les califique para dirigir convenien
temente los destinos de cada uno de los

espacios que implican decisiones públicas
en los diversos niveles y órdenes de go
bierno; por ello, considero útil abordar la
Teoría de las Inteligencias Múltiples, plan
teada originalmente por Howard Gardner,
quien supone a la inteligencia humana no
como una facultad unitaria, sino que la dis
grega en ocho capacidades intelectuales:

Interpersonal [Habilidad para entender,
formar y mantener relaciones con otras perso
nas, hacer amigos y comunicarse eficazmente]
Intrapersonal [Capacidad para com

prender el pensamiento, la reflexión y cono
cimiento sobre uno mismo]
LógicoMatemática [Capacidad para

construir soluciones y resolver problemas a
través de los números y del razonamiento
lógico]
Naturalista [Capacidad, pero sobre todo

sensibilidad para entender, disfrutar y cui
dar de la naturaleza]
Espacial [Capacidad para imaginar y

expresar las dimensiones espaciales, visua
lizar al mundo en 3D]
Corporal Cinestésica [Habilidad para
percibir corporalmente y controlar el movi
miento en equilibrio con el espacio y el
tiempo]

VerbalLingüística [Capacidad para
comprender y expresar el lenguaje en todas

sus variedades: oral, escrita, idiomas]
Musical [Habilidad para apre
ciar, transformar y expresar for
mas musicales, así como ser
sensible al ritmo, el tono y el
timbre]

Esta agrupación de inte
lectos permite fácilmente
inferir que cada individuo,
cuenta con cada uno de ellos,
pero en una combinación di
ferente, que evidentemente
forjan y constituyen las carac
terísticas únicas de cada perso
na; pero al mismo tiempo, define

cuáles son las características

promedio que le hacen afín, a
una determinada ocupación o
labor para la vida en sociedad,
en lo que la inteligencia verbal
lingüística y la lógicomatemática,
son las más valoradas en los ámbi

tos educativo y social; pero, por su
trascendencia, vale la pena observar lo que
sucede en la vida pública, en el ejercicio
profesional de la política, donde colectiva
mente se suele dar paso a discrepancias
increíbles.

Hagamos una analogía a propósito de
este momento en que el Mundial de fútbol
acapara nuestra atención: si sometiéramos
a votación el incluir al más talentoso de

nuestros políticos en la selección nacio
nal, la respuesta contundente sería en con
tra; pero si, por el contrario, sometemos a
la voluntad popular el hacer gobernador o
diputado al jugador más valioso de la se
lección, es casi un hecho que tendríamos
muy pronto al célebre futbolista como go
bernador, alcalde o diputado.
Lo anterior nos debe llevar a la reflexión

respecto al porqué el pueblo con todo el
peso de una acertada decisión basada en la
inteligencia cognitiva, no le daría la confian
za a un talentoso político para representar
nos en la selección nacional, a pesar incluso
de sus elevados índices en varias de las capa
cidades intelectuales a las que se ha hecho
referencia y, sin embargo, con amplio respal
do popular con toda la incoherencia de una
errada decisión basada en la inteligencia
emocional, le daríamos la oportunidad a un
talentoso futbolista de conducir el destino

de miles, tal vez millones de ciudadanos,

gracias tan solo, a su elevado índice de inte
ligencia corporal cinestésica, que poco tiene
que ver con la capacidad para gobernar.
Lo anterior, parece una disfunción, una

disonancia colectiva de nuestra inteligencia
cognitiva, que reafirma que las campañas
electorales se ganan con emociones, su
objetivo son los sentimientos ante el estado
de indefensión de la razón y predominio de
la inteligencia emocional. El 2024 se perci
be cada vez más cerca, y por ello, se torna
importante que el hartazgo por la política
y los políticos, no suscriba nuestra razón al
dominio de la emoción.

Fecha: 30/11/2022

Página: 9

Area cm2: 767

1 / 4

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 44,486

Página 157 de 204



trascendencia, vale la pena observar lo que
sucede en la vida pública, en el ejercicio
profesional de la política, donde colectiva
mente se suele dar paso a discrepancias
increíbles.

Hagamos una analogía a propósito de
este momento en que el Mundial de fútbol
acapara nuestra atención: si sometiéramos
a votación el incluir al más talentoso de

nuestros políticos en la selección nacio
nal, la respuesta contundente sería en con
tra; pero si, por el contrario, sometemos a
la voluntad popular el hacer gobernador o
diputado al jugador más valioso de la se
lección, es casi un hecho que tendríamos
muy pronto al célebre futbolista como go
bernador, alcalde o diputado.
Lo anterior nos debe llevar a la reflexión

respecto al porqué el pueblo con todo el
peso de una acertada decisión basada en la
inteligencia cognitiva, no le daría la confian
za a un talentoso político para representar

de sus elevados índices en varias de las capa
cidades intelectuales a las que se ha hecho
referencia y, sin embargo, con amplio respal
do popular con toda la incoherencia de una
errada decisión basada en la inteligencia
emocional, le daríamos la oportunidad a un
talentoso futbolista de conducir el destino

de miles, tal vez millones de ciudadanos,
gracias tan solo, a su elevado índice de inte
ligencia corporal cinestésica, que poco tiene
que ver con la capacidad para gobernar.
Lo anterior, parece una disfunción, una

disonancia colectiva de nuestra inteligencia
cognitiva, que reafirma que las campañas
electorales se ganan con emociones, su
objetivo son los sentimientos ante el estado
de indefensión de la razón y predominio de
la inteligencia emocional. El 2024 se perci
be cada vez más cerca, y por ello, se torna
importante que el hartazgo por la política
y los políticos, no suscriba nuestra razón al
dominio de la emoción.
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DIARIO CON ¿Diario conILA MONT
La Moni?

FEDERICO¡J,
LA MOIMT

Federico La MontEfe diarioconlamont@gmail.com¡t
Corearon ¡vamos. AMLO.
reelección. reelección!

Grupo compacto:
Acompañado del personal de

la ayudantía, el presidente López
Obrador llegó al Ángel de la
Independencia para encabezar
la marcha por sus cuatro años de
gobierno, donde fue recibido por
miles de sus simpatizantes entre
porras y tambora.
Allí, los asistentes no solo le

aplaudieron y manifestaron su
apoyo, sino que, algunos, le gri
taron 1'/reelección, reelección !";
no obstante, el mismo López
Obrador calmó los ánimos al

manifestar su postura contra la
reelección. "¡No a la reelección, nosotros somos maderistas,
sufragio efectivo, democracia efectiva, no reelección!", expresó
de manera enfática. Dos antecesores del tricolor lo plantearon Luis
Echeverría y Carlos Salinas con un rotundo fracaso. Luego de
más de cinco horas de encabezar la Marcha del Pueblo, López
Obrador llegó al Zócalo donde agradeció el apoyo ciudadano al
que le dedicó varios mensajes y se mostró feliz porque una gran
cantidad de quienes marcharon, son jóvenes.

¿Cómo Martí? "Ya saben lo que decía Martí: Amor
con amor se paga. La mayoría de los que participaron en la
marcha son jóvenes. Hay relevo generacionalexpresó.
Además, resaltó que la manifestación y el informe estaban
dedicados de manera especial a quienes fallecieron y apoya
ron a su movimiento para llegar a la Presidencia. "No podría yo
iniciar mi texto sin antes recordar y ofrecer este acto a los que
fueron precursores y se nos adelantaron y van a seguir estando
con nosotros siempre, porque son como esas personas, mujeres,
hombres, que cierran los ojos, pero se quedan velando y deben
estar muy felices. Les dedicamos a ellos este acto, porque co
menzamos a luchar desde hace muchos años y gente que inició
todo esto ya no nos ha podido acompañar, pero siempre van a
estar con nosotros", manifestó.

Recta final: En su Cuarto Informe de Gobierno, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que bajo su
administración no se tolera la corrupción y no hay impuni
dad para nadie y se acabaron los privilegios fiscales. Afirmó
que no hay lujos y los servidores públicos actúan con efi
ciencia, responsabilidad, eficacia y honradez. "En México ya
no domina la oligarquía, sino que existe un gobierno democrá
tico, cuya prioridad son los pobres. La corrupción no se tolera ni
hay impunidad para nadie, no hay lujos en el gobierno federal y
los servidores públicos, aprovecho para agradecerles mucho a
nuestros colaboradores, a todo este equipo que me ayuda, por
que ya saben que la política no es asunto de los políticos o no es
asunto solo de los políticos, es asunto de todos y las transforma
ciones se hacen con el pueblo y también con un buen equipo de
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reelección. "¡No a la reelección, nosotros somos maderistas,
sufragio efectivo, democracia efectiva, no reelección!", expresó
de manera enfática. Dos antecesores del tricolor lo plantearon Luis
Echeverría y Carlos Salinas con un rotundo fracaso. Luego de
más de cinco horas de encabezar la Marcha del Pueblo, López
Obrador llegó al Zócalo donde agradeció el apoyo ciudadano al
que le dedicó varios mensajes y se mostró feliz porque una gran
cantidad de quienes marcharon, son jóvenes.
¿Cómo Martí? "Ya saben lo que decía Martí: Amor

con amor se paga. La mayoría de los que participaron en la
marcha son jóvenes. Hay relevo generacionalexpresó.
Además, resaltó que la manifestación y el informe estaban
dedicados de manera especial a quienes fallecieron y apoya
ron a su movimiento para llegar a la Presidencia. "No podría yo
iniciar mi texto sin antes recordar y ofrecer este acto a los que
fueron precursores y se nos adelantaron y van a seguir estando
con nosotros siempre, porque son como esas personas, mujeres,
hombres, que cierran los ojos, pero se quedan velando y deben
estar muy felices. Les dedicamos a ellos este acto, porque co
menzamos a luchar desde hace muchos años y gente que inició
todo esto ya no nos ha podido acompañar, pero siempre van a
estar con nosotros", manifestó.
Recta final: En su Cuarto Informe de Gobierno, el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que bajo su
administración no se tolera la corrupción y no hay impuni
dad para nadie y se acabaron los privilegios fiscales. Afirmó
que no hay lujos y los servidores públicos actúan con efi
ciencia, responsabilidad, eficacia y honradez. "En México ya
no domina la oligarquía, sino que existe un gobierno democrá
tico, cuya prioridad son los pobres. La corrupción no se tolera ni
hay impunidad para nadie, no hay lujos en el gobierno federal y
los servidores públicos, aprovecho para agradecerles mucho a
nuestros colaboradores, a todo este equipo que me ayuda, por
que ya saben que la política no es asunto de los políticos o no es
asunto solo de los políticos, es asunto de todos y las transforma
ciones se hacen con el pueblo y también con un buen equipo de

trabajo, no es asunto de un solo
hombre".

Generación Morena: La

gobernadora de Guerrero, Eve
lyn Salgado Pineda, acompañó al
presidente López Obrador en la
megamarcha, desde el Ángel de la
Independencia hasta el Zócalo de
la Ciudad de México, para re
frendar su respaldo al Ejecutivo
Federal y celebrar los 4 años de la
transformación de México. Se

cundada por un grupo de simpati
zantes de diversos municipios co
mo Acapulco, Chilpancingo y regio
nes Costa Grande, Costa Chica,
Tierra Caliente y La Montaña, la mandataria guerrerense junto

con el senador Félix Salgado Macedonio, refrendó su respaldo al
líder moral y político del movimiento regeneración nacional,
Andrés Manuel López Obrador. Miles de ciudadanos de varias
partes del país, abarrotaron la plancha del Zócalo de la Ciudad de

México con muestras de apoyo al tatik de Morena, celebrando los
4 años de la transformación de México.

Fuerzas vivas: De diversas partes llegaron simpati
zantes del presidente, desde ciudadanos hasta funcionarios y
políticos para marchar junto al presidente desde el Ángel de
la Independencia hasta el Zócalo.

Tras la marcha, que duró casi seis horas, ante las compli
caciones para avanzar por la aglomeración de simpatizan

tes, el presidente López Obrador dio un mensaje por sus pri
meros cuatro años de gobierno. En su Cuarto Informe dijo

que entre los 101 logros de su gobierno destacó la pensión
que se le otorga a los adultos mayores y afirmó que en enero

de 2023 la pensión subirá el monto en 25 % y que para 2024
aumentará otro 25 %, con lo que la pensión aumentará cinco

veces durante su sexenio. Ante el clamor popular de "Pre
sidente, Presidente", López Obrador afirmó que no se reele

girá, y reiteró: "Sufragio efectivo, no reelección". El gober
nador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, compartió imágenes
del contingente que llegó desde su estado, encabezado por
una tuba y una tambora.

"Somos cientos de miles", se le escuchó decir a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, cuando avanzaba junto al pri

mer mandatario al Zócalo y compartió una imagen en la que se
observa avanzar en medio del contingente. La llegada a la CdMx
de millones de lopezobradoristas venidos de la república
demostró que Morena tiene una indiscutible base social y una

clara articulación de la misma, además de visibles liderazgos
en la carrera para heredar el mando de Morena, sin titubeos
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La Mont, Evelyn
Salgado y Félix Salgado:
11Cambio generacional

de los Salgado11

para las siguientes elecciones.
Frente a esto, es notable la

falta de coordinación de la opo
sición, luego de su éxito media
no en la marcha del domingo
13 permanecen el pasmo. Un
ejemplo de ello es que no mu
estran ni prisa ni entusiasmo
para lograr una candidatura
común PRIPAN en la elección

para gobernador del Estado de
México. De seguir así, los movi
lizados por López Obrador les
pasarán por encima en las
urnas.

para las siguientes elecciones.
Frente a esto, es notable la

falta de coordinación de la opo
sición, luego de su éxito media
no en la marcha del domingo
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AMLO: "¡No a la
reelección, nosotros
somos maderistas,
sufragio efectivo,

democracia efectiva,
no reelección!"
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Matías Pascal

Monreal, el ausente más
presente en el Senado

Lo señalamos ayer, y lo reiteramos hoy.
icardo Monreal Avila, el hombre de

ieconciliación, ha sido y es, desde
a semana pasada, el ausente mas pre

senfe en los corrillos políticos, dentro y fuera
Senado, sin importar que haya un océano

de por medio, pues hasta ayer seguía en
Madrid, España.
A pesar de que las huestes de Palacio

Nacional y del Palacio del Ayuntamiento se
han ensañado con el todavía líder de Morena
en la Cámara Alta, lo único que han logrado
es posicionar más al legítimo aspirante a
suceder al "hombre de los palacios,11 que
nos ha salido más caro mantenerlo ahí porsu capricho que haberse ido a vivir a Los
Pinos, que para eso fue creado con los im
puestos de todos los mexicanos.
En conferencia de prensa le preguntaron a

Alfijandro Armenta) presidente del Senado:
Senador, en términos políticos, ¿su

lealtad está con el presidente Andrés
Manuel López Obrador o con el senador
jycar(i0 Monreal? Con esa termino.
No acepto la pregunta, porque yo soy miem
bm d& no hah&r una

A pesar de que las huestes de Palacio
Nacional y del Palacio del Ayuntamiento se
han ensañado con el todavía líder de Morena
en la Cámara Alta, lo único que han logrado
es posicionar más al legítimo aspirante a
suceder al "hombre de los palacios,11 que
nos ha salido más caro mantenerlo ahí porsu capricho que haberse ido a vivir a Los
Pinos, que para eso fue creado con los im
puestos de todos los mexicanos.
En conferencia de prensa le preguntaron a

Alfijandro Armenta) presidente del Senado:
Senador, en términos políticos, ¿su

lealtad está con el presidente Andrés
Manuel López Obrador o con el senador
jycar(i0 Monreal? Con esa termino.
No acepto la pregunta, porque yo soy miem
bm d& no hah&r una

confrontación. Es una pregunta que yo creo no
cabe, porque estar con el Presidente, estar en
Morena, es estar con el Presidente, y el sena
dor Monreal es coordinador del Grupo
Parlamentario de Morena y yo no he escucha
do ninguna acción en la tarea legislativa, como
Grupo Parlamentario, que atente contra elPresidente.
Todo lo que hablamos en el Grupo Parla

mentario es apoyar las iniciativas del Pre
sidente. Entonces no es estar con uno para
estar en contra del otro.

Yo estoy con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, estoy con el Grupo Parla
mentario de Morena, y el Grupo Parlamentario
de Morena tiene un Coordinador que impulsa,
junto con todos, las tesis de la Cuarta
Transformación.
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Glorieta de Colón

Verbena, no pista de
hielo en el Zócalo

, tra vez, en elO(zócalo de la
Ciudad de

México no habrá pis
ta de hielo, que desde
2007 tanto ha gustado a los habitantes de la
capital. Este año, el Gobierno capitalino deci
dió que nuevamente habrá una verbena na
videña, pues consideran que permite a más
gente divertirse, porque además habrá feria
gratuita.

Según Claudia Sheinbaum, jefa de go
bierno, en la verbena del año pasado asistie
ron tres veces más personas que en el mejor
momento de la pista de patinaje sobre hielo.

La fiesta para ei pueblo no termina con
esta feria. El 31 de diciembre habrá un con

cierto de Los Ángeles Azules en Paseo de la
Reforma, que se pospuso el año pasado por
el repunte que hubo de covid 19.Todavía con
templan contratar a otro grupo musical para
cerrar la campaña de Sheinbaum 2022.

Por su parte, en Alcaldías, principalmente

las de oposición, sí tienen contemplado po
ner de nuevo pista de hielo, como lo hicieron
el año pasado, por ejemplo, el alcalde de Co
yoacán, Giovani Gutiérrez.

MÁS MUJERES CONTRA SHEINBAUM
Seguro que Claudia Sheinbaum ya tiene

el diagnóstico de que algo anda mal en su
relación con el pueblo femenino de la capi
tal. Una encuesta de estrategia partidista a la
cual CDMX Magacín tuvo acceso, arroja que
el 49 por ciento de los entrevistados aprue
ba ia gestión de la jefa de Gobierno. No son
cifras despreciables para ningún gobernante,
aunque esté por debajo de la mitad.

Lo que llama la atención es que de las
personas que no aprueban a Sheinbaum,
el 59 por ciento son mujeres, paradójica
mente. Acaso es resultado del descuido del

gobierno capitalino y de las Alcaldías de
Morena hacia las mujeres. Por ejemplo, en
la Alcaldía Alvaro Obregón se sentían com
pletamente abandonadas durante la ges
tión anterior de Layda Sansores. Por eso,
la actual alcaldesa, Lía Limón, ha puesto un
especial énfasis para ayudar y cuidar a ias
mujeres y erradicar la violencia en su con
tra. Ha instalado más de 110 puntos viole
ta que son para emergencias de mujeres.
También ha presionado de manera siste
mática a autoridades capitalinas y federa
les para detener a feminicidas, encontrar a
mujeres desaparecidas y encarcelar a mal
tratadores. ¿Será exactamente lo que no ha
hecho el gobierno capitalino y por eso el re
chazo mayoritario de mujeres hacia Shein
baum? Es pregunta.
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Mensaje Político
2024: f*elección plebiscitaria?

Por Alejandro Lelo de Larrea

Para tener posibilidades rea
les de competir frente a la
jefa de gobierno, Claudia

Sheinbaum, considerada inminente
candidata presidencial de Morena,
la oposición en su totalidad debe
ponerse de acuerdo y construir una
sola candidatura para 2024, porque si
la elección se va a tercios, ios more
nistas van a tener, sin duda, el más
grande y ganarán.

Es decir, si la oposición quiere
tener probabilidades de derrotar al
régimen, el proceso electoral de 2024
tiene que ser prácticamente un ple
biscito: ¿quieres o no que continúe
la llamada 4T? Los que digan sí, que
voten por Claudia; los que digan no,
que sufraguen por el de la oposición
consolidada en uno solo.

Precisamente, hasta hoy, empie
zan a pintar dos personajes políticos
que podrían abanderar a la oposición
en el proceso electoral siguiente. Son
Ricardo Monreal, todavía militante
de Morena y coordinador de sus se
nadores, y Santiago Creel Miranda,
del PAN, presidente de la Mesa Di
rectiva de la Cámara de Diputados y
que además controla al blanquiazul a
través de Marko Cortés.

En los próximos días Monreal
y Creel iniciarán en la CDMX lo que
llamaron "diálogo y reconciliación
nacional? para dar la vuelta por todo
el país, con mesas de trabajo, de dis
cusión e intentar construir la alianza

opositora que enfrente, es casi un he
cho, a Sheinbaum.

La participación fortalece las po
sibilidades de que se consolide una
coalición de todos contra Morena,
dígase PAN, PRI, PRD y hasta Movi
miento Ciudadano (MC), que fue re
nuente y no participó en 2021 en Va
por México, la alianza de los otros 3.

La diferencia ahora es la partici
pación de Ricardo Monreal, porque

ha tenido experiencia en construir
bloques desde la oposición, rom
piendo con el partido en el gobierno.
Así ganó Zacatecas en 1998, y así fue
articulador de lo que después se con
solidó como la Convención Nacional

de Gobernadores (Conago).
Monreal ha llevado a esta mesa

de negociaciones a Movimiento Ciu
dadano, por la cercanía que tiene con
el dueño de ese partido político, Dan
te Delgado, también senador. Ambos
conocen bien al presidente López
Obrador, pues Monreal lo apoyó en
tres campañas presidenciales y Del
gado en dos.

Tan estrecha es la línea política
de Monreal y Delgado, que hasta
comparten al mismo operador políti
co. Se trata de José Manuel del Río

Virgen, secretario técnico de la Junta
de Coordinación Política del Senador,
a quien el gobernador de Veracruz,
Cuitláhuac García, quiso sacar de la
jugada metiéndolo ¡legalmente (así
lo determinaron magistrados) a pri
sión por más de medio año.

Más allá de las mesas de discu

sión por todo el país, la verdadera
prueba de fuego será el Estado de
México, pues aunque PAN, PRI y PRD
ya acordaron ir juntos con Alejandra
del Moral como candidata, MC toda
vía no da el sí.

El panorama no pinta mal para
ellos, si se considera que el principal
aspirante de MC es el senador Juan
Zepeda, quien fue candidato del PRD
en 2017. Zepeda depende de la deci
sión de Delgado, y éste de la nego
ciación que haga Monreal con Creel.
Si van juntos y ganan, será el gran in
centivo para la alianza total en 2024.

Así, la oposición sabe que sólo
en una elección casi plebiscitaria
tienen posibilidades. Ya se dividie
ron en 2018 y, aunque en ese año
ni juntos le habrían ganado a López
Obrador, él no estará en la boleta en
2024, sino Sheinbaum.
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Por la espiral
Exitosa Interparlamentaria
México y España

esde julio de
12017 no se había
realizado ningu

na Interparlamentaria
entre México y España,
se atravesaron vientos políticos huracana
dos, una pandemia y una invasión bélica
hasta que el escenario ha sido tan adverso
que de la necesidad se ha hecho virtud.

La recién concluida XVi Reunión Inter

parlamentaria EspañaMéxico ha sido muy
exitosa, me atrevo a decir que la delegación
de legisladores mexicanos (entre senadores
y diputados) arribados a Madrid, desde el
sábado 26 de noviembre, retornarán al país
azteca cargados de nuevas energías, de otra
visión y forma de hacer las cosas.

Quizá ése sea el mayor fracaso del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador: su
visión obtusa, cerrada y localista le impide
mirar más allá de su balcón nacional por
que en el exterior hay otras maneras de ha
cer las cosas a favor de la prosperidad de
las sociedades.

La delegación encabezada por el senador
Ricardo Monreal y el diputado Santiago Creel
ha encontrado un ambiente de brazos abier

tos para todos ios legisladores acompañan
tes; por cierto, el PRI brilló por su ausencia.

¿Qué se logró en el encuentro con sus
homólogos españoles? Fundamentalmente
sacaron adelante un memorándum de enten

dimiento en materia de cooperación, educa
ción, seguridad jurídica y cambio climático.

Si bien durante la apertura de los traba
jos en Las Cortes el senador Monreal hizo
cierta alusión en su discurso a una Historia

ia de "España y México llena de encuentros y

desencuentros? el diputado Creel recordó la
energía vital entre ambas naciones hermana
das desde hace cientos de años y pictórica de
vasos comunicantes y en la actualidad, dos
socios que se necesitan mutuamente.

"Porque México es el primer inversor en
España de toda la región de América Latina;
y en el caso de España, es el segundo inver
sionista más relevante para México? recordó.

Dos socios y amigos que históricamente
se han echado la mano también en los foros

internacionales y para 2023, el país azteca
requiere del espaldarazo de España ante la
Unión Europea (UE) para que salga avante
el Acuerdo Global entre México y la UE que
permitirá sustituir, a fin de modernizarlo, el
tratado ya existente.

El propio legislador Creel destacó las
bondades del tan deseado nuevo acuerdo

porque "permitirá liberalizar todo el flujo de
comercio sin más aranceles" algo que co
adyuvará a reducir los precios de los bienes
importados y hará fluir más dinámicamente
las exportaciones. Y España, a partir del se
gundo semestre de 2023, presidirá el Conse

jo de la UE. Los tiempos para ia aprobación
dei nuevo acuerdo son imprecisos, sin em
bargo, el senador Monreal declaró aquí en
Madrid que podría estar "listo para ser apro
bado entre marzo y abril" del próximo año.
A COLACIÓN

Estos días en España, los legisladores
mexicanos han sido maravillosamente bien

tratados, no solo han estado en recepciones
oficiales también han ¡do a ia Universidad

Complutense y han aprovechado otros foros.
En el documento signado denominado

Conclusiones de la Reunión interparlamen
taria EspañaMéxico, en el renglón de la
cooperación en materia de seguridad y for
talecimiento del Estado de Derecho, se hace
alusión a que ambas partes reconocen que
las cuestiones de seguridad son claves en la
convivencia ciudadana y que el terrorismo y
el crimen organizado son una amenaza para
la democracia y para la paz a nivel mundial.
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La mayor parte de las noticias que fluyen
a España y a toda Europa son de un México
en manos de la delincuencia con un Estado

de Derecho, debilitado y cooptado por el nar
cotráfico principalmente.

Esta delegación de legisladores mexica
nos ha visto un Madrid en el que todavía se
puede caminar con tranquilidad por sus ca
lles y las fuerzas de seguridad son muy valo
radas por la propia ciudadanía.

Ojalá que se lleven buenas ¡deas para ex
trapolar a México sobretodo para mejorar su
vialidad y su transporte público, fundamen
talmente el metro de la capital del país. Des
pués de esto me atrevo a decir que vendrán
más interparlamentarias y que serán muy
fructíferas, a España le interesa mucho que a
México le vaya bien.

No quiero dejar de mencionar las bellas
cajitas de Olinalá, Guerrero, elaboradas por
manos artesanales que el diputado Creel ob
sequió a Meritxel Batet, presidenta del Con
greso y a Ander Gil, presidente del Senado.
Ni la conversación entre Monreal y Creel (el
micrófono estaba abierto pero no se dieron
cuenta) al clausurarse el encuentro: Monreal
le dijo a Creel que "nosotros seguimos con lo
hablado entre tú y yo ahora que regresemos
a México; tú y yo seguimos con lo planeado''
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¡A vender
mota legal!

Los neoyorquinos que pagaron con
denas por posesión de marihuana
serán los primeros en vender "hier

ba" legal en el estado, para algunos suena
surrealista pero así es, se trata de reparar las
fallas del estado, y Nueva York es una de las
entidades que se lanza con un programa de
licencias para vender cannabis a la vez que
ofrece apoyo financiero a través de un fondo
de equidad social que cuenta con 200 millones
de dólares. Una de las tiendas ya está abierta
desde el 16 de noviembre, la "Empire Canna
bis Club" en esta ciudad, por si se ofrece.

Para entender cómo va el proceso de res
taurar las "fallas del estado? Político relata el
caso deWilliam Durham quien a los 23 años
fue arrestado por posesión de "hierba? el
caso le afectó pues se le fueron empleos por
no estar "limpio" en sus antecedentes. Veinte
años después, Durham está a punto de ser
uno de los primeros vendedores legales de
cannabis en Nueva York. Y no será el único

pues este modelo de legalización tiene unas
175 licencias para dispensarios minoristas, y
beneficiará a los más afectados por la pro
hibición de la marihuana. "Se siente surrea

lista" dijo Durham pues con estas licencias
Nueva York está a un pasito de lanzar ventas
legales en todo el estado.

Según los reguladores, los dispensarios
podrían abrir antes de fin de año, para quie
nes quieran celebrar con hierba legal Navi
dad y Año Nuevo. Los beneficiarios de las li
cencias contarán con un espacio comercial y
apoyo financiero a través de un nuevo fondo
de equidad social de 200 millones de dólares.
En otra primicia, el modelo de Nueva York re
serva 25 de sus licencias para organizaciones
sin fines de lucro que trabajan con personas
que fueron encarceladas anteriormente. Sin
embargo, estos beneficiarios no podrán ac
ceder al dinero del fondo de equidad social,
la primera en recibir esta licencia sin fines
de lucro fue Housing Works, una organiza
ción local dedicada a luchar con la falta de

vivienda y el SIDA, Charles King CEO de la
empresa señaló que planea lanzar un progra
ma de capacitación vocacional para ayudar a
las personas a abrir sus propios negocios de
cannabis. Más interesante es el caso de UFE

Camp, organización que planea reinvertir los
ingresos de sus ventas minoristas de canna
bis en comunidades afectadas por las leyes
de drogas del estado. Así que no hay que to
mar nota de esta oportunidad, el chance solo
es para ex convictos por posesión de mota,
no haga sus maletas por favor.

Los neoyorquinos que pagaron con
denas por posesión de marihuana
serán los primeros en vender "hier

ba" legal en el estado, para algunos suena
surrealista pero así es, se trata de reparar las
fallas del estado, y Nueva York es una de las
entidades que se lanza con un programa de
licencias para vender cannabis a la vez que
ofrece apoyo financiero a través de un fondo
de equidad social que cuenta con 200 millones
de dólares. Una de las tiendas ya está abierta
desde el 16 de noviembre, la "Empire Canna
bis Club" en esta ciudad, por si se ofrece.

Para entender cómo va el proceso de res
taurar las "fallas del estado? Político relata el
caso deWilliam Durham quien a los 23 años
fue arrestado por posesión de "hierba? el
caso le afectó pues se le fueron empleos por
no estar "limpio" en sus antecedentes. Veinte
años después, Durham está a punto de ser
uno de los primeros vendedores legales de
cannabis en Nueva York. Y no será el único

pues este modelo de legalización tiene unas
175 licencias para dispensarios minoristas, y
beneficiará a los más afectados por la pro
hibición de la marihuana. "Se siente surrea

lista" dijo Durham pues con estas licencias
Nueva York está a un pasito de lanzar ventas
legales en todo el estado.

Según los reguladores, los dispensarios
podrían abrir antes de fin de año, para quie
nes quieran celebrar con hierba legal Navi
dad y Año Nuevo. Los beneficiarios de las li
cencias contarán con un espacio comercial y
apoyo financiero a través de un nuevo fondo
de equidad social de 200 millones de dólares.
En otra primicia, el modelo de Nueva York re
serva 25 de sus licencias para organizaciones
sin fines de lucro que trabajan con personas
que fueron encarceladas anteriormente. Sin
embargo, estos beneficiarios no podrán ac
ceder al dinero del fondo de equidad social,
la primera en recibir esta licencia sin fines
de lucro fue Housing Works, una organiza
ción local dedicada a luchar con la falta de

vivienda y el SIDA, Charles King CEO de la
empresa señaló que planea lanzar un progra
ma de capacitación vocacional para ayudar a
las personas a abrir sus propios negocios de
cannabis. Más interesante es el caso de UFE

Camp, organización que planea reinvertir los
ingresos de sus ventas minoristas de canna
bis en comunidades afectadas por las leyes
de drogas del estado. Así que no hay que to
mar nota de esta oportunidad, el chance solo
es para ex convictos por posesión de mota,
no haga sus maletas por favor.
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Proceso
EL Instituto Electoral del Estado

de México, informó que del 14 de
diciembre de 2022 al 14 de ene

ro del 2023, se deberá realizar la
solicitud del registro del convenio
de coalición o candidatura común;
las precampañas iniciarán el 14 de
enero y concluirán el 12 de febrero.
Del 13 al 17 de marzo se debe rea

lizar el registro de las plataformas
electorales de los partidos políticos
o coaliciones, el registro de candida
turas será del 18 al 27 de marzo. Las

campañas comenzarán el 3 de abril
y concluirán el 31 de mayo; y en ese
mismo periodo, se llevarán a cabo
los Debates entre candidaturas. La

jornada electoral será el domingo
4 de junio. El cómputo final de la
Elección a Gubernatura, se llevará
a cabo del8 de junio al 16 de agosto
de 2023.

Pues ya todo listo en el IEEM para el
arranque de éste, que se proyecta
como un difícil proceso electoral, en
donde el PRI se juega su sobreviven
cia, Morena muestra músculo, y se
perfilan mujeres fuertes en la con
tienda, que tendrán que subsistir a la
guerra sucia que ya se ha desatado
en redes e irá subiendo de tono.
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EL presidente municipal de Coacalco
David Sánchez Isidoro, insistió en
que es importante que el OSFEM
realice ya las auditorías al anterior
gobierno municipal de Morena, para
que también se hagan los juicios
resarcitorios correspondientes, en
tanto ellos inician con las denuncias

penales. El coacalquense comentó
que a su administración la pueden
auditar también, porque han sido
transparentes y en 11 meses han
logrado obras muy importantes con
recursos propios, porque los recur
sos llegaron a la caja de tesorería

El Congreso del Estado de México
aprobó por mayoría de votos (Azu
cena Cisneros y Faustino de la Cruz
en contra), los dictámenes por los
que se dan por calificadas y aproba
das las cuentas públicas estatal y
municipales 2021, elaborados por la
Comisión de Vigilancia del Órgano
Superior de Fiscalización del Estado
de México (OSFEM,) en el que se
asienta que las entidades fiscaliza
das ejercieron los recursos públicos
bajo los criterios y normas del gasto.
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Algo más que palabras
MENTALIDAD INCLUSIVA Y

CULTURA INCLUYENTE

Vóctor Corcoba

Lo importante radica en comprenderse y enten
derse para consensuar posturas; sólo así se podrá
garantizar la gobernabilidad y la estabilidad de la
economía mundial, con especial atención a los mer
cados financieros, el comercio y los problemas fisca
les, a fin de alcanzar un crecimiento económico que
sea incluyente y sostenible. Desde luego, esa men
talidad inclusiva que ha de nacer en el propio hogar
de cada uno, nos ayudará a luchar contra todo tipo
de barreras. Además nos avalan nuestras raíces his

tóricas. A poco que nos adentremos en ellas, desde
la libertad individual de todo ser humano, notare
mos esa llamada natural a formar una única familia,
que por ahora se ha globalizado, pero no hermana
do. Desde el cambio climático hasta la docencia y
la salud universal, pasando por la erradicación del
racismo y la discriminación, hoy tanto los jóvenes
como los mayores también alzan la voz sobre los
temas que le importan a su generación y reclaman
un porvenir más humanitario. Realmente debemos
cambiar nuestros comportamientos, nuestras acti
tudes, nuestras acciones y hasta nuestras formas de
organizamos.

Pisotear los derechos humanos, expandir la siem
bra de la falsedad a través de las más poderosas
redes sociales, nos ciegan esa mentalidad abierta,
volviéndonos inseguros e irresponsables. Conside
ro, por tanto, que es necesario diseñar protecciones
en este terreno para un internet abierto, gratuito e
incluyente, seguro e inclusivo. De lo contrario, no
alcanzaremos esa mentalidad universal y mucho me
nos ese culto asistencial que todos requerimos en
un contexto comunitario, no cerrado en sí mismo,
sino expansivo socialmente. La madurez se alcanza
cuando tai ejercicio es percibido como algo normal,
jamás como extraordinario. Nadie merece ser des
cartado. Todos podemos y debemos participar en
la vida social, ofreciendo nuestras potencialidades y
cultivando el buen hacer de la visión de cada cual.

Fuera exclusiones; si en verdad, queremos activar

un nuevo periodo de desarrollo innovador que nos
aglutine e interconecte, respetuoso con el ambien
te, verdaderamente tolerante e incluyente con to
dos los pueblos y todas las personas.
Puede que antes tengamos que cerrar, sin mira

miento alguno, esas plataformas digitales que ponen
en nuestra mirada la difusión del odio y la desin
formación. Toda transgresión de la veracidad no es
solamente una especie de inmolación del mentiroso,
sino también un golpe en la robustez de la sociedad
humana. Dejemos de engañarnos.Téngase presente
que, en la memoria de los pueblos está la conciencia
colectiva de la continuidad del linaje, el modo de
pensar y de vivir, en la que tiene mucho que
ver esa cultura adquirida, para hacer frente
a los contratiempos de las diferentes épocas.
Ese juicio recto y ese valor moral, es lo que
nos injerta el equilibrio mental de resistencia
a nuestra vivencial hoja de ruta. Tampoco se
puede permitir ningún abandono, y aún me
nos una marginación o una calificación de cla
ses, la integración de toda vida debe ser plena
en todo instante. A más inclusividad social,
mejores programas solidarios, con florecien
tes enfoques a trabajos conjuntos, que es lo
que nos hace progresar en la cohesión social
y sacar partido a las diversas ideas.
Por otra parte, tanto la música como el

cultivo del verso, o los pinceles de la poesía
plasmados en el color; y, en general, todo tipo
de arte, es una buena manera de fraternizar
se, de hacer realidad tantos sueños. De igual
modo, el mundo científico unido en armónica
investigación, se esfuerza en dar luz en medio
de las sombras, poniendo en común los resul
tados de sus trabajos. Es cuestión de sumar
anhelos, de imaginar otro futuro, donde los
sistemas energéticos se basen en gran medida
en las fuentes renovables, complementándose
con el hidrógeno verde y el uso sostenible de
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la biomasa. Lo que es intolerable aún, es
nuestra falta de responsabilidad y de com
promiso, de consentir que todavía miles
de personas mueran cada día de hambre,
a pesar de las grandes cantidades de re
cursos disponibles, muchos de ellos des
perdiciados.
Sea como fuere, resulta impresionante la

cantidad de desplazados que no hallan hos
pitalidad entre sus semejantes, mientras se
desplazan de un lugar a otro, muriéndose
muchos de ellos en el camino. Son estas

situaciones las que tenemos que recondu

cir, a través de un enfoque verdaderamente
compasivo. La humanidad, en consecuencia,
ha de servirse de la riqueza a través de un
cultivo decente y nunca ha de ser gober
nada por ella. Cuando don dinero coge las
riendas del poder todo se corrompe, nadie
confía en nadie, pues el mal radica en su
mal uso. Son cosas que no se aprenden en
la escuela, sino con un caminar honesto y
una ponderación cerebral, que es lo que
objetivamente activa la cátedra viviente,
hacia una mejor orientación. Lo de hacerse
autocrítica puede ser también una buena
labor, cuando menos para no endiosarse.
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Los pendientes de la COP 27

La COP 27 ha concluido con luces y muchas sombras. A
pesar de los acuerdos alcanzados, hay todavía mucha
incertidumbre sobre la intención de los países desarro

llados por cumplir sus compromisos y, en especial, sobre las
consecuencias de no actuar en forma más ambiciosa y acele
rada en lo que queda de esta década. Dejo cinco reflexiones
sobre losjesultados alcanzados y algunos temas pendientes.

En primer lugar, se acordó crear un mecanismo para aten
der las emergencias denominadas de pérdida y daño que en
frentan fundamentalmente los países pobres y en desarrollo.
Este paso es importante para garantizar que los países afecta
dos por graves desastres naturales puedan contar con recursos
internacionales para atender a las víctimas y comenzar los
procesos de reconstrucción. Hay dos problemas que eshecesa
rio, sin embargo, tener en cuenta. En primer lugar, los países
desarrollados reconocen la obligación de asistir a quienes su
fren daños graves como resultados de fenómenos naturales
derivados por el cambio climático, pero esto no implica el re
conocimiento de responsabilidades como producto de la injus
ticia que supone que los países que mayores daños sufren
menos emisiones históricas tienen. En segundo lugar, aceptar
crear un mecanismo internacional no garantiza que van a fluir
recursos suficientes y en forma efectiva hacia los países pobres
que más lo necesitan. La comunidad internacional tiene un
historial de incumplimiento francamente vergonzoso cuando
se refiere.a transferir recursos ante el cambio climático.

En segundo lugar, la discusión sobre las implicaciones de
justicia climática adquiere relevancia en las negociaciones in
ternacionales. El último reporte de evaluación del IPCC pone
en el centro la necesidad de vincular principios de justicia con
las definiciones de políticas de mitigación y adaptación de to
dos los países. Sin embargo, no termina de ser del todo claro
cómo van a operacionalizarse estos principios y cómo se ga
rantizará que dichas políticas sean tanto efectivas como justas.

En tercer lugar, la importancia del litigio climático, las de
nuncias de ciudadanos contra sus propios países por incum
plimiento en sus obligaciones de mitigación, también ha
adquirido cada vez más relevancia en los debates de la C OP. Sin
embargo, aun cuando el número de procesos abiertos crece, lo
cierto es que esto ocurre fundamentalmente en los países de
sarrollados y en muy pocas ocasiones en países pobres o en
desarrollo. La calidad del Estado de derecho hace toda la dife
rencia en la posibilidad de los ciudadanos para exigir el respe
to al derecho a un medio ambiente sano.

En cuarto lugar, con mucha razón gran parte del debate de
la COP 27 se centró en la importancia de transferir recursos de
los países desarrollados hacia los más pobres. En este caso lo
que es necesario entender es que el problema no se limita a la
transferencia en sí, sino que es indispensable que esto se tra
duzca en la construcción de capacidades institucionales, en la
formación de personal capacitado para diseñar políticas de
adaptación y protección ante desastres y en mecanismos de
rendición de cuentas en los países receptores. Lo peor que pue
de ocurrir es que el dinero que se transfiera termine alimen
tando la corrupción y no protegiendo a los más vulnerables.

En quinto lugar, poco se ha discutido de la creciente partici
pación de las organizaciones criminales en los mercados rela
cionados con bienes naturales. Se requiere comenzar a tratar
con más seriedad la problemática del crimen ambiental y el
riesgo de que las organizaciones criminales incrementen los
niveles de vulnerabilidad de poblaciones locales y pueblos in
dígenas. En este sentido, la comunidad internacional tiene
mucho por hacer y un buen referente lo representa para el
caso latinoamericano la firma del Acuerdo de Escazú.

Para cerrar, es importante señalar que todo hace pensar que
el modelo de las COP está agotado y que es necesario diseñar pro
cesos de deliberación y negociación más dinámicos e incluyentes.
Através de las COP no se va a avanzar mucho en el futuro.»
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Confidente Emeequis
tribunal Electoral,
sortear la tormenta

I magistra
do Reyes

^«Rodríguez
Mondragón rindió
su informe de labores. Un periodo complejo
para el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), por el cúmulo de
acechanzas externas y por los amagos de
cambios en el modelo legal.

El presidente de la Sala Superior optó, en
su mensaje, por recordar con sutileza, que
hace 30 años no teníamos democracia y que
un partido hegemónico era el dueño de la
cancha, los balones y los árbitros

Y apunto un contraste: "desde hace tres
décadas, la ciudadanía premia o castiga el
desempeño de los gobiernos, a través de
su voto, el derecho por excelencia de toda
democracia'.' En efecto, el paso del tiempo
fue promisorio para el sistema democrático
mexicano, pero en la actualidad todo ello
está en riesgo. De ahí que la memoria ayude
a ponderar. En 26 años el Tribunal Electoral
resolvió nueve elecciones federales, validan
do que los gobiernos provengan del manda
to de las urnas.

Por eso, "la justicia electoral es piedra
angular en esta consolidación democrática'.'

El trabajo que hacen los magistrados y
magistradas del Tribunal se demuestra con
hechos. Así lo hicieron respecto a dos con
tiendas que elevaron las quejas, una por la
vergonzosa participación de funcionarios
federales haciendo lo que no debían y otra
por las sospechas de la injerencia del crimen

organizado. Hidalgo yTamaulipas. ¿Qué hizo
la Sala Superior? Analizó lo ocurrido y de
terminó que no se afectaba el resultado de
las contiendas, en el primer caso por la dis
tancia entre el ganador y quien le seguía en
segundo término; y en la otra porque no se
pudo probar el asunto, aunque sí se emitie
ron directrices para que el INE se ocupe de
atajar, en la medida de sus posibilidades, la
irrupción de los bandidos, tratado de influir
de mala manera.

En los hechos, si en realidad se quisiera
hacer una mejora en materia electoral, ten
dría que ser la de ocuparse del tema del cri
men organizado, buscando dotar a las auto
ridades de herramientas para enfrentar una
situación que ya es recurrente, como quedó
documentado en Sinaloa, Sonora y Michoa
cán. Esa sí es una asignatura pendiente.

Rodríguez Mondragón da en el clavo
cuando señala que "no existe la verdadera
justicia electoral sin un Tribunal indepen
diente y confiable; unTribunal impermeable
a la corrupción, a las presiones de otros po
deres y sensible a la realidad social''

Al cierre del año, se puede decir que la
gestión de Rodríguez Mondragón ha sido
fructífera para la Sala Superior. Atajó los
problemas internos, que han sido uno de
los males persistentes de la actual integra
ción y sorteó las presiones que suelen pa
decer los tribunales.

En los hechos, su tarea ha sido la de los
jinetes en las tormentas, enfrentando las
vicisitudes del camino sin perder el rumbo.
Para nada es sencillo y mucho menos en un
área que tiene como terea esencial la de pa
cificar la disputa por el poder político.

Rodríguez Mondragón, como buen juez
constitucional, sabe que una parte de su
trabajo es el de la resistencia y más aún en
coyunturas complejas como las que le tocó
sortear. Logró atajar criticas e insidias con
una conducción adecuada de la Sala Supe
rior. Quedó claro, por lo demás, que actúa
como el juez que es y no bajo criterios parti
distas. Es más, está logrando trasmitir la co
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herencia que se requiere en las resoluciones
delTribunal, ya que la impartición de justicia
tiene que hacer del sistema normativo, un
referente predecible y estable.

Rodríguez Mondragón al respecto se
ñala: "en palabras de Ronald Dworkin, se
trata de una obra coherente que se redacta
sucesivamente por distintos autores, a lo lar
go del tiempo'' Esto tiene mérito, porque el
Tribunal Electoral mantiene altos niveles de

aprobación ciudadana y cuenta con la con
fianza de las fuerzas políticas, aunque estas
últimas sen reacias a aceptarlo.

Pero más importante aún, tiene el res
paldo de la ciudanía, la que le otorga a las
autoridades electorales una aprobación del
80 por ciento.

Un año más delTribunal Electoral y con
el horizonte inmediato de las contiendas en

el Estado de México y en Coahuila, dos asig
naturas que irán definiendo las perspectivas
para el 2024, con todo lo que ello implica.
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Entre Líneas

El 'Patriota argentino, en efectivo
Por Antonio López de la Iglesia

Los argentinos recuerdan esta anéc
dota casi cada día; "Año 1995. El
Coloso del Parque explotaba con la

despedida de Gerardo Martino como juga
dor de NewelluQ0b4s. Allí, entre la tristeza
por su salida, la sonrisa estaba en el rostro
de Lionel Messi, quien tendría su primer
contacto con el Tata, ese hombre que siem
pre había despertado la idolatría en Jorge,
su padre.

En el entretiempo de ese día, Leo se lle
vaba ovaciones del estadio. Ingresó con sus
compañeros de infantiles, quienes lo de
jaron solo haciendo jueguitos. Allí, por pri
mera vez, Messi y Martino se unían, aunque
casi sin saberlo.

La Pulga hizo su carrera en España,
siempre con la influencia de su padre. Antes
de reencontrarse en Barcelona con el Tata,
tuvieron otro punto de contacto: Adrián
Coria, quien fue ayudante de Martino y lo
acompañaría en esta experiencia de selec
ción, dirigió a la Pulga en infantiles. Tras la
salida obligada de Tito Vilanova por su en
fermedad, Gerardo Martino se sentó en el
banco de Barcelona. Seguramente Messi
influyó en mi llegada, dijo el Tata cuando
arribó a España. Y así fue. Consiguieron
un título juntos, la Supercopa de España,
luego Barcelona perdió la Copa del Rey, la
Champions y la Liga. Messi jugó con él 51
partidos y marcó 41 goles. El 'Tata' renun
ció en medio de la polémica por supuestos
encontrones con la directiva del club. En el

año 2014 la Selección Argentina los vuelve
a unir. El 3 de septiembre, ante Alemania,
volvieron a estar cada uno en su lugar: uno
DT, el otro jugador, los dos vestidos de Se
lección argentina. ¿Messi volvió a influir en
su elección? Pues claro que sí.

Ya no es pura admiración sino negocio.
El "Tata Martino" forma parte de los "pro
ductos deportivos" que vende el padre de
Messi, Jorge, quien se lleva una jugosa co
misión de alrededor del 35 por ciento como
representante de todos los contratos y pa
trocinios que consigue para el Tata Martino.
¿Cómo es posible que conociendo esto la
federación mexicana no le exigiera al Tata
que, al menos en el partido contra Argenti

na,reconociera su conflicto de intereses y se
mantuviera al margen de las decisiones que
pudieran hacer ganar, o perder, el partido?
EL PATRIOTA DE MARTINO

Gente que sabe de fútbol, de tácticas y
estrategias, y que conoce muy bien los in

tríngulis de ese deporte en México, ha pues
to sobre la mesa en estos días un montón

de decisiones del entrenador de México que
claramente beneficiaban al equipo argen
tino y le facilitaban el gol y la clasificación.
No soy yo quien para discutir esas medidas
técnicas, pero es evidente que sacar al mejor
delantero o dejar sentado al mejor defensor
no parece adecuado para un equipo que
quiere ganar. Pero el Tata hizo eso y más y
nos preguntamos si finalmente fueron ac
tuaciones encaminadas a permitir un claro
triunfo de Argentina o simplemente la ma
nifestación de un pésimo técnico. En todo
caso si lo fizo para ayudar a su selección
me pregunto ¿hizo esto por patriota o por
dinero? Si fue un indeseable di rector técnico

¿Por qué sigue ejerciendo como tal al día de
hoy? Si fue por dinero solamente cabe hacer
un poco de memoria

En la madrugada del 27 de mayo de
2015, la policía suiza allanó el hotel cinco
estrellas Baur au Lac, en Zúrich, y arrestó a
siete ejecutivos de la Federación Internacio
nal de Fútbol Asociación (fifa). Según David
Conn, periodista de The Guardian, «algunos
salieron escoltados por las puertas traseras
hacia los autos que los esperaban y fueron
protegidos de los fotógrafos por el atento
personal del hotel, que sostenía sábanas del
Baur au Lac frente a ellos». La policía suiza
actuó en conjunto con el fbi. James Comey,
entonces director de la agencia, describió a
los acusados diciendo que «habían promo
vido una cultura de la corrupción y la codi
cia». Como relata Conn en The Fa/I of the

House of Fifa: The MultimlllionDollar Corrup
tion at the Heart of Global Soccer [La caída
de la casa Fifa. La corrupción multimillonaria
en el corazón del fútbol global], gran parte
de la investigación, que había empezado en
2011, estuvo ligada a la decisión de la fifa de
elegir a Rusia como país anfitrión de la Copa
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Mundial en 2018 y a Qatar en 2022. Los pa
gos turbios siguen saliendo a la superficie.

Para muchos observadores, las redadas
fueron tranquilizadoras: Estados Unidos, en
su rol de policía mundial, todavía podía cap
turar a criminales internacionales. Pero unos

años después el panorama es diferente. La
Fifa ha experimentado muy pocas reformas
y los países occidentales no parecen tener el
poder de forzar un cambio. Conn se explaya
más en los informes que en el análisis. Sin
embargo, su libro muestra que la saga del
cuerpo dirigente del fútbol mundial desde
1970 ha anticipado cambios geopolíticos, en
especial la decadencia de la dominación po
lítica y económica de Occidente.
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Análisis a Fondo

La reconciliacií n como Utopía
Por Francisco Gómez Maza

• Distopía de la distribución de la riqueza
• O como cuando el puerco tuerce la cola

Plantea el senador Ricardo Monreal
más cerca de la derecha mientras

más se aleja del presidente López
Obrador, su compañero en la lucha social
y política, su socio en la conformación del
Movimiento de Regeneración Nacional, y su
amigo que sin reconciliación no hay nación.

El político, hasta ahora morenista como
líder de la fracción obradorcita en el Senado,
ofrece el ejemplo del abrazo de Acatempan
entre Vicente Guerrero, de los ejércitos insur
gentes, y Agustín de Iturbide, defensor de los
realistas, los súbditos del reinado de España.
El abrazo que selló la independencia de Mé
xico del poder del rey. Un abrazo de reconci
liación entre insurgentes y realistas. Sólo que
el senador no dice que a los realistas no les
quedaba ningún margen para seguir defen
diendo al rey.

Pero al paso del tiempo, tal apretón de
espaldas no significó nada. Las aguas del en
cono volvieron a su cauce y la polarización
retomó el papel que siempre había juga
do para dividir, no en dos, sino en muchas
facciones, a los mexicanos. Y ese espíritu
de confrontación continúa y se ha exacer
bado, hasta los mexicanos de la actualidad.
Los mexicanos somos como un montón de

cangrejos y otros animalejos metidos en un
balde de agua. Los animalitos que quieren
salir del recipiente son jalados de las patitas
por otros más fuertes, lo que no les permite
alcanzar la salvación. Lo que impera en esta
nación es el egoísmo, de quienes lo tienen
todo, y el egoísmo de quienes no tienen nada
y quieren tener lo que tienen los ricos. Y ese
espíritu negativo puede verse entre los secto
res profesionales, entre los abogados, entre
los médicos, entre los periodistas.

Estamos ahora en el renacimiento del en

cono, del odio, del racismo, del exclusivismo,
de una confrontación de clases y la más ho
rrenda desigualdad económica y social, tan
to que hablar de la reconciliación social está
en la cola de un venado, como dice el vulgo
en algunas regiones del sureste.

Basta escuchar a la familia morenista, que

diariamente juega a las vencidas con los sec
tores de oposición, a quienes por principio ta
cha de corruptos, y escuchar a los opositores
que odian con todo su corazón, al presidente
López Obrador. El odio político es patente,
nadie lo puede ocultar, nadie lo quiere ocul
tar, y nadie quiere renunciar a él. Se palpa
cuando los panistas utilizan los atriles de las
conferencias de prensa para destilar rabia,
veneno, contra AMLO. Se palpa en el atril de
las conferencias matutinas del presidente,
cuando éste se refiere a sus adversarios que
no son sus enemigos, como él aclara...

Estamos todavía en una etapa de con
frontación, de enfrentamiento, de todos con
tra todos, de pleitos de lavaderos, porque
las heridas, infligidas por los unos sobre los
otros, aún están muy sangrantes.

El PAN, el PRI y el PRD no le perdonan ni
le perdonarán su desgracia electoral al More
na y al "señor López''Y tratarán de socavarlo
cuantas veces puedan, en cuanta oportuni
dad se les presente. Pero... Sin reconciliación
no hay nación. Advierte Monreal Ávila.

Recuerda el senador, en su colaboración
de opinador en el diario Milenio, que el tema
de la reconciliación fue planteado también en
la guerra de Reforma y en el México posrevo
lucionario, en sendos planes que las partes
en conflicto proponían para lograr la pacifica
ción y la reunificación de los grupos en pug
na. Sin embargo, el senador mismo recono
ce que el punto es discernir qué se entiende
por reconciliación y qué alcances tiene este
planteamiento.

Pero sea la concepción que se tenga del
concepto reconciliación, lo cierto es que ni
la izquierda, ni la derecha, quieren la recon
ciliación, por el momento, no hemos llegado
al punto muerto en el que los insurgentes
tenían ya avasallados a los realistas y en
aquella reconciliación se impusieron los inte
reses del bando triunfador.Tal reconciliación

sólo significó que los realistas aceptaban la
independencia de México, pero el rey ni sus
fuerzas volverían por sus fueros a imponerse
sobre el México independiente.

Por el momento, los morenistas tienen el
mandato de imponerse en las urnas, con la
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figura del presidente López Obrador como
bandera. Y los opositores juran y perjuran
que no los dejarán pasar. Dice Monreal que,
hasta ahora, la reconciliación fue planteada
en su dimensión política: la unidad de pro
yectos y acuerdos entre los grupos y dirigen
tes que impulsaron las transformaciones.

Sin embargo, agrega el senador, esta re
conciliación política es sólo una parte de la
solución. La verdadera reconciliación de la

nación implica solucionar los grandes pro
blemas económicos, sociales, educativos,
culturales y de justicia, que ponen en riesgo
la convivencia pacífica y armoniosa del país.

Pero ni la izquierda ni la derecha, en mo
mentos de transformación, están dispuestas
a ceder parte de su terreno. Consumar la IV
Transformación de la Vida Pública Nacional

es, para los seguidores de López Obrador,
conservar el poder real y domeñar a los par
tidos de la oposición, que fueron parte de la
gran corrupción, que se enseñoreó en Mé
xico en la era del PRI y los dos sexenios del
PAN. Dice Monreal que la reconciliación polí
tica implica la realización de elecciones libres,
limpias y confiables, para dirimir en las urnas
las controversias de los diversos grupos, par
tidos y movimientos que se disputan el po
der público. Esto se logró alcanzar hace ape
nas unas décadas, ya que el fraude electoral
fue la causa principal de asonadas, revueltas
y levantamientos armados en el siglo XIX y
parte del XX.

A las autoridades jurisdiccionales, al INE
y al TEPJF, no les quedó más que recono
cer el apabullante triunfo electoral de López
Obrador en las urnas, en el 2018, luego de
graves fraudes en contra de los partidos de
izquierda, orquestados, primero por el mis

mo gobierno, dueño de aquella Comisión
Federal Electoral, en contra de Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano y, luego, creado el IFE,
en contra del propio López Obrador.

Monreal Ávila lo complica más: No es su
ficiente la limpieza en el conteo de los votos.
La reconciliación social pasa por acabar con
la desigualdad en todas sus facetas: la po
breza y el atraso siguen tan vigentes como lo
fueron en las tres transformaciones anterio

res. La desigualdad entre regiones, entre cla
ses sociales, entre géneros humanos, entre
grupos culturales, entre profesiones, en las
comunidades y en las familias mismas, sigue
atravesando y caracterizando al cuerpo social
mexicano. Es la fuente de conductas colecti

vas que ya se creían superadas y que ahora
renacen con fuerza, como el racismo, el cla
sismo, el sexismo, el etarismo —o edadis
mo— y todas las formas de discriminación
del México actual. La reconciliación social es

la más urgente de las transformaciones pen
dientes. Como ven, hasta ahora la reconcilia
ción sólo será un lema de campaña político
electoral. Nadie, ni las izquierdas, ni las dere
chas, convertidas en partidos, están dispues
tas a ceder un milímetro en sus posiciones.

Y aún falta más. Monreal lo afirma: "Y

en la bace de todas las reconciliaciones por
impulsar está la de naturaleza económica"...
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Simple y Claro
La marcha del desdén

Por Elliot Velher

Andrés Manuel se ha caracterizado

por ser un político que, mientras
fue opositor, utilizó todos los mé

todos posibles para hacerse escuchar.
Esos métodos van desde spots en te

levisión, utilizar redes sociales, exigir a los
partidos que lidereaba que cedieran sus re
cursos y espacios publicitarios para difundir
exclusivamente su imagen, plantones que
generaron pérdidas económicas multimillo
narias, y por supuesto, las marchas.

Marchó cuando Vicente Fox intentó des

aforarlo, exigía que la gente le creyera.
Marchó cuando perdió las elecciones

presidenciales de 2006. Después se inven
tó un puesto denominado "Presidente legí
timo'.' Posteriormente, marchó tras perder
las elecciones presidenciales contra Enrique
Peña Nieto. Las marchas de Andrés Manuel

han sido exitosas por dos factores: su popu
laridad y claro está, el acarreo.

Recuerda usted que todas las marchas
de AMLO han sido en la Ciudad de México,
que hasta 2021 era su bastión de poder.

En esas marchas, los gobiernos en tur
no del PRD proporcionaban financiamiento,
camiones, personal, cartulinas, alimentos y
refrescos para los asistentes.

La combinación de ambos factores su

popularidad y ei financiamiento público ga
rantizó una multitud que era imposible vol
tear a ver por parte del gobierno en turno.

En cada marcha, el gobierno minimizaba
el número de asistentes, algo así como lo
hizo Martí Batres con la marcha denominada

"en defensa del INE y la democracia''
El objetivo de esas marchas era hacerse

escuchar, gritarle a poder que su principal
opositor no estaba acabado y que contaba

con lo más valioso que cualquier candidato
necesita: capital político.

Sin embargo, la marcha del 27 de no
viembre fue diferente.

A diferencia del pasado, esta marcha no
es contra arbitrariedades del gobierno, pues
el gobierno ahora es Andrés Manuel. Esta
marcha no fue organizada como opositor
del neoliberalismo, sino como Jefe de Esta
do y Presidente de la República.

En esta marcha Andrés no tuvo que pedir
financiamiento a nadie, ahora ordenó que
los gobiernos Federal y estatales de MORE
NA financiaran el evento.

El 27 de noviembre la marcha se trató,
como todo en este gobierno, de Andrés,
pero a diferencia del pasado, no fue para gri
tarle a un gobierno, o reclamar una injusticia
o posible fraude electoral.

Por primera vez en la historia política de
Andrés, la marcha no se trató de hacerse es
cuchar, si no de silenciar a quienes no pien
san como él. Se trato de atacar la libertad de

expresión, de buscar demostrar quién man
da, de exhibir que gobierna solo para unos
cuantos, para los que lo alaban y apoyan.

Andrés comienza a radicalizarse, Andrés
comienza a insultar a sus gobernados, a
quienes no aplauden, a los que cuestionan,
a quienes ahora usan sus métodos contra el
mismo, a quienes buscan democracia.

La marcha contra el pensamiento crítico
es solo el inicio de un Andrés enojado por la
falta de resultados, confrontado con la rea
lidad, de un Andrés que no logra creer que
exista quien no le cree

Nada más peligroso que un hombre re
sentido, intolerante, autoritario y que ha de
clarado la guerra en contra de sus propios
gobernados y, dicho sea de paso, tiene como
tentación, el uso del ejército en sus manos.
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Maquiavelo tenía razón
El poder de la palabra
Por Koldo Herria*

Un príncipe debe manifestarse también
amigo generoso de los talentos y honrar a

todos aquellos gobernados suyos
que sobresalen en cualquier arte

El Príncipe
reneVallejo, autora de Ei Infinito en un
Junco, ha sido la sensación en la Feria
Internacional del Libro de Guadalajara,

en su edición 2022. La presentación de la
investigadora y escritora aragonesa, acom
pañada de Jorge Volpi, convocó a más de
600 personas cautivadas por su obra. En
otro espacio, se reunió con mil jóvenes con
vocados por la Universidad de Guadalajara.
En un momento libre alcanzó a escaparse al
Hospicio Cabañas para conocer los murales
de José Clemente Orozco.

Irene Vallejo combina una erudición con
el ojo puesto en los clásicos, con una capa
cidad narradora que encanta y atrapa. Irene
tiene y ejerce el poder de la palabra y lo sabe
usar para fomentar la lectura, para incenti
var la curiosidad, para visibilizar las aporta
ciones literarias de las mujeres.

Ofelia Grande de Andrés, directora de la
editorial Siruela, apostó por El Infinito en un
Junco. La invención de los libros en el mun

do antiguo casi sin expectativas, pero con
un compromiso literario fuerte. Las expec
tativas de Irene Vallejo no eran mayores.
Ambas mujeres ejercen su profesión con
enorme vocación, con tanto talento que
parece que se puede sentir a su alrededor.
Ambas son poderosas.

En el mismo marco de la FIL, se reunie
ron políticas mexicanas de casi todos los
partidos en el foro "Mujeres en el poder: el
rumbo de México'' Deambularon en mesas

redondas, deliberaron desde sus distintas/
parecidas opiniones. Margarita Zavala, Bea
triz Paredes, Dulce María Sauri, Josefina Váz
quez Mota, Xóchitl Gálvez, Patricia Armen
dáriz, entre varias más, abordaron una agen
da política desde sus posiciones, aunque sin
perspectiva de género. Llenaron el auditorio
pero no fueron capaces de debatir, de inter
cambiar opiniones, argumentos y contra ar

gumentos, de deliberar sobre el tema de su
convocatoria. Fueron monólogos muy bien
expresados que arrancaron aplausos y pro
bablemente emociones, pero sus palabras
no sirvieron para el diálogo.

La legisladora y empresaria morenista
Patricia Armendáriz, por ejemplo, tuvo un
auditorio adverso que reaccionó cuando
manifestó su respaldo al presidente López
Obrador sin alcanzar a darse cuenta de la

autocrítica en las palabras de la morenista.
Armendáriz afirmó que AMLO está "arrinco
nado por los factores reales de poder y can
sado'' No alcanzaron a darse cuenta porque
tienen dormida la capacidad de escuchar.
Margarita Zavala decía: "siempre estaré por
el diálogo" y no fue capaz de dialogar o, si
quiera, conversar. Vallejo explicaba que un
maestro es mejor valorado que un ministro
por la sociedad: maestro viene de magister,
mayor; ministro, de menor... Armendáriz
recibía abucheos que dejaban correr sus co
legisladoras.

La FIL se recupera de la pandemia, vuel
ve a ser la meca de la industria cultural, el
ágora de la libertad de expresión, el lugar
privilegiado para la reflexión colectiva, el
punto de reunión entre anteriores y nuevas
generaciones que confluyen en un mismo
sitio. Los políticos que le dieron vida, en su
origen, ahora se pelean.

Mientras la élite cultural y académica no
ha sabido explicar la fenomenología desa
tada en torno a AMLO y su relación con el
pueblo bueno y sabio que lo respalda; en la
otra acera, los políticos y políticas no leen,
no aprenden. Las élites no son capaces de
hablar entre sí y, mucho menos, de ejercer el
poder de la palabra.
UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: Ei Infinito en un Junco (Siruela)
Irene Vallejo. La novela sobre los orígenes
del libro.

Peli: Pura pasión (Netflix). Basado en
la novela del mismo nombre de la premio
nobel de literatura 2022, Annie Arneaux,
que recorre el camino del sexo, el erotis
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mo y la intriga.
Podcast: El poder de las palabras (Ivoox).

La vida y los poemas de personajes de la
cultura y el arte.

* koldohenia@hushmail.com
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Sacacorchos
Esta semana, tendremos no
ticias de la reforma política 
sea en la variante A, B, C o la
letra que siga—, así como del
futuro de Ricardo Monreal,
temas que se van a relacio
nar por ser parte del proceso
adelantado de sucesión pre
sidencial.
También será interesante co

nocer si en la oposición hay
rechazo a Monreal, pues si
bien en este bando no hay
figuras que pudieran dispu
tarle la candidatura, muchos
buscarán ejercer su derecho
al pataleo y negociar alguna
posición futura a cambio de
su apoyo.
Y en Morena, también será
interesante conocer a los

que acompañen a Monreal
en su aventura electoral, con
todo y lo que esto implica.
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Agenda Confidencial
Para qué discutir, si podemos
resolver el asunto a trancazos

Por Luis Soto*

El mensaje del presidente Andrés
Manuel López Obrador al secretario
de Agricultura de EstadosUnidos,

Tom Vilsack, sobre el espinoso asunto de las
importaciones de maíz amarillo transgénico,
procedentes de Estados Unidos, que Méxi
co prohibirá totalmente a partir de 2024, fue
muy claro: Para que discutimos si lo pode
mos resolver a trancazos. El gobierno esta
dunidense advirtió que podría apelar al Tra
tado de Libre Comercio (TMEC), si no logra
una resolución favorable en la disputa sobre
dicho grano. "Si no llegamos a un acuerdo
con nuestros "partners" pues hay paneles
de controversia; no hay que alarmarnos si
se acude a un tribunal, dijo AMLO. El go
bierno de México está negociando el maíz
transgénico para el sector pecuario, y al pa
recer ahí "no habrá bronca? comentan los
expertos. El meollo del asunto está en el que
se utiliza para producir jarabes de fructosa,
almidones y otros productos. Si efectiva
mente le cierran la puerta a las importacio
nes de dicho grano para consumo humano
en México, ¿qué van a hacer los productores
norteamericanos con los más de 15 millones

de toneladas que mandan a México anual
mente? ¿Y qué harán varias industrias, prin
cipalmente la refresquera, que utiliza impor
tantes cantidades de jarabe de maíz en sus
procesos de producción? Bueno, contestan
do esta última pregunta, hay quienes afir
man que podrían reemplazar la alta fructosa
con azúcar de caña, que México elabora en
cantidades importantes, y hasta exporta a

Estados Unidos más de 1 millón de tonela
das anuales.

La estrategia en la que podría estar pen
sando AMLO, cuando dice que no hay que
tenerle miedo al panel de controversias, es
que no entre a nuestro país maíz amarillo
genéticamente modificado procedente de
Estados Unidos para producir alimentos; y
si en represalia nos dejan de comprar azú
car, pues bienvenido el cambalache, por
que les convendría a cañeros e industriales
del ramo.

Y ya que estamos en temas escabrosos,
el ingenio PUGA, propiedad de la familia
de abolengo. García Arce (propietaria de la
marca AGA de refrescos, agua y otros pro
ductos) solicitó el pasado lunes el concurso
mercantil. Inmerso desde hace varios meses

en una profunda crisis financiera, debido a
la mala administración, y después de "dar
les atole con el dedo" a cañeros y obreros a
quienes les debe unos 400 millones de pe
sos, y de "llevarse al baile" a varios acree
dores que le pagaron cientos de millones de
pesos por azúcar que nunca les entregó, los
dueños del ingenio optaron por la mencio
nada vía. Dicen los malosos que quien los
asesoró en el tema fue el empresario Juan
Gallardo Turlow, quien hace algunos añi
tos les salió con la "misma jugada? la del
concurso mercantil a inversionistas nortea

mericanos después de una colocación de
"bonos sénior'' ¿Y qué interés podría tener
el señor Gallardo en Puga? Preguntan los bi
soñes, pues en una de esas comprar la men
cionada fábrica, dicen los enterados.

* @LuisSotoAgenda
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Se comenta sólo con...

Saúl/Leo
Por Carlos Ramos Padilla*

Un acontecimiento inusual en el

interior del vestidor de Argentina
luego del partido contra México

despertó irritación y confrontación en redes
sociales. Alguien filtró imágenes de Mes
si pisoteando una playera de la selección
mexicana. De inmediato reaccionó el boxea
dor Saúl Álvarez. Coincido con él en el fondo
más no con la forma. Tiene absoluta razón,
pero se equivocó.

Romperle la cara a Messi no deja nada
bueno. Saúl despierta en sus actuaciones
deportivas un impresionante nacionalismo,
una defensa de nuestra imagen y proyec
ción eso es innegable y por ello le molestó
la actitud del argentino que ha guardado,
junto con su directiva, un absoluto silencio
ante una obligada explicación, incluso de la
FIFA, porque si en las tribunas se evita la vio
lencia, en los vestidores no se debe alentar.

El debate en redes se aceleró incluso

con la intervención de David Faitelson, Mi
guel Layun y Sergio Kim Agüero, exjuga
dor del Barcelona. Y esto lleva a muchas

reflexiones. Las grandes estrellas del fútbol
son imagen no sólo del deporte sino del fo
mento a la disciplina y al triunfo. Por ello he
reprobado acciones como la de Maradona
metiendo un gol con la mano y atribuyendo
su trampa a Dios.

Diego Armando fue motivo de vergüen
za mundial por su adicción a las drogas y su
reprobable comportamiento en los estadios.
Cuauhtémoc Blanco festejando sus goles
imitando a los perros cuando orinan en los
postes y ahora Messi, intencional o no, pi

soteando los colores de otra nación. Ellos

olvidan que son EJEMPLO DE VIDA para mi
llones de niños.

Son embajadores del deporte más visto
y famoso del planeta. Ganan millones por
los aficionados y patrocinadores y muchos
de ellos muy fácilmente se pierden al no sa
ber manejar la fama y el poder. Revisemos
la pulcra actitud y alta dignidad de "Pele"
o la filosofía de vida de Cristiano Ronaldo.

Pero también hay que medir el comporta
miento social.

Critiqué duramente a la cónsul en Tur
quía, Isabel Arvide, por arrastrar nuestra
bandera en la ceremonia del grito de Inde
pendencia mientras rompía todos los proto
colos y decencia para elevar loas a AMLO.
Pero la moda de la afición nacional es usar

nuestra bandera como capa y sin respeto al
guno sentarse sobre esta o usarla como tra
po en donde pueden escribir o colocar todo
tipo de mensajes o imágenes.

De igual forma hemos destacado en el
mundo y permanentemente sancionados
por el grito homofóbico, insultos a los ju
gadores contrarios y el siempre desconoci
miento a la autoridad (arbitro).Todo esto no
justifica la actitud de Messi ni las patanerías
de "Facundo" que en el Mundial de Sudá
frica colocaba banderas de los equipos que
enfrentaría México en los accesos de los

vagones del Metro para que la gente las pi
soteara. Saúl Álvarez tiene razón, comence
mos por ponernos de pie ante nuestro him
no en el sitio que estemos, aprender cuándo
con el brazo al pecho se saluda a la bandera
y cuándo estar en posición de firmes, vamos
que muchos siquiera se aprendan la letra de
nuestro himno.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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El escupí lazo
DIVISION ENTRE FUNCIONARIOS

En la reciente manifestación donde
más de un millón de mexicanos se con

gregaron al llamado presidencial, se
mostraron incongruencias y división
entre los altos mandos.

Marcelo Ebrard ha sido un hombre

leal al Jefe del Ejecutivo desde hace
muchos ayeres, por tanto, se ha hecho
acreedor de una gran respetabilidad.
Dadas sus condiciones, de las cuales
resalta el talento y la lealtad, lo han he
cho merecedor para que el Presidente
de la República lo señale como un can
didato a sucederlo. Al respecto Ebrard
ha sido prudente, se maneja dentro de
lineamientos adecuados y su trabajo en

el ámbito internacional para nada lo ha
descuidado, pero no solo ello, ha estado
atento para cumplir las tareas funda
mentales que se le han encomendado.
Junto a Marcelo han sido menciona

dos otros que, a juicio del actual man
datario, también pueden sucederlo. Así
se ha iniciado una conflictiva que llega
a las pasiones, donde la difamación, la
calumnia y los golpes bajos se han he
cho presentes con toda intensidad.

El caso deleznable lleno de incorrec

ción fue que, en la marcha en apoyo a la
4T, el Secretario de Relaciones Exterio
res recibió un escupitajo. Sí partimos de
la base en la que los asistentes son sim
patizantes de López Obrador, es claro
que ese escupitajo provino de alguien
que no simpatiza con Ebrard y si por el
contrario con sus rivales. Si algo debe
significar en esos eventos, es la unidad
de todos los aspirantes a suceder al Pre
sidente, que insistimos, han sido benefi
ciados con comentarios positivos.
El escupitajo es una mala señal; es

momento de superar diferencias y no
crear un ambiente de tensión ni de

lucha interna que en nada beneficia
a la 4T.
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LA AGENDA DE

El líder senatorial Ricardo
Monreal Avila está cometien

do un error de sensibilidad po
lítica: creer que el presidente
López Obrador es igual o peor
o más débil que el presidente
Zedillo que le negó la candida
tura a gobernador priista por
Zacatecas. El operador de la
salida de Monreal del PRI en

1998 fue el priista José Murat
Casab, en una muestra más
de su juegos de traiciones
políticas. Zedillo desdeño a
Monreal y lo dejó irse al PRD,
pero cometió el error político
de tenerle miedo a Murat y
entregarle Oaxaca a un caci
cazgo que podría extenderse
en la gubernatura morenita de
Salomón Jara.

El consejero presidente del
INE, Lorenzo Córdova Vianello,
está quemando sus últimos
cartuchos en la desesperación
de tener que irse por obliga
ción institucional en abril del

2023, pero no haber podido
construir la continuidad del

cacicazgo de José Wolden
berg y su grupo en el control
del Instituto Electoral. Con re

forma o sin reforma del INE,
Morena va a realizar cambios

indispensables para deshacer
la estructura de poder de Wol
denbergCórdova y borrar todo
vestigio de ese grupo político.
La clave estará en la destitu

ción del secretario ejecutivo
del instituto, Edmundo Jacobo
Molina, quien quiere quedarse
para mantener el control inter
no del organismo.
Otra institución que tendrá un
relevo en las próximas sema
nas es la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, con la
intención presidencial de in
tentar modificaciones en las

prácticas legales que benefi
cian a los grupos de poder. La
gestión del ministro presidente
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea

tiene más pasivos que positi
vos y fracasó en su obligación
de modernizar y terminar con
la corrupción judicial.
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Tras la puerta del poder

Ni AMLO lo expulsa
ni Monreal renuncia

penasApcomen
zaron los

senadores "rebel
des" una vez más a

organizarse para la
expulsión de Ricardo
Monreal de la coordi
nación de la bancada

senatorial y de nuevo una voz al oído de
algunos de ellos, dicen que proveniente de
Bucareli, otros que de Palacio, y todo entró
en otro impase,

"¿Pues que le sabrá Ricardo a López
Obrador que el Presidente, con toda su
fuerza y experiencia no se atreve ni siquiera
a mencionarlo?',' preguntó uno de ellos,

Las dudas corrieron junto a las espe
culaciones. En este contexto otro senador

del grupo antimonrealista recordó que na
die como el zacatecano ha estado cerca y
operado con todo lo que eso podría signi
ficar al lado de Andrés Manuel López Obra
dor durante los últimos 25 años.

Y, pues sí, tan cercanos han sido Ricar
do Monreal y Andrés Manuel López Obra
dor durante todos esos años, en los que
vivieron tres campañas presidenciales y

múltiples otras campañas de todo tipo,
que con seguridad entre ellos hay no
sólo experiencias y anécdotas, decisiones
comunes, sino complicidades. Ambos lo
saben. Y actúan en coincidencia.

Ni Monreal critica en sus intervenciones

al Presidente, ni Andrés Manuel López
Obrador ni éste descalifica a arremete
directamente contra el zacatecano.

Ambos actúan en un cuidadoso, muy
sensible baile entre cobras doradas y por
demás ponzoñosas.

Así hasta hoy ambos sólo hacen refe
rencia uno del otro a través de inferencias.

El artículo de ayer de Monreal en Mile
nio es un ejemplo de lo que hablo: "Sin re
conciliación no hay nación" es el título. ¿A
qué se refiere su texto? Obvio: ai ambiente
de confrontación social creado por Andrés
Manuel López Obrador en la forma de con
ducir al país.

Hace varios sábados cuando Monreal

presentó en la Arena México su proyecto de
reconciliación nacional, el zacatecano deta
lló el desastre de país en que ha convertido
AMLO a México.

De plano Monreal habló de un país
quebrado, Pero no mencionó el nombre
del Presidente.

SI DUDA DE LA ENCUESTA,
QUE SE VAYA: AMLO

A su vez López Obrador aprovechó su
mañanera del lunes, apenas un día después
de su multitudinaria marcha, para marcar
su raya respecto del zacatecano y mostrar
la irritación que le provoca el que Monreal
diga que las encuestas de Morena para
lanzar candidatos son manipuladas.

La pregunta a AMLO fue, ya sabe Usted,
a modo: ¿Cómo logrará que su proyecto
y liderazgo continúen?... tiene usted sus
candidatos ¿le garantizan la continuidad?

López Obrador habla de que sus

candidatos y él son hermanos, de que los
quiere a todos, que son amigos, y de que
quien va a decidir quien de ellos será su
sucesor es el pueblo.

Y aquí no falta decirlo, se acuerda
de Monreal y de los reclamos de éste sobre
las encuestas.

"Y yo lo que voy a hacer es procurar
que se mantenga la unidad. Salga quien
salga en la encuesta, se tiene que apoyar.

 ¿Cualquiera de los tres?, le interrogan.
"Sí, porque no es la persona, no es

el candidato, la candidata, es el proyec
to. Quien apuesta a la división pues ni tiene
convicciones. O quien asumiera una postu
ra de: "no salí... no hay democracia en Mo
rena... yo no puedo soportar eso" y se va.

"Pues yo, conociendo a la gente, yo creo
que la gente le dina: 'Que te vaya bien, si,
sigue tu camino'".

¿De quién hablaba López Obrador al
decir esto? ¿De Claudia... de Marcelo o
de Adán Agusto?

Sin duda en el centro de su frente esta
ba Ricardo Monreal.

Por eso mismo agregó:
"Y una vez que se haga la encuesta y

salga el que esté mejor posicionado, ese
o esa compañera, y apoyar, y esa y a ese
compañero que salga es el que yo voy a
apoyar. No voy a ir hacerles campaña por
que eso no me corresponde, o sea, nada
más me voy a pronunciar, decir: Fue la gen
te, fue mayoría, no hubo dedazo, fueron re
glas claras, y se acabó.

"Y espero que los que no salgan ac
túen de manera responsable y digan: 'Va
mos adelante"' O sea, Monreal no está en
ese esquema y AMLO cree que entonces el
zacatecano debe irse.

Mientras seguirá el baile de las cobras.
Ni te menciono ni me mencionas. Ni te ex

pulso ni renuncias.
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Antesala

Por Claudia Ramírez Gómez

PPO: SCJN llama
a una reforma
constitucional

Finalmente, después de tres diferentes proyec
tos, la SCJN pudo resolver la acción de incons
titucionalidad en la que se planteó la invalidez

de diversos artículos que disponen la aplicación de la
prisión preventiva oficiosa (PPO) para ciertos delitos
fiscales (contrabando, defraudación fiscal y compra y
venta de facturas), y los resultados no fueron del todo
los deseados.

El pasado 24 de noviembre se llevó a cabo la vota
ción de la acción de inconstitucionalidad 130/2019 y su
acumulada 136/2019, donde el Tribunal Pleno declaró
la invalidez de los preceptos impugnados. Pero el de
bate entre los miembros de la SCJN no sólo se redujo
a determinar si esos delitos fiscales merecían PPO o

no, sino que también se discutió el parámetro de inter
pretación constitucional que en el proyecto de resolu
ción fue propuesto por el ministro Luis María Aguilar.

En efecto, luego de la sesión plenaria de septiem
bre del presente año, el ministro ponente presentó
una nueva propuesta, en la que abandonó su idea de
inaplicar el artículo 19 de la Constitución en el que se
prevé la PPO, y planteó una interpretación de esa fi
gura. La idea central radicó en que la oficiosidad de la
prisión preventiva tiene que ver con la obligación del
juzgador de abrir el debate sobre su procedencia los
delitos establecidos, y no con su aplicación automáti
ca, como se ha entendido hasta el momento.

Los micrófonos del Pleno se abrieron y las minis
tras y los ministros de las SCJN comenzaron a sentar
sus posiciones en relación con esta nueva interpreta
ción de la PPO. El ministro ponente, junto con la mi
nistra Margarita Ríos Farjart y el ministro Juan Luis
González Alcántara Carrancá se pronunciaron a favor
de interpretar la PPO en los términos en los que se
propuso en el proyecto.

Por otro lado, las ministra Loretta Ortiz y los mi
nistros Arturo Zaldívar, Alberto Pérez Dayán, Alfredo
Gutiérrez y Javier Laynez, manifestaron estar en con
tra de esa interpretación, con base en distintos ar
gumentos, La ministra Yasmín Esquivel y el ministro
Jorge Pardo creyeron que el estudio del concepto de
la PPO era innecesario para declarar la invalidez de
los artículos impugnados, Y la ministra Norma Lucía
Piña aun cuando señaló que la PPO era violatoria de
derechos humanos, no se pronunció específicamente
sobre si estaba a favor o en contra de la interpretación
propuesta de la medida cautelar.

Finalmente, después de tres diferentes proyec
tos, la SCJN pudo resolver la acción de incons
titucionalidad en la que se planteó la invalidez

de diversos artículos que disponen la aplicación de la
prisión preventiva oficiosa (PPO) para ciertos delitos
fiscales (contrabando, defraudación fiscal y compra y
venta de facturas), y los resultados no fueron del todo
los deseados.

El pasado 24 de noviembre se llevó a cabo la vota
ción de la acción de inconstitucionalidad 130/2019 y su
acumulada 136/2019, donde el Tribunal Pleno declaró
la invalidez de los preceptos impugnados. Pero el de
bate entre los miembros de la SCJN no sólo se redujo
a determinar si esos delitos fiscales merecían PPO o

no, sino que también se discutió el parámetro de inter
pretación constitucional que en el proyecto de resolu
ción fue propuesto por el ministro Luis María Aguilar.

En efecto, luego de la sesión plenaria de septiem
bre del presente año, el ministro ponente presentó
una nueva propuesta, en la que abandonó su idea de
inaplicar el artículo 19 de la Constitución en el que se
prevé la PPO, y planteó una interpretación de esa fi
gura. La idea central radicó en que la oficiosidad de la
prisión preventiva tiene que ver con la obligación del
juzgador de abrir el debate sobre su procedencia los
delitos establecidos, y no con su aplicación automáti
ca, como se ha entendido hasta el momento.

Los micrófonos del Pleno se abrieron y las minis
tras y los ministros de las SCJN comenzaron a sentar
sus posiciones en relación con esta nueva interpreta
ción de la PPO. El ministro ponente, junto con la mi
nistra Margarita Ríos Farjart y el ministro Juan Luis
González Alcántara Carrancá se pronunciaron a favor
de interpretar la PPO en los términos en los que se
propuso en el proyecto.

Por otro lado, las ministra Loretta Ortiz y los mi
nistros Arturo Zaldívar, Alberto Pérez Dayán, Alfredo
Gutiérrez y Javier Laynez, manifestaron estar en con
tra de esa interpretación, con base en distintos ar
gumentos, La ministra Yasmín Esquivel y el ministro
Jorge Pardo creyeron que el estudio del concepto de
la PPO era innecesario para declarar la invalidez de
los artículos impugnados, Y la ministra Norma Lucía
Piña aun cuando señaló que la PPO era violatoria de
derechos humanos, no se pronunció específicamente
sobre si estaba a favor o en contra de la interpretación
propuesta de la medida cautelar.

Como se puede advertir, con sólo tres votos a fa
vor de la interpretación propuesta del artículo 19 cons
titucional, no se logró una mayoría para efectivamen
te sentar un criterio que eliminara la aplicación de la
PPO en México. Sin embargo, sí se lograron invalidar
los artículos que prevén la aplicación de esa medida
para los delitos fiscales referidos, preceptos que for
maron parte de la reforma penal fiscal del presidente
AMLO y la 4T

El debate en la SCJN fue sumamente anticipa
do y finalmente no se logró eliminar la PPO, lo cual
no sorprende porque lo cierto es que la problemá
tica a la que se enfrentaba a la SCJN era sumamen
te compleja:

1. Por un lado, la Constitución reconoce la PPO
para ser aplicada obligatoriamente para ciertos delitos
y, por otro, igualmente reconoce que todas las perso
nas gozan del derecho a la libertad personal y al prin
cipio de presunción de inocencia,

2. La PPO como medida cautelar de imposición au
tomática ha sido considerada por la Corte Interameri
cana de los Derechos Humanos (ColDH) como violato
ria a la libertad y la presunción de inocencia.

3. La SCJN ha considerado que los derechos hu
manos contenidos en los tratados internacionales en

la materia y en la Constitución tienen la misma jerar
quía; así como que la jurisprudencia de la ColDH es
vinculante para los órganos jurisdiccionales si favore
ce en mayor medida a la persona.

4. Sin embargo, la SCJN también ha definido
que cuando se restringe un derecho humano en la
propia Constitución, debe favorecerse la restricción
por encima del derecho humano contenido en al
gún tratando internacional.

En ese sentido, la SCJN se enfrentaba a un esce
nario complicado, ya que corría el riesgo de reconocer
que existen contradicciones dentro de la constitución
o, en dado caso, de hacer un control constitucional de
la propia Constitución. Por ello, no sorprende que la
mayoría no haya alcanzado un consenso en torno a
cómo concebir la PPO. No obstante, existe una certeza
indiscutible: la PPO es violatoria de derechos huma

nos. Por eso debemos irnos al origen del problema, la
PPO está prevista como medida cautelar de aplicación
automática para diversos delitos en la Constitución y,
por tanto, la forma menos problemática de eliminarla
es mediante una reforma constitucional a través del

Poder Legislativo.
Es momento de regresarle la responsabilidad al

Poder Constituyente de suprimir este tipo de medi
das restrictivas de derechos humanos contenidas en

la Constitución, porque si bien la SCJN es el tribunal
encargado de interpretar y proteger la Constitución
y cuenta con mecanismos para hacerlo, ¿qué pasa
cuando no la puede defender de sí misma?

La PPO permanece en la Constitución y continuará
siendo aplicable para el catálogo de delitos ahí esta
blecido, por lo que ahora y siempre la eliminación de
esa medida cautelar está en manos del Poder Legisla
tivo que, actualmente, atiende a los intereses y capri
chos del presidente, quien ha sido enfático en exhortar
a todo aquél que tenga las facultades para suprimirla
para que la mantenga y siga siendo una realidad en el
sistema jurídico penal mexicano. El panorama no se
ve percibe muy optimista.
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Como se puede advertir, con sólo tres votos a fa
vor de la interpretación propuesta del artículo 19 cons
titucional, no se logró una mayoría para efectivamen
te sentar un criterio que eliminara la aplicación de la
PPO en México. Sin embargo, sí se lograron invalidar
los artículos que prevén la aplicación de esa medida
para los delitos fiscales referidos, preceptos que for
maron parte de la reforma penal fiscal del presidente
AMLO y la 4T

El debate en la SCJN fue sumamente anticipa
do y finalmente no se logró eliminar la PPO, lo cual
no sorprende porque lo cierto es que la problemá
tica a la que se enfrentaba a la SCJN era sumamen
te compleja:

1. Por un lado, la Constitución reconoce la PPO
para ser aplicada obligatoriamente para ciertos delitos
y, por otro, igualmente reconoce que todas las perso
nas gozan del derecho a la libertad personal y al prin
cipio de presunción de inocencia,

2. La PPO como medida cautelar de imposición au
tomática ha sido considerada por la Corte Interameri
cana de los Derechos Humanos (ColDH) como violato
ria a la libertad y la presunción de inocencia.

3. La SCJN ha considerado que los derechos hu
manos contenidos en los tratados internacionales en
la materia y en la Constitución tienen la misma jerar
quía; así como que la jurisprudencia de la ColDH es
vinculante para los órganos jurisdiccionales si favore
ce en mayor medida a la persona.

4. Sin embargo, la SCJN también ha definido
que cuando se restringe un derecho humano en la
propia Constitución, debe favorecerse la restricción
por encima del derecho humano contenido en al
gún tratando internacional.

En ese sentido, la SCJN se enfrentaba a un esce
nario complicado, ya que corría el riesgo de reconocer
que existen contradicciones dentro de la constitución
o, en dado caso, de hacer un control constitucional de
la propia Constitución. Por ello, no sorprende que la
mayoría no haya alcanzado un consenso en torno a
cómo concebir la PPO. No obstante, existe una certeza
indiscutible: la PPO es violatoria de derechos huma
nos. Por eso debemos irnos al origen del problema, la
PPO está prevista como medida cautelar de aplicación
automática para diversos delitos en la Constitución y,
por tanto, la forma menos problemática de eliminarla
es mediante una reforma constitucional a través del
Poder Legislativo.

Es momento de regresarle la responsabilidad al
Poder Constituyente de suprimir este tipo de medi
das restrictivas de derechos humanos contenidas en

la Constitución, porque si bien la SCJN es el tribunal
encargado de interpretar y proteger la Constitución
y cuenta con mecanismos para hacerlo, ¿qué pasa
cuando no la puede defender de sí misma?

La PPO permanece en la Constitución y continuará
siendo aplicable para el catálogo de delitos ahí esta
blecido, por lo que ahora y siempre la eliminación de
esa medida cautelar está en manos del Poder Legisla
tivo que, actualmente, atiende a los intereses y capri
chos del presidente, quien ha sido enfático en exhortar
a todo aquél que tenga las facultades para suprimirla
para que la mantenga y siga siendo una realidad en el
sistema jurídico penal mexicano. El panorama no se
ve percibe muy optimista.

Como se puede advertir, con sólo tres votos a fa
vor de la interpretación propuesta del artículo 19 cons
titucional, no se logró una mayoría para efectivamen
te sentar un criterio que eliminara la aplicación de la
PPO en México. Sin embargo, sí se lograron invalidar
los artículos que prevén la aplicación de esa medida
para los delitos fiscales referidos, preceptos que for
maron parte de la reforma penal fiscal del presidente
AMLO y la 4T

El debate en la SCJN fue sumamente anticipa
do y finalmente no se logró eliminar la PPO, lo cual
no sorprende porque lo cierto es que la problemá
tica a la que se enfrentaba a la SCJN era sumamen
te compleja:

1. Por un lado, la Constitución reconoce la PPO
para ser aplicada obligatoriamente para ciertos delitos
y, por otro, igualmente reconoce que todas las perso
nas gozan del derecho a la libertad personal y al prin
cipio de presunción de inocencia,

2. La PPO como medida cautelar de imposición au
tomática ha sido considerada por la Corte Interameri
cana de los Derechos Humanos (ColDH) como violato
ria a la libertad y la presunción de inocencia.

3. La SCJN ha considerado que los derechos hu
manos contenidos en los tratados internacionales en
la materia y en la Constitución tienen la misma jerar
quía; así como que la jurisprudencia de la ColDH es
vinculante para los órganos jurisdiccionales si favore
ce en mayor medida a la persona.

4. Sin embargo, la SCJN también ha definido
que cuando se restringe un derecho humano en la
propia Constitución, debe favorecerse la restricción
por encima del derecho humano contenido en al
gún tratando internacional.

En ese sentido, la SCJN se enfrentaba a un esce
nario complicado, ya que corría el riesgo de reconocer
que existen contradicciones dentro de la constitución
o, en dado caso, de hacer un control constitucional de
la propia Constitución. Por ello, no sorprende que la
mayoría no haya alcanzado un consenso en torno a
cómo concebir la PPO. No obstante, existe una certeza
indiscutible: la PPO es violatoria de derechos huma
nos. Por eso debemos irnos al origen del problema, la
PPO está prevista como medida cautelar de aplicación
automática para diversos delitos en la Constitución y,
por tanto, la forma menos problemática de eliminarla
es mediante una reforma constitucional a través del
Poder Legislativo.

Es momento de regresarle la responsabilidad al
Poder Constituyente de suprimir este tipo de medi
das restrictivas de derechos humanos contenidas en

la Constitución, porque si bien la SCJN es el tribunal
encargado de interpretar y proteger la Constitución
y cuenta con mecanismos para hacerlo, ¿qué pasa
cuando no la puede defender de sí misma?

La PPO permanece en la Constitución y continuará
siendo aplicable para el catálogo de delitos ahí esta
blecido, por lo que ahora y siempre la eliminación de
esa medida cautelar está en manos del Poder Legisla
tivo que, actualmente, atiende a los intereses y capri
chos del presidente, quien ha sido enfático en exhortar
a todo aquél que tenga las facultades para suprimirla
para que la mantenga y siga siendo una realidad en el
sistema jurídico penal mexicano. El panorama no se
ve percibe muy optimista.
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PRI se a ierra al
NO a la reforma
electoral de AMLO

Que interesantes se están ponien
do las cosas en materia legislati
va. Luego de que los morenistas

saborearán su triunfo desde hace semanas

con el pase su reforma electoral, llegó la
marcha de cientos de miles de ciudadanos

en defensa del INE y, no solo eso, la "ardi
dez" de un primer mandatario llegó a prime
ras filas en el orden del día de cada mañane

ra desde hace unos días.

Por ello la marcha que organizó Andrés
Manuel López Obrador, adelantando su dis
curso pospuesto para el 1 de diciembre al
respecto de sus cuatro años de gobierno.
Una marcha organizada por el tabasqueño
para él mismo y en el que se empecinó en
denostar el movimiento civil contra su inicia

tiva en el Congreso.
Y hablamos de morenistas y la oposi

ción. Pero no hablamos de un personaje cla
ve para que el día de ayer, una vez aprobado
el dictamen en San Lázaro para hacer ajus
tes al máximo órgano electoral del país, se
frenara de manera tajante hasta la próxima
semana. Alejandro Moreno, sí. Del dirigente
nacional del PRI, quien aguantó y toleró em
bates por parte de todos, hasta de su partido.

Ya bien sabemos que una vez que se
aprobó la reforma militar, misma que pro
yecta que el Ejército Mexicano y las Fuerzas
Armadas del país apoyen en tareas de segu
ridad pública hasta el 2028 y colaboren en
la disciplina de la joven Guardia Nacional,
los políticos y gran parte de la ciudadanía
se le fueron en contra por supuestamen
te aliarse con Morena y así, hacer un gran
daño a nuestro México. Nada más falso.

Políticamente hablando se expuso en favor
de los mexicanos, pues sabemos que los

Que interesantes se están poniendo las cosas en materia legislati
va. Luego de que los morenistassaborearán su triunfo desde hace semanas

con el pase su reforma electoral, llegó lamarcha de cientos de miles de ciudadanos
en defensa del INE y, no solo eso, la "ardi
dez" de un primer mandatario llegó a primeras filas en el orden del día de cada mañane
ra desde hace unos días.

Por ello la marcha que organizó Andrés
Manuel López Obrador, adelantando su dis
curso pospuesto para el 1 de diciembre al
respecto de sus cuatro años de gobierno.
Una marcha organizada por el tabasqueño
para él mismo y en el que se empecinó en
denostar el movimiento civil contra su inicia
tiva en el Congreso.

Y hablamos de morenistas y la oposi
ción. Pero no hablamos de un personaje cla
ve para que el día de ayer, una vez aprobado
el dictamen en San Lázaro para hacer ajus
tes al máximo órgano electoral del país, se
frenara de manera tajante hasta la próxima
semana. Alejandro Moreno, sí. Del dirigente
nacional del PRI, quien aguantó y toleró em
bates por parte de todos, hasta de su partido.

Ya bien sabemos que una vez que se
aprobó la reforma militar, misma que pro
yecta que el Ejército Mexicano y las Fuerzas
Armadas del país apoyen en tareas de segu
ridad pública hasta el 2028 y colaboren en
la disciplina de la joven Guardia Nacional,
los políticos y gran parte de la ciudadaníase le fueron en contra por supuestamente aliarse con Morena y así, hacer un grandaño a nuestro México. Nada más falso.Políticamente hablando se expuso en favorde los mexicanos, pues sabemos que los
niveles de inseguridad en el país llegaron a
su climax apenas este pasado octubre, sien
do uno de los más cruentos y sanguinarios
permítame decirlo en la época moderna de
la historia de los mexicanos.

La alianza Va por México parecía haber
llegado a su fin tras el apoyo a esta iniciativa.
Pero hoy más que nunca, ante la confusión
que los guindas han plasmado en cuanto
a la reforma electoral que tanto quiere im
poner AMLO, el apoyo de la ciudadanía, los
esfuerzos por las coordinaciones estatales
rumbo a la es elecciones del próximo año en
el Estado de México y Coahuiia, la coalición
está más vivita que nunca. No hay casuali
dades, mucho menos en la polaca. Ante los
embates que ha sufrido Moreno Cárdenas
ante la góber más corrupta en lo que va del
sexenio, Layda Sansores, el dirigente del tri
color ha aguantado con el objetivo de repo
ner esa alianza de oposición que tanto nos
hace falta.

Lo malo:
Tanto el líder del PRD, Jesús Zambrano,

como el dirigente de los panistas, Marko
Cortés, le tiraron "mala leche" a Alito desde
su supuesta traición con la reforma militar.
Pero nada han dicho ahora que el también
presidente de la Conferencia Permanente de
Partidos Políticos de América Latina y el Cari
be (COPPPAL) puso todo en orden para que
los morenistas no puedan actuar de manera
libre con respecto a la reforma electoral que
propuso su amadísmo líder,

Ignacio Mier, en primer lugar frenó la
iniciativa de las Vacaciones Dignas, que pro
pone que luego de un año los trabajadores
tengan de 6 a 12 días vacaciones, ahora tuvo
que detener todo y avisó que mejor también
el dictamen de reforma electoral sea dete

nido al no poder tener la mayoría calificada
que requieren al intentar cambiar la Carta
Magna para sus propósitos.

Hay un guiño de cordialidad por parte
del Sol Azteca a Moreno Cárdenas por la
situación, pero no así de Cortés Mendoza,
quien no da su brazo a torcer ante el hecho
de que Alito fue parte fundamental para que
la iniciativa morena llegué como quieren. Es
ahora o nunca para estas piezas de la oposi
ción. Deben dejar de hacer berrinche como
cierto personaje de Macuspana y sus allega
dos. De no ser así, se perderá un momento
inigualable en el Congreso y, por supuesto,
rumbo a las elecciones del próximo año y
las presidenciables.
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niveles de inseguridad en el país llegaron a
su climax apenas este pasado octubre, sien
do uno de los más cruentos y sanguinarios
permítame decirlo en la época moderna de
la historia de los mexicanos.

La alianza Va por México parecía haber
llegado a su fin tras el apoyo a esta iniciativa.
Pero hoy más que nunca, ante la confusión
que los guindas han plasmado en cuanto
a la reforma electoral que tanto quiere im
poner AMLO, el apoyo de la ciudadanía, los
esfuerzos por las coordinaciones estatales
rumbo a la es elecciones del próximo año en
el Estado de México y Coahuiia, la coalición
está más vivita que nunca. No hay casuali
dades, mucho menos en la polaca. Ante los
embates que ha sufrido Moreno Cárdenas
ante la góber más corrupta en lo que va del
sexenio, Layda Sansores, el dirigente del tri
color ha aguantado con el objetivo de repo
ner esa alianza de oposición que tanto nos
hace falta.

Lo malo:
Tanto el líder del PRD, Jesús Zambrano,

como el dirigente de los panistas, Marko
Cortés, le tiraron "mala leche" a Alito desde
su supuesta traición con la reforma militar.
Pero nada han dicho ahora que el también
presidente de la Conferencia Permanente de
Partidos Políticos de América Latina y el Cari
be (COPPPAL) puso todo en orden para que
los morenistas no puedan actuar de manera
libre con respecto a la reforma electoral que
propuso su amadísmo líder,

Ignacio Mier, en primer lugar frenó la
iniciativa de las Vacaciones Dignas, que pro
pone que luego de un año los trabajadores
tengan de 6 a 12 días vacaciones, ahora tuvo
que detener todo y avisó que mejor también
el dictamen de reforma electoral sea dete

nido al no poder tener la mayoría calificada
que requieren al intentar cambiar la Carta
Magna para sus propósitos.

Hay un guiño de cordialidad por parte
del Sol Azteca a Moreno Cárdenas por la
situación, pero no así de Cortés Mendoza,
quien no da su brazo a torcer ante el hecho
de que Alito fue parte fundamental para que
la iniciativa morena llegué como quieren. Es
ahora o nunca para estas piezas de la oposi
ción. Deben dejar de hacer berrinche como
cierto personaje de Macuspana y sus allega
dos. De no ser así, se perderá un momento
inigualable en el Congreso y, por supuesto,
rumbo a las elecciones del próximo año y
las presidenciables.
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Indicador Político
El INE, cuarto poder o la paradoja
de la democracia corno dictadura

na cosa esU que las ta
reas elec

torales sean funcio

nales a la práctica de
la democracia y otra
cosa que el Instituto
Nacional Electoral

quiera erigirse como
el Supremo Poder de
la Democracia.

Las tareas fundamentales del INE son

muy claras: definir el padrón electoral, or
ganizar elecciones, contar los votos y con
cluir resultados electorales. Sin embargo,
desde su origen el IFEINE se ha erigido en
el organismo que determina y califica la
existencia de una democracia.

Mientras no se cambie el sistema polí
tico y el régimen de gobierno, México vive
en un sistema democrático determinado

por el sistema representativo: el pueblo eli
ge a sus gobernantes y a sus legisladores a
través del ejercicio del voto, pero la demo
cracia se define en las prácticas parlamen
tarias y de gobierno.

Muy buena parte de los recursos y las
funciones prácticas del INE se han realiza
do y ejercido para convertirlo en el eje que

define la democracia y no tanto en su prác
tica sino en su retórica, como si el organis
mo electoral fuera el Instituto Nacional de
la Democracia.

La democracia no es un régimen de
gobierno, sino un método para acceder al
poder.Tampoco la democracia es una meta
ideal de funcionamiento universal, sino que
representa el funcionamiento de las rela
ciones de poder para que la mayoría tenga
capacidad en las iniciativas públicas.

El debate en torno a la reforma electoral

y a la gestión de Lorenzo Córdova Vianello
en el INE se está dando en el escenario de lo

que puede considerarse como una parado
ja de la democracia: constituir un gobierno
a partir de la participación plural de la so
ciedad, pero arribar a una forma de admi
nistración que raya en la dictadura, y a la
que se pueda acreditar en paráfrasis el apo
tegma de Fidel Castro a los intelectuales:
con la revolución todo, contra la revolución
ningún derecho. En el discurso de Córdoba
se aprecia esa mentalidad autoritaria: con
la democracia todo, contra la democracia
ningún derecho.

El sistema representativo en la forma
ción de leyes tiene todo el derecho y hasta
la obligación de formular y reformular las
instituciones y reglas de la convivencia polí
tica, siempre y cuando se cumpla con el cri
terio de la mayoría: si Morena y sus aliados
no consiguen la mayoría calificada de dos
terceras partes de los votos para modificar
la Constitución, tienen todo el derecho de
aprovechar su mayoría simple para las re
formas que permitan las leyes.

El absurdo democrático de la dictadura

de la democracia que promueve el INE de
Córdova quiere llevar a la inmovilidad de
una de las instituciones que requiere de
reformas permanentes. El Consejo General
del INE no funciona como un recurso admi

nistrativo para administrar las decisiones
del órgano electoral, sino que se ha conver
tido en una especie de Cámara de Notables
en la que once personas dictaminan qué es

la democracia y qué no es y se dedican a
obstaculizar el desarrollo de la democracia

para perfeccionar a la democracia, lo que
está llevando al modelo estudiado en Euro

pa del fundamentalismo de la democracia o
a la dictadura de la democracia.

El ejemplo de la democracia más anti
democrática está en Estados Unidos: el sis

tema representativo es producto de juegos
de intereses de los sectores más poderosos
en lo económico, político y militar, convir
tiendo al capitolio en una agencia de apro
bación de leyes que en 95% benefician a los
grupos de poder y solo 5% a la sociedad.

El INE fue inventado por Carlos Salinas
de Gortari en 1990 para no perder el control
político de las elecciones a favor del PRI y
para ello creó el embudo del Consejo Gene
ral para definir y administrar la democracia
institucional priista, ahora contrastada con
la democracia participativa que con todo su
derecho y sus votos Morena está empujan
do en función de su mayoría. Las reformas
a los órganos electorales son necesarias
para romper con su dependencia de grupos
y bloques de poder y arribar instituciones
que representen los intereses de la socie
dad, pasando, en primer lugar, por la ur
gencia de desaparecer el Consejo General
de Notables y construir un instituto a base
de funcionarios profesionales ajenos a los
intereses y complicidades con los partidos.

Este es el escenario en el que se debe
discutir la reforma políticaelectoral del pre
sidente López Obrador y de Morena y que
se debería de perfeccionar para romper con
la estructura del actual sistema representa
tivo que han construido el PRI y sus aliados,
incluyendo a la burocracia intelectual que
se apoderó del discurso electoral.

Política para dummies: la política es la
expresión en las élites de la política en la
sociedad.

£i contenido de esta co srelumna es responsabilidad ex Éclusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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La cuestionable gestión de Lorenzo
Córdova en el INE.
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